
NO ES por romperle las ilusiones a John Kerry,
pero da la impresión de que Andrés Manuel López
Obrador le volvió a ver la cara. Y es que el embajador
norteamericano para el cambio climático asegura
haber llegado a un acuerdo con el presidente mexica
no, quien lo dará a conocer en estos días.

SIN EMBARGO, lo que sea que le haya dicho López
Obrador a Kerry está muy, pero muy lejos de la reali
dad. Y es que al presidente de México ni le interesa,
ni le entiende y mucho menos le preocupa el cambio
climático. Más de una vez ha dicho que esos son
inventos de los neoliberales.

COSA DE VER, de entrada, que las energías limpias han
recibido un frenón para darle prioridad a la CFE y su
generación con energías fósiles. Nomás para darse una
idea, en lo que va del gobierno la producción de com
bustóleo se ha incrementado en más de 60 por ciento.

CUANDO se habla de reducir las emisiones de gas
metano, en Pemex se ríen a carcajadas, pues sus plan
tas siguen quemándolo al aire libre como si nada. De
hecho, la 4T ha reducido su producción petrolera, no
por convicción ambiental, sino por incapacidad técni
ca. Así que más vale que alguien le pase un banquito a
Mr. Kerry porque va a tener que esperar sentado a que
AMLO se tome en serio la crisis ambiental.

EN LA ALCALDÍA Xochimilco, los panistas están
más atorados que un embotellamiento de trajineras
en domingo. Y es que la elección de su dirigencia local
fue reventada a golpes y la ganadora terminó siendo
desconocida por las instancias partidistas.

DENTRO y fuera del PAN se señala a Santiago
Taboada, alcalde de Benito Juárez, como uno
de los que estuvo detrás de la irrupción violenta
de un grupo de supuestos panistas que trataron
de impedir la elección.

PERO HAY otra versión de la que poco se ha hablado:
que quien ganó la elección, Dulce Mendoza, en reali
dad está... ¡con Morena! La idea, dicen, sería tomar
el control del panismo xochimilca y ponerlo bajo ins
trucciones morenistas.

ANTE ESTO surgen dos preguntas inevitables: la pri
mera, ¿quién en el gobierno de Claudia Sheinbaum
está impulsando estos grupos de esquiroles políticos?
Y la segunda: ¿por qué pensaron en Martí Batres?
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VAYA LÍO se está haciendo con Volaris y lo que es
peor: ninguna autoridad federal parece enterarse del
asunto. Solamente ayer la aerolínea canceló 34 vuelos
desde y hacia el AICM, sin darles una explicación
(ni una solución) satisfactoria a los miles de pasajeros.
Desde el lunes ya van casi 100 vuelos que se quedan
en tierra. No está del todo claro cuál es el origen del
problema con la aerolínea, pero lo que es evidente
es que la Agencia Federal de Aviación Civil anda
en las nubes.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

En Izamal, mágico pueblo, pueblo mágico
de Yucatán, mi amigo Andrés me relató
la historia de este hombre a quien llamaré
haragán por no llamarlo con otro término
aún más denostoso.

Se la pasaba echado en su hamaca todo
el día, sin trabajar ni hacer cosa de
provecho. Cierto día su esposa iba a
preparar un guiso y le pidió que fuera
al huerto a desenterrarle una zanahoria.

De esta hamaca no me levanto

respondió el grandísimo holgazán.

Fue, pues, la esposa y sacó ella misma la
zanahoria de la tierra. Al hacerlo advirtió
un brillo como de metal en el fondo del

agujero que la zanahoria dejó. Escarbó,
y para su sorpresa encontró ahí una olla
llena de monedas de oro.

Feliz, comunicó el hallazgo a su marido
y le pidió que se levantara de la hamaca y
la ayudara a desenterrar la olla. Replicó él:

Si cuando era pobre no me levantaba,
ahora que soy rico menos me voy a
levantar.

Muchos güevones hay en este mundo,
si me es permitido el uso de ese término
vulgar. Seguramente el sujeto del cuento
ocupa entre ellos el primer lugar.

Hasta mañana!...
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Día de Difuntos

Celebraciones van y vienen. Incluso
las tumbas están desapareciendo
por las nuevas costumbres.

En otros tiempos yo celebraba el
Día de Muertos. Iba al antiguo
cementerio de Santiago de mi

ciudad, Saltillo, a unirme a la abiga
rrada multitud que el 2 de noviembre
visitaba ese panteón, el de los ricos,
y el que se hallaba atrás, llamado de
San Esteban, donde estaban las po
bres tumbas de los pobres. Entonces
había pocos muertos en mi vida La de
mi abuela materna, mamá Lata Libe
rata era su nombre, que en sus últi
mos años nos decía 'Ya tengo ganas
de morirme". La de Héctor Corona
do, compañerito mío de colegio, que
murió cuando estábamos en tercer
año de primaria víctima de una enfer
medad cuyo temeroso nombre ponía
pavor en nuestras mamás: meningitis
cerebroespinal. Visitaba yo siempre
la tumba del profesor César Gonzá
lez, mi maestro de sexto año, tan ge
neroso y bueno que parecía salido de
las páginas de nuestro libro de lectura,
Corazón, diario de un niño, de D Amicis.
Murió en plena juventud en un acci
dente de automóvil, y sus alumnos
lo lloramos como se llora a un padre.
Luego rarezas mías iba a la Roton
da de los Coahuilenses Distinguidos
y ponía una flor en las olvidadas tum
bas de Manuel Acuña y de don Carlos
Pereyra, historiador ilustre en cuyos

libros aprendí a amar a España Des
pués, cumplido ese rito de los muertos,
me iba a compartir la algazara de los
vivos. Afuera del panteón había ruido
sas ventas de cañas "que no barañas",
decía el pregón de los vendedores, y
me compraba siempre un cucurucho
de aquellos tejocotes pequeñitos, re
dondos, de piel color rojo encendido,
pulpa dulcísima como corazón de mu
jer buena y semillas durísimas como
entraña de mujer mala, que también
las hay. En aquellos años, lejanos en
el tiempo, cercanos en la recordación,
no había Hallóween en mi ciudad. Era
un exótico festejo que sólo se celebra
ba en el Colegio Roberts, fundado por
misioneros protestantes venidos de
Estados Unidos. Tampoco había alta
res de muertos, costumbre por com
pleto ajena a nuestras tradiciones de
gente del norte, y que nos fue impues
ta por el centralismo, que tantas cosas
nos ha impuesto. En la noche de ese
día, el de los muertos, se contaban en
las tertulias familiares antiguas leyen
das saltilleras, algunas trágicas, como
aquella de la Delgadina, esposa joven
de carnicero viejo que por celos la ase
sinó y la colgó luego, por la nuca, de un
gancho en la trastienda de la carnice
ría, y ahí la tuvo hasta que las señales
de la muerte de la muerta dieron a

ver su crimen espantoso. Otras histo
rias de ese día eran jocosas, y se narra
ban entre las carcajadas de los señores
y el velado regocijo de las damas, que
se cubrían la boca con el chai para que
no se viera la risa que les causaba el
cuento del borrachito que en estado
incróspido ¿se usará todavía esa pa
labra? entró en el cementerio y cayó
en una fosa recién abierta, en cuyo
fondo se quedó dormido. Despertó al
día siguiente, se vio ahí y dijo: "Mo
mento. Vamos a ver. Si estoy vivo ¿por
qué me encuentro en esta tumba? Y
si estoy muerto ¿por qué tengo tantas
ganas de mear?". Todos en mi ciudad,
mujeres y hombres, vestían de negro
el Día de Difuntos, que también se
llamaba así el de Muertos, y en todas
las iglesias se oficiaban misas por las
benditas ánimas del purgatorio. No sé
si exista todavía el purgatorio tantas
cosas han dejado de existir o si haya
sido descontinuado igual que el limbo,
que entiendo ya desapareció. También
las tumbas van desapareciendo, por
la nueva costumbre de la cremación.
Mis bisnietos quizá verán los cemen
terios convertidos en centros comer
ciales o edificios de departamentos.
Por mi parte yo no celebré ayer el Día
de Muertos. En México todos los días
son ahora día de muertos... FIN.
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AMLO y Lula

AMLO celebra el triunfo de Lula, pero quizá
no se ha dado cuenta de que es un político
con posiciones muy distintas a las suyas.

"No somos iguales".

Andrés Manuel López Obrador

El presidente López Obrador
ha festejado con entusiasmo el
triunfo de Luiz Inácio Lula da

Silva en Brasil. Se declaró "feliz, fe
liz, feliz", tanto que lo felicitó desde la
primera vuelta, a pesar de que se había
negado hasta el último momento a fe
licitar a Joe Biden para no incomodar
a su amigo Donald Trump, que decía
haber sido víctima de un fraude elec
toral. Pero quizá nuestro primer man
datario se ha equivocado; Lula es un
político con posiciones muy distintas
a las suyas.

Para empezar, Lula es un verdade
ro demócrata. Tres veces fue candida
to perdedor en elecciones y tres veces
reconoció su derrota. Nunca hizo un
intento por cambiar las reglas electo
rales para favorecer a su partido. Quie
nes, como AMLO, han rechazado sus
derrotas electorales han sido Bolsona
ro y Trump.

Lula se comprometió como Presi
dente a combatir la pobreza. Lo hizo
en parte con programas sociales, como
Fome Zero y Bolsa Familia, condiciona
dos a ciertas conductas de los benefi
ciarios, como mantener a los niños en
la escuela, e inspirados en los que había
en México en los gobiernos de Zedillo
y Fox, Progresa y Oportunidades. Esta
ba convencido, sin embargo, de que los
programas sociales no eran suficientes:

por eso impulsó políticas de inversión
productiva y crecimiento para comba
tir las causas de fondo de la pobreza

En la campaña electoral de este
2022 Lula declaró: "La gente no quie
re vivir de beneficios del gobierno to
do el tiempo. Lo que da orgullo al ser
humano es tener un salario y llevar
comida a casa con su trabajo". López
Obrador, en cambio, ha afirmado: 'La
justicia es atender a la gente humilde,
a la gente pobre. Esa es la función del
gobierno... Hasta los animalitos... Ni
modo que se le diga a una mascota: A
ver, vete a buscar tu alimento'. Se les
tiene que dar su alimento. Sí, pero en
la concepción neoliberal todo es popu
lismo, paternalismo".

Lula ve la dignidad de la perso
na en el trabajo; López Obrador trata
a los pobres como animalitos, como
mascotas, que deben ser alimentados
por el gobierno. Lula quiere reducir la
pobreza, AMLO repartir dinero entre
los pobres, aunque sus mayores sub
sidios, como el de la gasolina, benefi
cian más a los ricos. Lula promueve el
crecimiento económico para rescatar a
más gente de la pobreza, AMLO pien
sa que el crecimiento es un concepto
neoliberal. No, no son iguales.

Lula mantuvo la privatización par
cial de Petrobras que comenzó su pre
decesor, Fernando Henrique Cardoso.
"Antes teníamos un monopolio en ban
carrota. Hoy Petrobras es un orgullo
de los brasileños", me dijo en una en
trevista. López Obrador está tratando

de revertir la apertura de Pemex y de
la Comisión Federal de Electricidad.

Lula está abierto al mundo; no so
lo no vendió el avión presidencial, sino
que viajaba constantemente En enero
de 2003, días después de asumir por
primera vez la Presidencia, acudió al
Foro Social Mundial de Porto Alegre,
pero inmediatamente después voló al
Foro Económico Social de Davos, don"
de fue recibido como un rock star. Ló
pez Obrador se resiste a viajar; al ha
blar por teléfono con Lula, lo invitó a
México, pero no se ofreció a acompa
ñarlo en su toma de posesión.

"Lula es un hombre de talante ne
gociador, es un hombre de izquierda
con convicciones firmes, pero abierto
al diálogo", me dijo ayer Beatriz Pare
des, quien fue embajadora en Brasil.
Esto le ayudará a gobernar un Brasil
muy dividido en que la oposición do
minará el Congreso. AMLO, que tiene
mayoría absoluta, pasa horas diarias
descalificando a quien piensa distinto.

Celebro, con el presidente López
Obrador, el triunfo de Lula, pero creo
que AMLO no se ha dado cuenta de
que Lula es uno de esos conservadores,
neoliberales, fifís que él tanto desprecia

• HONESTO
Creo que Lula es un hombre honesto.
Como escribí en 2018, se le acusó, con
testimonios de un "testigo protegido",
de haber recibido un apartamento que
nunca fue de su propiedad y en el que
nunca vivió.
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CIRCUITO
INTERIOR

EL ENIGMA

es saber quién se
aventó una promesa
de este tipo, pero
quien haya sido,
ya tuvo pretexto
para no cumplirla.
CUENTAN

que alguien había
convencido ya a
Ricardo Monreal de
bajarle a la intensidad
con aquello de
sus aspiraciones
presidenciales
en 2024 a cambio
de ser considerado

¡con la candidatura
a la Jefatura de
Gobierno capitalina!
LO CIERTO

es que tras las
filtraciones que
dio conocer Layda
Sansores sobre la

posible cercanía
del zacatecano con

el priista "Alito"
Moreno, el generoso
negociador (¿o debe
decirse fabulador?)
tuvo el pretexto
perfecto para
echarse para atrás.
QUE TODO iba tan

bien... ¡hasta que
empezó a ir tan mal!

LA POLICÍA
capitalina finalmente
decidió atajar desde el
inicio nuevas rodadas

de motociclistas que
se preparaban para
salir ayer.
NO FUE fácil, pues
luego de varios días
de manga ancha,
los infractores
al manubrio se
molestaron cuando

fueron obligados
a cumplir con el
Reglamento de
Tránsito.

LOS CLÁSICOS que
les gusta acelerar
sin límites, pero que
cuando hay sanción...
¡se aceleran!

PUES no sólo porque
es un documento

viejo que se resucitó
en días recientes,
hay quienes aseguran
que el Plan Maestro
déla Zona Rosa
debería reconsiderarse

por la forma en que fue
diseñado.

SEGÚN esto, hay
dudas sobre algunos
de los proyectos que
ahora se contemplan,
pues estos podrían
ser, más que planes,
cabildeos.

Fecha: 03/11/2022

Página: 2

Area cm2: 109

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 23,326

Página 18 de 195



Marcelo. Claudia y las calaveras:
un desfile de corcholatas
::::: Nos platican que, en Chihuahua, de cara a
las elecciones de 2024, en lugar de desfile de
calaveras hubo uno de corcholatas morenistas
y en pleno Día de Todos los Santos fue el tur
no del secretario de Relaciones Exteriores,

Marcelo Ebrard, quien vi
sitó la entidad. Según nos
dicen, muy apapachado,
don Marcelo se reunió con
empresarios chihuahuenses
en uno de los restaurantes
más famosos y cotizados de
la capital, en donde la con
versación se centró en in

Marceio versiones para la industria,
Ebrard sobre todo de la energía. En

tanto, más a ras de calle,
nos detallan que el funcionario federal fue re
cibido con fotos y flores de sus fieles seguido
res, pues en Chihuahua el canciller ya tiene
hasta clubes que lo apoyan para que sea el
candidato a la Presidencia en 2024, pero la
cosa no está tan sencilla, pues otros perfiles,
como recientemente Claudia Sheinbaum,
también han pasado con éxito por allá.
¿Quién será el siguiente en desfilar?

Rechazo, el sentir del alcalde
::::: Desde la capital guanajuatense, nos cuen
tan que una aparente confrontación a voces
entre el gobierno municipal y la Federación
mantiene encendido el clima político. Todo
empezó, nos detallan, con el alcalde panista
Alejandro Navarro, quien expresó su indig
nación por la decisión del gobierno federal

para que se construya la
nueva clínica del IMSS en

Salamanca, que gobierna el
¦ W .<sm # alcalde morenista César

Prieto, pese a la lucha que
^ ^ su gobierno hizo para que la

 obra quedara en la capital,
vil Pero eso no es todo, nos di
mm ¦ í cen, pues hubo quien recor
Alejandro dó que hace meses don
Navarro Alejandro también repro

chó que el INAH le negó el
permiso para la construcción del nuevo mu
seo de las Momias de Guanajuato, por lo que
ahora, con el silencio de la Federación, hay
quienes se preguntan si todo es berrinche del
alcalde o, como dicen por ahí: "Cuando el río
suena, es porque piedras lleva".

De motonetos y promesas
::::: Donde las cosas van de mal en peor, nos
platican, es en San Cristóbal de las Casas,
Chiapas, municipio gobernado por el peve
mista Mariano Díaz Ochoa, pues ni por la
víspera de Día de Muertos "los motonetos" y
hombres armados dieron tregua a la pobla
ción, atemorizando con balaceras y bloqueos
carreteros en varios puntos para exigir la libe
ración del dirigente de la organización Raíces
fuertes de El Pinar, Pablo "N", quien fue de
tenido por homicidio calificado. Y aunque no
hubo víctimas, porque la población se refugió
en sus viviendas y centros comerciales, ade
más de que ayer el detenido fue vinculado a
proceso, no faltó quien criticó las pocas accio
nes de prevención por parte de don Maria
no, quien da palos de ciego en seguridad,
aun cuando prometió que si no daba el ancho
renunciaría. Ni duda cabe de que el político
del PVEM, en Día de Muertos, de lengua se
come más de un plato...
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Sacarán chispas en el
Congreso de la CDMX
::::: Nos cuentan que tras su puente por el Día
de Muertos, los diputados del Congreso de la
Ciudad de México se alistan para desahogar
15 comparecencias virtuales de funcionarios
capitalinos en menos de 20 días. Este jueves,

tras su sesión ordinaria, co
menzarán con la pasarela
virtual de secretarios. El pri
mero en conectarse será
Juan José Serrano, con
tralor general de la CDMX.
Nos detallan que los diputa
dos de oposición cuestiona
rán al funcionario por lo

Juan José que ellos llaman 'golpeteo
Serrano político' en contra de las al

caldías gobernadas por el
PAN y PRD. Más tarde quien se conectará se
rá el titular de la Semovi, Andrés Lajous.
quien no tendrá una noche tan agradable,
pues será criticado, entre otras cosas, nos di
cen, por el crecimiento en las muertes viales,
principalmente de motociclistas.

La cumbia
de Sheinbaum
::::: Simpatizantes de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, lo volvieron a hacer.
Ahora lanzaron una canción estilo cumbia, en
la cual expresan su preferencia por la manda

taria al grito de "Es Clau
dia", para promoverla rum
bo a 2024. La melodía fue
subida en Twitter en la

cuenta @Es_Claudia4T, que
además hace mención al

presidente Andrés Manuel
López Obrador. Hasta el
momento no se sabe quién

Claudia está detrás de esa cuenta,
Sheinbaum pero llama la atención que

usa el lema que se aplica en
las pintas que han aparecido de apoyo a la
mandataria. Sobre las corcholatas, hace unas
semanas, se lanzó el rap del senador Ricardo
Monreal, ¿Qué seguirá con el canciller Mar
celo Ebrard?

Aprietan segundad en
panteones de iztapalapa
::::: Nos señalan que la alcaldía Iztapalapa,
gobernada por la morenista Clara Braga
da, no solamente está reforzando la vigi
lancia en los panteones con el circuito ce
rrado de cámaras de video, sino que nos
aseguran que a lo largo del año se han he
cho cuatro presentaciones de detenidos an
te la Fiscalía General de Justicia capitalina
por algún tipo de delito; mientras que se
han promovido seis denuncias. Aun cuan
do no se dan detalles del motivo de las
quejas, nos mencionan, se trata de reforzar
todo el tema, luego del robo del cadáver
del bebé Tadeo del Panteón San Nicolás
Tolentino, el segundo más grande de la
Ciudad de México.

Fecha: 03/11/2022

Página: 14

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 21,600

Página 3 de 195



El INE lleva el debate
al terreno de AMLO
::::: Desde la noche del martes, la encuesta del
Instituto Nacional Electoral (INE), que reporta
que 93% de consultados apoya la propuesta
de destinar menos recursos públicos a los
partidos políticos; 87% apoya disminuir el nú
mero de diputaciones y senadurías a federa
les; 78% apoya que los consejeros y los magis
trados electorales sean electos por el voto di
recto de la ciudadanía; y 74% considera que
se deben recortar los recursos al INE, comen
zó a circular en medios y a levantar polémica,
pues estos resultados apoyan varios de los
puntos planteados por el presidente en su re
forma electoral que según el propio instituto,

y la oposición, busca desa
parecer a esta institución. ¿Y
qué hizo el INE al ver que
los resultados de este estu
dio crecían como una bola
de nueve? Descalificar, en
voz del consejero Jaime Ri
vera la encuesta. Que la
muestra fue muy pequeña,

Lorenzo dijo; que fue telefónica,
Córdova agregó; que las preguntas

estuvieron mal planteadas,
argumentó. Pero el caso, nos hacen ver, es
que, durante toda la mañana, y buena parte
de la tarde el INE estuvo muerto. Fue hasta
cerca de las cinco de la tarde que el presiden
te del INE, Lorenzo Córdova, salió con una
explicación típica de político, en pocas pala
bras dijo que se trata de una encuesta realiza
da hace dos meses y que es normal que la
percepción pueda variar, es decir, el famoso .
argumento de: es la fotografía del momento.
La pregunta es ¿hacia dónde variará la per
cepción de la población ahora que el presi
dente López Obrador, Morena y sus aliados
utilicen los propios datos del INE para abonar
a su desaparición? Pusieron el debate en el te
rreno donde el Presidente es un maestro, en
el terreno de "lo que el pueblo quiere".

La bomba estuvo dos
semanas en el INE
::::: Desde el 15 de octubre la polémica encues
ta estuvo a disposición del público en la pági
na del INE. Sin embargo, nos hacen ver que a
nadie se le ocurrió salir a desactivar la bomba

antes de que estallara, a dar una explicación
del resultado, como la que ahora se hace de
manera apurada. ¿Será que apostaron a que
nadie la viera? ¿Pensaron que Morena iba a
dejar pasar la oportunidad de usarla a su fa
vor? Si ese era el plan, todo indica queMó.

Los otros datos
de la lamilla LeBaron
::::: Con motivo del tercer aniversario de la
masacre donde murieron tres mujeres y nue
ve menorep de la Familia LeBaron en Sonora,
nos dicen que, este viernes, los LeBaron da
rán un mensaje en el que señalarán que a pe
sar de que tienen 31 detenidos, sólo 7 están
por el homicidio y ninguno sentenciado.
Mientras, por ahí se presume que en el país
hay "cero impunidad", nos dicen que los Le
Baron tienen otros datos.

Nueva obra de Carlos Mora
::::: Quién no detiene su labor como escritor es
el articulista de esta casa editorial Carlos Mo
ra Álvarez. Hace unas semanas presentó la
obra, "Migración, el rostro del Siglo XXI", que
incluyó un prólogo del Vicepresidente y Direc
tor General de EL UNIVERSAL, Juan Fran
cisco Ealy Lanz Duret, y los textos de 44 ex
pertos en el tema, ahora, don Carlos presenta
su libro "Crónicas de viajes y romances", en el
que narra los descubrimientos geográficos y
de las pasiones del corazón encontrados a su
paso por sus periplos y las décadas dedicadas
al ámbito político, empresarial, cultural y de
defensa de los migrantes. Enhorabuena.
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Contracorriente
Ayotzinapa: ¿dos
investigaciones?
IMAITE AZUELA
El hecho de que la Covaj haya asumido

los mensajes como una ruta contunden
te para llenar algunos vados de la inves

tigación indica que confiaban en el testigo que
entregó estas capturas. Sin embargo, no solo
confiaron en esa persona, sino que pusieron las
capturas en manos de un grupo ajeno a la Fis
calía integrado por investigadores a los que
ellos consideran confiables para someterlas a
su evaluación, antes de presentar el informe.
"A la mayoría de la gente no le queda claro

que hay dos investigaciones. La de la Fiscalía
de Ayotzinapa que tiene sus pruebas como los
mensajes interceptados por la DEA, obtenidos
con la tecnología estadounidense, mientras la
Covaj ha llevado su investigación. La Covaj es
decir mucho, porque más bien Encinas y su
equipo hicieron una investigación paralela."
"Obviamente los mensajes fueron entrega

dos por un testigo, no salieron de la nada".
Estas referencias fueron aportadas por una

fuente que tiene información de primera mano
sobre la investigación y que pidió anonimato.
Cuando le consulto sobre la recepción de

estos mensajes en la Covaj y si fueron com
partidos a la Fiscalía o a los representantes le
gales de las familias, me explica que "los men
sajes se entregaron a la Covaj desde abril de
este año. Pero hasta agosto se los enseñaron a
la Fiscalía, llevaron al testigo, yo creo, para
cumplir una formalidad, pero todo ya estaba
planchado para presentar el informe como la
verdad histórica del presidente. La Fiscalía no
hizo ningún análisis sobre esos mensajes.

Entonces, ¿la Covaj analizó científicamen
te los whatsapps? Responde que "al interior
de la Comisión hay un convenio de colabora
ción con el Centro GEO quienes son de toda
la confiánza de Alejandro Encinas. Ellos se
han encargado, desde que existe la Comisión
en 2018, de ser una especie de peritos de la
Covaj. Es preocupante que ellos no hayan
analizado los mensajes de whatsapp que hoy
están en duda, pero más aún, que si lo hicie
ron, los hayan validado".
Dado que esta última respuesta no fue con

tundente, consulté a otra fuente que también
ha solicitado el anonimato y al respecto de la
verificación aseguró que el "Comité Científico
Asesor [de la Covaj] se encargó de hacer las re
visiones de los metadatos que si bien, nadie
puede evidenciar su veracidad de 154 eventos,
99 capturas de pantalla coinciden perfectamen
te con al menos 12 fuentes y 55 capturas solo
tienen una fuente verificada hasta el momento".
La prisa de la Covaj por complacer a López

Obrador tiene al caso Ayotzinapa y a las fami
lias, una vez más, en el peligro de una versión
improvisada basada en el manejo de testigos
por personas que no son Ministerio Público.
Resulta inevitable preguntarse si esta con

taminación en las investigaciones es produc
to de la ingenuidad y necesidad de compla
cer al líder, o si es un acto deliberado para ti
rar el caso por la borda. •

@MaiteAzuela

Por complacer a AMLO, se
está una vez más en peligro
de una versión improvisada.
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Justo cuando el debate
sobre la reforma elec

toral de López Obra
dor entra en su punto más
álgido, y cuando desde la so
ciedad civil y desde distintos
sectores toma forma una es
trategia para su defensa y
para evitar su desmantela
miento y sometimiento, el
INE incurrió ayer en un tre
mendo autogol al hacerse
pública una encuesta inter
na, ordenada por su Consejo
General, sobre la citada re
forma constitucional y en la
que las respuestas de los en
cuestados apoyan hasta en
un 78% la elección de con
sejeros por voto directo, un
52% apoya la desaparición
del órgano electoral para
crear el Instituto Nacional

de Elecciones y Consultas,
mientras que 93% dice apo
yar en general la reforma.
La encuesta también arro

ja que 74% está de acuerdo en
reducir los gastos del INE, so
bre todo en cuanto a sueldos
de los consejeros; 53% respal
dalaideadedesapareceralos
organismos electorales y tri
bunales locales.

La polémica se armó ayer
luego de que el representante
de Morena ante el INE, Mario

Justo cuando el debate
sobre la reforma elec
toral de López Obra

dor entra en su punto más
álgido, y cuando desde la so
ciedad civil y desde distintos
sectores toma forma una es
trategia para su defensa y
para evitar su desmantela
miento y sometimiento, el
INE incurrió ayer en un tre
mendo autogol al hacerse
pública una encuesta inter
na, ordenada por su Consejo
General, sobre la citada re
forma constitucional y en la
que las respuestas de los en
cuestados apoyan hasta en
un 78% la elección de con
sejeros por voto directo, un
52% apoya la desaparición
del órgano electoral para
crear el Instituto Nacional

de Elecciones y Consultas,
mientras que 93% dice apo
yar en general la reforma.
La encuesta también arro

ja que 74% está de acuerdo en
reducir los gastos del INE, so
bre todo en cuanto a sueldos
de los consejeros; 53% respal
dalaideadedesapareceralos
organismos electorales y tri
bunales locales.
La polémica se armó ayer

luego de que el representante
de Morena ante el INE, Mario

Llergo, publicara los resulta
dos de la encuesta que le fue
entregada por el instituto.
Desde cuentas ligadas al ofi
cialismo, entre ellas la del di
rigente de Morena, Mario
Delgado, se difundió la infor
mación de esta encuesta y se
acusó al instituto electoral de
haber pretendido "ocultar"
dicho sondeo porque no favo
recía a su posicionamiento en
contra de la reforma electoral

lopezobradorista que se de
bate actualmente en la Cá
mara de Diputados.
Fue tal la fuerza que tomó

el tema, que tuvo que salir
anoche Lorenzo Córdova a

explicar cómo y por qué se
realizó la encuesta. "Una en
cuesta mandada hacer por el
INE hace dos meses mostró,
entre muchos otros temas, la
percepción de la ciudadanía
respecto a la reforma electo
ral. En ese momento solo 27
por ciento conocía el conte
nido de las iniciativas que se
discuten en el Congreso", dijo
elconsejeropresidenteypara
tratar de matizar la percep
ción de que el instituto se ha
bía dado "un balazo en el

pie", argumentó que la opi
nión de la gente pudo haber
cambiado dos meses des

Llergo, publicara los resulta
dos de la encuesta que le fue
entregada por el instituto.
Desde cuentas ligadas al ofi
cialismo, entre ellas la del di
rigente de Morena, Mario
Delgado, se difundió la infor
mación de esta encuesta y se
acusó al instituto electoral de

haber pretendido "ocultar"
dicho sondeo porque no favo
recía a su posicionamiento en
contra de la reforma electoral
lopezobradorista que se de
bate actualmente en la Cá

mara de Diputados.
Fue tal la fuerza que tomó

el tema, que tuvo que salir
anoche Lorenzo Córdova a

explicar cómo y por qué se
realizó la encuesta. "Una en
cuesta mandada hacer por el
INE hace dos meses mostró,
entre muchos otros temas, la
percepción de la ciudadanía
respecto a la reforma electo
ral. En ese momento solo 27
por ciento conocía el conte
nido de las iniciativas que se
discuten en el Congreso", dijo
elconsejeropresidenteypara
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Es cierto que el INE se equivocó, pero también es cierto
que la verdadera intención de López Obrador no es
mejorar la democracia, sino someterla y controlarla.

Llergo, publicara los resulta
dos de la encuesta que le fue
entregada por el instituto.
Desde cuentas ligadas al ofi
cialismo, entre ellas la del di
rigente de Morena, Mario
Delgado, se difundió la infor
mación de esta encuesta y se
acusó al instituto electoral de

haber pretendido "ocultar"
dicho sondeo porque no favo
recía a su posicionamiento en
contra de la reforma electoral
lopezobradorista que se de
bate actualmente en la Cá
mara de Diputados.
Fue tal la fuerza que tomó

el tema, que tuvo que salir
anoche Lorenzo Córdova a

explicar cómo y por qué se
realizó la encuesta. "Una en
cuesta mandada hacer por el
INE hace dos meses mostró,
entre muchos otros temas, la
percepción de la ciudadanía
respecto a la reforma electo
ral. En ese momento solo 27

por ciento conocía el conte
nido de las iniciativas que se
discuten en el Congreso", dijo
elconsejeropresidenteypara
tratar de matizar la percep
ción de que el instituto se ha
bía dado "un balazo en el
pie", argumentó que la opi
nión de la gente pudo haber
cambiado dos meses des

pués con el debate y la infor
mación que ahora hay sobre
la reforma política.
Está claro que el tema de

fondo no es si las propuestas
del presidente para reformar
a los órganos electorales, dis
minuir su costo y reducir el fi
nanciamiento público a los
partidos y el sistema electoral
y democrático, son o no po
pulares. A cualquier persona
que le pregunten si quiere que
le quiten dinero a los partidos
(tan repudiados, elitistasy po
co representativos) sin duda
dirá que sí, y si le cuestionan
sobre si quiere votar para ele
gir consejeros, también dirá
mayoritariamente que sí o si
prefiere que haya menos di
putados plurinominales. No
hay duda de que todo eso es
popular y que la gente apoya
cualquier cosa que signifique
reducir presupuesto a orga
nismos públicos.
El problema es que la me

dicina envenenada que se
esconde al fondo de lo popu
larmente aceptado es desa
parecer al INE, porque el
presidente no puede contro
larlo, ni someterlo en su au
tonomía, y por lo tanto no
puede controlar los proce
sos electorales.
Si se preguntara si quieren

que el gobierno vuelva a or
ganizar y controlar las elec
ciones en este país, si desean
que un mismo partido nos
vuelvaagobernarpor75años
y no haya alternancia demo
crática, y que volvamos a la
cultura del fraudeyel partido
de Estado, es muy seguro
también que la inmensa ma
yoría diría que no.
Es cierto que el INE se

equivocó en tratar de escon
der una encuesta interna y
que terminó dándole a sus
críticos y detractores una
"mina de oro", pero también
es cierto que las verdaderas
intenciones perversas de Ló
pez Obrador no son mejorar
la democracia, sino al con
trario, someterla, controlarla
y tener un órgano electoral a
modo y que le ayude a con
vertir su falaz e inexistente
"Cuarta Transformación" en

el nuevo sistema político do
minante, absoluto y dictato
rial, que se entronice en el
poder por más de 70 años,
como antes lo hizo el partido
en el que él nació y se formó
políticamente. •

pués con el debate y la infor
mación que ahora hay sobre
la reforma política.
Está claro que el tema de

fondo no es si las propuestas
del presidente para reformar
a los órganos electorales, dis
minuir su costo y reducir el fi
nanciamiento público a los
partidos y el sistema electoral
y democrático, son o no po
pulares. A cualquier persona
que le pregunten si quiere que
le quiten dinero a los partidos
(tan repudiados, elitistasy po
co representativos) sin duda
dirá que sí, y si le cuestionan
sobre si quiere votar para ele
gir consejeros, también dirá
mayoritariamente que sí o si
prefiere que haya menos di
putados plurinominales. No
hay duda de que todo eso es
popular y que la gente apoya
cualquier cosa que signifique
reducir presupuesto a orga
nismos públicos.
El problema es que la me

dicina envenenada que se
esconde al fondo de lo popu
larmente aceptado es desa
parecer al INE, porque el
presidente no puede contro
larlo, ni someterlo en su au
tonomía, y por lo tanto no
puede controlar los proce
sos electorales.

Si se preguntara si quieren
que el gobierno vuelva a or
ganizar y controlar las elec
ciones en este país, si desean
que un mismo partido nos
vuelvaagobernarpor75años
y no haya alternancia demo
crática, y que volvamos a la
cultura del fraudeyel partido
de Estado, es muy seguro
también que la inmensa ma
yoría diría que no.
Es cierto que el INE se

equivocó en tratar de escon
der una encuesta interna y
que terminó dándole a sus
críticos y detractores una
"mina de oro", pero también
es cierto que las verdaderas
intenciones perversas de Ló
pez Obrador no son mejorar
la democracia, sino al con
trario, someterla, controlarla
y tener un órgano electoral a
modo y que le ayude a con
vertir su falaz e inexistente
"Cuarta Transformación" en

el nuevo sistema político do
minante, absoluto y dictato
rial, que se entronice en el
poder por más de 70 años,
como antes lo hizo el partido
en el que él nació y se formó
políticamente. •

pués con el debate y la infor
mación que ahora hay sobre
la reforma política.
Está claro que el tema de

fondo no es si las propuestas
del presidente para reformar
a los órganos electorales, dis
minuir su costo y reducir el fi
nanciamiento público a los
partidos y el sistema electoral
y democrático, son o no po
pulares. A cualquier persona
que le pregunten si quiere que
le quiten dinero a los partidos
(tan repudiados, elitistasy po
co representativos) sin duda
dirá que sí, y si le cuestionan
sobre si quiere votar para ele
gir consejeros, también dirá
mayoritariamente que sí o si
prefiere que haya menos di
putados plurinominales. No
hay duda de que todo eso es
popular y que la gente apoya
cualquier cosa que signifique
reducir presupuesto a orga
nismos públicos.
El problema es que la me

dicina envenenada que se
esconde al fondo de lo popu
larmente aceptado es desa
parecer al INE, porque el
presidente no puede contro
larlo, ni someterlo en su au
tonomía, y por lo tanto no
puede controlar los proce
sos electorales.

Si se preguntara si quieren
que el gobierno vuelva a or
ganizar y controlar las elec
ciones en este país, si desean
que un mismo partido nos
vuelvaagobernarpor75años
y no haya alternancia demo
crática, y que volvamos a la
cultura del fraudeyel partido
de Estado, es muy seguro
también que la inmensa ma
yoría diría que no.
Es cierto que el INE se

equivocó en tratar de escon
der una encuesta interna y
que terminó dándole a sus
críticos y detractores una
"mina de oro", pero también
es cierto que las verdaderas
intenciones perversas de Ló
pez Obrador no son mejorar
la democracia, sino al con
trario, someterla, controlarla
y tener un órgano electoral a
modo y que le ayude a con
vertir su falaz e inexistente
"Cuarta Transformación" en

el nuevo sistema político do
minante, absoluto y dictato
rial, que se entronice en el
poder por más de 70 años,
como antes lo hizo el partido
en el que él nació y se formó
políticamente. •
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El INE ¿no se toca?
"Sobre cualquier cues

tión, hay dos argumentos
opuestos entre sí"

Protágoras

Algunas reflexiones
sobre el debate que
viene en torno a la

reforma electoral propuesta
por el presidente López
Obrador:

1. Si López Obrador pu
diera, hace tiempo habría
mandado al diablo varias
instituciones de contrapeso
para su "transformación" y,
claramente, el INE hubiera
sido una de las primeras. El
presidente es un tipo muy
necio, muy poco flexible, un
hombre que ni perdona ni
olvida y que parece urgido
de una vendetta al IFE de
2006 que, en su cabeza, le
robó la Presidencia. Así es,
esto se trata de una barata

vendetta que puede salir ca
rísima al país.
2. Como no ha podido

eliminar al INE, se ha dedi
cado a vapulear la institu
ción con cierto nivel de éxi
to: guste o no, AMLO es un
manipulador social, su in
nata vena populista le per
mite moldear a su antojo el
pensamiento de millones
de mexicanos marginados,
sumidos en la ignorancia y
la pobreza, víctimas de un
sistema que les abandonó
por décadas y para los que,
evidentemente, el INE no es
su mayor preocupación.
3. La democracia no vive

su mejor momento ni en
México ni el mundo, los paí
ses con sistemas democrá

robó la Presidencia. Así es,
esto se trata de una barata
vendetta que puede salir ca
rísima al país.
2. Como no ha podido

eliminar al INE, se ha dedi
cado a vapulear la institu
ción con cierto nivel de éxi
to: guste o no, AMLO es un
manipulador social, su in
nata vena populista le per
mite moldear a su antojo el
pensamiento de millones
de mexicanos marginados,
sumidos en la ignorancia y
la pobreza, víctimas de un
sistema que les abandonó
por décadas y para los que,
evidentemente, el INE no es
su mayor preocupación.
3. La democracia no vive

su mejor momento ni en
México ni el mundo, los paí
ses con sistemas democrá

ticos no han podido resol
ver una gran cantidad de
demandas sociales. En la
era de las ciudadanías hipe
restimuladas y, por ende
también, de la hiperfrustra
ción, optar por gobiernos de
corte populista se hace cada
vez más frecuente entre va
rias naciones, incluso entre
las desarrolladas y se con
vierte en la opción desespe
rada de millones de seres
humanos en el mundo, in
cluso entre los altamente
educados y económica
mente holgados.
4. El INE no puede con

vertirse en un dogma de fe
como quiere hacerlo el anti
lopezobradorismo a ultran
za: toda institución es per
fectible y nuestro sistema
electoral tiene deficiencias

que pueden ser corregidas.
La bandera de que "el INE
no se toca" suena más a un

drama desesperado frente
al poder casi hegemónico

ticos no han podido resol
ver una gran cantidad de
demandas sociales. En la
era de las ciudadanías hipe
restimuladas y, por ende
también, de la hiperfrustra
ción, optar por gobiernos de
corte populista se hace cada
vez más frecuente entre va
rias naciones, incluso entre
las desarrolladas y se con
vierte en la opción desespe
rada de millones de seres
humanos en el mundo, in
cluso entre los altamente

educados y económica
mente holgados.
4. El INE no puede con

vertirse en un dogma de fe
como quiere hacerlo el anti
lopezobradorismo a ultran
za: toda institución es per
fectible y nuestro sistema
electoral tiene deficiencias
que pueden ser corregidas.
La bandera de que "el INE
no se toca" suena más a un

drama desesperado frente
al poder casi hegemónico

El presidente es un tipo muy necio, que ni perdona ni olvi
da y que parece urgido de una vendetta al IFE de 2006|
que, en su cabeza, le robó la Presidencia. Esto se trata de |
una barata vendetta que puede salir carísima al país. I

del presidente. La oposición
no está formando ciudada

nía, está repitiendo un be
rrinche que no solo escucha
la misma oposición.
5. Es un hecho que nues

tra democracia es muy cara
y lo es aún más por nuestro
sistema de partidos, ¿no de
beríamos enfocar el debate
a un financiamiento públi
co contra un financiamien

to privado?, ¿no deberíamos
hablar de cómo evitar que el
narco se meta en las campa
ñas como ha pasado ya en
varios estados?, ¿no se debe
ría discutir la libertad de ex

presión política sin trabas
burocráticas? ¿no debería
mos hablar de cosas que le
importan a la gente?
6. El fiel de la balanza en

el debate pasará por el PRI,
hoy, más o menos al 50 50,
las apuestas de los corrillos
políticos van por ver a un
Alito doblado para salvar su
pellejo y repetir el esquema

de la militarización con la
reforma electoral o de ser
testigos de un debate estéril
que condene la ocurrencia a
dormir un rato en la conge
ladora legislativa.
7. El siguiente año, pase lo

que pase, habrá relevo de
consejeros electorales, ter
minará el periodo de Adria
na Favela, Ciro Murayama y
Lorenzo Córdova y, siendo
francos, dada la configura
ción actual en el Congreso de
la Unión es muy probable
que, con reforma o sin ella, la
4T tenga, de cualquier for
ma, el control casi absoluto
del INE para el 2024.

DE COLOFÓN. Guacamaya
2.0 podrí a ser un ataque que
vulnere algo más que la in
formación y no se quede so
lo en escándalos para la
prensa. Dicen.
Y todavía faltan697días pa

ra que termine el sexenio. •
@LuisCardenasMX
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El presidente juega con fuego
La oposición ha empezado a

tratar de mostrar que se
mueve, pero le hace falta

una chispa Parece que el presiden
te está a punto de regalárselas.
Una pasarela en el PAN Ku

ri, Vila, Creel, Maru y otra en el
PRI Ruiz Massieu, De la Ma
drid, Paredes, Ildefonso tratan
de dar señales de vida, de que no
todo está definido en la sucesión

presidencial del 2024. En MC tie
nen a Alfaro, Samuel, Colosio y
los siguen placeando. No es que
la baraja esté robusta, sobre todo
si vemos las encuestas que los
colocan muy por debajo de las
"corcholatas" del presidente Ló
pez Obrador, pero por lo menos
ya se habla de algo.
Sin embargo, a la oposición le

falta esa chispa que encienda la
pradera, que saque a la gente a la
calle, que les permita capitalizar el
enojo contra el gobierno en turno.
Una chispa que indigne a la gente
y la ponga en modopelea.
En tiempos de Peña Nieto la

ciudadanía dijo ya basta a la co
rrupción y se volcó por AMLO.
En tiempos de Zedillo, el electo
rado dijo ya basta de PRI y se vol
có por Fox. La chispa del 2024
puede ser el INE. El presidente
está jugando con fuego.
Según las encuestas, López

Obrador no necesita la destruc

ción del INE para ganar la suce
sión presidencial del 2024. Aven
taja cómodamente en todos los
escenarios. ¿Será que él tenga
otros datos? Porque si no los tiene,
su apuesta política de acabar con
el órgano electoral —que además
es muy popular— es arriesgada,
casi suicida: si ninguno de los es
cándalos y abusos de poder han
despertado esa chispa antigobier
no, el ataque al INE puede ser la
gota que derrame e} vaso.
No es sólo que el presidente se

La oposición ha empezado a
tratar de mostrar que se
mueve, pero le hace falta

una chispa Parece que el presiden
te está a punto de regalárselas.
Una pasarela en el PAN Ku

ri, Vila, Creel, Maru y otra en el
PRI Ruiz Massieu, De la Ma
drid, Paredes, Ildefonso tratan
de dar señales de vida, de que no
todo está definido en la sucesión
presidencial del 2024. En MC tie
nen a Alfaro, Samuel, Colosio y
los siguen placeando. No es que
la baraja esté robusta, sobre todo
si vemos las encuestas que los
colocan muy por debajo de las
"corcholatas" del presidente Ló
pez Obrador, pero por lo menos
ya se habla de algo.
Sin embargo, a la oposición le

falta esa chispa que encienda la
pradera, que saque a la gente a la
calle, que les permita capitalizar el
enojo contra el gobierno en turno.
Una chispa que indigne a la gente
y la ponga en modopelea.
En tiempos de Peña Nieto la

ciudadanía dijo ya basta a la co
rrupción y se volcó por AMLO.
En tiempos de Zedillo, el electo
rado dijo ya basta de PRI y se vol
có por Fox. La chispa del 2024
puede ser el INE. El presidente
está jugando con fuego.
Según las encuestas, López

Obrador no necesita la destruc
ción del INE para ganar la suce
sión presidencial del 2024. Aven
taja cómodamente en todos los
escenarios. ¿Será que él tenga
otros datos? Porque si no los tiene,
su apuesta política de acabar con
el órgano electoral —que además
es muy popular— es arriesgada,
casi suicida: si ninguno de los es
cándalos y abusos de poder han
despertado esa chispa antigobier
no, el ataque al INE puede ser la
gota que derrame e} vaso.
No es sólo que el presidente se

equivoque. Es también que la
oposición sepa capitalizar el
error. Estamos por ver para qué
les alcanza.
SÁCIAMORBOS
1. ¿Ya publicó el presidente su
declaración sobre el cash de Pío?

Lo prometió hace 70 días. Sigue
sin transparentar su versión so
bre el origeny destino del dinero.
Él sabe que es dinero sucio.
2. ¿Será que Ornar Fayad se

vaya a quedar sin nada? El exgo
bernador de Hidalgo rompió con
su partido y entregó el estado a
Morena. Pero no le ha tocado
embajada, y parece que no le va
a tocar impunidad. Hoy, laadmi
nistración entrante del morenis
ta Julio Menchaca tiené abiertas
carpetas de investigación y em
piezan a soltarse órdenes de
aprehensión en contra de priis
tas del sexenio pasado. Ahora
apunta más alto.
3. El negocio de moda en

Quintana Roo es hacer despa
chos de cobranza de deudas que
dejó el exgobernador panista
Carlos Joaquín González. Él sí
amarró embajada (en Canadá) e
impunidad, pero dejó muchas
cuentas sin pagar. Hoy en el es
tado pululan despachos que pro
meten conseguir con la nueva
administración morenista los
recursos que quedaron pendien
tes. Pero no hay dinero. Ni ganas
de pagar viejas deudas. •

historiasreportero@gmail.com

2. ¿Será que Ornar Fayad se
vaya a quedar sin nada? El exgo
bernador de Hidalgo rompió con
su partido y entregó el estado a
Morena. Pero no le ha tocado

embajada, y parece que no le va
a tocar impunidad. Hoy, laadmi
nistración entrante del morenis
ta Julio Menchaca tiené abiertas
carpetas de investigación y em
piezan a soltarse órdenes de
aprehensión en contra de priis
tas del sexenio pasado. Ahora
apunta más alto.
3. El negocio de moda en

Quintana Roo es hacer despa
chos de cobranza de deudas que
dejó el exgobernador panista
Carlos Joaquín González. Él sí
amarró embajada (en Canadá) e
impunidad, pero dejó muchas
cuentas sin pagar. Hoy en el es
tado pululan despachos que pro
meten conseguir con la nueva
administración morenista los
recursos que quedaron pendien
tes. Pero no hay dinero. Ni ganas
de pagar viejas deudas. •

historiasreportero@gmail.com
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Carta dirigida a los de
Morena (¿están locos?)
Despreciables More

nazos: en este

puente he estado
reflexionando con varios
amigos sobre la propuesta
RETRÓGRADA de su presi
dente para cambiar el INE.
He analizado con mucho

cuidado la iniciativa.
He analizado algunas

propuestas inteligentes de
los partidos de oposición pa
ra mejorar al INE.
He escuchado a las focas

de su partido liderada por la
foca mayor Mario Delgado
aplaudir como locos la ini
ciativa de su presidente.
He visto por las redes, có

mo el gobernador de More
na en Sinaloa se arrastra co
mo una boa diciendo que él
está para servirle a su pre
sidente.

A esta víbora asquerosa se
le olvidó que al único grupo
al que se le tiene que arras
trar y servir es a los CIUDA
DANOS DE SU ESTADO.

También he notado que
los viejos políticos de la ge
neración anterior no han
abierto el hocico para pro
testarle a su presidente so,
bre la iniciativa de esta ley
y de la militarización en
nuestro país.
¿Verdad, Pablo Gómez?
Pero lo absurdo de todo

esto es que ustedes, bola de
borregos ineptos, están
aprobando una iniciativa
de ley que USTEDES EN EL
PASADO todavía pertene
ciendo al PRD, en su lucha
por la democracia, logra
ron derogar de ese sistema
antidemocrático.

Y ahora resulta que por

Despreciables More
nazos: en este

puente he estado
reflexionando con varios

amigos sobre la propuesta
RETRÓGRADA de su presi
dente para cambiar el INE.
He analizado con mucho

cuidado la iniciativa.

He analizado algunas
propuestas inteligentes de
los partidos de oposición pa
ra mejorar al INE.
He escuchado a las focas

de su partido liderada por la
foca mayor Mario Delgado
aplaudir como locos la ini
ciativa de su presidente.
He visto por las redes, có

mo el gobernador de More
na en Sinaloa se arrastra co
mo una boa diciendo que él
está para servirle a su pre
sidente.

A esta víbora asquerosa se
le olvidó que al único grupo
al que se le tiene que arras
trar y servir es a los CIUDA
DANOS DE SU ESTADO.

También he notado que
los viejos políticos de la ge
neración anterior no han

abierto el hocico para pro
testarle a su presidente so,
bre la iniciativa de esta ley
y de la militarización en
nuestro país.
¿Verdad, Pablo Gómez?
Pero lo absurdo de todo

esto es que ustedes, bola de
borregos ineptos, están
aprobando una iniciativa
de ley que USTEDES EN EL
PASADO todavía pertene
ciendo al PRD, en su lucha
por la democracia, logra
ron derogar de ese sistema
antidemocrático.

Y ahora resulta que por

que ustedes son una bola de
retrógradas e ineptos, quie
ren regresar a vivir bajo el
YUGO DE UN PRESIDENTE
EN LUGAR DE VIVIR EN LA
DEMOCRACIA.

Y es aquí donde ustedes
me empiezan a volver loco.
Les explico: Ustedes argu

mentan que el INE es muy
caro.

Que el INE nos cuesta 14
mil 500 millones de pesos al
año para ser el garante de
nuestra democracia en las
elecciones.

Y yo les pregunto ¿con
qué la comparan?
¿Con los 300 mil millo

nes de pesos TIRADOS A
LA BASURA de un aero

puerto de clase mundial
con 94 puertas?
O... ¿lo comparan con la

porquería y basura del ae
ropuerto en Santa Lucía
que por 14 pinches puertas
pagamos ¿34 mil millones
de pesos?
No me digan que están

comparando los 14 mil 500
millones de pesos que cues
ta el INE con las pérdidas
anuales de nuestro gigante
encefálico Pemex que ronda

Y ahora resulta que ustedes
quieren regresar a vivir bajo el
yugo de un presidente en lu
gar de vivir en la democracia.

alrededor de 224 MIL MI
LLONES DE PESOS al año.

¿También compararon el
presupuesto del INE con las
pérdidas anuales de la ex
traordinaria, avant garde y
excepcional CFE?
Si no lo han hecho, con

mucho gusto se los digo:
las PÉRDIDAS DE LA CFE
SON DE ¡¡4 MIL 500 MI
LLONES DE DÓLARES!! O
sea, ¡¡94,500 MILLONES
DE PESOS!!

Entonces su argumento
de que el INE es muy caro,
ES UN ARGUMENTO VER
DADERAMENTE IDIOTA

¿verdad?
Sigamos: ¿Cómo de que

con esta nueva ley, las
elecciones van a ser más
transparentes?
Morenazos: ¡¡¡NO MMNÜ!

¿Cómo que más transparen
tes? ¿Acaso este INE no les
reconoció su triunfo en la

elección presidencial? ¿Aca
so este mismo INE no les re
conoció su triunfo en los 22

estados que gobiernan y los
miles municipios que tam
bién gobiernan?
Entonces, su excusa de

la transparencia es... ¡otra
mamada!

Puedo seguir y seguir des
mintiéndolos, pero se me
acabó el espacio.
Morenazos, para termi

nar, les tengo una pregunta
reflexión: ¿acaso no será que
quieren cambiar al INE por
que en estas próximas tres
elecciones que vienen, no
las ven nada favorables para
ustedes, y que con este INE
no pueden hacer trampas?
¿Puede ser verdad? •
elun¡versal@alazraki.com.mx

alrededor de 224 MIL MI
LLONES DE PESOS al año.

¿También compararon el
presupuesto del INE con las
pérdidas anuales de la ex
traordinaria, avant garde y
excepcional CFE?
Si no lo han hecho, con

mucho gusto se los digo:
las PÉRDIDAS DE LA CFE
SON DE ¡¡4 MIL 500 MI
LLONES DE DÓLARES!! O
sea, ¡¡94,500 MILLONES
DE PESOS!!

Entonces su argumento
de que el INE es muy caro,
ES UN ARGUMENTO VER
DADERAMENTE IDIOTA

¿verdad?
Sigamos: ¿Cómo de que

con esta nueva ley, las
elecciones van a ser más

transparentes?
Morenazos: ¡¡¡NO MMNÜ!

¿Cómo que más transparen
tes? ¿Acaso este INE no les
reconoció su triunfo en la

elección presidencial? ¿Aca
so este mismo INE no les re
conoció su triunfo en los 22

estados que gobiernan y los
miles municipios que tam
bién gobiernan?
Entonces, su excusa de

la transparencia es... ¡otra
mamada!

Puedo seguir y seguir des
mintiéndolos, pero se me
acabó el espacio.
Morenazos, para termi

nar, les tengo una pregunta
reflexión: ¿acaso no será que
quieren cambiar al INE por
que en estas próximas tres
elecciones que vienen, no
las ven nada favorables para
ustedes, y que con este INE
no pueden hacer trampas?
¿Puede ser verdad? •
elun¡versal@alazraki.com.mx
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Rayuela
Para mister Biden romper
el injusto bloqueo a Cuba
tal vez no le haga bien en
su campaña política,
pero lo reconocerá

la historia.
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CIUDAD PERDIDA

En la Ciudad de México, toca mujer

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Sí, ASI COMO se oye. Según las
reglas que Morena se ha dado para
encontrar a sus representantes en
las luchas electorales, en la capital
del país, quien lleve la bandera de ese

organismo será mujer.

COMO TODOS SABEMOS, para Morena es
de suma importancia el equilibrio de géneros
entre sus aspirantes a los diferentes puestos
de poder y, por ello, independientemente de lo
que la ley ordena, sus reglas pesan en la vida
interna del partido.

SI SE HACEN bien las cuentas, para el 24 se
observará, casi seguro, que Morena postule
a una mujer a la jefatura de Gobierno de la
ciudad, debido a los acomodos que hasta ahora
podrían darse en esa elección.

EN LOS ESTADOS donde no gobierna Mo
rena y que estarán en juego, incluido Jalisco,
no se conoce ningún nombre de quien cargará
la bandera morenista, pero se presume que
será un hombre, mientras en Guanajuato, casi
imposible de arrancar al PAN, será mujer. En
Morelos se apuesta a que irá un hombre, pero
igual, aún hay muchas dudas de quién será y,
en Yucatán, donde tampoco hay posibilidades
de triunfo, se abanderará a una mujer.

ESO SE PREVÉ en las entidades en manos de
la oposición y donde quienes hacen cuentas en
Morena dicen que el triunfo será muy difícil,
pero en los estados donde Morena gobierna y
se piensa repetir, las cosas son de otra manera.

HAY CINCO LUGARES y eso, de alguna ma
nera, complica las cosas, porque los números
no ofrecen paridad; es decir, tendrán que ser
tres mujeres y dos hombres, o al revés, tres
hombres y dos mujeres, panorama que hasta
ahora parece el más seguro.

VAMOS AVER: En Tabasco es casi seguro
que Javier May compita por Morena, mientras
en Chiapas cada vez se afianza más el director
del IMSS, Zoé Robledo. Puebla, según todos
los cálculos, tendrá como candidato a Ignacio
Mier, aunque el gobernador, Miguel Barbosa,

no lo acepta, y quiere a uno de los suyos en la
competencia.

QUEDAN, ENTONCES, VERACRUZ y la
Ciudad de México. En Veracruz, nadie pone en
duda, y menos en Morena, según las encuestas,
la fuerza de Rocío Nahle, a quien se considera
casi invencible.

ASÍ LAS COSAS, con el panorama actual pa
ra la Ciudad de México sería obligado tener co
mo candidata a una mujer. La competencia ya
se ha iniciado y, en algunos casos, no se toman
en cuenta las reglas ya escritas.

POR ESO, POR ejemplo, Martí Batres hace
pensar a sus seguidores que él podría ser el
candidato, pero no toma en cuenta lo dicho
arriba que, desde luego, está sujeto a los ca
prichos que imponen los juegos políticos, pero
que parece ser lo más cercano a la realidad.
Seguramente hay otro hombre que pretende lo
mismo y que enfrentará la misma realidad.

NO OBSTANTE, LAS campañas están
desatadas. Casi todas y todos los que preten
den han dado rienda suelta a sus ambiciones
y la competencia cada día es más evidente; en
algunos casos ya rebasó la reunión privada y se
empiezan a expresar en las calles.

Y DECIMOS CASI todas y todos, porque
mientras hay quienes guardan el debido respe
to por una competencia limpia, hay a quienes
eso les importa muy poco y están en pie de
guerra. Vamos a ver qué pasa, pero en la ciu
dad, toca mujer.

De Pasadita

SE TRATA DE Alí X Babá, convocando a los
40 ladrones a defender la cueva de sus fecho
rías, no hallé mejor forma de explicar el nuevo
intento de la derecha por descarrilar al gobier
no de López Obrador.

PERO AQUI SI que Lorenzo Córdova debería
levantar una protesta a gritos, porque la defen
sa de Claudio X Babá, que a final de cuentas no
es más que un pretexto para continuar su cam
paña de ataques, parece quitarle la mascara,
¡al fin!, y lo coloca en el lugar político que debe
estar: la derecha.
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ASTILLERO
Saludo nazi contra Lula fí Bolsonarismo
golpista // Derecha y "juego democrático
Biden: negacionismo electoral
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

FUE EN SAN Miguel del Oeste, en el
estado brasileño de Santa Catarina,
frente al cuartel del 14 Regimiento
de Caballería Mecanizada. Varios
cientos de seguidores de Jair Bol

sonaro, el candidato derrotado en su intento
de relección consecutiva, exigían, como lo
estaban haciendo otros bolsonaristas en otras
partes del país, que los militares impidan la
llegada de Luiz Inácio Lula da Silva al poder y
mantengan a Bolsonaro como presidente de la
República. Al final, a la hora de cantar su him
no, la muchedumbre extendió el brazo derecho
al frente, en abierto saludo nazi.
SANTA CATARINA ES uno de los 26 estados
que forman la República Federativa de Brasil,
más el Distrito Federal. Sus habitantes son
mayoritariamente descendientes de europeos
(87 por ciento); 47 por ciento de éstos son
descendientes de alemanes y austríacos. Su ca
pital, Florianópolis, es la segunda ciudad más
visitada de Brasil.

CON MÁS DE seis millones de habitantes,
Santa Catarina está "en la cumbre del ranking
brasileño de desarrollo humano y económico",
con "una población de colonización europea
con alto índice de educación y mano de obra
calificada". Tiene 67 por ciento arriba del pro
medio nacional de Producto Interno Bruto y
una tasa de crecimiento 5.8 por encima de la
media nacional, estimándose que así seguirá
hasta 2025 (Santa Catarina Industrial Land:
https://bit.ly/3Dxn2am).
LO SUCEDIDO EN San Miguel del Oeste es
un botón de muestra del ánimo y la ideología
que mueve a una parte de quienes en Brasil es
tán invocando un golpe de Estado para cerrar
el paso al "comunismo", el "socialismo" o el
"peligro" nacional que creen significará el arri
bo de Lula a la presidencia de la República.
EL PRESIDENTE SALIENTE, Bolsonaro,
está jugando a una especi e de indefinición
general con concesiones particulares. No ha
desconocido el triunfo de Lula, pero tampoco
lo ha reconocido, manteniéndose en la flexible
postura de decir que seguirá la línea consti

tucional. No ha alentado expresamente a sus
seguidores a la resistencia civil (camioneros
bloquearon centenares de lugares carreteros)
ni al golpismo solicitado ante cuarteles, pero
tardó en pedir (lo hizo anoche) que sean "des
alojadas" las carreteras y justificó las movili
zaciones, las más notables son las que piden el
golpe militar) al considerarlas parte del "juego
democrático".

LO QUE ESTÁ sucediendo en Brasil ofrece
lecturas necesarias para el proceso mexicano
denominado Cuarta Transformación. La dere
cha y la ultraderecha acusan a sus adversarios
de antidemocracia, autoritarismo y falta de
respeto a los "resultados oficiales" electorales
pero, llegado su momento, actúan no sólo en
términos de fuerte resistencia civil sino de
llamamientos abiertos al golpismo militar, con
invocaciones y expresiones hitlerianas.

BOLSONARO, ES DECIR, la derecha y la
ultraderecha brasileñas, están apostando a
exacerbar los ánimos políticos y sociales para
obstruir el ejercicio presidencial de Lula, quien
ya de por sí tiene un panorama difícil ante el
predominio de sus opositores en el Congreso
federal y en la mayoría de los gobiernos estata
les, entre ellos los más importantes en térmi
nos de demografía y economía.
NO HAY EN Brasil una denuncia formal de
fraude electoral y hasta ahora el sistema, que
incluye el voto electrónico, ha sido conside
rado fiable. Lo que mueve al bolsonarismo es
un abierto rechazo a los resultados que no le
fueron favorables, mediante una radical ob
jeción fundada en un supremacismo deseoso
de barrer, exterminar, lo que ellos consideran
"peligros para Brasil". ¿Le suena al lector algo
parecido?
Y, MIENTRAS JOE Biden, a seis días de las
elecciones intermedias de Estados Unidos, ha
alertado de los "negacionistas" electorales, re
publicanos tendientes a desconocer resultados
si no les son favorables, lo que podría llevar a
"violencia política" y una situación "perjudi
cial, corrosiva y destructiva", ¡hasta mañana!
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el presidente de la Cá
mara de Diputados y aspirante
presidencial del PAN, Santia
go Creel, aprovechó su visita
a Nuevo León para comer con
Luis Donaldo Colosio Riojas,
alcalde de Monterrey señala
do como probable candidato de
Movimiento Ciudadano para la
sucesión de 2024, y se supo que
en la sobremesa hablaron de los

escenarios políticos y electora
les. Por cierto, el panista anun
ció un recorrido por todo el país
en defensa del INE ante la re

forma electoral con que se pre
tende extinguirlo.

hablando de azules, su
bancada en el Congreso capita
lino, por medio de Gonzalo Es
pina, perfila un punto de acuer
do para prevenir y controlar las
"Rodadas del terror" que han
generado caos en calles princi
pales de Ciudad de México, ya
que los motociclistas conducen
armados, por lo que pedirá la
intervención de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana y la Fisca
lía General de Justicia. Lo cier

to es que los seis eventos, no se
descuide ese dato, han ocurrido
hasta ahora en alcaldías que go
bierna la oposición: Cuauhté
moc, dos en Azcapotzalco, Alva

ro Obregón y anoche en Miguel
Hidalgo y Coyoacán.

por cierto, el secretario
de Gobierno de Ciudad de Mé
xico, Martí Batres, respondió
que las autoridades capitalinas
están buscando poner orden en
el tema de las "rodadas" y anti
cipó que se intervendrá con más
fuerza a través de operativos de
la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana, con encapsulamien
tos como anoche. En tanto, por
Twitter, el secretario Ornar
García Harfuch informó que
hasta la tarde de ayer había 39
personas detenidas, dos de ellas
presentadas ante el Ministerio
Público por portación de arma
de fuego, además de 180 motoci
cletas y un vehículo asegurados.

en oficinas del Poder
Judicial de la Federación ven
poco probable que la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
que preside Arturo Zaldívar,
avale acotar la prisión preven
tiva, tema que abordará por se
gunda ocasión, porque hay un
grupo de ministros que no está
convencido del nuevo proyecto
que someterá a discusión Luis
María Aguilar Morales en los
próximos días. A ver.
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Habitar lo áspero
La mentira no forma parte de los derechos de

mocráticos, aunque la manipulación de la
verdad sea materia prima de la política. Exis
te un piso mínimo de verdad en todo principio
de realidad y cada vez más este país se decide

a despreciarlo. Cuando la cosa pública se interpreta úni
camente desde convicciones privadas, surge la negación
capaz de rechazarlo dicho mientras es dicho. Se alimén
tala inmunidad alo nocivo, la base del delirio mas ificado.
La benevolente relación mexicana con la mentira ale

ja cualquier asomo ético. Un periódico gustoso de su pa
pel como vehículo de propaganda, falsea en primera pla
na una consigna sobre la firmeza de las
pruebas en la versión política más re
ciente alrededor de Ayotzinapa. Refren
do de la imposibilidad en medio de la tra
gedia emblemática de nuestra sinrazón.
Si bien las ya desacreditadas capturas

de pantalla que exhibieron los límites
plausibles de lo atroz no son parte de las
investigaciones de la Fiscalía —por lla
marles así—, muestran el uso político de
la barbarie sin importar el fomento a la mentira. Insistir
en la nulidad de su impacto judicial, corre el riesgo de mi
nimizar su efecto real dentro de un proceso donde lo polí
tico ha pasado por encima de la verdad.
Daríalo mismo si el ejercicio de pasquín o las peroratas

fuesen hechos aislados.

El secretario de Gobernación habla de una investiga
ción en la Corte Penal Internacional sobre un presiden
te ejemplo de vergüenza. ¿Para qué hacer pedagogía de la
verdad si la mentira da suficientes aplausos? Imagino sa
be, dicha corte no recibe denunciasa individuos.

Voces oficiales y ecos digitales re
plican fraseos denostando la institu
ción electoral. La titular de la Comi
sión Nacional de Derechos Humanos
se suma, publicando un comunicado
en su contra y el consej o del organis
mo se deslinda de él. El presidente ya
lo había avalado. Respaldó la men
tira en su vocación por diseminar la
trampa.

Eljuego conlos sujetos entrelazados reflejalaestructu
ra mental del gobierno mexicano, para quien la ignorancia
y el desdén son un acto fundamental.
Si la verdad importara, detestaríamos ser el país de los

dos perros vistos mientras cargaban partes humanas en el
hocico. Y quizá, nos haríamos algunas preguntas,

¿Para qué hacer
pedagogía de la

verdad si la mentira
da suficientes

aplausos?
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Motociclistas
¿Por qué les permiten a estos hotentotes adueñarse de una parte de la ciudad? Muy
fácil:porque cualquier grupo de 100 o 200gritones se roba las calles, fastidia a la
mayoría y hasta mesa de manteles blancos con negociación les pone la autoridad...
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio,
Gil leía en sus periódicos de
las Rodadas del Terror, que
así le llaman los motociclistas

al hecho estúpido e ilegal de reunir a cien
tos de motociclistas y desfilar por alguna
zona de la ciudad entorpeciendo la libre
circulación, parando el tránsito y ensor
deciendo al ciudadano común y corrien
te. La verdad sea dicha (muletilla patro
cinada por Morena y el Presidente), Gil
los arrestaba a todos estos granujas, les
quitaba sus aparatos satánicos y los con
denaba a cursar la secundaria. Dados los

triunfos educativos de la cuatroté, apenas
aprenderían el silabario de San Miguel.
Gil se disfrazó de analista freudiano,

con dos o tres toques lacanianos, y caviló:
estos hombres recurren al artefacto que
montany hacen rugir para reafirmar su ur
genciafálica e imponer sus miserias hete

ropatriarcales. Aigoeei, ¿cómo lo ven a Gil
sin miedo interior femenino?

Pero dej emos la hermenéutica y la eco
nomía de la teoría del doctor de Viena y
tratemos algo más terrenal: la vida pública
mexicana. ¿Por qué les permiten aestos ho
tentotes adueñarse de una parte de la ciu
dad? Muy fácil. La respuesta: porque cual
quier grupo de cien o doscientos gritones se
roba las calles, fastidia a la mayoríay hasta
mesa de manteles blancos con negociación
les pone la autoridad. Este gobierno es sólo
uno más de los que han permitido que las
calles se conviertan en un caos. Hay días en
los cuales ocurren hasta siete manifesta

ciones y los policías se esconden detrás de
sus escudos. Sí, dirán que Gil quiere repre
sión. La represión ya no es lo que fue en otro
tiempo, ahora se trata de impedir que por
ejemplo estos motociclistas desfilen con
su actitud fascista No hay en su desfile na
da festivo, sino más bien paramilitar: cuero

negro, cascos, estoperoles, botas, raras fra
ses en sus chamarras negras, amenazas si
un ciudadano se inconforma

Por cierto e incierto, un grupo de jóve
nes enloquecidas quemaron unabandera
de México y armadas con marros violen
taron el edificio de la rectoría mientras

el rector Graue se ponía nervioso y Lo
melí, el secretario general de la UNAM,
se escondía debajo de la cama. Pero no
nos desviemos, volvamos a los caballos
de fuerza que conducen las motocicletas.
¿No eran unos equinos?

A/lotos de la Unión
Gil lo leyó en una nota de su periódico El
Universal: "En las rodadas del terror, en
las cuales miles de motonetas y motocicle
tas de baj a cilindrada que han circulado los
últimos tres días por las principales aveni
das con tripulantes sin casco y a exceso de
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velocidad y obstruyendo el paso a automo
vilistas y ciclistas, autoridades de investi
gación detectaron que se trasladan armas
de fuego y drogas desde la alcaldía Cuau
htémoc a otros puntos (...) Los infractores
saben que por el número de motociclistas
disminuye la posibilidad de detenciones
(...) se ha investigado y documentado que
estos motociclistas han trabajado para la
Unión Tepito y otras organizaciones cri
minales e incluso para particulares".
Pongan en el cielo la señal de la bati

cuatroté, dice la comisionada Gordon/
Sheinbaum. Sí, este es un caso para Bat
man/Harfuch. El jefe de la seguridad de
la Ciudad de México se ha despoj ado de su
disfraz de murciélago y dice que las roda
das "se dieron de manera pacífica". O sea,
un grupo de rufianes monta a unos sujetos
en motos e interrumpen el tránsito. Muy
bonito. Oiga, Batman/Harfiich, haga algo,
o cuidamos a la precandidata por encima
de cualquier acontecimiento de la ciudad.
Es que de veras, se pasan. Dos detenidos en
una de las rodadas iban armados.

Revés
En el mundo del revés mexicano, la Comi
sión Nacional de Derechos Humanos diri
gida por Liópez, perdón, por Rosario Pie
dra, condena al INE con un texto canalla,
de vergüenza y pena ajena. En cambio la
Conferencia del Episcopado Mexicano
dio a conocer un boletín cuerdo y respon
sable. El padre Flores dij o que la reforma
del INE es una amenaza para el instituto
y pone en riesgo su autonomía. Ver para
creery vivir para ver: los curas defienden
la democracia y la Comisión Nacional de
Derechos Humanos impúlsala autocra
cia. El mundo patas arriba.
Todo es muy raro, caracho, como diría

MuslihUd Din Saadi: "El exceso de severi

dad produce odioi, como el exceso de indul
gencia debilítala autoridad".

Gil arrestaba a todos
estos granujas y les
quitaba sus aparatos

satánicos
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La invasión a México,
según EU

Washington. Visité en el Museo
Nacional de Historia Estaduni
dense una sala sobre la invasión

de México de 1846 a 1848, llamada Guerra Mexicana
(Mexican War), tal como es conocida en este país.
Entre los obj etos expuestos destaca, por su alto valor

simbólico, una bandera mexicana parcialmente deste
ñida y deshilachada, con el águila de frente, sustraída
como trofeo de guerra por voluntarios del batallón de
Baltimore y Washington, la cual debería ser recupera
da por nuestras autoridades con motivo del bicente
nario de las relaciones MéxicoEstados Unidos, como
muestra de amistad por parte del pueblo estaduniden
se al pueblo mexicano.
Se expone un cartel publicado en Boston que convoca

a voluntarios a renovar el movimiento de independen
cia, el Espíritu del 76, para unirse al ejército de Estados
Unidos en la guerra contra México. A cambio se ofrece
un buen adelanto económico, salario generoso, unifor
mes, armas, provisiones, además de 160 acres de tierra.
Llamala atención labelleza de unfino sarape que fue

propiedad del general Zachary Taylor, tejido en zigzag
y en rombos ocres y rojos con fondo blanco, antiguo di
seño hoy en desuso.
Se exhiben objetos militares de los dos países co

mo una casaca azul de teniente de artillería, así como
una carabina de caballería .75 de chispa de fabricación

inglesa, ambos del Ejérci
to mexicano, un grabado de
Cari Nebel sobre la entrada
triunfal al zócalo de Ciudad
de México por el ejército de
las barras y las estrellas, la
más grande humillación que
ha sufrido México.
El presidente James Polk,

convencido de que la Unión

Americana estaba destinada por voluntad divina a ex
pandirse hasta el Pacífico, y como México se rehusó a
vender el territorio desde Texas hasta California, en
contró el pretexto para pedir al Congreso declarar la
guerra cuando soldados mexicanos repelieron la in
cursión de militares estadunidenses en el norte del río

Bravo, en el estado norteamericano de Texas, que Mé
xico no reconocía, pero Polk argüyó que el derrama
miento de sangre estadunidense ocurrió en su suelo.
En la muestra se destaca la oposición a la guerra con

tra México del entonces representante Abraham Lin
coln pues el incidente ocurrió cerca de la frontera en
una zona de disputa entre ambos países.
Se informa que México no se rendía a pesar de las de

rrotas en el norte. Sin embargo, para terminar la guerra,
el presidente Polk siguió el consejo de su general enjefe,
Winfield Scott, y envió un ej ército para capturar la Ciu
dad de México. Nombró a Scott para hacer un desem
barco en Veracruz, quien siguió la misma ruta de Her
nán Cortés siglos antes cuando conquistó alos aztecas.
Scottplaneóy ejecutó una campañabrillante, se dice

en la exposición, en la que derrotó consistentemente a
las fuerzas más grandes del general Santa Anna, a tra
vés de tácticas superiores y maniobras audaces. El Tra
tado de Guadalupe Hidalgo en 1848 puso fin a la guerra
al ceder la mitad de nuestro territorio.

La exposición tiene el mérito de tratar de presentar
una narrativa más o menos equilibrada, compuesta por
opiniones de personajes mexicanos, pero también de
actores estadunidenses, unos a favor y otros en contra
del expansionismo yanqui, pero sin dej ar de ser final
mente la visión de los vencedores.

La exposición tiene
el mérito de tratar
de presentar una
narrativa más o

menos equilibrada
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Nos gustaría que hubiese
sido de otra forma, pero...
Me pairee que el mayor mérito de AMLO, a pesar de lo mucho que pueda reclamársele, es que ofreció una alternativa al
descontento, y en esa medida abrió la posibilidad de un cambio sin poner en riesgo la estabilidad política o la paz social

Nos gustaría que hu
biese sido de otra

forma. Que el ur
gente giro de timón
en beneficio de los

sectores desfavorecidos hubiese

sido menos polarizante y más in
cluyente, menos revestido de un
culto a la personalidad y más ins
titucional, más socialdemócrata
y menos obradorista, más dia
logante y menos "tengan para
que aprendan".
Nos gustaría que hubiese

sido de otra forma, ¿pero
había condiciones de que
hubiese sido de otra for
ma? Descontento había,
lo que no existía era una
salida electoral evidente

en las opciones tradicio
nales. Demasiados años

de manipulación electo
ral, de medios masivos
cómplices, de poderes co
pados por los intereses de
las clases altas y medias,
beneficiadas por el mode
lo, ajenas al hecho de que el
abandono a las mayorías ha
cía crecer la desesperanza y el
resentimiento. PRIyPAN se ha
bían desasociado del estado de
ánimo en el que se encontraban
los sectores populares y cada vez
tenían menos que ofrecerles. Sin
embargo, se necesitó un milagro

para que, en un país tan desigual
como el nuestro, las élites se vie
ran obligadas a entregar el poder
a una opción dispuesta a privi
legiar a los pobres. Y tal milagro
quizá no habría sido posible sin
un hombre tan imbuido de esa ra

biay del resentimiento de tantos.
La buena noticia es que la in

conformidad social encontró
una salida electoral a través de

López Obrador, quien logró con
vencer a las masas de que por fin
había un Presidente que hablaba
en su nombre. Por el momento

conjuró cualquier riesgo de ex
plosión social. La mala noticia
es que lo que ha venido a decir y
la manera de hacerlo no es ama

ble para muchos oídos. Andrés
Manuel López Obrador ha sido
el catalizador del enojo propio y
ajeno, porque él mismo encarna
buena parte del resentimiento
que produce una vida de oposi
ción al sistema.

Nos habría gustado
que el candidato provocador
y pendenciero hubiese dejado
de serlo al llegar a Palacio, y a mi
juicio a ratos lo ha conseguido.
Pero una y otra vez ha termina
do por imponerse la beligeran
cia del que se abre camino con
el cuchillo en los dientes, atento
a devolver cada golpe, convenci
do de estar siendo acosado por

adversarios reales o imaginados
que están dispuestos a recurrir a
todo tipo de infamias para dete
nerlo. Gobernar desde una atala

ya atrincherada o desde un ring
de boxeo dificulta la posibilidad
de construir cualquier cosa, ya
no digamos una nueva sociedad.
Y sin embargo, antes de lan

zarle uno más de los muchos re

clamos que le hacen quienes lo
encuentran rústico o premoder
no, tendríamos que contemplar
las alternativas que existían: ver
siones de gobiernos del PRI o del
PAN comprometidos a mejorar
el modelo vigente. Y seguramen
te el tercio más próspero de la so
ciedad mexicana lo habría pasa
do mej or con ellos que con López
Obrador. Pero habría que pre

guntarse si la mitad más
empobrecida habría tenido

la paciencia para aguantar más
de lo mismo. 56% de la población
trabaj a en el sector informal tras
30 años de gobiernos moderni
zadores, lo cual demuestra que
simplemente esas mayorías no
caben ni cabrán en el modelo.
Tarde o temprano los sectores
populares habrían exigido un
cambio radical, tal como están
haciendo en todo el mundo, sea
por la vía de populismos de de
recha (Europa) o de izquierda
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(América Latina).
Lo que los pobres han experi

mentado de parte de gobiernos
anteriores es un paulatino des
plome en la calidad de la salud, la
educación y los servicios públi
cos, que han sido convertidos en
bienes de mercado ofrecidos por
el sector privado, pero sin que el
sistema proporcione los nive
les de empleo y salarios necesa
rios para acceder a ellos. Cómo
no iban a apoyar a un gobierno
que pese a todas sus ineficiencias
realiza una derrama de 700 mil

millones de pesos anuales a su
bolsillo, decreta un incremento
histórico del salario mínimo, ge
nera obras públicas en el sureste
abandonado, batalla para llevar
internet a los pobres, o la banca
rización a todos los pueblos. La
oposición puede mofarse de los
magros resultados en la cons
trucción de bancos del Bienes
tar, el avance de apenas 30% en la
cobertura de internet rural, o las
muchas fallas en la dispersión de
recursos ybecas, pero eso no hace
más que evidenciar que, pese alas

dificultades, la 4T está intentan
do lo que gobiernos anteriores
ni siquiera voltearon a ver.

Los críticos argumentarán
que también los pobres lo
han pasado peor con AMLO
y que el apoyo popular del
que goza es fruto de la ma
nipulación, la ignorancia
y el engaño. Una tesis que
entraña un dejo de sober
bia de clase, por no hablar
de lo profundamente an
tidemocrática que resul
ta: "los pobres no saben
lo que les conviene", co
mo si fueran incapaces de
desprender una visión de
esa dura realidad que expe
rimentan todos los días, muy
distinta a la de las clases altas y
medias que, por más que preten
damos ignorarlo, son minoría.
Me parece que el mayor méri

to de López Obrador, a pesar de
lo mucho que pueda reclamárse
le, es que ofreció una alternativa
al descontento, y en esa medida
abrió la posibilidad de un cambio
sin poner en riesgo la estabilidad
política o la paz social, más allá de

los negros del arroz que puedan
atribuirsle. Y en más de un senti
do construyó parte de la obra ne
gra sobre la cual su sucesor pueda
erigir un nuevo edificio.
No sé si era inevitable el culto

a la personalidad, el tono pen
denciero o la retórica populista,
pero lo cierto es que fueron com
ponentes claves para que López
Obrador mantuviese el apoyo
popular, lo convirtiera en pre
dominio político y asegurarse
un sexenio más de su proyecto.
Espero que todo esto se convier
ta en una fase transicional, aun
cuando haya sido accidentada,
que pueda dar paso a una pro
puesta más incluyente, moderna
y conciliatoria. Cada día estamos
más cerca de saberlo.

Glaves para el apoyo
popular han sido la
retórica populista,
el tono pendenciero
y el culto a la
personalidad
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Vuelta a la vida de Lula

La lucha contra la adversidad ha marca
do la vida de Lula. Nació en 1945 en un
pueblo del noreste de Brasil. Cuatro de

sus hermanos murieron en la infancia; su propio pa
dre abandonó el hogar antes de su nacimiento. En
Sao Paulo, adonde llegó de niño, vivió en el sótano
de unbar del barrio obrero de Villa Carioca. Fue lim

piabotas, mozo de tintoreríay recadero de talleres y
fábricas de cinturón, hasta los catorce años, cuando
encontró su primer empleo formal en una planta
de producción de tornillos. Pero la tragedia lo per
seguía: en 1964 sufrió un accidente en una fábrica
y perdió un dedo de la mano izquierday en 1970 vio
morir a su esposa al dar a luz a su primer hij o, quien
falleció con ella.
En 1980, apoyados por activistas sociales y po

líticos de izquierda, así como por los sectores más
progresistas de la Iglesia, los sindicalistas que di
rigía Lula formaron en Sao Paulo el Partido de los
Trabajadores. Su ideario era clasista y socialista,
vagamente marxista. El mismo Lula era visto co
mo un filocomunista que nacionalizaría la econo
mía, derrocharía las reservas y pondría en fuga al
capital, y con ese perfil perdió las tres siguientes
elecciones: en 1989 contra Collor de Mello y en
1994 y 1998 contra Fernando Henrique Cardoso.
El aggiornamento del PT comenzó en los noventa,
al rechazar el capitalismo liberal pero también el
socialismo estatista de tipo soviético. En las elec

ciones de 2002, el sindica
lista modificó su imagen. El
saco de pana de gusto obrero
fue sustituidoporeltrajede
casimir y la corbata; la bar
ba negra e hirsuta, por una
barbilla discreta y canosa;
los ademanes ceñudos y be
licosos, por sonrisas pláci
das y relajadas. Ese cambio

de imagen correspondió a un cambio de discurso.
Sin renunciar a sus ideales de izquierda, Lula sua
vizó el tono, dejó claro que respetaría la política
macroeconómica de Cardoso. Así ganó en la se
gunda vuelta con el más alto número de votos en
la historia del país, equivalentes al 61 por ciento
de la votación.
Al frente del gobierno, Lula lanzó el Programa

Hambre Ceroy el Plan Nacional de Erradicación del
Trabaj o Esclavo, y fortaleció el salario mínimo, que
llegó a triplicar en Brasil. Pero también salvaguardó
la autonomía del Banco Central, pagó sin demora la
deuda externa, impulsó una reforma para atrasar
la edad de jubilación de los funcionarios y recortar
sus pensiones, y cumplió todos los compromisos
adquiridos con el FMI. Los escándalos de corrup
ción estallaron en 2005. Lula tuvo que dar una ex
plicación. Los brasileños pensaban que su presi
dente conocíala corrupción, cosa que él negó, pero
fueron tolerantes: sabían que el dinero le servía para
promover un proyecto, no para llenar sus bolsillos,
y la mayoría de los brasileños apoyaba ese proyecto.
Fue reelecto en 2006. Su aprobación era superior al
80 por ciento al dejar la Presidencia.
En 2016, Brasil cayó en su peor crisis económi

ca y política. Dilma Rousseff fue obligada a dej ar la
Presidencia. Fueron encarcelados, acusados de co
rrupción, muchos de sus colaboradores más impor
tantes. El propio Lula fue apresado en la cárcel de
Curitiba. Ahora es presidente electo de Brasil. Ganó
la izquierda sobre la derecha y, sobre todo, la demo
cracia sobre el autoritarismo,

Da Silva
fue apresado en la

cárcel de Curitiba y
ahora es presidente

electo de Brasil
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México, líder en
homicidios contra
la infancia

rr
alcon, tendero, hua
chicolero, cocinero o

_^BL sicario son hoy cargos
criminales ocupados por poblaciones
muy jóvenes. Niñas, niños y adoles
centes reclutados desde los siete años

y que ascienden por la escalera delin
cuencia! para llegar a ocupar respon
sabilidades medias de dirección antes
de cumplir los 15.
Así lo afirma la Red por los Derechos

de la Infancia en México (Redim) a par

tir de un trabajo testimonial publicado
en agosto de este año: "Yo decidí cam
biar mi vida trabaj ando para las perso
nas malas con las que me rodeaba".
Las empresas criminales los quieren

cada día más jóvenes porque es más fá
cil manipularlos a través del consumo
de la droga, porque no son adversos al
riesgo, porque no tienen familia que los
acompañe y, sobre todo, porque cuan
do son capturados, las penas son más
blandas y pronto pueden recuperarlos.
El reclutamiento de las infancias pa

ra engrosar las filas de
la criminalidad debe
ría ser uno de los de

litos más graves y, sin
embargo, en México
todavía carece de tipi
ficación legislativa
No solamente se trata de un acto de

incorporación através de mecanismos
infames, sino también de las amenazas
terminantes que pesan sobre aquellos
que, arrepentidos, quieran escapar de
esas redes fratricidas.

Tania Ramírez, directora de la Re
dim, afirma que México se ha conver
tido en el país con el mayor número

de homicidios cometidos con arma

de fuego contra la infancia en todo el
mundo. Hemos superado a Siria, na
ción que se encuentra en guerra civil
desde 2011 y que durante la pasada dé
cada lideró este ominoso sitio.
Sin embargo, si consideramos el pe

riodo 20112022 las cifras mexicanas

para el mismo renglón superaron ya a
ese país de oriente próximo.
Este año terminará siendo el peor en

la historia mexicana (sin contar la épo 
ca de la Revolución de 1910 para la que

no se tienen datos).
De enero a la fecha

se han contabilizado
627 homicidios come

tidos conarmadefuego
en contra de las infan

cias. Esta cifra implica
ría que, entre 2021y2022, el número se
multiplicó en un 6.8 por ciento.
Zoom: lo más sorprendente es que

este fenómeno permanezca invisi
ble, no solamente paralas leyes, sino
también para la política, la policía, las
fiscalías, los jueces, los partidos, los
congresos y un larguísimo etcétera
de responsables.

Superamos a Siria, que
se encuentra en guerra

civil desde 2011
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Afantasmando
la verdad

La justicia es un árbol central
de la verdad pública. Diluir
la, afantasmarla, es diluir y

afantasmar un ordenfundamental de la

vida pública, el orden que tiene que ver
con la idea que se tiene de la sociedad en
que se vive y de cómo vivir en ella
Donde la verdad judicial es un fan

tasma, la ley del más fuerte tiende a ser
la realidad.

En México, y en otras partes del mun

do, no está sólo diluida la verdadjudicial,
como en el caso de Ayotzinapa, sino la
verdad a secas: aquí, bajo el imperio de
"los otros datos"; en otros países, por el
llamado reino de laposverdad, donde to
do puede ser cierto y todo no.
Manipular la verdad en investiga

ciones judiciales, en discursos polí
ticos, en versiones periodísticas, en
polarizaciones conspirativas, en ba
tallas de opinión pública, tiene como
saldo final la niebla,
el desacuerdo y esa
invencible incredu
lidad publica, ener
vada, exigente y militante, capaz , por
otra parte, de creer
se cualquier cosa. Nuestra indignada
crédula incredulidad.

Conocemos de antaño el régimen de
la posverdad que se ha puesto de moda
en el mundo. Es nuestra vieja especiali
dad: diluir la verdad, mal escudriñarla,
descreer de ella, producir versiones en
contradas, interesadas, políticamente
útiles, conspirativas o delirantes, cuyos
contornos tienden a imponerse como

parloteo común, como cacofonía pú
blica y, al final del camino, lo afantas
man todo, suplantan hechos con ru
mores, realidades con mitos, y produ
cen una sociedad cuya cabeza está llena
de agraviosycertezas sobre hechos que
en el fondo le son desconocidos.
Sólo en una sociedad con esos hábi

tos mentales puede prosperar un dis
curso oficial tan ajeno a los hechos co
mo el que se impone a la discusión pú

blica de hoy.
La verdad pura y

dura es una señora di

fíci|de alcanzar Y de
probar, incluso en la
ciencia. Pero nadie pi
de verificaciones cien

tíficas para la discusión pública.
Se pide sólo un poco menos de nie

bla, una ética de la discusión apegada
a los hechos, una incredulidad inteli
gente servida por una información ra
zonable, con los pies en la tierra, y no
por la cacofonía fantasmal que va cu
briéndolo todo hasta hacer invisible,
e increíble, hasta lo que pasa frente a
nuestras narices.

Nadie pide
verificaciones deiltílicas

n.dlSCUSlOll publica
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El monopolio
del poder
Los hay que son un esputo.

Florestán

o que soy un veterano de cubrir maYnifestaciones históricas, desde las
del 26 de julio de 1968 que desembo

caron en la masacre de Tlatelolco, la tarde del 2
de octubre a la del jueves de Corpus dellO de ju
nio de 1971, con la matanza en Santa María la Ri
bera, y también las del desafuero de López Obra
dor en 2005, veo con escepticismo lo que aho
ra falsamente llaman mcgiumirchusy que apenas
logran reunir a dos o tres mil personas.
Ahora ante el más reciente asalto de López

Obrador contra los órganos electorales autóno
mos, la ciudadanía llama a salir a la calle en pro
testa. Su reforma se da fuera de tiempo yforma: se
presenta a ocho meses de que inicie el proceso de
las federales de 2024, las promueve el Presidente
y en medio de un creciente rechazo ciudadano, lo
que no había sucedido en las ocho anteriores, por
que venían, justo, de la ciudadanía
Ahora, en 2022, cuando desde la Presidencia

de la República pretende una reforma electoral
que le asegure el control del proceso sucesorio en
2024y delfuturo al viejo estilodelPRI, hay voces
que llaman a marchar en su contra. Y está bien:
hay que salir a marchar.
Pero hay que ser realistas: la reforma no está

en manos de la sociedad, sino de políticos priis
tas, sus legisladores, que son los que le pueden
dar su mayoría calificada y su reforma, como su
cedió con la de las fuerzas armadas.
Así que aunque la Iglesia, con todo respecto,

diga misa, la sociedad condene y la gente salga a

marchar, al Presidente le vale.
Sabe que su garantía es el PRI, y sabe de dónde

lo tiene agarrado.
Pero, insisto, de todos modos hay que marchar.

RETALES

1. ZOCALO. Claudio X. González, convocante
de la marcha del día 13, se desmarcó de quienes
llaman aun paro nacional eldíal4ymedijoque
el recorrido será del Angel al Hemiciclo a Juárez
y le pregunté por qué no al Zócalo y me contes
tó que lo hablaría con los otros grupos y yo solo
apunto: marcha que no llega al Zócalo, marcha
que no existió;
2. RENEMERITA. La crisis financiera de la

Cruz Roja Mexicana debe preocuparnos, y ocu
parnos, a todos. ¿Quién no le debe algo a esa insti
tución? Dicen que van a remodelar, pero han ce
rrado el hospital y sus servicios gratuitos, recor
tado ambulanciasyparamédicos, al punto que el
gobierno de la CdMx ha tenido que redistribuir
sus 130 ambulancias para llenar espacios. Y, re
pito, no la podemos dej ar morir; y
3. AVIONES. Originalmente, el gobierno había
hablado de un Sistema Aeroportuario del Valle
de México, con el Benito Juárez^ AIFAy Toluca.
Ahora, para promover al Felipe Angeles, la Agen
cia Federal de Aviación Civil, por instrucciones
superiores, solo promueve al de la 4T y de nuevo
recorta los pocos que habían regresado a Toluca.
¡Ah! Y de la recuperación de la categoría uno, per
dida en mayo de 2021, nada.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Los criticamos por
hipócritas, no
por gustar del luj o

i el infortunio que sobrelle
i van los pobres se trasmutara
^ W en un mandamiento, debi
damente aderezado de moralidad, de
no disfrutarlos placeres que ofrece lo
material, entonces no habría ya prácti
camente nada en este planeta salvo un
edén habitado por el buen salvaj e, una
entelequia tan irreal como utópica.
O sea, ni viajes a Alaska en cruceros

(tampoco turistas desembarcando en
Cozumel o la Riviera Nayarita en be

neficio de las economías locales), ni
restaurantes de postín, ni autos de
portivos, ni teléfonos inteligentes, ni
ropa de marca, ni costosas gafas de sol,
ni bolsos elegantes, en fin, todos los
bienes y servicios que ofrece la socie
dad de consumo desaparecerían para
dar paso a la más igualitaria de las civi
lizaciones posibles.
Es, de hecho, lo que ocurre en na

ciones como Cuba o Corea del Norte:

no hay nada allí, la gente pasa ham
bre, carece de productos tan elemen
tales como el papel
higiénico o el agua
embotellada y, enci
ma, no puede siquie
ra ejercer sus dere
chos ciudadanos.
El revolucionario

izquierdoso pretende ser muy sensi
ble a la pobreza de sus semejantes y
adopta entonces una postura de per
manente condena "a los ricos". Pero

cuando deja su primigenio papel de
justiciero y se trasmuta en un abusivo
comisario expropiador el resultado
no es una mejoría en las condiciones
de vida de los más desposeídos sino el

empobrecimiento universal de la po
blación (exceptuando, desde luego,
a los sujetos que ocupan los puestos
más altos en la j erarquía partidista y
a quienes detentan el poder político:
viven como reyes porque, muy astuta
mente, monopolizan descaradamente
los pocos sectores en que pueda haber
ganancias y se apropian a la torera de
los bienes públicos pretextando que lo
hacen por el "bien del pueblo").
El discurso de los paladines de la 4T

es también cumplidamente pobris
ta. Sus adalides se so
lazan en el denuesto

de los fifís y denun
cian incesantemente

al neoliberalismo por
favorecer, dicen, auna
minoría de privilegia

dos. Pero escarbas un pocoy descubres,
en todos y cada uno de ellos, los mismos
apetitos y las mismas codicias.
Eso, y no andar en los pasillos de

un supermercado de lujo, es lo que
criticamos quienes, sin mayores am
bages ni reservas, nos declaramos
alegremente "aspiracionistas". Eso,
y nada más

Escarbas un poco y
descubres los mismos

apetitos y codicias
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La próxima
derrota de la
democracia

¦Ui n los países con larga trad í
t ción democrática, aquellos

¦LJ que llevan muchas décadas
ej erciendo su derecho al voto con nor
malidad, muchas veces se pierde la im
portancia del ejercicio, las consecuencias
profundas que en algunas ocasiones esa
decisión repetida tantas veces en tantos
años puede tener.
Pienso que la elección en EU la próxi

ma semana es de esas que tendrá conse
cuencias mayores,inmensapara el futuro

de aquel país, por supuesto, pero en mu
chos sentidosparaelnuestroporla inten
sa relación bilateral y, sí, para el mundo.
La sorpresiva llegada de Donald

Trump a la Casa Blanca en 2016, pro
ducto entre otras cosas del desgaste
de una clase política—de ambos parti
dos— aferrada al poder desde hace mu
chos años, no ha quedado en una anéc
dota, en unbache, en un momento.
El Partido Republicano, que ya había

visto en años anterio

res a Trump algunas
corrientes y peque
ñas rebeliones que no
atendieron, hoy ha si
do tomado por algo
que, por no tener me
jor nombre, llamamos el trumpismo.
Uno que no cree en la democracia, xe
nofóbico, racista, aislacionistay violento,
muy. Esos ganarán el martes.
En 2016, Andrew Sullivan escribió

en la revista New York que, conforme
avanzaba aquella campaña distópica de
Trump, su mente iba aun episodio de La
República de Platón que le había llama
do la atención desde elprimermomento

que lo leyó en la universidad. Es la parte
del diálogoenel que Sócratesysus amigos
estánhablandodelosdiferentessistemas
políticos, cómo cambian en el tiempo y
cómo uno puede, lentamente, convertir
seenotraY Sócrates parece tenerbastan
te clara una cosa: la tiranía se establece,
probablemente, después de ningún otro
régimenque no seala democracia
Escribió Sullivan: "¿Podría ser que

The DonaldWegó desde los circos popu
listas de lucha libre, los
tabloides neoyorqui
nos, reality televisión
y Twitter, para probar
que Platón tenía razón,
pero también James
Madison cuando dijo

que 'las democracias han sido siempre
espectáculos de turbulenciasy polariza
ción y han sido tan cortas de existencia
como violentas en sus muertes?"'.
"¿Estará The Donald retando latan

singular debilidad de la democracia —su
susceptibilidad frente al demagogo—?
¿Oestoy exagerando?'.
Seis años después queda claro que Su

llivan no exageraba, sino que advertía^™

Queda claro que
Sullivan no exageraba,
sino que advertía
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¿Tiro en los pies, la
encuesta del INE?

Aunque sirve saberlo que piensa la ciu
dadanía de los organismos públicos y
sea encomiable que éstos hagan en

cuestas de opinión sobre sí mismos, qué bueno que
al SAT no se le ha ocurrido indagar si los contribuyen
tes quieren o no pagar impuestos por lo previsible de
la respuesta mayoritaria.
Laanalogía viene a cuento por la medición que el Ins

tituto Nacional Electoral hizo en septiembre para cono
cer qué porcentaj e de400 consultados apoyaba enton
ces la propuesta presidencial de que los consej eros y
magistrados electorales sean elegidos "porelpueblo".
Según la principal de La Jornada de ayer, "78 por

ciento se mostró de acuerdo en que consej eros y ma
gistrados sean elegidos mediante voto popular..."
Quienes creen la tontería de que "el pueblo nun

ca se equivoca" debieran tomar en cuenta la históri
ca votación democrática de 1933 que llevó al poder a
Hitler en Alemania; recordar que hay comunidades
populares (rurales y urbanas) en México donde "el
pueblo" lincha a seres humanos y a las que inclusive
policías y militares evitan incursionar, o lugares de
usos y costumbres donde las mujeres son impedidas
de ejercer sus derechos políticos y las niñas son da
das "en matrimonio" a cambio de borregos y gallinas.
El que consejeros y magistrados electorales sean

elegidos "por el pueblo" es tan
insensato que los convertiría en
una risible variante (no para le
gislar, sino organizar comicios
y consultas) de lo que son los
diputados estatales y federales
"representantes populares".
Se sugiere que los machucho

nes de los poderes Ej ecutivo, Le

gislativo y Judicial propongan

cada uno 20 candidatos.

De prosperar en estos meses la gandallesca ini
ciativa, el resultado sería que Andrés Manuel López
Obrador, con sus mayorías de diputados y senadores,
se apropie del Instituto y del Tribunal.
No se ha dicho de dónde saldrán los prospectos, pe

ro supongo que los aspirantes podrían promoverse.
Actualmente, sin embargo, los interesados cargos de
representación tienen la posibilidad de realizar cam
pañas que organizan los partidos financiados con el di
nero de la sociedad que reciben como "prerrogativa", y
de su libre elección se responsabiliza el INE.
Así las cosas, ¿quién diablos organizará las cam

pañas de los imaginarios futuros consej eros y magis
trados electorales? ¿Quién sufragarálos gastos de las
campañas para que aquellos 60 visiten las principa
les localidades del país?
Con la encuesta que levantó, pareciera que el pro

pio INE se disparó a los pies dada la embestida en su
contra que el cuatroteísmo emprendió desde hace
cuatro años y que se ha recrudecido en estos días.
Por fortuna, ya desde la "fotografía" de hace dos

meses, según La Jornada, "en el apartado evaluación
institucional, 67 por ciento confía mucho o regular
en el INE; 56 por ciento cuenta con una opinión po
sitiva y 65 por ciento considera que el INE tiene un
buen desempeño".
Y ante los nuevos ataques, hoy por hoy, la confian

za en el instituto es mayor...

¿Quién diablos
organizará las

campañas ele los
imaginarios futuros

consejeros?
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1E1 malquerido. Como muestra de la transforma
ción, el diputado Gerardo Fernández Noroña ya

ni se acuerda de cuando se negó a pagar 50 centavos
de impuesto por un jugo; ahora se armó una polémi
ca porque fue captado comprando en una tienda gour
met. Mujeres le increparon su doble discurso y él, quien
busca la candidatura presidencial, se les lanzó encima:
"Vine al City Market de Cuernavaca, pero son más cla
sistas que en Polanco", dijo el símbolo de la izquierda
caviar, quien se deslindó de su "compañero Presidente"
y aclaró que él nunca ha hablado de pobreza francisca
na. El político los calificó de farsantes, ridículos y acom
plejados. Mal se ve criticando al capitalismo desde su
camioneta de un millón de pesos. Vaya que transforma
la moral la 4T. Véanlo.

2 Pasos firmes. Para avanzar en la lucha contra los
•feminicidios, el Senado tiene ante sí uno de los te

mas de mayor importancia. Alejandro Armenta, presi
dente del Senado, dirigirá esta semana la discusión de la
posibilidad de no encarcelar a mujeres que maten a su
agresor, si existen pruebas objetivas de legítima defen
sa por maltrato doméstico constante o intento de femi
nicidio. Desde hace casi 20 años, colectivos, servidoras
públicas, investigadoras, internas, han tratado de visibi
lizar en este tipo de casos un sobreenjuiciamiento "ma
chista", que se traduce en una mayor sentencia para las
mujeres. Aludir a la legítima defensa en una sociedad
marcada por las injusticias ha sido, hasta ahora, insufi
ciente. Bien pensado, legisladores. Ni una más.

3Mutiplataforma. Al calificar tajantemente de "in
•moral" que hablen de democracia los expresi

dentes Felipe Calderón y Ernesto Zedillo, el canciller
Marcelo Ebrard pretende posicionar en el gusto de sus
seguidores un programa de televisión que alienta la crí
tica hacia los adversarios a la 4T, y cuya primera emi

sión salió al aire el pasado domingo por YouTube. El
secretario de Relaciones Exteriores ya se ha posiciona
do previamente con videos humorísticos, alcanzando
a miles de usuarios en TikTok e Instagram. Ahora am
plía su horizonte y apostó por convertirse en youtuber.
Ebrard no ha tenido empacho en utilizar éste y otros re
cursos pop y juveniles para sus redes sociales. Bien di
cen que transformarse o morir... Y hay Ebrard para rato.

4 Qué fea es la ignorancia. El colmo. Siete de 10 in
tegrantes del Consejo Consultivo de la Comisión

Nacional de los Derechos Humanos rechazaron en una
carta pública que hayan avalado y discutido "la trans
formación" del Instituto Nacional Electoral. "En ningún
momento se discutió o se avaló lo que la CNDH inter
preta ahora en su pronunciamiento, que 'recomienda la
transformación del INE' o que el IFE/INE sea un órgano
autónomo 'únicamente de nombre, instrumentos par
ciales, de sabotaje de la voluntad del pueblo, que sólo ha
servido para el mantenimiento de vicios que, por tantos
años, si no es que por sucios, han manchado nuestros
procesos electorales"', indicaron en un comunicado.
Rosario Piedra Ibarra no sabe lo que firma. Por eso le
va como le va.

5 Machetazo a caballo de espadas. La gobernado
ra de Campeche, Layda Sansores. denunció que

circula una cuenta falsa a su nombre en Facebook "en
la que intentan engañar a la población con la promoción
de un supuesto premio: totalmente falso. ¡Los exhorto
a no caer en este tipo de fraudes!", escribió. La cuenta
falsa escribe con mayúsculas el nombre de la campe
chana y no cuenta con el símbolo de certificación. Lo
sarcástico es que ella misma hizo circular audios en los
que presuntamente revelaba actos de corrupción con
empresarios, pero la Agencia de noticias Reuters verifi
có que al menos dos materiales estaban editados. ¿En
tonces, de qué se quejan?
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INE, una grieta
que puede ser abismo
El pleito por la reforma electoral genera un doble clima de
opinión pública que expresa la creciente polarización del
país. Ocurrió antes con la división sobre la reforma militar,
pero la disputa por el INE es aún más explosiva por socavar
los consensos políticos en que han descansado las elecciones
libres y creíbles. La aprobación de una reforma sin acuerdos
abre el terreno para jugar con la desobediencia de las reglas
electorales y la aceptación de los resultados de los comicios
presidenciales de 2024.

La confrontación en torno al futuro del INE crece como

uno de los peores presagios para la legitimidad de una
elección en la que el Presidente está metido de lleno para
asegurar la continuidad de su proyecto. Su iniciativa para
transformar de fondo el INE es una de las decisiones más

peligrosas de su gobierno por usar el apoyo social como arma
arrojadiza contra el entendimiento político o, en caso de no
pasar, conservar la bandera del fraude.

Durante años, López Obrador ha denunciado elecciones
fraudulentas, a pesar de los ingentes recursos para conjurarlo.
Pero el riesgo de la reforma no es reconocer las deficiencias
del sistema electoral, sino querer hacerlo a partir de imponer
verdades objetivas e indiscutibles, como asegurar que el INE es
corrupto y controlado por sus enemigos "conservadores". El mé
todo de elección de consejeros por "cuotas" partidistas incluye a
identificados con su partido y la idea de elección popular no eli
mina el riesgo de un INE capturado ahora por el poder Ejecutivo.

Por eso el objetivo más bien parece dinamitar la política de
consensos partidistas como eje de la democratización, aunque
también es cierto, ninguna de las sucesivas reformas ha conse
guido extirpar el cáncer de la desconfianza que ha legado una
democracia cara y de baja calidad. Así lo admite el propio INE
en su Informe País 2020, al constatar que 27% de los encues
tados desconoce qué es la democracia o la creencia de 80%
de ellos acerca de que las elecciones se ganan con la compra
de votos de los gobiernos para los partidos.

Los responsables del INE y del TEPF llaman en los corri
llos "regresiva" a la reforma por abrir paso al regreso a un sis
tema monopartidista. No lo dicen públicamente por temor a
la confrontación y represalias presupuéstales. Pero la Iglesia,
cúpulas empresariales y diversas ONG comparten su postura
en el "polo" del rechazo a la propuesta. El bloque opositor
crece y lanza una defensa en redes y manifestaciones en la
calle, aunque ahí la mayoría —según una encuesta del INE—
respalda una reforma para sustituirlo, disminuir el dinero a
los partidos y a la política, así como la elección de los nuevos
consejeros por voto directo de la gente.
Pero la política no puede radicar en blandir encuestas

para coaccionar a los opositores, sino en la negociación y el
acuerdo para evitar que la polarización barra con un sistema
electoral que también la opinión pública reconoce funciona
bien. Nada impediría cambiar lo necesario de lo existente
en pos de lo posible si no fuera porque, paradójicamente, es
un tema que divide y tensa a la sociedad hasta el punto de
arriesgar la gobernabilidad en los próximos años.

Sin duda, el mayor peligro de la reforma es que, a un año
de iniciar el periodo electoral, no hay condiciones para ha
cerla, aunque se requiera. La famosa grieta de credibilidad
que nos acompaña desde la primera elección competida
del siglo pasado puede transformarse rápidamente en un
abismo. La ciénega de ataques de todo tipo, advertencias y
amenazas, declaraciones sesgadas y hasta falacias, pueden
tragarse verdades que nunca son irresistiblemente ciertas. No
hay ninguna razón objetiva para que el sistema electoral no
pueda ser de otra manera, pero tampoco para conservarlo
como hoy existe. Pero lo que sí es necesario es no prescindir
de los testigos que recuerden los avatares de la democratiza
ción y el peligro de arriesgarla para alimentar la polarización.

La reforma está teñida de juicios valorativos, así podemos
hablar de "renovar o exterminar" para referimos a la injusticia
o la justicia de reducir el costo del INE y los partidos, o bien,
para alertar sobre la pretensión del partido oficial a perpe
tuarse. Pero de lo que no podemos prescindir en una reforma
electoral es de consensos, porque conduciría a profundizar la
división y agravar el enfrentamiento hacia 2024.

El pleito por la reforma electoral genera un doble clima de
opinión pública que expresa la creciente polarización del
país. Ocurrió antes con la división sobre la reforma militar,
pero la disputa por el INE es aún más explosiva por socavar
los consensos políticos en que han descansado las elecciones
libres y creíbles. La aprobación de una reforma sin acuerdos
abre el terreno para jugar con la desobediencia de las reglas
electorales y la aceptación de los resultados de los comicios
presidenciales de 2024.

La confrontación en torno al futuro del INE crece como

uno de los peores presagios para la legitimidad de una
elección en la que el Presidente está metido de lleno para
asegurar la continuidad de su proyecto. Su iniciativa para
transformar de fondo el INE es una de las decisiones más

peligrosas de su gobierno por usar el apoyo social como arma
arrojadiza contra el entendimiento político o, en caso de no
pasar, conservar la bandera del fraude.

Durante años, López Obrador ha denunciado elecciones
fraudulentas, a pesar de los ingentes recursos para conjurarlo.
Pero el riesgo de la reforma no es reconocer las deficiencias
del sistema electoral, sino querer hacerlo a partir de imponer
verdades objetivas e indiscutibles, como asegurar que el INE es
corrupto y controlado por sus enemigos "conservadores". El mé
todo de elección de consejeros por "cuotas" partidistas incluye a
identificados con su partido y la idea de elección popular no eli
mina el riesgo de un INE capturado ahora por el poder Ejecutivo.

Por eso el objetivo más bien parece dinamitar la política de
consensos partidistas como eje de la democratización, aunque
también es cierto, ninguna de las sucesivas reformas ha conse
guido extirpar el cáncer de la desconfianza que ha legado una
democracia cara y de baja calidad. Así lo admite el propio INE
en su Informe País 2020, al constatar que 27% de los encues
tados desconoce qué es la democracia o la creencia de 80%
de ellos acerca de que las elecciones se ganan con la compra
de votos de los gobiernos para los partidos.

Los responsables del INE y del TEPF llaman en los corri
llos "regresiva" a la reforma por abrir paso al regreso a un sis
tema monopartidista. No lo dicen públicamente por temor a
la confrontación y represalias presupuéstales. Pero la Iglesia,
cúpulas empresariales y diversas ONG comparten su postura
en el "polo" del rechazo a la propuesta. El bloque opositor
crece y lanza una defensa en redes y manifestaciones en la
calle, aunque ahí la mayoría —según una encuesta del INE—
respalda una reforma para sustituirlo, disminuir el dinero a
los partidos y a la política, así como la elección de los nuevos
consejeros por voto directo de la gente.
Pero la política no puede radicar en blandir encuestas

para coaccionar a los opositores, sino en la negociación y el
acuerdo para evitar que la polarización barra con un sistema
electoral que también la opinión pública reconoce funciona
bien. Nada impediría cambiar lo necesario de lo existente
en pos de lo posible si no fuera porque, paradójicamente, es
un tema que divide y tensa a la sociedad hasta el punto de
arriesgar la gobernabilidad en los próximos años.

Sin duda, el mayor peligro de la reforma es que, a un año
de iniciar el periodo electoral, no hay condiciones para ha
cerla, aunque se requiera. La famosa grieta de credibilidad
que nos acompaña desde la primera elección competida
del siglo pasado puede transformarse rápidamente en un
abismo. La ciénega de ataques de todo tipo, advertencias y
amenazas, declaraciones sesgadas y hasta falacias, pueden
tragarse verdades que nunca son irresistiblemente ciertas. No
hay ninguna razón objetiva para que el sistema electoral no
pueda ser de otra manera, pero tampoco para conservarlo
como hoy existe. Pero lo que sí es necesario es no prescindir
de los testigos que recuerden los avatares de la democratiza
ción y el peligro de arriesgarla para alimentar la polarización.

La reforma está teñida de juicios valorativos, así podemos
hablar de "renovar o exterminar" para referimos a la injusticia
o la justicia de reducir el costo del INE y los partidos, o bien,
para alertar sobre la pretensión del partido oficial a perpe
tuarse. Pero de lo que no podemos prescindir en una reforma
electoral es de consensos, porque conduciría a profundizar la
división y agravar el enfrentamiento hacia 2024.
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Acosados y agredidos
La escuela es uno de los pilares máximos en la formación
de cualquier ser humano. Maestros y compañeros se con
vierten en modelos, ejemplos de lo que deseamos para el
futuro, pero también de lo que queremos ser en ese pre
sente. Un segundo hogar. No importa si se cursa educación
básica o se está ya en nivel de posgrado. El salón de clases
es escenario y elemento riguroso en nuestra vida. ¿Qué pasa
cuando ese entorno se muestra hostil? ¿Qué pasa cuando
uno de los refugios se transforma en amenaza?

Esta historia se contó ayer en Excélsior, la retomamos
en Imagen Televisión: sucedió hace dos semanas dentro
de la Prepa Tec Campus Santa Fe, participan dos jóvenes,
ambos menores de edad. En un primer video, uno de ellos
recibe dos golpes del otro, quien porta en su mano derecha
un objeto de metal conocido como bóxer. Tras ser cuestio
nado por su mamá a causa de los moretones, la víctima en
el video aseguró que se había caído. Sin embargo, hace un
par de días otro video, mismos jóvenes involucrados, pero
el tono de la agresión ya es mayor, el agresor ahora porta
una navaja. Tras estos hechos, la familia del joven agredido
presentó una denuncia ante la Fiscalía de la CDMX. La madre
del menor contó en su denuncia que, tras conocer sobre la
última agresión, solicitó la intervención de las autoridades
del plantel, quienes aseguraron que le proporcionaron pro
tección, que aislaron al agresor y le retiraron el arma, pero
se negaron a dar su identidad. En un comunicado, Prepa Tec
reconoció el último episodio de violencia. Aunque sin preci
sar en qué consisten, informó que
activó su protocolo de seguridad
y de procesos disciplinarios. Ade
más, agregó que implementarán
acciones, como el uso de detec
tores de metales portátiles, revi
siones de "Mochila Segura" y que
harán más patrullajes preventivos
en sus instalaciones.

Un caso que comienza a vi
talizarse, pero se une a una larga
lista de agresiones documentadas
en medios de comunicación, en
Imagen Televisión hemos co
mentado varios, pero que son sólo
la punta del Iceberg. Peleas entre
alumnos afuera de los planteles,
agresiones físicas entre estudian
tes de secundaria, de preparato
ria. Enfrentamientos que ocurren
con mayor frecuencia de la que
quisiéramos. Hoy, primer jueves

sar en qué consisten, informó que
activó su protocolo de seguridad
y de procesos disciplinarios. Ade
más, agregó que implementarán
acciones, como el uso de detec
tores de metales portátiles, revi
siones de "Mochila Segura" y que
harán más patrullajes preventivos
en sus instalaciones.

Un caso que comienza a vi
talizarse, pero se une a una larga
lista de agresiones documentadas
en medios de comunicación, en
Imagen Televisión hemos co
mentado varios, pero que son sólo
la punta del Iceberg. Peleas entre
alumnos afuera de los planteles,
agresiones físicas entre estudian
tes de secundaria, de preparato
ria. Enfrentamientos que ocurren
con mayor frecuencia de la que
quisiéramos. Hoy, primer jueves

de noviembre, se conmemora el Día Internacional contra la
Violencia y el Acoso Escolar. La Unesco lo estableció así por
que calcula que, al menos, 246 millones de estudiantes su
fren algún tipo de agresión. Con la llegada de la era digital, las
herramientas que los agresores tienen a su alcance crecieron
muchísimo. Las redes sociales son también un escaparate
para la violencia y los servicios de mensajería instantánea
una vía rápida para la difusión de cualquier tipo de material.
A la violencia física se le sumó también la ciberagresión.

La organización Bullying sin Fronteras estima que, en
México, siete de cada 10 niños sufren algún tipo de acoso
durante su estancia en planteles educativos. Siete de cada
diez. También refiere que ocho de cada 10 casos no son
denunciados ante autoridades académicas. Así que detrás
de agresiones como la que contamos al inicio hay otras
siete que permanecen en silencio. Lo grave, además de lo
evidente, las secuelas que deja en las víctimas camina hacia
el peligro latente en que se convierten los agresores que no
son identificados como tales. La organización afirma que
seis de cada 10 acosadores tendrán al menos un incidente
delictivo en la vida adulta.

Según lo narrado por la familia del joven agredido en la
escuela de Santa Fe, las autoridades no brindaron informa
ción del agresor, con las cifras que mencionamos previa
mente, los protocolos ante la denuncia de casos como éste
tendrían que estar resueltos y homologados. Eso también
debería ser trabajo del Estado, ¿o quién se ocupará de ello?
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Desconfianza
Esta semana, desde su conferencia mañanera, el presidente
Andrés Manuel López Obrador sugirió que vaya una comi
sión de legisladores a Brasil para aprender cómo se ha logrado
en aquel país tener los resultados de las elecciones la misma
noche de la jornada de votación.

El mandatario estaba en plena promoción de su reforma
electoral cuando se puso a alabar el sistema brasileño, aprove
chando que su amigo Luiz Inácio Lula da Silva acababa de sa
lir ganador de la segunda vuelta de los comicios presidenciales.

"Hay que copiarlo bueno", conminó López Obrador, refi
riéndose al voto electrónico que existe en Brasil.

La iniciativa presidencial ha generado mucho debate en
México, pues —a juicio de expertos, opositores y organiza
ciones civiles de México y el extranjero— pone en riesgo la
autonomía del Instituto Nacional Electoral (INE).

Más allá de que López Obrador tiene razón en que en
Brasil se dan a conocer los resultados definitivos de las elec
ciones con mayor celeridad que en México, ese tema nada
tiene que ver con el debate actual. Y tampoco es que nuestro
país no tenga experiencia en voto electrónico ni que carezca
de la tecnología para llevar éste a cabo.

Desde que Coahuilapuso el método a prueba en 2005, una
media docena de entidades federativas ha tenido alguna forma
de voto electrónico en comicios locales. Las que lo tuvieron de
manera más reciente fueron Aguascalientes y Tamaulipas en
su respectiva elección de gobernador (en 50 casillas cada uno).

Si no ha avanzado más rápido la sustitución de las boletas
de papel por el voto electrónico es por la desconfianza de los
partidos, me dijo ayer, en entrevista para Imagen Radio, el
exconsejero electoral coahuilense Carlos Arredondo, a quien
le tocó supervisar el primer uso de la urna electrónica en el
estado. "Sigue existiendo la creencia de que el sistema puede
ser hackeado", comentó.

Y es que ése es el problema con muchos aspectos de los
procesos electorales en México: la desconfianza de quienes
se someten a la decisión de los ciudadanos, además de su

negativa a reconocer los resultados electorales cuando no les
son favorables.

De nada serviría adoptar ej voto electrónico a nivel nacionalsi los actores ^^üás'nó están dispuestos a aportar el valor
más importante que requiere la democracia: la confianza.

Otro problema es el costo: abundan en México los gober
nantes que no quieren gastar el dinero de los contribuyentes
en algo que no los haga lucir a ellos en el corto plazo. Si bien
existe tecnología mexicana para echar a andar el voto electró
nico, cada urna tiene un costo de dos mil dólares.

Al hacer su propuesta de que los legisladores vayan a Brasil
a aprender sobre el voto electrónico —algo innecesario, insisto,
porque México ya tiene experiencia en la materia—, el Presi
dente parece creer que ese sistema se puede implantar de la
noche a la mañana y usarse en la elección de 2024.

La verdad es que a Brasil le tomó muchos años terminar
dicho proceso, que comenzó con elecciones locales en 1996.

Además, esa nó es la mayor fortaleza brasileña en materia
de elecciones, sino su Tribunal Superior Electoral (TSE) —orga
nizador y árbitro de los comicios—, integrado por Cinco jueces
y dos expertos, que se han sumado paulatinamente al órgano,
luego de haber sido propuestos para ingresar en el Poder Ju
dicial por distintos presidentes (Michel Temer, Lula da Silva
y Jair Bolsonaro).

Si López Obrador tanto admira el sistema electoral bra
sileño, nada se necesita copiar. El INE tiene la experiencia y
el prestigio suficientes para garantizar la limpieza de las elec
ciones. No hay mejor prueba que el hecho de que tres cuartas
partes de las elecciones en el último cuarto de siglo hayan ter
minado en la alternancia. Quizá eso es a lo que teme el oficia
lismo y de ahí la premura para aprobar una reforma antes de
las elecciones presidenciales, en lugar de esperar las siguientes
intermedias, como sferrípre ha ocurrido con esos cambios.

El riesgo que se corre al hacerlas cosas de esá manera es que,
aun en caso de que se mantenga Morena en Palacio Nacional,
el resultado de 2024 quedará manchado por esa reforma, que
muchos sectores de la sociedad mexicana están rechazando.
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¿Podría explicarme porqué perdemos el equilibrio conforme
avanzamos en edad? Yo puedo seguir andando en bici sin
problema, pero ha habido veces en que siento que no coordi
no bien como antes, por ejemplo, lo noto cuando juego tenis.

R. No se alarme, ya que, en general, la pérdida de equilibrio es
parte del proceso de envejecer. Hay seis razones principales
por las que perdemos el equilibrio:
1. La pérdida de masa muscular.
2. Disminución en la movilidad/flexibilidad conjunta.
3. Propiocepción. A medida que se vuelve menos activo físi
camente a una edad avanzada, su propiocepción, el término
técnico para la conciencia corporal, disminuirá, afectando la
capacidad de sentir dónde está ubicado en el espacio.

4. Sus reflejos se vuelven más lentos.
5. Degeneración del sistema vestibular, que es la parte del oído
interno involucrada en el equilibrio.
6. Deterioro de la vista. Consulte regularmente a un oftalmó
logo programando visitas de rutina a partir de los 40 años y
bianuales a partir de que cumpla 65 años.
Otros signos de problemas de equilibrio que debe tener en
mente son mareos o vértigo (una sensación de giro); caerse o
sentir que se va; a caer; aturdimiento, desmayo o una sensación
de flotación; visión borrosa; confusión o desorientación. Visite
a su médico al notar cualquiera de estos síntomas.
Un ejercicio que hago diario es pararme sobre una sola pierna
durante 30 segundos, bajar a recoger alguna ropa o tocar el
piso y subir de nuevo. Luego repetir con la otra pierna. Intén

telo y hágalo parte de su rutina diaria.

VENTANAS ABIERTAS/O AA

¿Qué es más económico, manejar con las ventanas abiertas
o cerradas usando el aire acondicionado?

R. Hay un debate persistente sobre cuál es más eficiente en el
consumo de combustible: ¿manejar con las ventanas abajo o
con el aire acondicionado encendido? Prender el aire acon
dicionado hace que el motor haga más trabajo, manteniendo
el compresor de aire en funcionamiento, lo que significa que
se quema más combustible. Es por eso que algunos creen que
bajar la ventana es una opción más económica. "

Pero los estudios han desacreditado este mito y han demostrar
do que las ventanas abiertas reducen la eficiencia del combus5
tibie; esta práctica resulta en más resistencia, lo que aumenta
para los vehículos más aerodinámicos. Una prueba de la So
ciedad de Ingenieros Automotrices encontró una reducción delj
20% en la eficiencia del combustible para un sedán y del 8%
para un SUV, manejando con las ventas abiertas.

4

INGLÉS
¿No se le hace curioso que todos los pilotos aviadores hablen
inglés?

R. No, ya que tengo mucha experiencia en el tema de la avia
ción, no como piloto, pero sí en el área de administración. El
inglés que hablan todos los pilotos se llama Aviation English, y
es la lengua franca de los cielos amistosos. La Organización de
Aviación Civil Internacional recomendó por primera vez que
todos los pilotos que volaban internacionalmente aprendieran
algo de inglés en 1951, y las pruebas requeridas se implemen
taron más tarde.
La razón por la que los pilotos y los controladores de tráfico
aéreo de todo el mundo son capaces de entenderse mutua
mente es evidente: la comunicación es clave, ya sea en tierra
o en el aire, e incluso los hablantes nativos de inglés deben
tomar la prueba.
El nivel de operación 4 es el nivel mínimo que los pilotos de
ben alcanzar, y 6 es el más alto.
? t
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Hasta Mario Delgado
se apunta

Por si faltaran aspirantes a la Jefatura de Gobierno por par
te de Morena, ahora es el dirigente de ese partido, Mario
Delgado, quien levanta la mano para esa nominación, co
lo que, hasta el momento, van seis corcholatítas guindas
para la capital... y contando.

El líder del partido oficial ha confiado a sus cercanos
intentará convencer al Presidente de que lo avale para sus
tituir a Claudia Sheinbaum en 2024, aunque no está segu:
de que el inquilino de Palacio Nacional acepte.

Sin embargo, insistirá hasta el último momento para qui
el dedazo recaiga sobre él, y para ello buscará entregar bueJ
nos resultados eláflo entrante en las elecciones de Coahuil
y del Estado de México, lo que le permitiría argumentar
su favor.

Por si las dudas, en la capital empieza a aparecer publi
cidad de Delgado por todos lados, lo cual ha puesto ner
viosos a más de uno, pues no saben bien qué es lo que est¡
pasando.

El nuevo suspirante en la CDMX ya buscó una vez la no
minación del PRD en 2012, pero fue derrotado en las inter
ñas por Miguel Ángel Mancera, con todo y que Delgado
había recibido todo el apoyo del entonces jefe de Gobierno,
Marcelo Ebrard.

junto con Mario están anotados Martí Batres y Om,
Hamid García Harfuch, para completar una tercia de hom
bres, además de Rosa Icela Rodríguez, Clara Bragada y]
más recientemente Ariadna Montiel, con lo que también;
hay tres mujeres.

De esa lista se puede ir descartando a Batres, pues, adeJ

más de ser repudiado por la mayoría de los capitalinos, sef
sabe que no tiene las simpatías de Palacio Nacional; en e *
caso de Delgado se dificulta el que tiene que hacerse cargi
del proceso de 2024.

Por el lado de las mujeres, aunque Clara Bragada est
bien calificada en Iztapalapa, si le quitan la opinión de lo:
habitantes de su alcaldía y de Tláhuac, prácticamente des
aparece de la ciudad; Rosa Icela parece haber metido freno'
y su figura se ha estancado.

En la final quedarían la secretaria federal del Bienest,
cercana a Andrés Manuel López Obrador, quien manej
los programas sociales, puntales de la política de la 4T.

Por el lado de los hombres estaría García Harfuch, quien
ha trabajado para meterse poco a poco en el ánimo pre
sidencial, pero, sobre todo, se ha ganado la confianza del
su jefa.

Si al final Claudia no fuera la candidata de la 4T, mu
probablemente la dejarían poner a quien la suceda y todo
apuestan a que se inclinaría por su secretario de Segurit
dad Ciudadana; si ella fuera la elegida, las posibilidades de|
Montiel subirían.

De acuerdo con las encuestas, quienes tienen más po
sibilidades de crecer serian Ariadna y Ornar Hamid, pu
los otros tendrían, de entrada, un tope.

Y será El Sereno, pero de tantos que levantan la mano
Morena está convertido en un carnaval, mientras Sebasti.
Ramírez, flamante presidente local elegido en agosto, brill
por su ausencia en la capital.
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Colosio, Creel y el 2024
• El diputado panista quiere ser candidato a la
Presidencia de la República. El alcalde emecista es el
opositor mejor posicionado en las encuestas rumbo a
2024, pero duda si lanzarse o no. "No me quieren a mí,
quieren a mi padre", ha comentado en corto.

En la imagen, tomada ayer en Monterrey, aparecían juntos
Santiago Creel, presidente de la mesa directiva de la Cámara
de Diputados, y Luis Donaldo Colosio, alcalde de Monterrey.
"¿De qué estarán hablando?", preguntó Eduardo

Arvizu, director de Comunicación Social de la Cámara de
Diputados, al subir a las redes sociales la foto de la comi
da que los dos sostuvieron, junto con el diputado federal
Agustín Basave, en la capital de Nuevo León.

No es difícil adivinar que en el menú de la plática el pla
tillo principal fue la elección de 2024. Santiago se reservó
el contenido de la charla con Colosio. "Vamos viendo, pero
todavía falta mucho. Yo ando en mi proyecto. Son apenas
los primeros movimientos", nos dijo, cuando abordamos
el tema.

El diputado panista quiere ser candidato a la Presidencia
de la República. El alcalde emecista es el opositor mejor
posicionado en las encuestas rumbo a 2024, pero duda si
lanzarse o no. "No me quieren a mí, quieren a mi padre",
ha comentado en corto.

o
* Creel pasó cuatro movidos días en la capital de Nuevo
León. Se entrevistó con el gobernador Samuel García, cenó
con empresarios, hizo un recorrido por alguna zona de la
ciudad con el dueño del PT, Alberto Anaya; habló con gen
te del PAN, del PRI. Hasta desayunó con diputados de todos
los partidos, incluidos los de Morena.

¿Qué les dijiste a los diputados? —le preguntamos a
Santiago.

Les di mi punto de vista de por qué no debían votar por
la reforma constitucional de la Guardia Nacional. Di tres

razones principales:
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1 Se está prorrogando una estrategia fallida que ha deja
do un saldo de guerra. Muertos desaparecidos, feminicidios.

2  Ese saldo se lo van a cobrar a las Fuerzas Armadas.
Las va a vulnerar el presidente López Obrador. Pueden
sujetarlas a responsabilidades internacionales. Son sal
dos que, tarde o temprano, se van a tener que deslindar
responsabilidades.

3. El primer respondiente en esta prórroga en materia
de seguridad sería el Ejército. Las Fuerzas Armadas de nin
guna manera están preparadas para ser primeros respon
dientes en violencia familiar, robos de calle. No tienen ni el
armamento ni el equipo ni la capacitación ni la disciplina
para dedicarse a tareas que deben ser de policía civil.

Prosiguió: "Van descuidar, como se ha hecho, las tareas
reales de seguridad interior y seguridad nacional, par
ticularmente aquellas que tienen que ver con el crimen
organizado.

"Es de seguridad nacional si alguien subvierte el territo
rio, por ejemplo. Muchos lugares del país están dominados
por el crimen organizado. Ésa es una tarea de seguridad
nacional.
"Si se interrumpe el buen funcionamiento de un go

bierno y el crimen organizado empieza a cobrar derecho
de piso, a interrumpir los ductos de Pemex (huachicol); si
controlan mercados de abasto de distintos productos, si in
terviene en cualquiera de las funciones de un municipio,
si controla la policía local. Ésa es una tarea de seguridad
interior. A eso se debe dedicar el Ejército".
Casi tres horas después de reunirse con Creel, los

diputados locales tuvieron un encuentro con el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, encar
gado de "convencer" a los integrantes de los 32 congresos
locales de votar a favor de la permanencia del Ejército en las
calles hasta el 2028 y, de paso, hacerse propaganda como
aspirante presidencial.

* Nos cuentan que Rubén Moreira, coordinador de la ban
cada del PRI en San Lázaro, quería subir la muy comentada
encuesta del INE en la que un 78% de los ciudadanos apoya
elegir a los consejeros electorales en las urnas y nueve de
cada diez mexicanos está de acuerdo en recortar dinero a

los partidos y disminuir el número de legisladores.
La medición refleja también que 52% de los encuestados

avaló sustituir el INE por el INEC. Esta vez se quedó solo.
La misma fuente nos asegura que Alito Moreno, pre

sidente del tricolor, está definitivamente en contra de la
reforma electoral que AMLO quiere aprovechar para tener
autoridades electorales a modo.
A cambio del respaldo de la bancada del PRI a la refor

ma electoral le ofrecieron a Alito que proponga dos de los
cuatro consejeros del INE que suplirán a los que ya se van,
entre ellos los incómodos para Morena, Lorenzo Córdova
y Ciro Murayama.
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La industria de la construcción representa un
elevado costo ambiental para el planeta, pues,
además de ser la principal consumidora de ran
cursos en el mundo, los residuos que se generan
derivado de las construcciones tienen efectos
contaminantes en el agua, la tierra y el aire, lo
que hace indispensable mejorar los procesos de
manejo, disposición y reciclaje de los mismos.

Se estima que el 40% de la energía total y
el 30% de las emisiones de C02 provienen de
esa industria. Asimismo, la mala disposición de
los residuos que genera impacto en el entorno,
en la salud de los ecosistemas e, incluso, en la
salud humana.

Esto representa un riesgo,
tanto para las sociedades ac
tuales como para las futuras,
pues, de acuerdo con el Informe
Mundial de Ciudades 2022 de

ONUHabitat, la población ur
bana existente continúa crecien

do, particularmente en los países
con menor ingreso, donde se es
tima que crezca del 56% del total
global en 2021 al 68% para 2050.

Con ello, aumentará la de
manda de vivienda, infraestruc
tura para servicios y transporte,
al mismo tiempo que la conta
minación asociada a los procesos
para satisfacerla, por lo que urge
ia adopción de medidas susten
tabas que permitan mitigar el
impacto ambiental a fin de evitar
que se traduzca en un obstáculo
para la calidad de vida de las personas.

Actualmente, países como Alemania, Espa
ña y Bélgica se encuentran a la vanguardia en
el tratamiento y aprovechamiento de residuos
asociados a la industria de la construcción, con
procesos de reciclaje que maximizan el apro
vechamiento de los recursos disponibles y re
ducen el consumo de recursos naturales. En
España, por ejemplo, se recicla hasta el 30% y
en otros lugares como Taiwán y Japón el 80 y
el 97%, respectivamente.

Para que el crecimiento de las ciudades
siga su curso de acuerdo a la demanda, pero
sin representar una amenaza a la calidad de
vida, es preciso adoptar enfoques ecológicos

para la calidad de vida de las personas.
Actualmente, países como Alemania, Espa

ña y Bélgica se encuentran a la vanguardia en
el tratamiento y aprovechamiento de residuos
asociados a la industria de la construcción, con
procesos de reciclaje que maximizan el apro
vechamiento de los recursos disponibles y re
ducen el consumo de recursos naturales. En
España, por ejemplo, se recicla hasta el 30% y
en otros lugares como Taiwán y Japón el 80 y
el 97%, respectivamente.

Para que el crecimiento de las ciudades
siga su curso de acuerdo a la demanda, pero
sin representar una amenaza a la calidad de
vida, es preciso adoptar enfoques ecológicos

que involucren, tanto a la industria como a las
instituciones de la administración pública y a
la sociedad en general.

En lo que respecta a la Ciudad de México,
que tiene todas las posibilidades dé crecer y
proyectarse como una de las urbes más im
portantes del mundo, propuse ante el Con
greso local un paquete de reformas a la Ley
de Residuos Sólidos, la Ley Ambiental de Pro
tección a la Tierra, la Ley de Obras Públicas,
la Ley de Desarrollo Urbano y la Ley Orgánica
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la
entidad, para mejorar las acciones de reciclaje
y disposición final de los residuos
derivados de la construcción y
demolición de estructuras.

Con ello, todas las personas
que realicen obras de construc
ción estarían obligadas recolectar
y transportar los residuos gene
rados por su obra a las plantas
de reciclaje autorizadas por la
Secretaría de Medio Ambiente.

Además, en toda obra, ya sea
pública o privada, se deberán
utilizar materiales reciclados de

la propia industria de la construc
ción, en un porcentaje mínimo
del 35%; y, finalmente, para ga
rantizar que todo se realice con
forme lo marque la legislación
aplicable, los cuerpos policiales,
en coordinación con las autori
dades ambientales, deberán vi
gilar las acciones de disposición

y disposición final de los residuos
derivados de la construcción y
demolición de estructuras.

Con ello, todas las personas
que realicen obras de construc
ción estarían obligadas recolectar
y transportar los residuos gene
rados por su obra a las plantas
de reciclaje autorizadas por la
Secretaría de Medio Ambiente.

Además, en toda obra, ya sea
pública o privada, se deberán
utilizar materiales reciclados de

la propia industria de la construc
ción, en un porcentaje mínimo
del 35%; y, finalmente, para ga
rantizar que todo se realice con
forme lo marque la legislación
aplicable, los cuerpos policiales,
en coordinación con las autori
dades ambientales, deberán vi
gilar las acciones de disposición

final de los residuos.

Básicamente, se trata de incorporar un mo
delo de economía circular que permita seguir el
curso del crecimiento de nuestra ciudad, apro
vechando al máximo los residuos de la cons
trucción, fomentando el reciclaje para disminuir
la contaminación por basura, mejorar el cuida
do de la naturaleza y reducir las emisiones de
gases de efecto invernadero y dejar de extraer
materia prima virgen que también daña los eco
sistemas. En pocas palabras, se trata de maxi
mizar la utilidad de los recursos disponibles,
reduciendo el consumo de los recursos natu
rales, para que el crecimiento de la ciudad deje
de ser una amenaza para el medio ambiente.
Todas las

personas que
realicen obras
de construcción

estarían obligadas
recolectar

y transportar
los residuos

a las plantas
de reciclaje
autorizadas por
la Secretaría de
Medio Ambiente.
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Muchos vimos aquel promocional pagado
que armó López en el que le insistían que
mostrara una sonrisa como señal de con
fianza. Hoy lo que vemos es ya un gesto de
grotesco cinismo, que muestra displicencia
ante los males nacionales. Es ya sólo el tipo
de cambio la variable que promueve como
muestra de un supuesto buen gobierno, a
pesar de que sabe que no se trata sino de
un inestable efecto del baño de remesas que
nada tiene que ver con su administración,
pero sí con sus ya evidentes e
innegables pactos con el crimen
organizado.

El cinismo que muestra el go
bierno del norte al no reaccio

nar ante las ganancias de una
actividad ilícita que ellos dicen
combatir, aunque nos afrente,
no es algo que podamos cam
biar, pero la dureza facial del
Ejecutivo ante la cada vez más
profunda presencia del narco
tráfico como eje de la econo
mía nacional debe ser objeto
de constante reprobación. No
podemos permitir que, ante la
burlona respuesta del Presiden
te, la sociedad decida resignarse
a vivir en una narcocracia.

La incondicionalidad, pero,
sobre todo, la venalidad y conni
vencia sobre las cuales se articu
ló esa hermandad del mal, cártel político que
nos gobierna, es sólida base del segmento de
la población que vive, se dedica o regodea en
actividades que perviven al margen de la ley.
Sí, se trata de esos que han hecho su agosto
en esta administración.

Quien no ha estado en Brasil no ha visto
esos villorrios llamados favelas, donde vi
ven miles y miles de personas hacinadas sin
oportunidad de trabajo y cuya meta última
en la vida es poder sortear la cárcel. Ellos
prefieren vivir en un mundo de impunidad
y no en uno en el que se promueva el desa
rrollo, dado que éste supone un orden que
probablemente los pondría tras las rejas. El
lema nacional rezaba orden y progreso, hoy,
desdeñan el progreso, rehuyendo el orden.

ló esa hermandad del mal, cártel político que
nos gobierna, es sólida base del segmento de
la población que vive, se dedica o regodea en
actividades que perviven al margen de la ley.
Sí, se trata de esos que han hecho su agosto
en esta administración.

Quien no ha estado en Brasil no ha visto
esos villorrios llamados favelas, donde vi
ven miles y miles de personas hacinadas sin
oportunidad de trabajo y cuya meta última
en la vida es poder sortear la cárcel. Ellos
prefieren vivir en un mundo de impunidad
y no en uno en el que se promueva el desa
rrollo, dado que éste supone un orden que
probablemente los pondría tras las rejas. El
lema nacional rezaba orden y progreso, hoy,
desdeñan el progreso, rehuyendo el orden.

Lula representa esa forma de ver la vida, las
favelas, con él, se tragaron a la ciudad, hoy
cosecha lo sembrado. Es uno de los suyos.

Cuando la mayoría le apuesta a la impu
nidad y no al Estado de derecho se construye
la más baja especie de gobierno, una que los
griegos jamás pudieron imaginar, una que
saca y mantiene a lo peor de la sociedad
apoderado de las instancias de autoridad.
¿Es ése el destino de la sociedad mexicana?,
¿acaso México presume de valores porque es
de lo que ya carece?
De lo que no hay duda es

de que quienes queremos que
se combata al crimen organi
zado y que la ruindad política
no impere, somos ya minoría.

El futuro es oscuro y poco
alentador, el gobierno tiene
adicción a las remesas y ya no
le importa de dónde vengan,
con tal de que sigan crecien
do. Como tampoco le importa
eliminar requisitos sanitarios
para beneficiar a la alicaída
economía argentina, cuyo go
bernante forma parte de la liga
de la impunidad que ha deci
dido poner el cono sur al ser
vicio de los peores intereses.

Es ya evidente que sólo de
fuera podrán venir objeciones,
aquí todas se aplastarán. Es

de lo que ya carece?
De lo que no hay duda es

de que quienes queremos que
se combata al crimen organi
zado y que la ruindad política
no impere, somos ya minoría.

El futuro es oscuro y poco
alentador, el gobierno tiene
adicción a las remesas y ya no
le importa de dónde vengan,
con tal de que sigan crecien
do. Como tampoco le importa
eliminar requisitos sanitarios
para beneficiar a la alicaída
economía argentina, cuyo go
bernante forma parte de la liga
de la impunidad que ha deci
dido poner el cono sur al ser
vicio de los peores intereses.

Es ya evidente que sólo de
fuera podrán venir objeciones,
aquí todas se aplastarán. Es

por eso que el caudillo ha tendido un discur
so que apoya una narrativa en la que lo que
viene del primer mundo es imperialismo e
invasivo conservadurismo. Aunque nos pese,
los países democráticos están muy ocupa
dos mirando las conflagraciones en Asia, han
perdido interés en ver cómo languidecen las
democracias en el subcontinente americano.

Caro estamos pagando la falta de instrucl
ción y de formación académica, las mayorías
no le apuestan al crecimiento económico,
sino a las oportunidades que les brinda un
movimiento que reparte botines.

El asistencialismo es el opio que manten
drá adormecida a la nación, hasta que las re
mesas pierdan su tóxico efecto. México siglo
XXI, problemático y febril.
Cuando

la mayoría
le apuesta
a la impunidad
y no al Estado
de derecho

se construye
la más baja
especie
de gobierno, una
que los griegos
jamás pudieron
imaginar.
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El hackeo que sufrió la Secretaría de Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes (SICT) es uno más de la ya larga lista de
vulnerabilidades cibernéticas del gobierno federal, que tuvieron
su máxima expresión con el sufrido por la Defensa Nacional, más
allá de quién sea el que lo haya provocado, Guacamayas o no.

Lo cierto es que la intrusión en los servidores de la SICT, una
dependencia que sigue sin un titular confirmado y es una de
las más abandonadas en todo el sexenio, ha obligado al cierre
de todos los trámites que realiza esa dependencia incluyendo,
dice su comunicado, la entrega de licencias federales para con
ductores de autotransporte federal; los trámites de aeronáutica
civil como permisos, programas, acreditaciones, expedición de
licencias y certificados de capacidad. Esto ocurre
prácticamente al mismo tiempo que, por ejemplo,
fueron removidas las autoridades de aviación civil
y se puso como objetivo el recuperar la Categoría 1
en ese ámbito, una calificación que sigue alargán
dose en el tiempo, que tiene ahorcadas a las aero
líneas nacionales y sin posibilidades de crecer, más
allá de sus propias insuficiencias, los aeropuertos
de Toluca y sobre todo el Felipe Ángeles. Las fe
chas alegres que algunos funcionarios manejaban
sobre la recuperación de la misma para finales de
año, sabemos que son una utopía y con el cierre
de operaciones cibernéticas de la secretaría ello
se retrasaráaürnTiás^^^^^^^^^^^^^^

La ciberseguridad sigue siendo uno de los ca
pítulos más endebles de la seguridad nacional. La
decisión de no renovar equipos, licencias y programas durante los
dos primeros años de gobierno, una decisión en los hechos pro
longada en muchos espacios de la administración federal hasta el
día de hoy, ha dejado al descubierto la vulnerabilidad de nuestros
servicios informáticos de todo tipo, en todas las dependencias.

Pero el tema va mucho más allá del trabajo que puedan desa
rrollar un grupo o varios de hackers. Lo evidente es que estamos
subestimando un tema que, para nuestra realidad geopolítica,
es clave. Desde el inicio de la administración Biden (la idea ya
se había presentado también con Trump, pero no en forma tan
explícita), la Casa Blanca ha insistido en crear una suerte de bur
buja protectora de ciberseguridad para toda América del Norte,
incluyendo obviamente a Canadá y México.

Es un tema que se ha presentado en forma privada y püblica
y que el gobierno federal no ha retomado, sin comprender que
ello tiene relación directa con la intrusión que han realizado Ru
sia y China en la Unión Americana y otros países, incluso en te
mas electorales, como sucedió con los comicios de 2016 y 2020
en la Unión Americana y con muchos otros eventos políticos y
económicos.

decisión de no renovar equipos, licencias y programas durante los
dos primeros años de gobierno, una decisión en los hechos pro
longada en muchos espacios de la administración federal hasta el
día de hoy, ha dejado al descubierto la vulnerabilidad de nuestros
servicios informáticos de todo tipo, en todas las dependencias.

Pero el tema va mucho más allá del trabajo que puedan desa
rrollar un grupo o varios de hackers. Lo evidente es que estamos
subestimando un tema que, para nuestra realidad geopolítica,
es clave. Desde el inicio de la administración Biden (la idea ya
se había presentado también con Trump, pero no en forma tan
explícita), la Casa Blanca ha insistido en crear una suerte de bur
buja protectora de ciberseguridad para toda América del Norte,
incluyendo obviamente a Canadá y México.

Es un tema que se ha presentado en forma privada y püblica
y que el gobierno federal no ha retomado, sin comprender que
ello tiene relación directa con la intrusión que han realizado Ru
sia y China en la Unión Americana y otros países, incluso en te
mas electorales, como sucedió con los comicios de 2016 y 2020
en la Unión Americana y con muchos otros eventos políticos y
económicos.

México no sólo no ha avanzado en ese sentido junto con Es
tados Unidos, sino que lo ha hecho siguiendo rumbos opuestos,
como lo ha sido con los convenios establecidos en ese terreno
con el régimen de Vladimir Putín para el sistema de geolocali
zación (que tiene fines civiles, pero en ese caso también milita
res) de origen ruso, o con China en la expansión de sus negocios
en el área, como por ejemplo los contratos con la empresa china
Nuctech para proporcionar los servicios cibernéticos de las 14
aduanas fronterizas que México tiene con Estados Unidos.

Casualidad o no, cada vez que el gobierno federal avanza en
ese tipo de acuerdos con rivales hemisféricos de la Unión Ame
ricana (que deberíamos entender también como rivales nuestros
en esos ámbitos) resulta que ocurre alguna trage
dia que exhibe nuestra vulnerabilidad en la materia,
desde el hackeo a la Defensa Nacional hasta el de
la Secretaría de Comunicaciones y de otras depen
dencias, desde la Lotería Nacional hasta el Banco de
México. Parecería que no se termina de comprender
que hay líneas rojas que no se pueden vulnerar sin
pagar costos.
Está muy bien invitar a la familia de Julián

Assange a México a las fiestas de la Independen
cia y hacerles un amplio reconocimiento o pedir la
liberación de ese personaje en la mañanera, pero
alguien debería entender que para Estados Unidos
y la Comunidad Europea, Assange no es un comu
nicador más, es alguien que realizó, desde su punto
de vista, espionaje, afectó la seguridad nacional y,
además, fue utilizado para intervenir en procesos electorales,
tanto en la elección que ganó Trump y perdió Hillary Clinton,
como en el referéndum catalán o la consulta del Brexit. Y cada
hackeo, cada vulnerabilidad informática nacional exhibida, no
deja de ser —es un tema de percepciones— un recordatorio de
que vamos en ese ámbito por un muy mal camino.
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además, fue utilizado para intervenir en procesos electorales,
tanto en la elección que ganó Trump y perdió Hillary Clinton,
como en el referéndum catalán o la consulta del Brexit. Y cada
hackeo, cada vulnerabilidad informática nacional exhibida, no
deja de ser —es un tema de percepciones— un recordatorio de
que vamos en ese ámbito por un muy mal camino.

EXTRAÑO
El asesinato en Puebla, en el estacionamiento de un centro co
mercial, del abogado Fernando Castillo Pacheco, apodado El
Niño de Oro, quien estuvo involucrado en muchos temas contro
vertidos en los últimos años, incluyendo un amparo para tratar de
impedir la llegada de 500 médicos cubanos a México, es uno de
esos crímenes que quedan sin solución, pero que generan mu
chas más preguntas que respuestas.

No parece ser un hecho más de la violencia cotidiana, tampoco
algo relacionado directamente con la delincuencia organizada.
Es, como la muerte de Sergio Carmona Angulo, el empresario
tamaulipeco asesinado hace algunos meses en Monterrey, uno de
esos eventos que entran de lleno en el llamado sospechosismo.

EXTRAÑO

El asesinato en Puebla, en el estacionamiento de un centro co
mercial, del abogado Fernando Castillo Pacheco, apodado El
Niño de Oro, quien estuvo involucrado en muchos temas contro
vertidos en los últimos años, incluyendo un amparo para tratar de
impedir la llegada de 500 médicos cubanos a México, es uno de
esos crímenes que quedan sin solución, pero que generan mu
chas más preguntas que respuestas.

No parece ser un hecho más de la violencia cotidiana, tampoco
algo relacionado directamente con la delincuencia organizada.
Es, como la muerte de Sergio Carmona Angulo, el empresario
tamaulipeco asesinado hace algunos meses en Monterrey, uno de
esos eventos que entran de lleno en el llamado sospechosismo.

Cada que el
gobierno federal
avanza en

acuerdos con
rivales de EU
ocurre alguna
tragedia que
exhibe nuestra
vulnerabilidad
cibernética.
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Héctor Aguilar Camín tiene razón al argumentar que, más que
un triunfo de la izquierda, la victoria de Luiz Inácio Lula da
Silva en Brasil es producto de la alianza de las fuerzas demo
cráticas para ganarle a la opción autocrática de |air Bolsonaro.

O
Estos días he escuchado muchas voces que comparan a nues
tro Presidente más con Jair Bolsonaro que con Lula. El argu
mento es que AMLO, en su intento por reconcentrar el poder
y militarizar la vida pública, se parece más a la opción auto
ritaria brasileña. Así lo escribió, ayer, Juan Ignacio Zavala en

El Financiero, por ejemplo.
No me parece del todo descabellada la compa

ración de Bolsonaro con AMLO. Al fin y al cabo,
ambos pertenecen a la ola populista que baña al
mundo entero. Pero no me quiero meter en este
debate. Con todos sus asegunes, démoslo por
bueno para discutir otro tema, es decir, quién po
dría ser nuestro Lula si la lucha en México es entre

democracia y autocracia como en Brasil.
La pregunta no es fácil de responder por dos

razones institucionales. Primero, Lula pudo vol
ver a competir porque en Brasil está permitida la
reelección. Da Silva ya la había logrado en una
ocasión y ahora obtuvo una tercera oportunidad
para gobernar. En cambio, la reelección está pro
hibida en México.

Pero hay una segunda institución que permitió el triunfo de
Lula: la segunda vuelta. Se trata, como he argumentado varias
veces, de una regla con muchos beneficios para la democra
cia. Permite que se llegue a acuerdos entre distintos grupos
políticos para enfrentar a un adversario en común. En el caso
brasileño, Lula consiguió el apoyo de distintas opciones de
izquierda y derecha para derrotar a un Bolsonaro percibido
como el verdugo de la democracia. Se trataba, como lo dijo
el candidato del Partido de los Trabajadores, de salvar a la
democracia brasileña.

En México no hay ni reelección ni segunda vuelta, así que
es imposible pensar que un personaje como Lula pueda surgir
para salvar a la democracia, en caso que se perciba que López
Obrador es un proyecto de regresión autoritaria.

Pero, más allá de estas restricciones institucionales, la opo
sición en México tiene un problema de figuras. Lula, quiérase
o no, con todo y que estuvo encarcelado por un presunto caso
de corrupción, seguía siendo un personaje muy conocido en
Brasil y con gran popularidad. Tal personaje no existe hoy en
México.

Pero hay una segunda institución que permitió el triunfo de
Lula: la segunda vuelta. Se trata, como he argumentado varias
veces, de una regla con muchos beneficios para la democra
cia. Permite que se llegue a acuerdos entre distintos grupos
políticos para enfrentar a un adversario en común. En el caso
brasileño, Lula consiguió el apoyo de distintas opciones de
izquierda y derecha para derrotar a un Bolsonaro percibido
como el verdugo de la democracia. Se trataba, como lo dijo
el candidato del Partido de los Trabajadores, de salvar a la
democracia brasileña.

En México no hay ni reelección ni segunda vuelta, así que
es imposible pensar que un personaje como Lula pueda surgir
para salvar a la democracia, en caso que se perciba que López
Obrador es un proyecto de regresión autoritaria.

Pero, más allá de estas restricciones institucionales, la opo
sición en México tiene un problema de figuras. Lula, quiérase
o no, con todo y que estuvo encarcelado por un presunto caso
de corrupción, seguía siendo un personaje muy conocido en
Brasil y con gran popularidad. Tal personaje no existe hoy en
México.

¿Quién podría aglutinar a las fuerzas opositoras en contra
del lopezobradorismo en nuestro país?

Es tal la escasez que, en las encuestas preelectorales, el que
aparece como la mejor opción es un joven de 37 años que es
presidente municipal de Monterrey. Me refiero a Luis Donaldo
Colosio Riojas, quien resulta conocido y hasta popular por
llevar el mismo nombre que su padre, quien fue asesinado
en la campaña presidencial de 1994. Más que un político con
carrera propia, es un nombre que concita apoyos por su his
toria familiar.

Fuera de Colosio Riojas, no aparece nadie más en las en
cuestas con fuerza para enfrentar al candidato que designe
López Obrador. No hay un Lula mexicano.

En lo que falta para la elección presidencial de
2024, ¿podría construirse alguno?

Difícilmente. Para empezar, no queda mucho
tiempo. A Lula no había que presentarlo frente
al electorado porque era igual o más conocido
que el presidente Bolsonaro. Aquí se tendrían
que gastar muchos recursos tan sólo en darlo a
conocer a los votantes. Como ocurrió en 2005

2006 con Felipe Calderón, no es imposible, pero
implicaría mucho trabajo y creatividad.
Además, como no existe segunda vuelta, los

partidos opositores tendrían que ponerse de
acuerdo ya en quién sería su candidato. Esta
mos lejísimos de que eso suceda. Cada partido
tiene sus propios precandidatos e intereses. To
dos están convencidos de que ellos pueden liderar una posi
ble alianza electoral. Por lo pronto, nadie quiere renunciar a
esta opción.
Ahí entra la opción de realizar una elección primaria, or

ganizada por el Instituto Nacional Electoral, para elegir al
candidato opositor que enfrente al de López Obrador. Es,
desde luego, una alternativa muy arriesgada. En México no
hay una tradición de primarias y las pocas que se han lle
vado a cabo han terminado mal. Pero, como toda apuesta
con gran riesgo, puede dejar grandes pérdidas o ganancias.
Poco tendrían que perder los opositores si no logran sacar
a un candidato en común que sea popular. Mucho tendrían
que ganar, en cambio, si de una primaria sale una especie de
Lula mexicano con capacidad de enfrentarse al oficialismo
con el discurso de que se trata de salvar a la democracia de
las garras del autoritarismo.

O
Twitten @leozuckermann
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dos están convencidos de que ellos pueden liderar una posi
ble alianza electoral. Por lo pronto, nadie quiere renunciar a
esta opción.
Ahí entra la opción de realizar una elección primaria, or

ganizada por el Instituto Nacional Electoral, para elegir al
candidato opositor que enfrente al de López Obrador. Es,
desde luego, una alternativa muy arriesgada. En México no
hay una tradición de primarias y las pocas que se han lle
vado a cabo han terminado mal. Pero, como toda apuesta
con gran riesgo, puede dejar grandes pérdidas o ganancias.
Poco tendrían que perder los opositores si no logran sacar
a un candidato en común que sea popular. Mucho tendrían
que ganar, en cambio, si de una primaria sale una especie de
Lula mexicano con capacidad de enfrentarse al oficialismo
con el discurso de que se trata de salvar a la democracia de
las garras del autoritarismo.
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CONFIDENCIAL

Pide Delgado a Monreal:
que le baje "dos rayitas"
Cuentan legisladores que más que hablar de la reforma electoral, el
encuentro de Mario Delgado con Ricardo Monreal fue para dejarle
un mensaje daro al senador: "Que le baje dos rayitas" a los "pleitos"
al interior de Morena. "Sí hay preocupaciónen el partido y en Palado
Nacional", porque advierten "no augura buenas cosas un enfrenta
miento" intemoen la llamada 4T. Tambiéndicen al zacate cano le
expusieron, oootra vez, que, de cara a 2024, "habrá un proceso abierto,
transparente, enel que podrán partiripar todos los que se quieran ano
tai". Pero le aclararon que, "porestatutos, todo se decidirá con encues
tas". Aunque los simpatizantes de Monreal no dejan de reprochar que
iaguerra sucia contra el senador es un acto bien planeado...". Ya se
verá si le bajan "dos rayitas" en ambos bandos, señalan.

Encienden motores morenos
en Coahuila
En la tierra de los Moreira, Morena encendió sus motores y en
Coahuila es te jueves y viernes se espera ya el registro de los tirada
tes a la gubematura. Luego de que desde el pasado lunes se emitió la
convocatoria que abre el proceso interno, ya esperan desde hoy a los
aspirantes a ser el "coordinador del Comité de Defensa de la Cuarta
Transformadón" enel estado. Obvio, los primeros en la lista son d
subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, exde MC; el sena
dor Armando Guadiana Tljerina; el diputado federal expanista
Luis Femando Salazar Fernández, y los que se acumulen. Y para hacer
frente a estas bien placeadas corcholatas, ya se apuntaron, por el PRI, el
actual secretario de Desarrollo Social del estado, Manolo Jiménez
Salinas, y del PAN, el exdiputado federal y consejero político del par
tido Guillermo Anaya Llamas.

Kerry, México y un
"importante anuncio"
Previo a la Conferenda de las Nadones Unidas sobre el Cambio Climá
tico de 2022 (COP27), a celebrarse del 6 al 18 de noviembre en Egipto,
el enviado especial de Estados Unidos para el clima, John Kerry,
adelantó que México prepara un anundo importante en la materia.
'Tendremos un anundo importante, que d presidente López Obra
dor ha acordado con respecto a lo que ahora va a emprender México",
expresóel diplomático, quienel pasado 28 de octubre se reunió con el
mandatario mexicano y fundonarios federales. Expertos consultados
por este diario plantearon lo que más de un lector debe pensar ahora
mismo: "A ver de qué se trata, cuánta presión ejercieron... y a cambio
de qué". Veremos.

Golpes bajo la mesa
A través de su cuenta de Twitter, el Ministerio de Asuntos Exteriores

Fecha: 03/11/2022

Página: 33

Area cm2: 291

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 76,300

Página 62 de 195



de Rusia la misma Rusia que un día sí y otro también bombardea
inmisericordemente a su vecino ucraniano anunció que abrirá una
oficina comerdal en México "para desarrollar la cooperadón bilate
ral". "Nuestros países tienen potencial para cooperar en ámbitos como
la construcdón de maquinaria, metalurgia, energía, extracdón de mi
nerales y la infraestructura", precisa. Ante dicho anundo, más de uno
levantó la ceja preguntándose qué opinión tendrán al respecto del otro
lado del río Bravo, toda vez que Estados Unidos ya manifestó su re
chazo, por ejemplo, al uso de equipos chinos para vigilar las aduanas, y
ni hablar de las negotiadones porel presunto incumplimiento de Mé
xico al TMEC, cuyos pronósticos son... poco optimistas.

Abultada agenda en el Senado
En el Senado, tras el puente vacadonal por el Día de Muenos, deberán
desahogar una abultada agenda en los próximos días. De acuerdo con
el presidente de la Junta de Coordinadón Política, Ricardo Mon
real, se agiliz ara la dictaminadón y discusión en el pleno de, al menos,
cuatro temas: la ley de cunas vacías, la ley para que las personas con
discapaddad puedan acceder a servicios financieros como seguros de
vida o seguros, la ley para otorgar mejores condidones laborales a los
trabajadores del campo y la reforma para sanaonar a quienes obligan
a niños yjóvenes incorporarse al crimen organizado. Más vale que lle
guen frescos.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

El soldado del Presidente
Raymundo
Riva Palacio

Al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no le
han gustado declaraciones

recientes del secretario de Gober

nación, Adán Augusto López, y se
lo ha hecho saber. Una fue su afir
mación que cuando piensa en san
gre le viene a la cabeza Jalisco, que
motivó una respuesta dura del go
bernador Enrique Alfaro. La otra
fue cuando dijo que enel sureran
más inteligentes que los norteños.
Le reprochó que haya dicho que
un militar podría ser candidato
presidencial, y finalmente le pidió
recular su afirmación sobre que el
exptesidente Felipe Calderón era
investigado en la Corte Interna
cional de La Haya por crímenes
de lesa humanidad. El secretario
tomó nota, pero, enel relacionado
con Calderón, no hizo caso.
Aunque todos estos momentos

podrían ser interpretados como
tropiezos, pensar que López bis

viene en picada en la confianza del
Presidente puede ser una equivo
cación. El secretario de Goberna

ción, a quien probablemente es al
que conoce hace más tiempo que
cualquiera en su círculo interno
incluidos sus hijos, se ha vuelto
uno de los muy pocos operadores
enelentomo de López Obrador en
quien todavía tiene confianza.
Le pidió que defendiera al Ejér

cito de los ataques recibidos por el
hackeo de sus correos y cabildeara
la aprobación en los Congresos
locales para la absorción de la
Guardia Nacional, lo que hizo por
libreto, lo que allanó el camino
para una nueva asignación. López
Obrador decidióaunque todavía
no establece fecha para el anun
ció nombrarlo "coordinador
plenipotenciario de los grupos
parlamentarios de Morena en el
Senado, la Cámara de Diputados y
Congresos locales", un cargo que
tiene varias interpretaciones.
La primera es que limita las

atribuciones del presidente de
Morena, Mario Delgado, a quien
lo acota a temas electorales, lo
cual no es menor, aunque el gran
elector es el propio López Obra
dor, que le dicta al líder del partido
quiénes van a dónde en puestos
de elección popular, y sólo deja
en sus manos lo que no considera
estratégico. Igualmente lo ex
cluye de la agenda que le interesa
impulsar en el Legislativo a nivel
nacional. Es decir, las prioridades
del Presidente las manejará López
bis, no Delgado, convirtiendo al
secretario de Gobernación en líder
alterno de Morena.

La segunda interpretación es el
significado de que López bis sea
quien lleve la relación política con
las bancadas de Morena en todas

las cámaras del país, en particular
loque sucede a nivel federal. La
intervención directa del secretario
de Gobernaciones un antidoto al
control que tiene el coordinador
de Morena en el Senado, Ricardo
Monreal, a quien, de esta forma,
sin empujarlo a la puerta de salida
del partido y tener a un político
con oficio y lastimado en la oposi
ción, lo mantiene dentro, pero con
el poder muy reducido.
En el caso de la Cámara de Dipu

tados, es un golpe directo al presi
dente del Congreso, Ignacio Mier,
que fue perdiendo el respeto yla
confianza de López Obrador en los
últimos meses. Mier cometió un
error cuando hace unas semanas
pidió una cita con el Presidente,
quien pensó que quería hablar so
bre la agenda legislativa. Para sor
presa del Presidente, Mier ofreció
cabildear y sacar adelante con la
oposición la reforma constitucio
nal para que las Fuerzas Armadas
ampliaran su permanencia en las
calles para tareas de seguridad
pública hasta 2028, y le pidió su
respaldo para la candidatura del
partido al gobierno de Puebla,
donde su adversario, el goberna
dor Miguel Barbosa, lleva mano
en la propuesta de candidato. La
forma como lo fraseó fue tomada
como chantaje.
La próxima ampliación de tareas

y responsabilidades para López
bis, la tercera interpretación, en
viará el mensaje a Morena de que
el control sobre las cámaras va a
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se r ve rtical, para que olvide n la
horizontalidad y los espacios de
maniobra que busquen con fines
particulares, y que las bancadas a
nivel federal y estatal serán mane
jadas desde Palacio Nacional, por
López Obrador, a través del secre
tario de Gobernación.
Esta nueva realidad lleva a una

cuarta interpretación, que surge a
partir de una pregunta: ¿qué está
pensando el Presidente sobre el
futuro del secretario de Gober

nación? López bis es uno de los
tres aspirantes designados por
López Obrador para la candida
tura presidencial de Morena en
2024, y hasta ahora es visto como
un lejano tercer lugar y más como
una pieza de distracción y reduc
ción de golpes contra la favorita,
Claudia Sheinbaum, la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México,
que como un serio contendiente.
La acumulación de tareas y

confianza que le delega y amplía
el Presidente al secretario de Go
bernación debe generar incer
tidumbre entre Sheinbaum y el

secretario de Relaciones Exterio
res, Marcelo Ebrard, quien está
esperando un golpe de suerte para
que la candidatura casi cierta de
She inbaum sufra un descalabro y
él pueda entrar como el plan B de
López Obrador.
Pero si López bis tiene la nueva

asignación sobre la agenda pre
sidencial y el manejo político de
las prioridades de López Obra
dor, se conviene de manera casi
mecánica en quien mejor pueda
encabezar un nuevo gobierno sin
cambio, profundizandoel pro
yecto que llama el Presidente de
"transformación". Sheinbaum está
en el corazón personal e ideoló
gico del mandatario, pero en las
últimas semanas que coinciden
con la forma como ha profundi
zado su papel de calca de López
Obrador ha recibido llamadas
de atención por sus torpezas. La
última fue la semana pasada,
cuando calificó al Gran Premio
de Fórmula Uno como un evento
'fifi", que, por instrucciones del
Presidente, ante las quejas recibi
das, le mandó decir que se desdi

jeralo que hizo.
Sheinbaum se mantiene como

la preferida del Presidente, pero
lleva algún tiempo notando sus fa
llas y errores, que no ha dejado de
señalárselos. El fortalecimiento de
López bis no es buena se nal ni para
ella ni para Ebrard. En el caso de
Sheinbaum, el secretario recupera
terreno y puede volverse indis
pensable; en el de Ebrard, el plan
alterno que consideraes conver
tirse en plan C o en absolutamente
nada. El secretario, sin duda, recu
peró fuerza.

¿Qué está pensando
el Presidente sobre
el futuro del
secretario de
Gobernación?
El fortalecimiento
de López bis no es
buena señal ni para
ella (Sheinbaum) ni
para Ebrard
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LA FERIA

AMLO:¿con los pobres
o con sus ideólogos?

Salvador
Camarena

Andrés Manuel López
Obrador dice que enestos
tiempos de inflaciones no

vistas en décadas él sólo tiene
una prioridad: que la gente más
pobre de México compre alimen
tos al menor costo posible.
Sin embargo, ese compromiso

presidencial es amenazado por
alfiles de AMLO que, en buen
castellano, ven la tempestad y no
revisan iniciativas que, llevadas a
cabo a tontas y locas, provocarán
escasez de alimentos y aumen
tos en los precios de los mismos.
Como la que sobre plaguicidas
está en el Senado.
Un desplegado publicado el

lunes por docenas de organiza
ciones del campo alertó que una
iniciativa que reformaría la Ley de
Salud en materia de plaguicidas y
bioinsumos "amenaza con poner
en riesgo la seguridad alimentaria
del país y nuestra capacidad de
exportar alimentos, al promover
la prohibición de agroquímicos

que se consideren altamente peli
grosos, sin aportar una definición
clara de cuáles se rían éstos con
sustento científico o con base en
los criterios de organismos inter
nacionales, como la FAO".
Agregaron que en un parla

mento abierto llevado a cabo el
26 de octubre se explicó que al no
existir alternativas viables para
controlar plagas y enfermedades
propias de la producción agroali
mentaria, el descontrol de las mis
mas impactaría en el costo de la
canasta básica (subrayado mío).
Lo anterior suena lógico para

cualquiera. Y suena a una re
edición de la controvertida y
riesgosa idea de cancelar inspec
ciones de Senasica y Cofepris a
las importaciones de alimentos
"para bajar los precios".
Entonces, ¿qué es lo que lleva

al Presidente a comprometerse a
reducir el costo de la canasta bá
sica y, al mismo tiempo, respaldar
o permitir iniciativas de Morena
que no sólo trastocarían más
pronto que tarde la posibilidad
de alcanzar esa meta sino que po
drían tener efectos aún más per
niciosos que la mera inflación?
Desde el inicio del sexenio

el Presidente alienta y tolera a
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un grupo de colaboradores que
desde el Ejecutivo y el Legislativo
promueven medidas que preten
den un mundo que hoy no existe,
al cual pocos se negarían a aspi
rar, pero que no es posible alcan
zar sin un ruta racional; camino
que tomaría mucho tiempo, de
mandaría cambios drásticos en la
manera que producimos lo que
consumimos y por cierto cos
taría bastante dinero.
¿A quién no le gustaría que lo

que ingerimos estuviera libre de
plaguicidas industríales?
Seguro que si AMLO manda ha

cer una encuesta al respecto gana
abrumadoramente esta idea de
comida felizmente "orgánica".
Es una causa noble que tiene

que ser promovida con respon
sabilidad. De lo contrario es un
acto de demagogia no exento de
riesgos nada folclóricos.
López Obradores un presidente

que ama lo bucólico de las estam
pas campestres, pero que no se
mete a la complejidad del tema

agropecuario. Pero lo más grave
es que no impide que otras persa
ñas de su movimiento interfieran
en la labor que toca a su secreta
rio de Agricultura (el de Salud no
existe, es un aviador, quizá el más
grande de todos en el gabinete:
un aviador que ni Obama tuvo).
La iniciativa que podría vo

tarse el 14 próximo en el Senado
evidencia las contradicciones de
una presidencia disfiincional por
cuestiones ideológicas y operati
vas. Y por simulación: autoriza la
importación sin vigilancia de pro
ductos que segura tendrán origen
en insumos que usaron plaguici
das que aquí sus seguidores quie
ren cancelar de tajo, al tiempo
que socava a agencias inspectoras
que según expertos retrasan por
meses las autorizaciones de otras
alternativas menos dañinas.
AMLO trata de quedar bien

con los pobres y con sus fuerzas
ultras. Son opciones incompati
bles, y por tanto nada raras en su
mundo raro.

López Obrador arria lo bucólico de las
estampas campestres, pero no se mete
a la complejidad del tema
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México endeudado
A cuatro años de gobierno,

las grandes promesas
con que esta adminis

tración inició su gestión, se han
ido derrumbando una a una.
Repasemos algunas de forma

muy breve: "se acabó la corrup
ción". Por decreto el presidente
López Obrador determinó que
por su elevada estatura moral,
la corrupción se terminaría con
dos simples medidas: la pri
mera, extrangular los presu
puestos oficiales, desfondar
las partidas presupuestaos de
todo el gobierno federal y ade
más, de los organismos autó
nomos. Su lógica, primaria y
contraproducente, fue dismi
nuirel efectivo a disposición de
funcionarios altos, medios y de
todo tipo para cerrar la tenta
ción a los negocios, las conce
siones y licencias.
La segunda medida, fue con

centrar todas las compras del
gobierno federal en una ven
tanilla única, que reporta al
secretario de Hacienda y a la
propia Presidencia. Ellos deci
den a quiénes les compran, y
por supuesto, hay favoritismo
a los simpatizantes, donantes
y contribuyentes del "movi
miento" (4T).
Si a esto agregamos que el

84% de los contratos con el
gobierno se otorga contrario
a lo que establece la ley sin lici
tación ni concurso alguno, sino
por dedazo superior, la corrup
ción no sólo no desapareció,
sino sólo trasladó a los grupos
beneficiados y proveedores de
servicios. Sin más.
Otro mito, el de la "desapari

ción del huachicol". ¡Ya no hay!,
dijo el presidente en más de una
ocasión. Pues es falso. Cierta
mente se redujo el volumen y la
cantidad de combustibles (die
sel y gasolina) que se extraían
ilegalmente de plantas, refine
rías y almacenadoras de Pemex.
Pero no se acabó. Y sobran las
evidencias para demostrarlo.
Recorra usted las autopis

tas de Guanajuato, Puebla,
Zacatecas entre otras entida
des donde podrá comprobar
a simple vista que aumentaron
las "estaciones" clandestinas de
venta de gasolina robada.
Un mito más que AMLO re

pite con frenética obsesión:
nosotros no nos endeuda
mos como los anteriores. No

le dejaremos una deuda a los
mexicanos. Otra falacia, que
se desmorona si usted com
para el techo de endeuda
miento de este gobierno con los

anteriores.

En lo que va del gobierno de
López Obrador el techo de la
deuda que el Congreso (bajo
control morenista) ha autori
zado al gobierno creció 127%.
La cifra que la Secretaría de

Hacienda solicitó a la Cámara
de Diputados para contraer
deuda en 2023, alcanza los 1.2
billones de pesos (un millón de
millones y 200 mil millones de
pesos). ¿Eso es mucho o poco?
Para tener una perspectiva

comparativa, el gobierno de
Peña Nieto entregó en el 2018
una deuda autorizada por 493.5
mil milonesde pesos.
En el 2019 el gobierno de Mé

xico recibió un incremento en el
techo de deuda muy moderado:
514 mil millones de pesos, ape
nas 21 mil millones más que la
cantidad anterior.
Pero de ahí en adelante, los

incrementos han sido sensibles.
Para el cuarto año de gobierno
está alcanzado un techo autori
zado por 127% (faltan dos años
aún).
En los 6 años de Peña Nieto,

el techo de la deuda aumentó
en 19.3%. Mientras que en los
6 años de Calderón aumentó en
56.2%.
Ahora, los gobiernos no siem
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pre cumplen con el techo de
la deuda, y más de una vez, se
endeudan en cantidades supe
riores a las que el Congreso les
autoriza.
La referencia es la relación

con el PIB (Producto Interno
Bruto). Calderón alcanzó el
34% del PIB, mientras que Peña
Nieto llegó hasta el 47.5%.
Hoy López Obrador roza el

51% del PIB y va por más.
Si realizamos una compara

ción con el nivel de deuda de
otros países, México sigue te
niendo una deuda exterior muy
manejable. Pide prestado la
mitad de lo que produce, y debe
en total unos 200 mil millones
de dólares (entre Pemex y el
gobierno federal) que es una
cantidad casi equivalente al
monto de nuestras reservas in

ternacionales: 197 mil millones
de dólares.
Si comparamos con Estados

Unidos, que debe algo así como
el 125% de su PIB, o con Japón,
que roza niveles del 250% de su
Producto Interno Bruto, México
está en la gloria.
El problema es que el creci

miento económico que re
presenta mayores servicios y
beneficios para la ciudadanía se
financia de dos formas: con re
caudación interna, o con deuda.
Nuestra recaudación fiscal es
de las más bajas de acuerdo a la
OCDE, y ante las graves expe
riencias de un mal manejo de
la deuda en el pasado, México
instaló una política muy con
trolada de deuda internacional.

Todo podría parecer adecuado,
excepto porque este gobierno

prometió lo contrario.
La repetida promesa de que

el gobierno de la 4T no se en
deuda, se desmorona conforme
avanza la administración. A

este ritmo podríamos cerrarel
sexenio con niveles de deuda

superiores al 60% del PIB. Algo
que el presidente niega falaz
mente todos los días.

"La referencia es la
relación con el PIB.
Calderón alcanzó

el 34% del PIB,
mientras que Peña
llegó hasta el 47.5%.
Hoy López Obrador
roza el 51% del PIB y
va por más"
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Rebelión en Estrella
Blanca

REMENDA SITUACIÓN DE incertídumbre
la que enfrentan los accionistas de Autobuses
Estrella Blanca S.A. de C.V.T!Y es que la empresa, que es una de las más im
portantes en el sector de transporte de pasaje

ros por vía terrestre en el país, se encuentra inmersa en
un procedimiento judicial.
Cuauhtémoc Martínez, uno de los principales ac

cionistas, ex tesorero de la misma y ex presidente de la
Canacintra, demandó ante un Juez Civil de la CdMx la
nulidad de diversas cláusulas de los estatutos sociales.
Sucede que tal y como están, permiten, en contra de

la ley, que su Consejo de Administración se constituya
como un órgano superior, incluso a su Asamblea de Ac
cionistas, contando así con potestades omnímodas.
Estrella Blanca se encuentra sometida a las decisio

nes del supremo poder de su Consejo que preside José
de Jesús Mora Herrera y no a la voluntad de los
socios.

Son alrededor de 600 accionistas que desde el año
pasado se han visto afectados por decisiones unilatera
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les de Mora Herrera, que ha ido excluyendo socios bajo las justificaciones y consideraciones
que mejor le parezcan.
El empresario ni siquiera les ha otorgado el mínimo derecho de audiencia a sus propios so

cios, violando con ello derechos humanos básicos de los integrantes de esa sociedad mercantil.
Es el caso de Martínez que tiene mayor participación accionaria en la sociedad, pues en abril

de 2021 fue excluido de la sociedad, sin sustento alguno; simplemente le fue notificada su se
paración sin haberle pagado un solo centavo del valor de sus acciones.
Martínez como tesorero cumplió con la entrega de información contable necesaria para

la formulación de diversos estados financieros que elaboraba la firma PwC como auditor
externo.

Luis Téllez, como presidente del Comité de Auditoría de Estrella Blanca y miembro de su
Consejo de Administración, tenía la obligación de verificar esos estados financieros.
Como ex presidente de la Bolsa Mexicana de Valores presupone una amplia experiencia en

el tema societario.
Ahora deberán tener cuidado los accionistas de Estrella Blanca, puesto que su permanen

cia en el grupo depende del contentillo de su Consejo de Administración sometido por Mora
Herrera.

Habrá que ver que el valor de sus acciones no se vea gravemente afectado ante la situación
que vive la autobusera.
Igualmente, el sector transportista deberá ser cuidadoso de no seguir el ejemplo del ac

tual presidente de la Cámara Nacional del Autotransporte de Pasaje y Turismo, José Lucio
Rodríguez.
Se trata del secretario del Consejo de Administración de Estrella Blanca, quien es partícipe

de las arbitrariedades de su socio Mora Herrera en contra de otros accionistas.

LLEVAMOS MÁS DE un año registrando casos de acoso laboral en
la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). La semana pasada el gru
po tuvo Consejo de Administración. Alfonso

González Migoya, quien presidiera el Co
mité de Prácticas Societarias y el Comité de
Auditoría de la BMV y también fuera conseje
ro independiente tanto de la Bolsa como de su
filial SIFICAP, fue relegado de todas esas fun
ciones: ya no es miembro de ningún consejo
ni de ninguna empresa del grupo. Al analizar
se los resultados trimestrales se entiende por
qué Marcos Martínez, presidente de la BVM
y de SIF ICAP, no le pide cuentas a Gabriel
Rodríguez, director de ésta última, y quien
protegió por años los actos de acoso aquí platicados. Y es que la
subsidiaria a su cargo es la que más contribuye con los ingresos
de la Bolsa. Y precisamente era en el consejo de SIF ICAP, la em
presa estrella del reporte financiero del último trimestre, donde
González Migoya más interactuaba con la abogada de la empre
sa, Karen González, quien recién renunció precisamente por la
incomodidad del trato con personajes acosadores. Ella estaba del
lado de las víctimas y se deslindó de cualquier complicidad con su
jefe, Rodríguez, pero el "establishment del grupo" no le permitió
hacer bien su trabajo y ahora se retira.
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ARACELIBROWN FIGUEREDO, presidenta municipal de Playas de
Rosarito, incrementó las presiones contra empresarios y comer
ciantes que se niegan a pagar derecho de piso.
Sí, así como se lee. A pesar de las denuncias pú
blicas y órdenes judiciales contra las clausuras
injustificadas, la alcaldesa de Morena manda,
incluso con la policía, amedrentar a quienes
se resisten a pagar las extorsiones mUlonarias
que exige a través de funcionarios municipales
o extraños testaferros vestidos de civil. Playas
de Rosarito es el municipio más importante en
la oferta turística de Baja California. Histórica
mente turistas de California y Arizona lo visitan
atraídos por sus playas, olas para surfear, su comida y vida noctur
na. Y, claro, para ellos pagar en pesos es muy atractivo. Por ello en
los últimos años ha florecido la industria inmobiliaria con la cons
trucción de condominios. Muchos particulares, principalmente es
tadounidenses, han invertido los ahorros de su vida en la compra
de condominios para disfrutarlos o rentarlos a través de Airbnb. Ni
ellos se salvan. El argumento para extorsionarlos es que ofrecen
servicio de hotel sin el permiso correspondiente.
EL SECTOR BANCARIO está en ascuas de cara a la próxima sucesión
de Daniel Becker al frente de la Asociación de Bancos de Méxi

co (ABM). Y es que después de la convocato
ria a supuestos candidatos que corrió del 10 al
14 de octubre solo se inscribió uno: Julio Ca
rranza, de Bancoppel. La credibilidad, pres
tigio y gobierno corporativo de la agrupación
más importante del sector financiero podrían
estar en entredicho si no se respeta la norma
tividad interna. Entre los mismos banqueros
se comenta que Carranza no cumple con los
mínimos requisitos ni lo que dictan los estatu
tos para ser presidente. Uno de ellos es haber

sido director general o presidente de un banco o grupo financiero
y en el caso de Carranza no se dan, pues el director de Bancoppel
es Carlos Jack López Moctezuma Jassán. Se comenta que Ca
rranza buscó el apoyo de Enrique y Agustín Coppel Luken para
poder cumplir el requisito de ser director del banco, pero que los
empresarios sinaloenses lo rechazaron. Así que técnicamente Ca
rranza no puede participar en el proceso de sucesión de la ABM.
¿Luego entonces?
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DESDE SAN LÁZARO

Operación cicatriz en el
PRIEdomex, no cierra
Alejo
Sánchez
Cano

Con el pie izquierdo co
menzó el pe ripio de
Alejandra del Moral

Vela rumbo a la gubematura
del Estado de México, ya que
las pláticas con el PRD y PAN si
bien avanzan, se desarrollan en
un ambiente de desconfianza
por una eventual traición a la
causa por parte del gobernador
Alfredo del Mazo.
Además, la operación cicatriz

con los priistas que se queda
ron en el camino, no termina de
cuajar en virtud del maltrato y
la soberbia de que fueron objeto
durante el destape de la corcho
lata delmazista.
Si bien es cierto que Ana Lilia

Herrera es una priista recalci
trante, también es una gran ver
dad que la sumisión no se le da
y menos el aguantar los malos

tratos que a veces caracteriza
a los hombres que ostentan el
poder.
Ella sabía desde que aceptó

participar en el proceso interno
de selección del PRI, que por
cierto oficialmente aún no se
da, que las canas estaban mar
cadas a favor de Del Moral Vela,
y aun así decidió explorar sus
posibilidades, confiada en sus
credencialesque entre otras
fortalezas, la mantienen con su
escela de invicta en cualquier
elección en la que haya parti
cipado para medir entre los
mexiquenses su nivel de acepta
ción y para sorpresa de muchos
rebasó las expectativas, ya que
en las encuestas no cuchareadas
ella se mantuvo muy por encima
de cualquier priista y panista.
Con la nominación de la favo

rita del gobernador, se abrie
ron heridas de varios sectores y
protagonistas del Estado de Mé
xico, entre ellos, los dueños del
capital, exgobernadores y lide
razgos sociales priistas, quienes
llevan muchos años "moviendo
el abanico" en esa entidad.
A decir de ellos, no gustó que

la exsecretaria de Desarrollo
Social fuera la elegida, y me
nos el procedimiento que se
escogió para hacer pública su
nominación.
En política, la forma es fondo,

yeso no lo respetó Alfredo del
Mazo.

Ahora que ven los tamaños
del desastre, intentan mediante
una operación cicatriz, también
"operada con las patas", curar
las heridas que causaron.
Si de suyo la competencia será
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cuesta arriba contra la candi
data de Morena, Delfina Gómez
y no por sus capacidades, sino
por el irrestricto apoyo que
tendrá del presidente López
Obrador para ganar la elección,
se complicaron las cosas para la
causa tricolor y para los even
tuales aliancistas, con el males
tar que prevalece en torno a la
favorita de Del Mazo.
El hecho fundamental de

todo es que el proyecto del go
bernador se encamina hacia la
derrota y, por ende, a entregar
el bastión más importante del
priismo nacional y por ello, qué
caso tendría que se sumaran
Ana Lilia Herrera y otros lide
razgos locales a la causa.
Si bien es cierto que ganó Ale

jandra del Moral, la realidades
que se sacó la rifa del tigre y en
la medida que empiecen legal
mente los tiempos de campaña,
se verá en la realidad, los limita
dos alcances que tiene.
Los aliancistas saben que si no

se presentan unidos a la elec
ción del Estado de México están
perdidos, es decir, sus posibili
dades de éxito son reducidas.
En las filas del PAN enfrentan

el dilema de ir por su cuenta con
Enrique Vargas o apoyar a Ale
jandra del Moral y en cualquiera

de los casos, la derrota está
asegurada, por lo que tienen
que explorar otras posibilidades
para presentarse como una op
ción competitiva.
El cabo suelto de la crónica

de una derrota anunciada del
PRI está en la cancha de Mo
vimiento Ciudadano, que con
su gallo, Juan Zepeda, apenas
llegarán al umbral de los 4 o 5
puntos porcentuales de la vo
tación, aunque con ello garan
tizarían mantener su registro a
nivel local.
La moneda en el Estado de

México, si bien es cierto que
está en el aire, la realidad es que
Morena y sus rémoras tienen
asegurado el triunfo y salvo que
ocurra un milagro, nada impe
dirá que Delfina Gómez u Ho
racio Duarte sean los primeros
gobernadores emanados de la
oposición, que ocupen la guber
natura mexiquense.
Y para aquellos que están pre

ocupados por la decisión que
tome la priista Ana Lilia Herrera
Anzaldo, en relación a su futuro
político, les diremos lo que nos
respondió: "Estense tranqui
los, no lo haré, seguiré en la
brega partidista y en la arena
legislativa con el PRI y con los
aliancistas".
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MEXICANOS PRIMERO

La Ciudad y su bolsa
David
Calderón

La concentración de dinero y
poder en la Ciudad de Mé
xico genera muchos efectos

de distorsión soda] y cultural.
En educación, ello es patente:
las oportunidades que la Ciudad
ofrece no se comparan con las del
resto del país, y en losejercicios
presupuéstales, teniendo ya mu
cho, recibe aún más.
En educación básica, ninguna

capital en otra entidad federa
tiva se acerca a su dotaciónen
infraestructura o conectividad, a
la estabilidad laboral y salarial o
a la formación acumulada de sus
docentes. Típicamente, sus estu
diantes son claramente los pun
teros del país en los resultados de
las pruebas de logro de aprendi
zaje, en cada nivel educativo.
Noes que la Ciudad (que es una

abstracción para referirse a las
personas) no tenga dificultades.
Hay una terrible desigualdad en
los contextos y al interior de los
relativamente altos resultados
promedio; todavía hay dece
nas de miles de niñas y niños
pequeños sin ningún servicio
educativo, y ya de antaño, pero
especialmente tras la pandemia,
hay un gravísimo problema de
interrupción de grados escolares
conforme crece la edad. Es muy
distinta la realidad precaria de
lasy los estudiantes de San Pablo
Oztotepec, en Milpa Alta, que la
de sus coetáneos en las bien dota

das escuelas públicas de la Colo
nia DelValle.
Además de las ventajas, en el

comparativo nacional, por in

greso yescolaridad de madres y
padres, hoy quiero subrayar una
peculiaridad del sistema escolar
de nivel básico: el administra
dor de lasescuelas de educación
básica, el empleador de las y los
docentes, el responsable de su
operación y políticas públicas no
es el gobierno de la Ciudad, sino
la Federación. El sistema escolar
de la CDMX no entra en el resto
del pacto federal: lo paga y opera
directamente la SEP. Sus alcances
y mejoras además de lo que ha
cen, siempre con ojo clínico para
la promoción electoral, las alcal
días, el equivalente a las autori
dades municipales enel resto del
país no se paga con el Ramo 11
del Presupuesto de Egresos de la
Federación, sino conel Ramo 25.
Hay que preguntarse por qué,

en el sexenio de mismo partido
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gobernando la República y la
Ciudad, no hay movimiento en la
SEP para transferir los servicios,
y menos todavía hay prisa en la
CDMX para recibidos, con todo y
que la Constitución local preveía
hacerlo a la brevedad. Es claro
que apalancarse en los impues
tos de toda la nación, y tener aquí
mismo, a mano, todos los bene
ficios para usar la capacidad del
ministerio nacional, sin tener que
negociar nada ni competir con
las otras 31 jurisdicciones para la
coordinación, es un sueño para
cualquier político en este caso,
política con ambiciones.
Hay, pues, una desproporción

de la inversión en las escuelas

en la CDMX con presupuesto
federal. Ya tenía por historia,
por contexto mucho, y recibe
crecientemente para poder se
guir inviniendo y capitalizando
nunca mejor dichoeste factor
de bienestar y desarrollo. Nuestra
postura es clara: además de lla
mar a la congruencia y honesti
dad para que ya se le ponga fecha
a la transferencia de los servicios
educativos al gobierno local, no
pretendemos que se quite nada de
lo que ya se alcanzó, sino que se
compaña y se generalice.
Me explico: porel principio de

progresividad, el Estado Mexi
cano debiera ofrecer a cada vez
más niñas y niños lo que ya logró
enla Ciudad, y en ésta no per
derlo. Porel contrario, asegurar
su verdadera universalidad en
la equidad: que todos tengan el
disfrute del derecho enel mismo
grado, aunque por su diversidad
intrínseca ello se logre por cami
nos distintos.
Un ejemplo del tamaño de un

continente: mientras que la SEP,
con sus malos administradores,
chapuceros operadores jurídicos
y con la responsabilidad de sus
titulares destruyen Tiempo Com
pleto en codo el país, esa misma
SEP, a través de la Administra
ción con la que regula y atiende
las escuelas capitalinas, mantiene
horarios extendidos en la Ciudad
de México, comida al mediodía
en muchas de ellas y no sigue
menos mal la regla estúpida
que una escuela no puede reci
bir inve rsiones por varios años
consecutivos.
En la Ciudad de México no

opera "La Escuela Es Nuestra"
(LEEN): las obras y apoyos se
hacen con el dinero de un fidei
comiso, FIDEGAR, porvía de un
programa, "Mejor Escuela", que
en su fórmula de asignación no

solo distingue componentes co
munes, número de aulas y cálculo
aritmético del número de alum
nos, sino que además tiene dos
ajustes adicionales: un apoyo am
pliado para atender las instala
ciones para adaptadas a personas
con condiciones de discapacidad,
y una mayor inversión tras la
inspección física de necesidades,
para que la asignación predeter
minada no se quede corta con res
pecto de la realidad.
Si la SEP ha tenido oídos sordos

al clamor de todo el país por el
despojo "pavimento y no ali
mento", es el colmo que además
tenga ceguera culpable y volun
taria con respecto de sus propias
acciones: urge que aprenda de sí
misma, en la Ciudad de México,
separando el apoyo a la alimen
tación de las mejoras a infraes
tructura, y que estas últimas se
operen con la experiencia de
Mejor Escuela. Para 2023, LEEN
viene con esferoides: en el presu
puesto le están poniendo un total
de 24 mil millones de pesos; si no
queremos que acabe en un vulgar
programa electorero, exijamos a
la SEP que no rompa el candil de
la calle ni se quede en oscuridad
de su casa.
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MUJER CON
PALOMAS En la

Cámara de diputa
dos se preteftie im
pulsar cambios a la
Ley General de Ac
ceso de las Muje
res a una Vida Libre
de Violencia, con el
objetivo de asignar
protección policia
ca a las mujeres víc
timas de violencia.
Se planteará que
en caso de que las
órdene§ de protec
ción no puedan
otorgar de mane
ra inmediata, será
obligación de la au
toridad ante la que
hayan acudido las
mujeres, procederá
su resguardo.
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Adán Augusto siembra,
¿para quién?
En este espacio se comentó hace semanas la

reacción de los gobernadores luego de reci
bir la visita del Secretario de Gobernación

Adán Augusto López, reacción que se tra
duce en discreto intercambio de dudas en

tre los mandatarios.

Si, pide aprobar la "reforma militar", como en los años
dorados del tapadismo del siglo pasado, el inquilino de
Bucareli les deja mensaje: "el señor presidente confía en
su respaldo a quienquiera que gane la candidatura de
Morena a la Presidencia".

Imposible negarse, pero eso no evita que se pregun
ten si el mensaje hace de don Adán Augusto algo más
que el portador de un mensaje, mientras en palacio pare
cen disfrutar al ver cómo en el oficialismo cunde la cruel
incertidumbre.

Error del INE y los zopilotes oficiales
En términos beisboleros alguien cometió hace dos me
ses un error de cabeza al no encargar a profesionales
las preguntas para un sondeo sobre la reforma electo
ral del Gobierno de la República anunciada desde ha
ce medio año.

Tiempo es política, dice el clásico reciente, y en día fe
riado la difunde el oficialismo y revolotean los zopilotes
del oficialismo que enarbola la Gran Mentira de que an
tes de 2018 las elecciones han sido fraudulentas.

Los embusteros zopilotes oficiales, con el pretexto de
roñosa austeridad, quieren despojar a los ciudadanos
del poder que ha garantizado la limpieza electoral du
rante un cuarto de siglo al recibir y contar bien los votos
emitidos en cada elección.

¿Quieren al Gobierno como Gran
Elector?
En 1988, luego de sesión de la Comisión Federal Electo

ral, presidida por el titular de Gobernación Manuel Bart
lett Díaz, un miembro de la Comisión me explicó por qué
no sería el panista Jesús González Schmal senador por
el DF, hoyCDMX.

"Matamos dos pájaros de un tiro. El panista tuvo im
presionante respaldo de las clases medias, si le damos
la senaduría a Muñoz Ledo, apaciguamos a los carde
nistas y evitamos que, en seis años, desde el Senado,
González Schmal construya una poderosa candidatura
presidencial".
Como dice el clásico, para las nuevas generaciones,

¿el sistema que quieren es aquel en que las elecciones
no las decida el voto ciudadano, sino la politiquería del
Gobierno de la República? Que no les digan, que no les
cuenten.

NOTAS EN REMOLINO

Parece que por fin encontró el panista Marko Cortés una
oferta que no podrán rechazar los diputados y senadores
del PRI de Alejandro Moreno. "Si rechazan la reforma elec
toral, nos aliaremos con ustedes para respaldar la candi
datura de la priísta Alejandra del Moral para la gubernatu
ra del Estado de México".... Se afirma que el subsecretario
Alejandro Encinas está agobiado, pero difícil que le acep
ten que se vaya de embajador en Cuba y dejarle la víbora
chillando al presidente López Obrador... Donde se ha ini
ciado drástica purga en la Comisión Nacional del Agua,
algo parecido cuando en el sexenio calderonista se despi
dió a funcionarios experimentados para garantizarles pía
zas a los fieles... Aumentó la tasa de la Reserva Federal de
Estados Unidos y crea presión al Banco de México... Ase
sinaron a funcionario de la Comisión de Derechos Huma
nos de Guerrero... Sabia reflexión deMarkTwain: "Cada
vez que usted se encuentre del lago de la mayoría, es tiem
po de hacer una pausa y reflexionar" ...
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Sucesión sin control

Designar a un sucesor en
la Presidencia de la Re

pública implica necesa
riamente contar con los
instrumentos adecuados

para traspasarle el poder a la perso
na capaz de darle continuidad al pro
yecto iniciado y garantizar así la se
guridad para el mandatario saliente
en todo sentido. La democracia mexi

cana había conseguido llevar a ca
bo procesos aceptables de sucesión
en los partidos políticos, independien
temente de los resultados electorales
obtenidos.
Pero el terremoto denominado

AMLOMorena en el 2018 terminó

por despedazar la estructura partida
ria a nivel nacional, pero sin conse
guir hacer del partido en el poder una
institución política estable y segura.
De hecho, en los últimos cuatro años
los cimientos de la democracia repre
sentativa mexicana se han cuarteado

significativamente. Los partidos políti
cos tradicionales (PANPRIPRD) sufren
de una crisis tanto de identidad como

de capacidad de respuesta ante los
desafíos del poder establecido.

La construcción de un partido he
gemónico como Morena no ha con
tado, como su antecesor el PRI, con
una disciplina férrea en torno al pre
sidente en turno, en este caso López
Obrador. Por ello el escenario de una

sucesión presidencial adelantada se
asemeja a una pelea callejera donde
los cuchillos y las navajas son las ar
mas que utilizan los contendientes, los
cuales no se rigen por reglas comunes
a todos o simplemente impuestas por
el caudillo.

Esto explica los insultosy la difusión
de grabaciones telefónicas del bando
SheinbaumSansores en contra de la

dupla MonrealEbrard, quienes se de
dican a esquivar los golpes a la espe
ra de alguna señal de prudencia por

parte del ¡efe mayor y gran elector,
o sea el presidente de la República.
Mientras tanto, otro contrincante co
mo Adán Augusto López demuestra
que puede ser igual o más corriente
que sus compañeros de partido a la
hora de proferir insultos o amenazas
contra la oposición o incluso ante sus
propios compañeros de partido.
Se trata de demostrarle a AMLO

que cada uno de ellos posee las aga
llas para enfrentar a sus enemigos
con la violencia verbal y la descalifi
cación con la que el propio presidente
ha tratado a todo aquel considerado
como elemento dañino para el triun
fo y continuidad de la 4T. Esto implica
una guerra de todos contra todos don
de no hay reglas ni control alguno. Se
trata no únicamente convencer al cau
dillo que cada uno de ellos es mejor
que el otro y que le puede cuidar sus
espaldas al terminar su mandato, si
no que además no tiene otra alterna
tiva porque los otros han sido elimina
dos de facto.

Morena no es un partido de institu
ciones como lo fue el PRI, ni de masas
como el PRM de Lázaro Cárdenas,
más bien se parece al Partido Nacio
nal Revolucionario de Calles, pero
con menos controles que éste.
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Brasil: una elección
ganada y una batalla
cultural en vilo

(G) g lobaliti ka

Los números parecen sencillos. El candidato de izquier
da, Luiz Inácio Lula da Silva, superó al presidente que
buscaba la reelección, Jair Bolsonaro, por dos millo
nes de votos, un porcentaje apretado de 1.8 por cien
to. Y sin embargo las categorías izquierda y derecha

no acaban de explicar el complejo lienzo electoral que pue
de describirá la sociedad brasileña.

Por una parte, el regreso milagroso de la tumba, como
él dijeradel expresidente Lula para ganar una tercera elec
ción. Y, por otra, la consolidación de Jair Bolsonaro, como
el líder indiscutible de la derecha, un agrupamiento en el
que cabe exactamente la mitad de los electores brasileños.

El hecho mismo de la candidatura del ex Presidente, Lu
la da Silva, es un reconocimiento de que solo una figura co
mo la de él podría derrotar al Presidente en funciones, no
nada más por el poder y la exposición que da ser el titular
del Ejecutivo sino porque Bolsonaro ha logrado despertar
pulsiones rupturistas que dormían en el alma de muchos de
sus seguidores. La candidatura de Lula fue en sí un recono
cimiento de una nueva realidad política y de la fragilidad
de la joven democracia brasileña.

Bolsonaro no es un conservador al modo antiguo, no es
un derechista de escapulario, rosario y rezos a la Virgen. El
ex militares más bien un insurgente al estilo Trump, por cier
to, su gran inspirador. Sus valores son los valores aparente
mente tradicionales de "Dios, Patria y Familia" —a los que
agrega "Libertad"—, pero ahora revestidos de desplantes
de machismo trumpiano. En vez de una procesión cargan
do a la Virgen, una manifestación de cientos de motociclis
tas tripulando Harley Davidsons, con Bolsonaro a la cabe
za. En vez de veladoras y rosario, pistolas y rifles recién
liberados bajo su gestión con los mismos argumentos de
la National Rifle Association, NRA. Resta su alianza con

el agronegocio, actividad cuya importancia ha crecido en
Brasil debido a la "enfermedad holandesa": la creciente

desindustrialización del país, herencia de la década de al
tos precios de las materias primas. Esta alianza es una de
las causas principales del aumento desmedido de la defo
restación en la Amazonia.

Sobre la categoría "derecha", hay que sobreponer las
de movimientos identitarios a los que les importa menos los
resultados de la gestión desastrosa del presidente y más el
sentirse representados en esa insurgencia rupturista.

Frente a todo eso, crece la proeza de la alianza encabe
zada por Lula, de lograr derrotar al trumpismo brasileño.
Triunfó pero en condiciones muy acotadas. El bolsonarismo
capturó el 38% de la Cámara de Diputados frente al 24%
de la coalición lulista; también están en minoría en el Sena
do. En la Cámara de Diputados queda el llamado centro
que se inclina más hacia Bolsonaro pero cuatro años del PT
en la Presidencia, son un buen incentivo para negociar. El
panorama en las gubernaturas es más equilibrado, con to
das las principales fuerzas presentes en uno o más estados.

Lo apretado del triunfo y su minoría en el Congreso obli
gará a! PT a aceptar correrse al centro y llevar a cabo una
política económica más ortodoxa, como sucedió en el
2003, primer año de su primera presidencia. De hecho
ya lo había aceptado al darle la Vicepresidencia a Geral
do Alckmin, figura tradicional del centro derecha, con gran
arraigo en el estado de Sao Paulo. Es posible que Lula com
pense esta moderación obligada, con una política exterior
muy activa y un tanto más de "izquierda".

Así como el mundo respiró aliviado cuando triunfó Bi
den, muchos descansamos al conocer los resultados electo
rales y confirmarse el triunfo de Lula. Un hecho poco conoci
do es que Brasil es la cuarta democracia más antigua. Que
lo siga siendo: un Brasil democrático y próspero es bueno
para los brasileños y para el mundo.
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Con el crimen no se negocia
l no de los obstáculos más serios

para la paz en Colombia fue tratar
de reconciliar a los familiares de las

víctimas con los guerrilleros. Kn el
caso de México es previsible anticipar
que los familiares, amigos y allegados
de los miles y miles de desaparecidos
y asesinados 110 tienen el ánimo de
perdonar y menos si ni siquiera han
podido darle sepultura a sus seres
queridos.

Resulta hasta ofensivo promo
ver una paz narca o una ne
gociación con los grupos del
crimen organizado cuan
do en México hay más de

100,000 desaparecidos y solo en este
gobierno más de 135,000 homicidios
dolosos.
Como con otros asuntos, no sabemos

lo esencial ¿El expresidente del PAN con
vertido al lopezobradorismo, Manuel Es
pino, emprendió un acercamiento con
cárteles por cuenta propia o con el con
sentimiento de alguna autoridad, lláme
se presidente de la república o titular de
Gobernación? Porque si recibió respues
ta de dos de los contactados, la oferta
iba de parte de alguien que hasta hace
poco ocupó un alto cargo en el área de
seguridad.
El presidente atajó el asunto con sus

declaraciones mañaneras, pero unas ho
ras después emprendía su cuarto viaje a

Badiraguato, él y su equipo cercano, na
da de prensa ni invitados especiales, si
acaso el gobernador de Sinaloa, quien
como el ChapoGuzmán también es ori
ginario de Badiraguato.
El asunto cobró tales dimensiones

que López Obrador, otra vez, lanzó una
apuesta temeraria, esta vez no puso en
riesgo su nombre, sino su presidencia,
por cierto, los cargos de elección popu
lar no son renunciables.

Manuel Espino provocó una especie
de DejaVú, su iniciativa de negociar
con los grupos criminales hace recordar
los tiempos en que se veía como una so
lución un acuerdo no expreso para ate
nuar sus operaciones.

Por eso hablar de negociación es un
verdadero disparate, tal vez en el pasa
do hubo acuerdos y componendas que
atenuaron o disfrazaron la situación,
ciudades que limpiaron algunas zonas,
pero solo trasladaron el problema a los
barrios pobres. Atrás se quedaron leal
tades y hasta códigos de conducta de la
mafia.

Hoy el crimen organizado ha diversi
ficado sus intereses, no basta con solu
cionar una variante: narcotráfico, tráfico
de armas, de personas, de órganos, tra
ta de blancas, lavado de dinero, secues
tro, robo y venta de combustible, cobro
de piso, asaltos, robos a negocios y ca
sas habitación, robo de partes y vehícu

los, tráfico de documentos, invasión de
predios, asesinatos; bueno ya tenemos
localidades donde son los dueños de la

plaza, ponen el precio a productos esca
sos como limón, pollo o aguacate, cla
ro previamente se abastecen de dichos
productos.
Y sí, hay cárteles poderosos que se

concentran en el tráfico de drogas, ya no
sabemos si tienen control del 30 ó 35%

del territorio nacional, según el exemba
jador de Estados Unidos, Christoper Lan
dau o el 70%, según Guacamaya Leales.

¿Y los deudos? Uno de los obstáculos
más serios para la paz en Colombia fue
tratar de reconciliar a los familiares de

las víctimas con los guerrilleros. En el ca
so de México es previsible anticipar que
los familiares, amigos y allegados de los
miles y miles de desaparecidos y asesi
nados no tienen el ánimo de perdonar y
menos si ni siquiera han podido darle se
pultura a sus seres queridos.
Negociar no soluciona, solo legitima

la actividad de los criminales.

La solución está en el respeto a la ley
en la construcción del Estado de dere

cho. No lo va a resolver un país así se
trate de una potencia como Estados Uni
dos, el camino es la integración de una
coalición internacional que enfrente al
crimen desde la ley, no por la vía de la
negociación y menos de la simulación,
porque tarde o temprano los abrazos se
convierten en balazos.
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Lula da Silva y Neymar
da Silva
Brasil, el quinto país del mundo en extensión y el sexto

en población, el pasado domingo celebró la segun
da vuelta de sus elecciones presidenciales en las que
Luiz inácio Lula da Silva, sindicalista de izquierda, se
impuso apretadamente al ultraderechista Jair Bolso

naro, actual presidente desde el 2019. Lula será primer man
datario por tercera vez.

Brasil es famoso en el mundo por la calidad del café que
produce, por su musicalidad que en el bossa nova tiene su
máxima expresión, por el Carnaval de Río de Janeiro y la ap
titud de sus futbolistas. Su seleccionado nacional ha ganado
cinco veces la Copa Mundial de la FIFA, cosa que ningún otro
país ha logrado.

Hoy en día el futbolista más famoso de Brasil es Neymar da
Silva Santos Júnior, integrante del equipo francés Paris Saint
Germain y, por supuesto, de la selección brasileña de fútbol
que competirá en el Mundial de Catar 2022.

El futbolista de 30 años, quien se destaca por su velocidad y
habilidad en el regate, se distinguió durante la campaña elec
toral como partidario y propagandista del candidato perdedor
Bolsonaro. En su perfil deTikTok, Neymar prometió dedicar el
primero de sus potenciales goles al candidato derechista y áni
mo a sus fans a votar por él. Pero el resultado no fue el espera
do por el jugador.

El domingo mientras medio Brasil festejaba la victoria del
candidato del Partido de los Trabajadores, el exitoso futbolista
por medio de su instagram publicó una imagen suya con una
bandera brasileña en la mano, su mirada dirigida al cieloy la
leyenda "que se haga tu voluntad Dios" Por cierto, al momen
to de escribir este texto la citada imagen y su leyenda ya tie
nen 4 millones 425,328 de vistas marcadas como "me gusta".

En Brasil se comenta que el apoyo de Neymary otros futbo
listas como Felipe Meló y Lucas Moura y exfutbolistas famosos
como Rivaldo, Romario y Marcos, a Bolsonaro se debió a las
condonaciones fiscales que su gobierno realizó a algunos fut
bolistas que presuntamente estaban evadiendo impuestos. El

portal digital colombiano de noticias, Tiempo, expresó que "a
pesar de que este rumor tomó mucha fuerza en la oposición,
no se ha podido corroborar, por lo que ha quedado en el mar
co de la especulación.

El mismo candidato vencedor, Lula da Silva, se pronunció
respecto a la participación de Neymar en pro de su contrincan
te de derecha: "Neymar tiene derecho a elegir a quien quie
ra como presidente. Creo que tiene miedo de que sí ganó las
elecciones, sepa que Bolsonaro le perdonó la deuda del im
puesto sobre la renta".

El domingo por la noche, los partidarios de Lula salieron a
festejaren las principales ciudades brasileñas. Se hizo notorio
que millares de compatriotas gritaran: "Hey, Neymar, tendrás
que declarar".

En otro orden de comentarios sobre el mismo suceso, con el
triunfo de Lula da Silva, Brasil, el más extenso país de Latinoa
mérica, se incorpora al elenco de naciones de la región go
bernadas por ideologías de izquierda, como son Colombia,
Argentina, Chile, Perú, Bolivia y México. Izquierdas muy vario
pintas de las que se excluyen las dictaduras de Venezuela y Ni
caragua y la unipartidista Cuba. A nivel personal, de un tiem
po para acá, me pregunto si el gobierno de la 4T, ¿en verdad
es de izquierda?
Calavera rezagada
Ayer ya no pude publicar una calavera de última hora, es

ta dedicada al expresidente Salinas de Gortari, hela aquí: Al
go que no te imaginas/ y te saca de control/ dicen que Carlos
Salinas/ ya muerto se hizo español./ Ahora en el más allá/
seguirá dando la nota/ porque pronto bailará/ con la cala
ca la jota.

Punto final

 Voy a fundar la Asociación de Huevones, Flojos y
Similares.

 ¿Sin ánimo de lucro?
 Sin ánimo de nada.

Apúntame.
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Necesitamos una política
industrial

La semana pasada en este espa
cio describía cómo en efecto el
nearshoring es un fenómeno
que ya está sucediendo, pero
que México no parece estar

listo para poder aprovecharlo y que
sea un evento transformacional pa
ra nuestra economía. Planteaba cua

tro problemas estructurales de la eco
nomía mexicana que pueden limitar
nuestra capacidad para aprovechar
esta oportunidad histórica.

A continuación, se plantean accio
nes a corto y mediano plazo que nos
pondrían en una mejor situación fren
te a este fenómeno. Dejo de lado las
problemáticas de seguridad y educati
vas al ser problemas mucho más com
plejos y que requieren soluciones a
largo plazo que van mucho más allá
de este espacio.

1. Un giro de 180 grados en la
política eléctrica. Para aprovechar es
ta oportunidad es fundamental contar
con energía eléctrica limpia, abundan
te y barata que hoy no tenemos. De he
cho, en el Bajío y el centro del país ya
es muy complicado conseguir una in
terconexión en los parques industriales.
Y esto solo se va a poner peor. Según

los datos de la CRE en el 2021 solo
se otorgaron seis permisos de genera
ción y en lo que va del año solo se han
otorgado 12 permisos con una capa
cidad de 247 MW y de 1,089 MW
respectivamente y todas prácticamente
a entidades públicas como CFE Gene
ración, PemexTRI, Sedeña y laCDMX,
como referencia en 2018 se otorgaron
93 permisos para una capacidad de
13,543 MW.
Esto indica que no sólo estamos

frente a un problema de inicio de es
casez hoy, sino uno que se acentua
rá en el futuro ya que los proyectos de
generación toman varios años en de
sarrollarse y hoy el "pipeline" no es su
ficiente. Por esto, en vez de ahuyentar
la inversión privada debemos promo
verla en generación retomando las su
bastas a largo plazo y dando certeza
jurídica a nuevas inversiones. Al mis
mo tiempo, es fundamental que CFE
se enfoque en llevar a cabo las inver
siones en transmisión y distribución
que se han venido postergando.

2. Aumentar la inversión pública
con participación privada en infraes
tructura de transporte estratégica. Es
fundamental detonar las inversiones

en la infraestructura que nos permi
ta eficientar el comercio bilateral. Por

ejemplo, aunque el inicio de la cons
trucción del nuevo puente ferroviario
de KCSM en Nuevo Laredo es una
muy buena noticia, 80% del comercio
entre México y EU circula por la carre
tera MonterreyNuevo Laredo que em
pieza a mostrar saturación y necesita
inversión de forma urgente.

3. Una política industrial y de in
centivos activa para atraer inversio
nes. La competencia para atraer plan
tas a Norteamérica es con el sur de
EU, donde no sólo el gobierno federal
ha lanzado programas de incentivos
como el CHIPS o el Inflation Reciuction

Act, sino que estados dan incentivos
fiscales para atraer inversiones. Sólo
en julio, Carolina del Norte dio un pa
quete de estímulos fiscales de 315 mi
llones de dólares para atraer la nueva
planta de baterías de Toyota. Quizá
no podemos dar ese tipo de atractivos
fiscales, pero podemos tener una polí
tica industrial y otro tipo de beneficios
para por lo menos competir.
Pensar que sólo nuestra geogra

fía y salarios miserables nos permitirá
competir de forma exitosa por estas
inversiones es una ilusión. Si no tene
mos como país una política industrial
activa con componentes como los re
cién descritos, y muchos otros, termi
naremos con algunas inversiones con
empleos mal pagados concentrados
en ciertas ciudades fronterizas y del
Bajío y no habremos aprendido nada
de nuestros errores del pasado.
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Orden a las rodadas

Acciones relevantes, pero también cuidadas para que no haya ningún tipo de afec
tación de derechos, ha estado llevando a cabo la Secretaría de Seguridad Ciudadana,
a cargo de Ornar García Harfuch, para mantener el orden en el tema de las "rodadas
del terror", acciones que en los últimos días han sembrando molestia, inquietud y
hasta temor entre los capitalinos. Anoche, el funcionario informó, que iban ya 39
personas detenidas y 180 motocicletas y un vehículo asegurados. Y es que en las
"rodadas" aclaró, algunos motociclistas no sólo se ponen en riesgo ellos, sino tam
bién a otros. "Hoy se están realizando acciones para impedir rodadas que pongan en
peligro a los demás", sostuvo. La acción se requería porque resulta que entre los ase
guramientos que se hicieron están también los de dos armas de fuego. Ahí el dato.

La inesperada encuesta del INE
Dos datos copan desde ayer los debates sobre la Reforma Electoral. Ambos, deriva
dos de una encuesta que mandó a hacer el INE para conocer la percepción de la gen
te en torno a ese polémico tema. La primera, que desde las trincheras morenistas
ha sido llamado "balazo en el pie" y se celebra por todo lo alto, indica que un 78 por
ciento de los entrevistados está a favor de que los consejeros electorales sean elec
tos por voto directo. El otro es el referido por el consejero Lorenzo Córdova en el
sentido de que sólo 27 por ciento de quienes participaron en dicho sondeo conocía
sobre las iniciativas que se discuten en el Congreso. La primera, para el infortunio
de quienes han buscado articularse para defender al INE, se ha abierto más paso
que la segunda.

Enseñando los dientes
Y fue Alejandro Rojas Díaz Durán, senador suplente de Ricardo Monreal, quien
no se quiso quedar atrás en el rifirrafe que sigue abierto entre Ricardo Monreal y
Layda Sansores y ayer reviró a la gobernadora de Campeche. Y es que la morenista
había anunciado antes que no llevaría a cabo esta semana su Martes del Jaguar, pla
taforma desde la que lanza sus misiles políticos, pero que sí la próxima, y además
que en dicha emisión respondería a Monreal. Y bueno, pues resulta que, en una
especie de réplica del mensaje de Sansores, cartel incluido, el creador del programa
Miércoles del León sentenció: "Como el jaguar se escondió, se pospone la incursión
del #MiércolesDelLeón a la próxima semana. Como dice el Presidente López Obra
dor: Lo mejor es que se le va a poner peor a la #ReinaDelCash, como se refiere a la
mandataria morenista, pues asegura que compró terrenos en efectivo. En este duelo
de felinos, nos comentan, es de fauces, de enseñar los dientes. Uf.

Tasas y letras chicas
Y fue el subgobernador del Banco de México, Jonathan Heath, quien puso el ojo
en un dato incluido en el comunicado de la Reserva Federal de Estados Unidos, en
el que informó el aumento de las tasas de interés para contener la inflación. Y no
fue un tema de números o variables, sino la última oración del documento que.
señaló Heath, dice que para seguir pulsando el fenómeno inflacionario "tomará en
cuenta un rango amplio de información, incluyendo lecturas sobre salud pública,
condiciones de mercado laboral, presiones y expectativas inflacionarias y aconte
cimientos financieros e internacionales. ¿Y qué fue lo que llamó la atención? Ah,
pues la mención de la salud pública. "Ojalá no tengamos otro brote de Covid. Lo que
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menos queremos son mayores complicaciones a un entorno de por sí complicado".
Y pues sí, ojalá.

Mara se pone el overol
Quien desde hace días se puso las pilas fue la gobernadora de Quintana Roo, Mara
Lezama, al ordenar una serie de medidas preventivas ante el acecho del huracán
Lisa. Aunque la Conagua había pronosticado que el meteoro aún se encontraba lejos
de nuestras costas, en el estado sureño las autoridades decidieron no confiarse y
actuar para evitar sorpresas. Ayer, la mandataria supervisó los trabajos de limpieza
y desazolve en los canales pluviales de la capital y del municipio de Othón R Blanco
y coordinó la habilitación de 14 albergues distribuidos en cuatro demarcaciones. La
expectativa hasta ayer era que Lisa toque tierra este jueves o el viernes ya degrada
do como tormenta tropical, lo que no significa necesariamente que deje de ser un
peligro. Más vale prevenir. Eso es lo que se hace, nos dicen, en Quintana Roo.

Diálogo relevante
Donde reflectores y expectativas están puestos es en la reunión que habrán de sos
tener hoy, de manera virtual, las secretarias de Economía, Raquel Buenrostro, de
México, y la representante comercial, Katherine Tai, de Estados Unidos. Encuentro
sobre el que el sector empresarial ha expresado que será para la reactivación de los
diálogos por el diferendo que hay entre los dos países, en el marco del TMEC, por los
temas energético y automotriz. Tras una renovación total del equipo negociador del
lado mexicano, empieza un reto importante para la administración del Presidente
López Obrador. Pendientes.
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EL REGRESO DE NETANYAHU

POR GABRI EL MORALES SOD

Aún no sabemos con exactitud los

números finales, pero todo pare
ce indicar que Benjamin Netanyahu
regresará al poder en Israel. Mucho
se hablará en los siguientes días so
bre los errores tácticos de los partidos
árabes y de la izquierda, de los cua
les por lo menos uno no conseguirá
el registro, dándole así la victoria a
Netanyahu.

Pero más allá de líderes y errores de estrategia, la
victoria de Netanyahu, a pesar del mediocre desempe
ño de la economía israelí en la última década, y a pesar
de que él se encuentra en juicio por serios cargos de
corrupción, es el resultado de la transformación de la
sociedad israelí de una secular (en su mayoría) a una
profundamente nacionalista y religiosa.

Hace tan sólo veinte años los judíos ultraortodoxos
no eran particularmente nacionalistas, ni de derecha y
muchas veces preferían alejarse del juego político. El
ejemplo más famoso fue el apoyo del partido etnore
ligioso Shas a los Acuerdos de Oslo con los palestinos.
Sin embargo, después de su regreso en2009, después
de nueve años en la oposición, Netanyahu identificó a
una sociedad que cada día se tornaba más nacionalista
y más religiosa; un proceso que Bibi supo aprovechar
para formar una nueva coalición de derecha religiosa
que esta semana lo regresó al poder.

De la mano de Netanyahu, la población ortodoxa
se fue convirtiendo en nacionalista. Netanyahu, quien
siempre prefirió formar coaliciones con partidos de

centroizquierda para poder culparlos cuando no po
dría avanzar alguna política de derecha en contra de
la voluntad de Estados Unidos, fue poco a poco per
diendo al electorado secular. Poco a poco, la derecha
liberal que tradicionalmente votaba por el Lilcud, su
partido, lo fue abandonando, y en las últimas cuatro
elecciones los inmigrantes rusos, también de derecha
pero seculares, lo abandonaron también. Sin embargo,
con el paso de los años y el distinto ritmo demográfico
de la población religiosa y la secular, Netanyahu fue
consiguiendo nuevos públicos y fervientes seguido
res. El graduado secular del MIT se convirtió hacia el
público en judío practicante.

El pacto entre la derecha nacionalista y los parti
dos ultraortodoxos y religiosos se convirtió así en un
bloque. Mientras del campo de centroizquierda siete
partidos participaron en esta elección, muchos de los
cuales no estaban dispuestos a sentarse los unos con
los otros, Netanyahu fue de la mano de tres partidos,
dos ultraortodoxos y una nueva alianza entre nacio
nalistas religiosos y supremacistas judíos que se ha
convertido en la tercera fuerza política del país. En la
celebración de este partido, el martes, después de las
elecciones, podían escucharse cánticos de "muerte a
los terroristas", un eufemismo para la fiase que sus se
guidores solían entonar en años anteriores: "Muerte a
los árabes". Parte importante de los votantes de este
partido son miles de jóvenes israelíes, muchos de los
cuales no tenían derecho de voto en las elecciones

de hace tan sólo dos años. En su búsqueda por man
tenerse en el poder, Netanyahu ha desatado fuerzas
que incluso su partida de la política difícilmente podrá
contener.
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A lgo muy grave está pasando
ilen nuestra sociedad, que
todos los días hay por lo me
nos una mujer que es drogada
y secuestrada con el fin de pros
tituirla. La trata de personas se
ha convertido en algo cotidiano
en México.

En el primer semestre de 2022 se reporta
ron 494 víctimas de trata, lo que implica un in
cremento de 24 por ciento respecto del mismo
periodo de 2021, de acuerdo con cifras del Secre
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública (SESNSP).

Seguramente estas cifras son sólo el pico del
iceberg, ya que el grueso de las víctimas no de
nunció por temor o prefiere vivir en silencio su
duelo; otras, porque están trabajando en bares y
antros, narcotizadas, para no poder escapar y sus
familias no saben ni dónde están.

Otras son migrantes, estas mujeres extranje
ras desaparecidas se encuentran en la cifra negra
porque nadie las busca. Pocos de los casos que se
han resuelto es porque las jóvenes, a pesar de las
amenazas, han logrado escapar o son casos que
se han tornado mediáticos.

¿Cuál era la intención de drogar a la jovencita
de 21 años de edad, encontrada en un baño del bar
Hookah en Santa Fe? No lo sabemos, afortunada
mente la familia declaró que no fue víctima de
una violación, pero lo cierto es que estaba escon
dida en un baño. Y éste, aunque ha sido un caso
muy mediático, también quedará en la impuni
dad, porque la familia ha declarado que no levan
tarán denuncia para no revictimizar a la joven.

La madre de la joven dijo que llevó a su hija
con un doctor particular especialista en toxicolo
gía, quien le informó que su hija probablemente
fue drogada con escopolamina, conocida popu
larmente como "burundanga", la cual, dijo, es
difícil de identificar en pruebas de laboratorio.

Esta sustancia, usada con fines de sumisión,
causa somnolencia, dificultad para hablar, des
coordinación, estupor, y como con el alcohol
potencializa sus efectos, puede llevar a estado
de coma, y si es en condiciones descontroladas

puede ocasionar la muerte.
Sin embargo, la madre sigue sin presentar

una denuncia formal de los hechos, por lo tanto,
no hay un dictamen de un médico legista. Aun
que este modus operandi para atacar a las muje
res no es nuevo, sí se ha vuelto recurrente.

La semana pasada, misma que una joven fue
drogada en el Bar Hookah y cerca de la alcaldía
Cuajimalpa, pero en el Estado de México, se re
portó que una joven fue secuestrada en la zona
de Lomas Verdes y retenida en una casa de segu
ridad del municipio de Metepec.

Tras 16 horas de estar privada de la libertad,
la joven logró escapar de sus captores y realizó la
denuncia, lo desafortunado del caso es que las
autoridades le dijeron que en realidad se trató de
un robo de vehículo con privación de la libertad,
ya que sus secuestradores no pidieron rescate.

Pero la víctima aseguró que mientras estaba
retenida, escuchó a por lo menos otra chica gri
tar por ayuda y a sus captores decir que serían
trasladadas al norte del país, para venderlas en
el estado de Nuevo León, en una operación de
trata de personas.

Lo más grave es que cuando acudió a de
nunciar, le dijeron que no se podría levantar la
denuncia como secuestro porque no se había
pedido rescate.

Casi en los mismos días, pero en Guadalajara,
cámaras de vigilancia captaron el momento en el
que un hombre presuntamente intentó drogar a
una joven de 16 años, cuando subía las escaleras
de un gimnasio de Zapopan.

La coordinación del Gabinete de Seguridad
del Estado de Jalisco informó que ya se abrió una
carpeta de investigación por el caso de la joven,
que presuntamente fue rociada con spray, pero
aclaró que aún es prematuro hablar de un "inten

to de narcotizadores".

De acuerdo con su informe sobre violencia

contra las mujeres del SESNSP, Estado de Mé
xico, Veracruz y Baja California ocupan los tres
primeros lugares en secuestro de mujeres con
27,12 y 10 casos, respectivamente, tan sólo entre
enero y septiembre de 2022.

Este mismo informe detalla que entre 2015 y
septiembre de este año, casi 10 mil mujeres han
sido víctimas de trata de personas, siendo el Es
tado y Ciudad de México, así como Nuevo León,
las entidades que lideran las denuncias de este
delito, con 148,89 y 58 casos, respectivamente.

En este tipo de problema no podemos dejar
de hablar del estado de Tlaxcala, en Tenancingo,
donde la trata de personas es casi normal y es un
crimen que se hereda de familia. Hace tiempo
presenté en este espacio, cómo los padrotes de
Tenancingo tienen una fiesta anual y vienen tra
tantes de otros estados y países, particularmente
de Nueva York, donde opera esta red.

El año pasado, la Oficina de las Naciones
Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC, por
sus siglas en inglés), publicó un informe sobre la
trata de personas, en el que detalla que son las
niñas el principal objetivo de este delito, ya que
son secuestradas con fines de explotación se
xual, mientras que los niños son utilizados para
trabajos forzados.

Muchas de estas niñas son engañadas y lle
gan a las filas de los tratantes, otras son drogadas
y secuestradas. Durante su cautiverio se les ad
ministran substancias, todo el tiempo, para que
no escapen y obedezcan a sus captores.

Urge que hagan algo las autoridades para que
estos delincuentes sepan que serán castigados
con penas altísimas, para que, por lo menos, así
lo piensen antes de anuinarle la vida a cientos de
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niñas y mujeres.
Hoy, cualquier niña o adolescente, sin dis

tinguir estrato social, puede ser víctima de estos
delincuentes, desde una joven que vaya a un bar
en Santa Fe, a una niña de la región en Tierra Ca
liente, en Guenero.
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NOCHE DE BRUJAS
POR JACQUELINE L' HOIST TAPIA •

Alo largo de la historia, no ha habi
do demostración más evidente

de la violencia patriarcal que la cacería
y el asesinato de brujas, que tuvo lugar
mayormente en Europa entre los si
glos XIV y XVIII. Lo que se sabía en ese
entonces era que existían personas
que no creían en el Dios de la Iglesia ca
tólica, creían en otros dioses y tenían
poderes sobrenaturales como curar
a personas de enfermedades y, por lo
tanto, eran consideradas paganas y
perseguidas fuertemente para garan
tizar su extinción.
Como bien me explica Alejandra Rivera García, hoy sa
bemos que durante esa época, en la Europa occidental,
existían personas que conservaban creencias y prácticas
religiosas de la cultura celta, la cual tuvo lugar aproxima
damente en el año 500 a.C., por lo que miles de mujeres
tenían acceso al estudio de disciplinas como la herbola
ria, y con eso practicaban abortos, establecían métodos
anticonceptivos naturales, al mismo tiempo que curaban
a personas y animales. Para la iglesias y los gobiernos mo
nárquicos de Europa, eso era impensable, por lo que reyes
como Jacobo VI de Escocia, llegaron a establecer manda
tos para incentivar la caza de mujeres, sospechosas de ser
brujas, e incluso recomendaban el uso de la tortura para
obtener confesiones. De acuerdo con investigaciones re

cientes, se tiene un registro de aproximadamente 80,000
juicios por brujería, donde la gran mayoría eran mujeres,
de estas 80,000 personas, cerca de la mitad fueron ejecu
tadas, ya sea quemadas en la hoguera o ahorcadas. Esta
mos hablando de un genocidio que afectó en gran escala a
mujeres inocentes, que fueron asesinadas por no encajar
en el estereotipo de mujer que se tenía en esa época.

Lo que hoy también sabemos es que los asesinatos de
mujeres siguen ocurriendo, la violencia de género sigue
siendo la misma, he incluso ha tomado diferentes formas
y ha pasado de quemarnos en leña verde, que por cierto
era una muerte terrible, pues la leña verde arde más lento
y, por tanto, la tortura de morir quemada se prolongaba
más y muchas veces las mujeres morían primero por asfi
xia y ataque cardíaco debido al humo, a ser quemadas por
ácido, convertido desafortunadamente en una forma de
violentarlas. La Secretaría de Salud registró 47 casos en el
primer bimestre de 2022, el 85% de los casos, fueron lle
vados a cabo por hombres, y lo más doloroso es que el 96
por ciento de los casos han quedado impunes, y sólo 7 de
las 32 entidades federativas han tipificado las conductas
en sus códigos.

Los datos de este 25 de octubre por el SESNSP nos
dicen que en lo que va del año han habido 695 feminici
dios, además 2,136 por homicidio doloso. Es decir, 11 mu
jeres asesinadas al día, todo esto a pesar de los avances
y las batallas ganadas por el feminismo al día de hoy, los
resabios de estos tiempos oscuros persisten y quedan en
la memoria de muchas.

Como bien dicen, la humanidad siempre les ha tenido
miedo a las mujeres que vuelan, ya sea por brujas o por libres.
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CENTROAMÉRICA
YLACOR27

POR BERNARDO BOLAÑOS

La conferencia de la ONU sobre

cambio climático del 2022 (COP
27) se llevará a cabo del 6 al 18 de no
viembre en Sharm El Sheikh, Egipto.
El tema de las finanzas para ayudar
a los países afectados a adaptarse y a
recibir compensación por pérdidas y
daños será central.
Pero México tiene poca legitimidad para proponer por
que ni siquiera reconoce que existan desplazados por el
cambio climático. ¿Cómo podríamos abogar por ayuda fi
nanciera a los países centroamericanos golpeados por hu
racanes y sequías, cuando no hemos ayudado a que se re
conozca que esa región produce migrantes ambientales?

La posición de México oficialmente ha sido soste
ner que en realidad no hay migrantes por el cambio
climático, sino que el calentamiento global exacerba
condiciones de inestabilidad preexistentes, provocan
do que la gente decida salir de sus comunidades. Aun
que los desastres ambientales ocurran ahora con mayor
frecuencia, supuestamente siempre habían podido
ocurrir, igual que las afectaciones indirectas a la agri
cultura, los arrecifes de coral, etc. De ahí la propuesta
de nuestra política exterior de diferenciar la discusión
sobre cambio climático de la de migración. El problema
es que esta posición conduce a atender la vulnerabili
dad de los países expulsores de migrantes, solamente
desde una perspectiva de desarrollo y bienestar, de de
rechos humanos, no tanto de mitigación y adaptación
climáticas. Eso hace perder a México influencia sobre la

asignación de cientos de millones de dólares, que están
en los fondos verdes.

El no haber aceptado oficialmente que existan los
migrantes ambientales, ha sido un error histórico de
México, máxime que el término es parte de los Acuer
dos de Cancún de la convención de 2010.

En su intervención ante el Consejo de Seguridad de
la ONU sobre el tema de clima y seguridad, el 23 de sep
tiembre de 2021, el canciller Marcelo Ebrard dijo: "Una
propuesta concreta de mi país sobre el tema que hoy
nos ocupa sería que, el Consejo de Seguridad solicite al
Secretario General incluir alertas tempranas sobre las
implicaciones para la seguridad de los efectos adver
sos del cambio climático, donde y cuando corresponda,
como parte del análisis de riesgos en sus informes regu
lares, mandatados por el Consejo".

Sin embargo, el cambio climático es lo que los cien
tíficos llaman "un problema súper retorcido". Nadie
podía prever que los huracanes Eta y Iota golpearían
las costas hondureñas, en noviembre del 2020.0 bien
¿cuándo se debe dar una "alerta temprana" de procesos
de lenta degradación ambiental? La respuesta es: en
cualquier momento. La sequía en la costa del Pacífico
y las plagas en las zonas cafetaleras del istmo centroa
mericano tienen a sus poblaciones con un pie en la par
cela y otro en el autobús, listas para buscar el sustento,
temporalmente, en la propia región (sólo una pequeña
minoría viaja hacia Estados Unidos). Ayudar a obtener
recursos para ellas es un deber de México en la COP 27.
Ojalá que el miedo irracional que hay al norte del Río
Bravo a las caravanas centroamericanas, no convierta
en un tabú lo que es nuestra obligación.
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EL INE Y SU ENCUESTA

Sin importar las razones que tuvo el INE para
no difundir, como regularmente lo hace, la en

cuesta a la Reforma Electoral presentada por el Pre
sidente, lo que terminó quedando en los medios y
redes fue la percepción de que se quiso pasar por
alto debido a sus resultados.

La encuesta fue hecha en septiembre y muy probablemente
los resultados de la misma hoy tendrían otra tendencia. Se ha
dado un debate intenso sobre la reforma a lo que se suman los
muy interesantes y atractivos foros del Parlamento Abierto or
ganizados en San Lázaro sobre el tema.

Si bien pudo haber sucedido que fueran motivo de interés
fundamentalmente de los legisladores, medios de comunica
ción y redes sociales, su difusión fue ganando audiencias, más
allá del llamado círculo rojo.

Los foros fueron de enorme relevancia. La difusión de ellos

a través del Canal del Congreso alcanzó una audiencia, entre los
encuentros para la televisión y los de la Jucopo, de cerca de 4
millones de personas. El tema fue más allá de especialistas y le
gisladores. Sería fundamental que por ningún motivo se pasen
por alto a partir de hoy en que va a iniciar la discusión en comi
siones en la Cámara de Diputados las conclusiones y propuestas
que se hicieron.

El INE ayer infonnó que la encuesta es parte del ejercicio ha
bitual que hace el área de comunicación social, reconoce tam
bién que algunas preguntas fueron desafortunadas.

Los resultados de la encuesta tienen mucho que ver con

momentos y el tipo de preguntas que se hicieron. No pareciera
que el ejercicio tenga el mismo valor si se hubieran planteado de
otra manera las preguntas y sobre todo si se hace en el momento
actual, el debate ha ido cambiando el rumbo de las cosas;.

Sin embargo, la forma en que se llevó a cabo el proceso pro
vocó que surgieran dudas, porque más allá de que eventual
mente no esté en el ánimo del INE la opacidad, queda la percep
ción de que se estaba haciendo algo que impidiera la difusión
de los resultados de la encuesta por lo que estaban arrojando.

Cuando se aplicó en septiembre sólo el 27% de los entrevis
tados conocía el contenido de la Reforma. Las preguntas tenían
que ver con aspectos en los cuales queda la impresión de que
se quería conocer cómo veíamos el funcionamiento del Institu
to, el problema es cómo y el momento en que se hicieron y las
consecuencias que puede traer cualquier decisión que se tome
sobre el Instituto.

No hay duda que es necesario plantearse por el costo de las
elecciones; por las altas cantidades de dinero para los partidos;
por la reducción de diputaciones y senadurías a nivel nacional;
por la reducción de recursos que se otorgan al INE; por la desig
nación de los consejeros electorales; por el papel de las OPLES,
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entre otros temas.

Es probable que las respuestas, un mes después, sobre estos
aspectos tengan variantes. La razón está en que se han venido
debatiendo las consecuencias que pudiera provocar en la demo
cracia del país la reforma. Recientes encuestas han mostrado
miradas ciudadanas diferentes de lo que se conoció hace dos
meses.

Sin embargo, en el agarrón que se trae el Presidente, su go
bierno y Morena con el INE el hecho de que no se haya difun
dido la encuesta en los mismos términos en que se han dado a
conocer otras, se convierte en un señalamiento al instituto que
le viene en el peor momento.

El momento le puede caer "como anillo al dedo" al Presiden
te. Veremos qué pasa en la mañanera de hoy, pero como fuere,

hay que hacer un gran esfuerzo para concentrarnos en lo que
hay que debatir bajo el gran riesgo que representa una reforma
que cambiaría las formas democráticas, por más imperfectas
que sean, para entrar en la centralización de la cual venimos
huyendo.

RESQUICIOS.
Ricardo Monreal está entrando en los terrenos de cuando el fu

turo lo alcance. La semana que entra la estridente gobernadora
le va a mandar mensajes para tratar de evidenciarlo y empujar
lo a dejar Morena, presumimos que el Presidente no es sólo un
espectador.

Twitter: @JavierSolorzano
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SE AUTDINMOLÓ EL INE
CON UNA "ENCUESTA"

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Justo cuando se generaliza la defen
sa ciudadana de los organismos

electorales, y se convoca a crear un
frente nacional democrático contra la

iniciativa presidencial de acabar con
ellos, se difundió una encuesta del
INE, para "consumo interno", realiza
da hace dos meses entre 400 perso
nas, cuyo resultado le es desfavorable
porque en parte coincide con lo que
el Ejecutivo federal propone, aunque
el consejero presidente, Lorenzo Cór
dova, asegura que entonces sólo un
27 por ciento de los entrevistados co
nocía el contenido de la misma y cuya
percepción, hoy, ha cambiado.
En aquella, mientras un 56 por ciento respondió tener

una buena opinión del Instituto por garantizar eleccio
nes limpias y transparentes, un 22 lo consideró corrupto,
propiciador de fraudes y de manejar mal los recursos
públicos; 52 avalaba la transformación de ese órgano
en un Instituto Nacional de Encuestas y Consultas; 78
apoyó elegir a los consejeros electorales por voto directo;
72 coincidió en que los partidos gastan demasiado, por
lo que se deben de reducir las prerrogativas, y 87 apoya

disminuir el número de diputaciones y senadurías pluri
nominales, como lo propone el Presidente.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por sexta ocasión consecutiva, la Reserva Federal de

Estados Unidos acordó un nuevo incremento a sus tasas

de referencia de 75 puntos base, en el enésimo intento de
contener la inflación, con lo que saltó de entre 3.75 a 4 por
ciento, el más alto que se registra desde enero de2008, lo
que seguramente obligará a que la Junta de Gobierno del
Banco de México, vuelva a elevar también sus tasas, que
llegarían a alrededor de 10 puntos, y quizá un poco más.
Tal parece que el Presidente López Obrador está em

peñado en seguir mostrando que México se acerca cada
vez más alas dictaduras latinoamericanas y a Rusia, y fijar
una clara distancia de Estados Unidos, su principal y más
importante socio comercial, luego de que ayer el embaja
dor de nuestro país en la ONU, Juan Ramón de la Fuente,
insistió en exigir al Consejo de Seguridad el fin inmediato
del "bloqueo" económico comercial y financiero, que el
vecino país impuso a Cuba desde 1962.

No es remoto que a ese paso, el exrector de la UNAM
tenga que salir en defensa de Nicaragua y Venezuela, go
bernadas por Daniel Ortega y Nicolás Maduro, y su jefe
insista en justificar la invasión de Rusia a Ucrania, hasta
que en Washington se dé un manotazo en la mesa, con
medidas que afectarán más a los mexicanos que al Go
bierno morenista.

Aunque parezca, ésta no es una "calavera" de las
que hoy abundan: los funcionarios públicos hacen y
deshacen, pero cuando son llamados a rendir cuentas, se
hacen...

Fecha: 03/11/2022

Página: 9

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 30,988

Página 80 de 195



Le ponen pausa

Todo parece indicar que la propuesta de aumentar de
seis a 12 días las vacaciones, a partir del primer año
laboral, tendrá que esperar hasta que alguien la descon
gele, o cuando menos eso parece, yes que el líder de los
senadores de Morena, Ricardo Monreal, no nombró
este tema entre los pendientes inmediatos que deberá
atender el Senado... Unos dicen que se le olvidó, pero
los mal pensados dicen que la reforma conocida como
"vacaciones dignas", no pasará. ¿Será?

Deautogol
Parece que lo que hizo el INE con la encuesta que encargó
sobre la reforma electoral fue un autogolazo. Resulta
que en el sondeo, la mayoría apoya varios aspectos de los
cambios propuestos en la iniciativa del presidente An
drés Manuel López Obrador, lo que equivale a ponerles
un manjar atodo los de Morena, aliadosymatraqueros.
El asunto es que muy tarde se dieron cuenta de que las
preguntas, la metodologíay el universo no eran los
mejores. ¿Será?

Caso complicado
El presidente Andrés Manuel López Obrador no retirará
su respaldo a Alejandro Encinas, subsecretario de Dere
chos Humanos. Cuentan que dentro de Palacio Nacio
nalhan aconsejado al tabasqueño quitarle a Encinas la
Comisión de la Verdad del Caso Ayotzinapa, luego del
escándalo de los chats supuestamente falsos que acusó
el GIEI. Pero dicen que el primer mandatario rechazaría
esta posibilidad ya que se consideraría como un nuevo
fracaso en su administración ¿Será?

¡Pero qué necesidad!
Por un lado el titular de Gobernación, Adán Augusto
López, continúa con su preprepre campaña parala
candidatura a la Presidencia disfrazada de visitas a

los congresos estatales para impulsar la reforma que
amplía la presencia militar en seguridad hasta 2028,
cuando prácticamente lo que falta es únicamente la
Declaratoria de Reforma Constitucional de la Cámara

de Diputados, pues más de 17 legislaturas locales ya la
votaron a favor. Y en Jalisco, Movimiento Ciudadano se
aventó la puntada de convocar un Parlamento Abierto
para analizar con académicos, especialistas y activistas
la minuta que les llegó del Congreso federal. ¿Así, o más
necedad de ambos lados? ¿Será?
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UE: En los últimos
seis años, las tres
peores temporadas
de incendios

La Unión Europea
(UE), a través del
Centro Común de In

vestigación (CCI) de
la Comisión Europea,
publicó su informe
anual sobre incen
dios forestales en las

regiones de Europa,
Medio Oriente y el
Norte de África.
El estudio, que se

publica cada octubre
tras el punto más álgido de la temporada
de incendios, no considera el impacto to
tal de las conflagraciones registradas en
el 2022, sin embargo, aún sin factorizar
el presente año, el CCI llega a conclusio
nes preocupantes.
Por ejemplo, la temporada de incen

dios 2021 fue la segunda más destruc
tiva dentro de la UE desde 2006 (año
en el que inician los registros): más de
5,500 km2 sufrieron daños el año pa
sado, mientras que 2017 sigue mante
niendo el "récord" con cerca de 10,000
km2 afectados.
De los 5,500 km2 quemados en 2021,

distribuidos en 22 de los 27 países de la
UE, más de 1,000 km2 se localizaron en
áreas deNatura2000, la red de áreas de
conservación de la biodiversidad de la

UE; en concreto, Italia y España repre
sentaron el 45% del área afectada den
tro de los espacios Natura2000.

En total, entre 2017 y 2021, más de
35,300 km2 de la UE han sido arrasados
por el fuego; esto es mayor que la super
ficie total de Bélgica (30,528 km2). En
este sentido, "alrededor del35%delárea
total quemada (entre 2017y2021), más
de 11,600 km2, estaba en áreas de la red
Natura2000."

En general, el informe titulado Incen
dios Forestales en Europa, Medio Oriente
y Norte deÁfrica2021, revela que "Italia
fue elpaís más afectado en términos desu
perficie quemada (dentroyfuera deNatu
ra2000), seguido de Turquíay Portugal",
y que "en los países del sur de la UE con
períodos de registro (de incendios) más
largos, las áreas quemadas se duplicaron
en comparación con2020".
Si bien faltan datos por recopilar, la

UE ha fijado ya algunas conclusiones
preliminares para 2022. Primero, que
se espera que el año en curso rompa los
máximos previos por cantidad de incen
dios, debido a que la temporada coinci
dió con la mayor sequía europea en 500
años. De forma también preliminar, el
CCI indica que en2022 el área quemada
se expandió amás de 8,600 km2 delaUE,
lo que, de confirmarse, desplazaría al
2021 como el segundo lugar con mayor
extensión quemada después de 2017.
S obre el impacto del cambio climático

en los incendios, el reporte es tajante:
"El resultado no es solo la expansión de las
áreas afectadas, sino la mayor duración
de la temporada de incendios. Esta última
ahora se extiende más allá de los ti'adicio
nales meses de verano."
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Austeridad

republicana VIP

Salvo por el detalle de que lleva las ma
nos ocupadas con un teléfono y por
tanto tiene que suspender por un rato
lo de sacarse los mocos, el personaje

es el mismo de siempre: lentes a media nariz
como un Gepetto con camisa bordada, porque
pues sí, la vista cansada no acaricia y las letras
en la pantalla se hacen chicas con los años;
pantalones de mezclilla aguadones, porque
otra cosa que se reduce con los años son las
nalgas, y zapatotes negros. Lo que cambia es
el contexto.

Esta vez, al compañero Noroña no lo abu
chearon en el aeropuerto, donde frecuenta
los salones VIP en sus viajes igualmente VIP
al sueño bolivariano, sino en City Market, un
supermercado que tiene productos buenos de
esos que no hay en otras partes y que, coheren
temente, no cobra poco.
Sí, al compañero Noroña parece que se le

está volviendo una monserga lo de frecuentar
determinados lugares. Es comprensible. No
es que en esta columna le deseemos el mal,
pero es lo que pasa cuando te has dedicado a
agredir a la gente que frecuenta esos lugares,
a negarte a usar cubrebocas en esos lugares, a
cue stíonar lo que simbolizan y a cantar las loas

del socialismobolivarianismo, donde no hay
ni supermercados llenos ni salones VIP, porque
el país entero es el salón VIP de una casta de
enguayaberados y militarotes. A propósito, el
futuro presidente de México sí es diferente a
los populistas continentales en un detalle: no
se mueve en Mercedes. Lo suyo es una camio
neta Volvo de unmillóny pico.
El punto es que el futuro Presidente está

sufriendo lo que se llama el rechazo social.
No es el único. Como recordarán, el lie. Bart
lett fue increpado en conocido restaurante
de Polanco: corrupto, vendepatrias y algunas
otras lindezas, así le dij erony mej or hizo mutis,
ayudado por un guarura. Sí: el licenciado va a
tener que asumir que o come en alguna de sus
29 casas o hace como el Presidente que se va
a las fondas a buscar aplausos y disfrutar del
"sagrado olor del pueblo".
Como siempre, la solución se encuentra,

justamente, en el infinito genio presidencial.
En realidad, al titular del Ejecutivo le gusta
combinar la tlayuda changar rera con la Subur
bany los zapatos ingleses. Por eso, ya marcó el
camino: en Yucatán, se hizo fotografiar en el
restaurante de un hotel entre mesas sin gente.
Sí: el camino es que te vacíen el restaurante,
onda viejo gobernador priista, y el vuelo co
mercial, pero con pase directo hasta el avión,
para evitarte molestias.
El camino, pues, es la austeridad republi

cana VIP.
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Día de Muertos
Ayer se celebró en México el Día de

Muertos, una fecha muy esperada
cada año, porque nos permite re
cordar a nuestros seres queridos.

También es la oportunidad para abordar la
muerte con humor, alegría y fe, con la certeza
de que quienes se nos han adelantado disfru
tan ahora de la felicidad eterna.

Los últimos tres años, los de la pandemia,
trajeron consigo la partida de muchas perso
nas: familiares, amistades, colaboradores;
todas ellas, irreparables. Sin embargo, la
gran tradición de noviembre se convierte
en el puente que nos une con quienes más
hemos querido en esta vida y que tanta falta
hacen.

Esta pelicular relación que como pueblo te
nemos con la muerte nos permite mantenerla
esperanz a de que cualquier situación, por ad
versa que parezca, será mejor, lo cual motiva
nuestro ánimo colectivo para unirnos con la
fortalez a necesaria y resistir las adversidades
que se presentan.
La magia con que esta tradición atrae, año

con año, a propios y extraños radica en que
entiende a la muerte como una prolonga
ción de la vida en un ciclo sin fin. Es decir,
la muerte se convierte no en el término de la

existencia, sino en el alimento de la propia
vida, en un proceso de regeneración de las
fuellas creadoras.

Por tanto, nuestras fiestas de Día de Muertos
son un momento de intercambio simbólico

entre quienesya no estány las personas que se

guimos aquí; una manera de reflexionar sobre
nuestro pasado y aprender de las experiencias
vividas, para proyectarlas hacia el futuro.
Y todo ello, en un ambiente festivo que,

como señalaba Octavio Paz en su obra El labe

rinto de la soledad, da la impresión de que en
México no rehuimos de "la pelona", sino que
la festejamos con representaciones populares
que juegany se ríen con ella, mediante colores,
sabores y aromas.
Estamos, entonces, ante un fenómeno cul

tural vivo que nos enorgullece como nación.
Una tradición histórica que se nutre de nues
tras raíces prehispánicas, pero también de la
cosmovisión del mundo occidental.

Este crisol convierte a nuestr o Día de Muer

tos en una fecha muy especial para mexicanas
ymexicanos,despiertalosmejoresvaloresde
nuestr a sociedad y demuestra que es posible
la r econciliación con aspectos de la vida tan
adversos, como su pr opio término.
En esta fecha quiero insistir en la impor

tancia de rendir homenaje a quienes se anti
ciparon en el camino. En los años recientes,
en la Cámara Alta per dimos a cinco com
pañeros, una senadora y cuatro senadores:
Angélica García, Radamés Salazar, Rafael
Moreno Valle, Joel Molina y Faustino López,
entrañables colegas que trabajaron para
el beneficio de sus estados y de la nación.
A todos ellos los recordamos con cariño y
admiración.
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Llanto en la GN por otro golpe a exfederales

En la Guardia Nacional hay llanto
masivo.

No total, porque los recién incor
porados se solazan en espera de ma

yor poder al alcance su mano, nuevas funcio
nes y del presupuesto en puerta.
Estos sonmayoríaypronto serán totalidad.
Militares recién llamados y ahora con el

país a su disposición hasta 2028 porque se
guirán en labores de policías, para lo cual no
fueron formados.

Ylos anteriores, los formados para policías,
tienen pocas alternativas:
Unos podrán acogerse al retiro voluntario

y, de acuerdo a su antigüedad, recibir una
indemnización exigua por lustros de servicio
o beneficiarse de una pensión exigua.
Otros deberán esperar la decisión de la su

perioridad castrense para saber si se les reclu
ye en oscuras labores administrativas o los
mandan a funciones sin trascendencia.

Ylos menos, unos cuantos, utilizar influen
cias para salvar su empleo de policías federa
les en sus distintas versiones: investigaciones
especiales, rondines en zonas urbanas, fuer
zas de apoyo o vigilancia de carreteras.

NADADE MEMORIAL

¿Por qué la tristeza?
Porque los superiores decidieron ocultar

el memorial y el monumento de Iztapalapa
a la desaparecida Policía Federal, levantados
para rendir homenaje a los caídos.
Ante las inconformidades, los mandos han

inventado una explicación: todo se hizo en
días pasados para pulir letras, escudos y otras
leyendas, pero pronto se reconstruirán.
Podrían esperar la reparación de ese re

cuerdo material de justicia a sus compañeros
si simultáneamente no se diera otro fenóme

no: se busca concentrar a personal hasta hoy
intocado.

En su mayoría cuentan con licencia o comi
siones en instituciones o cuerpos policiacos
en estados y municipios, pero se les quiere
terminar esos beneficios u oportunidad de
demostrar profesionalismo.

PRESIÓN AESTADOS
La presión es por todos lados.
Elmejor ejemplo es el despido, a cinco días

de su nombramiento, de Manelich Castilla
como secretario de Seguridad Pública de
Quintana Roo por la gobernadora María Ele
na Hermelinda Lezama Espinosa.
Será la suerte de muchos, según varios ofi

cios firmados por el general de división Cruz
IsaacMuñozNavarro del26al30de octubre

y remitido a coordinadores y directores subal 
ternos en todo el país.

El asunto de la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedeña) no deja dudas:
"Se solicita notificar al personal que cuenta
con licencia ilimitadasu asignación a la Oficina
del Enlace Administrativo de la Comandancia
de la Guardia Nacional".
El control cumple la rigidez militar:
Esos coordinadores o directores regionales

deberán "remitir los acuses donde notificó al
integrante, alaDirecdón Administrativa", con
algo más: los expedientes personales para su
revisión.

O persecución.
Este ordenamiento afectará a personajes

de primer nivel.
Es el caso de Salvador Cruz Neri, quien

a principios de septiembre fue designado
secretario de Seguridad Pública de Hidalgo
por el expriista y gobernador morenista Julio
Menchaca.
Aunque cabe una acotación: Julio Men

chaca no es tan blando como Mara Lezama

ni Salvador Cruz Neri alcanza la fama pú
blica de Manelich Castilla, ni ha tenido la
exposición del jefe de la Policía Federal con
Enrique Peña Nieto.
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La CNDH y sus intereses políticos
María del Rosario Piedra Ibarra,

actual pr esidenta de la Comi
sión Nacional de los Derechos

Humanos (CNDH), hija de la
activista mexicana, fundador a del Comité
"Eureka", doña Rosario Ibarra de Piedra, llegó
al cargo en medio del escándalo y del apoyo
fundamental del partido político con mayoría
en el Senado: Morena.

Los hechos han demostr ado que para la ac
tual defensora de los Derechos Humanos, su

misión ha sido la de la defensa de las acciones

políticas de la 4T, dejando lejos su quehacer
real.

Casualmente, después de que se reinició el
debate sobre la iniciativa de Reforma Electo

ral del presidente López Obrador, que se ana
liz a en las comisiones unidas de Gobernación,
Puntos Constitucionales y Reforma Política, a
través de un comunicado la CNDH da a cono
cer una recomendación al Instituto Nacional

Electoral (INE) sobre hechos que ocurrieron
entre 1951 y 1965, cuando todavía no existía
el IFE y mucho menos el INE.
Sin duda, no les falta raz ón a los actores polí

ticos de la oposición. La mayoría pide la renun
cia de la titular de la CNDH, pordejardeladoel
mandato Constitucional en su artículo 102 que
establece la creación del organismo de protec
ción de los Der echos Humanos y pr ecisa que
no tendrá competencia en asuntos elector ales.
Con las acciones de Rosario Piedr a Ibar ra,

solo estamos atestiguando la decadencia de
una institución que tiene la misión de defen
der los Derechos humanos y está ocupada en
tratar de demoler la democr acia en México

que en gran parte se la debemos al Instituto
Nacional Electoral (INE), que ha permitido

que los mexicanos reconozcamos la transi
ción en los últimos procesos electorales y mu
chas acciones de transparencia en el quehacer
político.
La guerra sucia no debe generarse desde

las instituciones, como lo que estamos viendo
con la acción de la CNDH, que califica como
órgano de sabotaje electoral al INE. Por ello,
la importancia del rechaz o de integrantes del
Consejo Consultivo de la CNDH al pronuncia
miento de su presidenta contra el INE.
SUSURROS

1. El secretario de Gobernación, Adán Augus
to López Hernández, está en la etapa final de
su gira por los congresos de las 32 entidades
de la República para la apr obación de la refor 

ma constitucional en materia de seguridad,
que extiende la pr esencia del Ejército en las
calles. Hoy estará en Aguascalientes, Que
rétaro y Zacatecas, mañana en Guerrero y el
martes visitará Chihuahua y Yucatán.
2. FoodNews, empresafitndadaporMoisés

Jafify dirigida por Mónica Díaz, logró superar
los mil puntos de venta físicos y digitales, y
ahora trascendió que están a punto de es
trenar los primeros puntos de distribución
en Estados Unidos. Así, se sabe que diversos
fondos de inversión de corte inter nacional

han estado al pendiente de los movimientos
de la fiima de botanas sanas, yes probable que
los sorprenda con la siguiente inversión que
contempla unos 100 millones de pesos, una
apuesta que demuestr a una gran confianza y
solidez en medio de una complicada situación
económica que aqueja sobre todo a la indus
tria alimenticia.
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Del fina, ¿"Juanita" del Edomex?
Ni siquiera comienza oficialmente

el proceso electoral en el estado
de Méxicoy desde ya se comienza
a especular sobre si la candidatu

ra de Delfina Gómez será la de una "Juanita",
No porque Morena decida quitarle la can

didatura, sino porque se especula que Gó
mez hará secretario de Gobierno a Horacio

Duarte, quien sería, en el supuesto de que el
partido del Presidente ganará la elección, el
verdadero gobernador.
Delfina Gómez publicó hace unos días un

mensaje en Twitter en el que adelantaba una
campaña en su contra que pondría en duda su
estado de salud.

El mensaje apareció luego de que en los
corrillos de la política morenista comenzó a
difundirse la versión de que, siendo secretaria
de Educación, Gómez habría sufrido un infar
to, del cual salió bien librada pero que la pudo
haber dejado con algunas secuelas.
La versión no ha podido ser confirmada,

pero dice mucho sobre el tema que la propia
candidata (porque eso es) se haya anticipado
a la publicación de esa versión.
Gómez deberá enfrentar, además de los

rumores sobre su salud física, su pasado que
un día sí y otro también le es recordado por
sus adversarios políticos en las redes sociales.
Ayer fue tendencia por varias horas, la his

toria sobre el descuento por llamarlo de al
guna manera que la abanderada morenista
hizo sin su consentimiento a casi 500 trabaja
dores de Texcoco, cuando fue presidenta de
ese municipio.
Casi 14 millones de pesos fue lo que des

contó a la mala a los trabajadores, por lo que
Morena fue multada con 4 millones de pesos
por ese tipo de "financiamiento".
Ello, más paso gris por la SEP, son sus prin

cipales rivales por vencer.
Además, claro, de las versiones internas y

externas que ponen en duda su estado físico y
su capacidad para gobernar una entidad tan

compleja como el Estado de México.
Y eso, repetimos, que aún no inicia oficial

mente el proceso electoral.

Si los priistas consideraban que la alcaldesa
de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, podría ser
una alternativa para competir por la JefaUira
de Gobierno de la CDMX en 2024, seguro
están reconsiderando.

Porque, pese a ser la figura más visible del
PRI que no de la oposición en la CDMX, los
continuos escándalos en los que se ha visto
envuelta le han restado tantos puntos que en
una de esas hasta queda a deber.
Ayer se publicó la información de que la

Auditoría Superior de la Federación le hizo
observaciones por más de 120 millones de
pesos, cuyo destino tendrá que comprobar en
los próximos 90 días.
Probablemente lo haga, el asunto es que

toda la oposición tendría que tener más cui
dado en cómo administran los recursos pues,
aunque las observaciones de la ASF no repre
sentan una acusación penal a menos que no
comprueben el destino de esos recursos, se
genera la percepción de corrupción cuando
pudo haber sido un error contable o algo así.
Temas como este se vuelven en horas temas

de campaña.
Ojo.

Una encuesta que ordenó el INE hace dos
meses da cuenta de que la mayoría de los 400
entrevistados están a favor de la sustitución

del Instituto, de elegir a los consejeros y ma
gistrados electorales de manera directa y de
reducirlos sueldos.

Como siempre se dice, las encuestas son "la
fotografía del momento".
Dos meses después, ¿habrá cambiado la

percepción ciudadana, como dijo su presi
dente Lorenzo Córdova?
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PARLAMENTO ABIERTO:

JUGADA SORPRESIVA
Los grupos parlamentarios
de Movimiento Ciudada

no (MC) y del Partido Acción
Nacional (PAN), en el Congreso
de Jalisco, sorprendieron con
la jugada de convocar a un par
lamento abierto para analizar
ampliamente la minuta que
proyecta la permanencia de
las Fuerzas Armadas en tareas

de Seguridad Pública hasta el
año 2028.

El coordinador de la ban

cada de MC, Gerardo Quirino

Velázquez, expuso: "Queremos
ser muy responsables des
de Jalisco y vamos a hacer una
propuesta juntos ante la Junta
de Coordinación Política para
que Jalisco tome la mejor deci
sión en el marco de un ejercicio
genuino de parlamento abierto,
donde podamos involucrar a
especialistas, universidades, aca
démicos, sociedad civil, desde

luego legisladores, para discutir
ampliamente este tema y poda
mos juntos tomar la decisión".

Se pronunció también sobre
la posible visita del secretario
de Gobernación Adán Augus

to López Hernández quien
recientemente tuvo un encon

tronazo con el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro Ramí
rez, luego de que cuestionara
los resultados en materia de

seguridad del Gobierno estatal.
Como es bien sabido, esa mi 

ñuta ya obtuvo el respaldo que
se requería de los congresos
estatales del país para que se

to López Hernández quien
recientemente tuvo un encon

tronazo con el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro Ramí
rez, luego de que cuestionara
los resultados en materia de

seguridad del Gobierno estatal.
Como es bien sabido, esa mi 

ñuta ya obtuvo el respaldo que
se requería de los congresos
estatales del país para que se

volviera una realidad, sin embaí

go, la jugada de los jaliscienses
es muy inteligente, pues puede
traerles varios beneficios: el

principal sería que si se convoca
a personalidades del ámbito na
cional, entonces, estos foros se
volverán un reflector para todas
aquellas políticas y políticos de
Jalisco que tienen aspiraciones
hacia 2024, empezando por el
propio gobernador, Enrique
Alfaro Ramírez, desde luego.

¿Oportunidad de debatir?

Además, sería interesante ver un

debate entre el secretario de Go
bernación y el propio goberná
dor o alguno de sus correligiona
ríos, como el senador Clemente
Castañeda Hoeflich (quien, por
cierto, estuvo presente en el anun
cío del parlamento abierto). ¿Lo
aceptaría el funcionario federal?

Eso sí: llamó mucho la

atención que a las diputadas y
diputados de Jalisco de pronto
les picó el mosquito de la trans
parencia y hasta un parlamento
abierto organizan; mucho se
hubiera agradecido este mismo
proceso cuando aprobaron, en
septiembre pasado, incrementar
drásticamente el presupuesto
público que recibirán los parti
dos políticos en el estado.
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Los diputados de Jalisco proponen parlamentos abiertos para discutir la presencia
de las Fuerzas Armadas en labores de Seguridad Pública hasta 2028.
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El descaro de Fayad
Vaya que el exgobernador de
Hidalgo, Ornar Fayad. perdió la
brújula. Solo así se entiende su
anuncio de que buscará la diri
gencia nacional del PRI y, por
qué no, la Presidencia de la Re
pública. Ojalá que algún cercano

a Fayad le recordara que no solo
no cuenta con la fuerza política
o algún apoyo en las bases sino
que ya es prácticamente una
persona non grata en el tricolor,
un personaje señalado por haber
entregado su estado en bandeja
de plata a Morena en la última
elección y de operar en contra

de su partido desde mucho
antes de la sucesión en la gu
bernatura. Más que andarse can
didateando debería preocuparse
por las consecuencias legales
que puedan tener los actos de
corrupción durante su sexenio.
¿Destape? Más bien, descaro.

Viene campaña
más intensa

Parece que "como anillo al dedo"
le cayó a la 4T la publicación de
una encuesta, encargada por
el INE, en donde, entre otras

cosas, se muestra que la mayoría
de los encuestados apoyaría la

reforma electoral propuesta
por el presidente López Obra
dor, y es que, nos dicen, los
diputados federales podrían
intensificar la campaña en favor
de esta iniciativa en todos los

frentes y espacios a su alcance,
valiéndose del argumento del
respaldo popular y nuevamente
señalando al INE por no haber
hecho pública la encuestas (lo
que está en debate). Eso sí, habrá
que ver realmente el impacto
que esta campaña puede tener,
puesto que, de momento, no le
dan los votos en el Legislativo
a Morena y sus aliados. Y se da
por descontado que desde la

conferencia matutina también

habrá respaldo público. Atentos.

La otra gira

Quien parece querer seguirle el
paso al secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, en su
visita a las entidades del país, es
el presidente de la Mesa Direc
tiva de la Cámara de Diputados,
Santiago Cree! quien dijo que
acudirá a los estados para defender
al INE, aunque, nos comentan, esto
no ha sido bien visto por todos sus
compañeros de partido, quienes
perciben detrás de esta gira un afán
de protagonismo de cara a2024.
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VIOLENCIA NO DEBE TOMARSE
A LA LIGERA Y SURGEN MÁS
QUEJAS EN CONSEJO
Jesús Gómez diputado local del
PAN salió a defenderse de los

señalamientos de una presunta
agresión en contra de una mujer,
la cual supuestamente ocurrió
durante el pasado mes de agosto
en un viaje de trabajo en Mazat
lán, Sinaloa.

En un acto púbico, el legisla
dor estuvo acompañado de la
presunta denunciante, quien
negó la agresión al igual que la
presentación de una denuncia
por estos supuestos hechos.

El tema, sin duda, es muy
delicado, tanto si hubo realmente
una agresión o si es que se está
utilizando un tema tan sensible

como el de la violencia hacia las

mujeres con fines políticos.
Mientras se aclara totalmente

el asunto, la titular del Instituto
de las Mujeres Graciela Bucha
nan anunció que se abrirá una
investigación de oficio por este
tema, mientras Jesús Gómez
señaló haber sido víctima de

amenazas por parte del gobíer
no estatal debido al proceso
de la selección del nuevo fiscal

estatal. Pero lo que es cierto es
que las agresiones a las mujeres
no deben tomarse a la ligera en
ningún caso.

SURGEN MÁS QUEJAS
EN CONSEJO

El Consejo Ciudadano de Bienes
tar Animal, a cargo de Gerardo
Prado, continúa en medio de
polémicas y problemáticas que
no abonan en nada a su principal
cometido. Nuevamente surgie
ron más consejeros inconformes
quienes además señalan faltas
de respeto.

Tras las acusaciones de

Claudia Tapia, quien se
encuentra en una situación

muy incómoda al ser blanco de
agresiones, nos aseguran que
los consejeros Manuel Guerra

Jesús Gómez diputado local del
PAN salió a defenderse de los

señalamientos de una presunta
agresión en contra de una mujer,
la cual supuestamente ocurrió
durante el pasado mes de agosto
en un viaje de trabajo en Mazat
lán, Sinaloa.

En un acto púbico, el legisla
dor estuvo acompañado de la
presunta denunciante, quien
negó la agresión al igual que la
presentación de una denuncia
por estos supuestos hechos.

El tema, sin duda, es muy
delicado, tanto si hubo realmente
una agresión o si es que se está
utilizando un tema tan sensible

como el de la violencia hacia las

mujeres con fines políticos.
Mientras se aclara totalmente

el asunto, la titular del Instituto
de las Mujeres Graciela Bucha
nan anunció que se abrirá una
investigación de oficio por este
tema, mientras Jesús Gómez
señaló haber sido víctima de

amenazas por parte del gobíer
no estatal debido al proceso
de la selección del nuevo fiscal

estatal. Pero lo que es cierto es
que las agresiones a las mujeres
no deben tomarse a la ligera en
ningún caso.

SURGEN MÁS QUEJAS
EN CONSEJO

El Consejo Ciudadano de Bienes
tar Animal, a cargo de Gerardo
Prado, continúa en medio de
polémicas y problemáticas que
no abonan en nada a su principal
cometido. Nuevamente surgie
ron más consejeros inconformes
quienes además señalan faltas
de respeto.

Tras las acusaciones de

Claudia Tapia, quien se
encuentra en una situación

muy incómoda al ser blanco de
agresiones, nos aseguran que
los consejeros Manuel Guerra

y Gustavo Sepúlveda están en
una posición similar.

Nos platican que Prado quiere
hacer una agenda a modo a favor
de la Secretaría de Medio Am

biente estatal, a cargo de Alfonso
Martínez, pues cuando llegan a
un acuerdo el presidente de este
órgano lo avala sin preguntar a
los consejeros si se encuentran a
favor o en contra.

Tras cada decisión sin tomar

en cuenta a los consejeros, cuan
do comienzan los cuestiona

mientos en torno a ellas, no solo
para la dependencia estatal sino
para el órgano, Prado se molesta.

Habrá que recordarle a Prado
que este Consejo se creó por
la iniciativa que Claudia Tapia
ingresó en el Congreso cuando
aún era diputada local, por lo que
el órgano no existiría si no fuera
por ella.

Las faltas de respeto denun
ciadas por personas cercanas al
órgano se han hecho patentes
durante las últimas sesiones del

Consejo, las cuales son trans
mitidas en vivo a través de su

Facebook oficial.
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> Felices están en Palacio

Nacional y en la 4T con el
INE, que preside Loren
zo Córdova. Resulta que
el organismo encargó en
septiembre pasado una
encuesta sobre la refor

ma electoral y resultó que
93% apoya recortar recur
sos a los partidos políticos,
87% está a favor de redu

cir diputaciones y sena
durías y 78".: aprueba que
consejeros y magistrados
electorales se elijan por
voto directo. Y es muy po
sible que la difundan en la
mañanera de hoy.

CLAUDIA
ANAYA

> Nos cuentan que en el priismo
hay quienes fomentan la versión
de que su dirigente, Alejandro
Moreno, apoyaría la iniciativa de
reforma electoral de Palacio Na

cional. Esto, para debilitar al cam
pechano y su plan de restaurar la
alianza Va por México. Una sospe
chosa es Claudia A naya, ex can
didata al gobierno de Zacatecas.

ANA
BOTÍN

} La presidenta de Grupo Santan
der, Ana Botín, reconoció a Mé
xico por su política contra la infla
ción. En España, destacó que las
medidas adoptadas por el gobierno
mexicano son una "combinación de

prudentes políticas fiscales, mone
tarias y de apertura a! comercio". Y
que han sido más efectivas que las
de muchos países europeos.
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JORGE
ALCOCER

COMPARECE
ALCOCER

> Nos adelantan

que Morena alista
una defensa férrea

para el secretario de
Salud, Jorge Alco
cer, en su compa
recencia de hoy en
el Senado. El fun
cionario está citado

ante comisiones, y
aunque se espe
ran fuertes críticas

de la oposición por
el manejo de la cri
sis de COVID19 y
la falta de medica

mentos, los more
nistas confían en

que lleve datos y ci
fras para contestar.

JESÚS
ZAMBRANO

ENOJADOS
CON SILVANO

> Nos platican que
hay mucha molestia
en el PRD, enca
bezado por Jesús
Zambrano, con el
ex gobernador de
Michoacán, Silva
no Aureoles. El

motivo tiene que
ver con las reformas
de Morena avala

das por su séquito
de tres legisladores,
como las referentes
a las fuerzas arma
das. El michoacano

ni se acongoja, por
que hace amarres
con otras fuerzas

políticas.
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• La cantante estadou

nidense Taylor Swift se
apoderó de la cima del
Billboard Hot 100, al po
sicionar 10 canciones en

los primeros 10 lugares,
siendo la primera en la
historia en hacerlo.

• El que está generan
do ruido es el todavía

presidente brasileño Jair
Bolsonaro, quien con su
silencio sobre el triunfo de

l ula da Silva, ha generado
que la gente salga a las
calles a protestar.

• Quien ha quedado a
deber a las mujeres es
el gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, de MC, al
duplicarse los casos de
feminicidio en su entidad,
desde que tomó el cargo,
en 2018.
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LA ARDUA
'NORMALIZACION

ras las elecciones legislativas del mar
tes, es un hecho que Israel se sumerge
aún más en la ola antiliberal que sacu
de a varios países del mundo. Con la fi
gura del exprimer ministro Benjamín
Netanyahu se perfilan alianzas con los par
tidos ultraortocloxosy de extrema derecha

en ese país, encabezados porfiguras como ItamarBenCviry
Bezalel Smotrich. El primero, líder del partido Otzma Yehudit
:ruerza Judía] ferviente admirador de Baruch Coldstein, ex
tremista que mató a 29 palestinos e hirió a otros 125 durante
la masacre en la Cueva de los Patriarcas en Hebrón (1994).
Defiende la anexión de Cisjorclania, donde viven 2.9 millones
de palestinos, y el traslado de parte de la población palestina
de Israel a los países vecinos.

Por su parte, Smotrich es un colono y supremacista judío,
líder del sionismo religioso, conocido por haberse pronunciado
en 2016 a favor de una política de separación entre mujeres
judías y árabes en las salas de maternidad de Israel,

Pocos gobiernos en el mundo parecen tenerla capacidad
o la voluntad de alzar la voz. Algunos ven esa oportunidad en

el'regreso a la izquierda'en Latinoa

Fecha: 03/11/2022

Página: 33

Area cm2: 289

1 / 2

Columnas Políticas

Marta Tawil

Costo: 16,762

Página 92 de 195



mérica. Después de todo, durante la
primera década del siglo XXI, Brasil,
con Luiz Inácio Lula da Silva, impulsó
una agenda ambiciosa hacia Medio
Oriente, y no dudó en cuestionar a
los gobiernos israelíes por sus vio
laciones ele los derechos palestinos.
Sin embargo, particularmente

desde los gobiernos de Michel Temer y Jair Bolsonaro, la
política exterior de Brasil se redujo a intereses comerciales
con Israel y con algunos países árabes clave, en particular
Líbano y las monarquías del Golfo.

El regreso de Lula al poder ocurre en un contexto inter
no e internacional muy distinto al de la primera década del
siglo XXI. La balanza con él muy posiblemente se seguirá
inclinando hacia una política menos consistente con Medio
Oriente, basada en el orden económico y en el trámite de
instrumentos de seguridad; esto, en el marco de un Brasil
sumamente polarizado, con un Itamaraty disminuido frente
a otras burocracias y segmentos de la sociedad brasileña
(incluida la cliáspora y grupos religiosos}.

Será igualmente interesante vercómo lidian con la nueva
realidad política y social de Israel los gobiernos árabes que
optaron por normalizar sus relaciones con ese país en 2020,
que en el discurso siguen manifestando apoyo a Palestina.

De hecho, Abu Dabiya ha alertado a funcionarios israelíes
sobre el peligro que corre ¡a relación por el avance del racis
mo contra los palestinos. Con todo, se antoja difícil que esa
inquietud desplace al acuerdo de libre comercio y de defensa
aérea que tiene con Israel. Normalizar tiene una dimensión
principa!, geopolítica, que consolida una ecuación apreciada
por todos estos actores: el estatus quo, y situaciones de ni
guerra ni paz. El problema es que se canjea la paz sostenida
por una anuencia siempre momentánea.

*Investigadora de El Calmex

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM
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or una cabeza'. No hablo ni deljuego ni del
tango, sino de la realidad en la que se ha
convertido México. Un vertedero de cuer

pos y sus partes. Un cementerio al aire
libre. Un sangriento y silencioso clamor
de que los abrazos no han funcionado;
los balazos continúan cercenando vidas.

A mediados de octubre se encontró a una jauría de perros
devorando el tronco del cuerpo de un hombre, en Celaya,
Guanajuato. Luego, la semana pasada una de las imágenes
más dantescas: un perro llevando en sus fauces la cabeza
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de un ser humano. No en el campo; en las calles del poblado
Monte Escobedo, Zacatecas. Esta semana corrió el rumor
—quedó en eso, pues la noticia resultó ser falsa— de que
otro perro, ahora en Irapuato, Guanajuato, salió de un predio
tan campante con una pierna humana. Lo que sí es cierto
es que por esos días se halló una fosa clandestina en una
finca ubicada en esa localidad, donde hasta ahora se han
encontrado 53 bolsas con restos humanos.

Contemos también los cuerpos de ahorcados que han
aparecido en diversas regiones del país y, sí, la exhibición
de cabezas humanas, como advertencia de entrar en liza
con el grupo delictivo que tiene tomado determinado pa
raje. Parecieran hechos aislados, en realidad
se conectan para esbozar la situación que
enfrenta nuestra patria.

?e los ocho estados con mayor número ele
asesinados en octubre, cinco son morenistas
y tres de oposición. Con loque, contrario a lo
que pregona el secretario de Gobernación,
no sirve que el gobierno federal culpe a la
oposición (y, para el caso, tampoco al revés).

Hay una falta c!e coordinación brutal entre
autoridades, y esta es aprovechada por el crimen organi
zado. El Ejército haciendo patrullajes en las calles no está
dando resultados, mientras que la falta de mejora de las
Policías municipalesy otras fuerzas del orden de naturaleza
civil, sólo augura que la tragedia se prolongará durante
muchos años más.

En lo que va del sexenio, la tendencia de homicidios no
se ha reducido; prácticamente vivimos la perduración de
los números de 2018, que es muy distinto.

Este mes que concluyó se convirtió en el más sangriento
del año, contando más de dos mil homicidios (2,481 vícti
mas), superando eí pica registrado en mayo. Un promedio
diario de 80 vidas terminadas de modo violento; la última
semana de octubre, con 695 asesinatos en el país. Entre

eneroy septiembre de este año, 627 menores de edad fueron
asesinados; un incremento de cerca de 7 por ciento, con
respecto al mismo periodo del año anterior. Más cabezas
y extremidades aparecerán. Muertos que son más que una
cifra. Un grito de lo errado de la estrategia —ya no se diga
de los dogmas de gobierno—; de combate a ¡a inseguridad;
esa que no permite respetar vidas ni honrar sus restos.

Relato lo anterior para preguntar: ¿Qué tiene que pasar
para que el gobierno federal modifique su estrategia contra
la violencia y la inseguridad? No es necesario que Andrés
Manuel López Obrador diga que la cambió. Si quiere, en
público, puede seguir con el mismo estribillo de que no

modifica la política de seguridad, pero más
allá del discurso, el micrófono y la mañane
ra, en los hechos, sí cambiar la política de
seguridad cliametralmente (nuevamente...).
Una que ahora sí privilegie la aplicación del
Estado de Derechoy respete la independencia
del sistema judicial. Que se caracterice por
tener una autoridad que no realice, ella mis
ma, actos ilegales; ilegalidades normativas
y programáticas cometidas por el gobierno,

empezando por la cabeza del Ejecutivo federal.
Sabemos que la "cero impunidad", o el "barrido de las

escaleras de arriba hacia abajo" son sólo frases que AMLO
ha vendido bien, pero que no se han llevado a cabo. Así, de
membrete y frase hueca, la intención nóvale nada. De hecho,
favorece a la inseguridad, a la criminalidad, a la corrupción,
a la violencia. Mientras el país continúe desmembrado,
los perros y el crimen organizado arrastrando su botín,
los niveles de violencia terminarán, incluso, por volverse
contra los gobernantes. Como en el juego ele la horca, la
4T y su líder moral acabarán colgados.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAiL.COM
/ (¡SMALOGUZMANVERO
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.Se traía de una iniciativa virtuosa con algunos
ángulos polémicos ij aun negativos, pero que
implicaría elementos innovadores

Hay que saludar el comu
nicado que emitió el Epis
copado Mexicano sobre
la Reforma Electoral que,
teniendo como detonador

una iniciativa presidencial, se
está construyendo en la Cá
mara de Diputados. Contra
riamente a quienes rechazan
la participación de clérigos
en asuntos públicos de Mé
xico —participación que en
otros tiempos fue motivo de
persecución y represión—, yo

la veo positiva y aportante
El Episcopado expone su preocupación porque —dice— la reforma

que el gobierno propone "es claramente regresiva, más aún, cons
tituye un agravio a la vida democrática del país... llevando el control
c!e los comicios hacia el ámbito del gobierno federal centralista".
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Cotejar estas afirmaciones con el contenido de la iniciativa
presidencial lleva a concluir que tamaña descalificación no se
sostiene. Se sitúa —eso sí— en la misma línea argumentativa c!e
una parte importante de la oposición y de un influyente grupo ele
intelectuales y exfuncionarios electorales que suponen que las
cosas son buenas sólo si se hacen en los términos por ellos de
terminada.

Contrariamente a la postura episcopal, se trata c!e una iniciativa
virtuosa con algunos ángulos polémicosy aun negativos, pero que
si se aprobara en sus principales contenidos, implicaría una refor
ma con elementos innovadoresy de ninguna manera regresivos.

Debo precisar que las principales propuestas de la iniciativa
presidencial coinciden con lo que he venido planteando durante
lustros, desde mis tiempos de consejera electoral. Por ello celebra
que, al fin, hayan llegado al Congreso de la Unión.

Aunque el centra de la discusión ha sido y es la supuesta desa
parición del instituto Nacional Electoral (INE), éste no es el contenido
más importante cíe la propuesta presidencial.

Sí lo es el radical cambio que implicaría la desaparición de los
legisladores ele mayoría relativa y la conversión de todos ellos en
senadoresy diputados de representación proporcional, tanto en el
Congreso c!e la Unión como en los legislativos estatales.

Me propongo abordar esos temas posteriormente, pero me pa
rece conveniente anticipar, contra la elogiosa visión de los obispos,
que el iNEy el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
han incurrido en acciones y omisiones que, esos sí, atentan contra
la democracia.

Anoto una de esas omisiones que le ha sido reprochada al INE,
particularmente desde ayer 2 de noviembre: levantó una encues
ta telefónica cuyos resultados indican que 51 por ciento de los
encuestaclos consideran necesaria una Reforma Electoral y 78
por ciento concuerdan con que consejeros y magistrados sean
electos por voto popular.

Como los ciatos van en sentido, contrario a las posturas c!e los
consejeros, la encuesta no se difundió oportunamente.

En lo que sí es posible coincidir con los obispos y con la opo
sición es que ambos órganos electorales deben seguir siendo
autónomosy también— añado— deben ser revisados para expulsar
vicios y excesos.

PLUS ONLINE: El choque del INE y la CNDH
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En el gobierno en turno, Oualle llegó como titular
de Segalmex acompañado de Gauira Segreste y
Lozano Jiménez, a quien hizo director de Liconsa

os Lozano en Segalmex también son parte
fundamental de la presunta corrupción en
el organismo. Dijimosayerque RenéGavira
Segreste, director de la Unidad de Adminis
tración y Finanzas conoció a Ignacio Ovalle
gracias a Manuel Lozano Jiménez, quien
fue su secretario particular en el gobierno

de Echeverría. En el gobierno federal en turno, Ovalle llegó
como titular de Segalmex acompañado de Cavira Segreste
y Lozano Jiménez, a quien hizo director de Liconsa.

Mexicanos Contra la Corrupción reveló parte del esquema
de defraudación en Segalmex, donde también trabajó el hijo de
Lozano Jiménez, nombrado gerente de Desarrollo y Fortaleci
miento Institucional. César Manuel Lozano Me Dónale!, a su vez
es hermano de Pilar Lozano Me Dona Id, actual representante
del gobierno de NLen CDMX. Ella no tendría porqué aparecer
en esta historia de no ser por el empresa rio Alejandro Puente
Córdoba, quien es su amigo y fue el medio de acercamiento
con su padre, hermano y Segalmex para recibir contratos.

Señalado por Mexicanos, Puente negó ser dueño de una
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empresa que recibió contratos por 4 mil millones de pesos, pero
el periodista Raúl Olmos documentó
que, aunque en la misiva se deslinda
de la compañía, en diciembre de 2G19
estuvo en Zacatecas en calidad ele

inversionista en la firma del contrato

para construir una cleshidrataclora
de Liconsa y una planta fotovoltaica.

La Secretaría de la Función Pública

y la Fiscalía General de la Repúbli
ca investigan los contratos con la

empresa Grupo Vicente Suárez 73, la ganadora de los 4 mil
millones, porque Puente, aseguran fuentes de Segalmex, al
prever los negocios que venían dejóla propiedad y represen
tación de la empresa a Edgar Alejandro Armenia, apoderado
de la empresa desde 2012. Ya se verá si el presidente López
Obrador, después de que el tema de la corrupción en Segalmex
creció, debido a la investigación de la ASF, protege al grupo
de Ovalle a quien arropó con otro cargo federal o pide el paso
de la ley para los Lozano y compañía.

LE CAMBIARON LA EMBAJADA A FAYAD. 23 días después
de haber entrado a Palacio Nacional y reunirse durante clos
horas con el presidente López Obrador, Ornar Fayacl, ex go
bernador del PRI que entregó el gobierno a Morena, anuncia
que peleará por la dirigencia nacional del tricolor y por la
candidatura presidencial. Fayacl parece haber obtenido el
aval del Presidente para disputarle de tú a tú la candidatura
a Alejandro Murat, el otro exmandatario priista, que también
entregó Oaxaca a Morena. Con razón el 10 de octubre, después
de salir de Palacio, Fayacl, contrario a lo que suele ser, se negó
a hablar con la prensa: tenía una encomienda que ejecutar

• ••

UPPERCUT: La última vez que estuvo Bartletten ¡a Cá
mara de Diputados fue para comparecer como director de
la CFE en 2021 y le fue como en feria. Este 8 de noviembre
deberá regresar al recinto y no se ve que le pueda ir mejor,

menos cuando CFE registró un déficit histórico.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Recordemos que hasta su nombramiento
en el Senado estuvo plagado de irregularidades,
como votos duplicados, conteos chinos

% Sí pocha saberse que Rosario Piedra no
sólo haría de la CNDH una caricatura de lo

que solía ser, sino que usa ría esa institución
(o lo que queda de ella) para cumplir los
proyectos de sujete, el presidente Andrés
López Obrador.

Como ahora, que viola el artículo 102 de
la Constitución al intervenir en asuntos de índole electoral, con
su "recomendación" al Poder Legislativo para que apruebe la
propuesta de reforma electoral de Palacio Nacional, poniendo
a la CNOH al nivel de porrista o grupi del mandatario, al
que le debe el único empleo formal que ha tenido en su vida.

En efecto, el la ni siquiera tenía una trayectoria laboral an
tes de su viciada imposición, en 2019y a sus 68 años de edad,
como titular del organismo defensor de los derechos humanos.

A Piedra no se le conoce trabajo previo, aunque en su
curriculum aparece que desde 1982 fue "docente" en la SEP y
"asesora pedagógica" de ¡a Dirección de Educación Especial
en Nuevo León, su tierra natal.

Es claro que, más que cuidar un "prestigio", a la ombuds
person le interesa más mantener su obediencia ciegay lealtad
  completa a López Obrador, la cual

se traduce para ella en un salario
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mensual de 157 mil 227 pesos con
83 centavos, aguinaldo de 323 mil
28 pesos y, faltaba más, su prima
vacacional de 53 mil 75 pesos con
94 centavos.

Sabe, además, que el Presiden
te la defenderá y sostendrá en el
cargo contra viento y marea, de la

misma forma que lo ha hecho con otros funcionarios que
han demostrado una y otra vez su incapacidad e ineptitud.
Ejemplos sobran: el subsecretario de Salud, Hugo

LópezCatell; el subsecretario de Derechos Humanos de la
Segob, Alejandro Encinas; la secretaria de Educación, Leti
cia Ramírez; la embajadora en Panamá, Jesusa Rodríguez;
Delfina Gómez y un largo etcétera.

Por eso a Piedra le importa poco o nada apegarse a la Cons
titución y a la ley. Recordemos que hasta su nombramiento
en el Senado estuvo plagado de irregularidades, como votos
duplicados, conteos chinos.

Peor aún: su designación violó la legislación que prohibía
nombrar al frente de la CNDH a una persona que haya ostentado
cargo partidista al menos un año antes de su elección, siendo
que ella era secretaria de Derechos Humanos de Morena.

Y hasta el llamado del líder de los senadores de Morena,
Ricardo Monreal, para que atienda los asuntos de la CNDH y no
i os electora les, le hace a doña Piedra laque el viento a Juárez,
porque el propio zacatecano fue el responsable de las triquiñue
las que se operaron en el Senado para imponerla en el puesto.
Así que tampocoesperemosde ella alguna de esaselabo

radas y meticulosas recomendaciones ante la falta de me
dicamentos, en particular para niñas y niños con cáncer, por la
reforma militar, la eliminación de estancias infantiles, el maltra
to a los migrantes, losfeminiciclios o las constantes masacres.
Ni pensarlo de alguien con apenas tres años de experien

cia laboral.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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ario Delgado, dirigente de
M Morena, sale a festejar: "Al

INE le salió el tiro parla cu
latayen su propia encuesta
el pueblo aprueba la inicia
tiva de reforma electoral de

nuestro Presidente".

En el Instituto Nacional Electoral no ha

llan cómo salir de ese faux pos (mal paso].
Intentan explicaciones: "Fue una pregunta
mal planteada...", "Hay que tomar en cuenta
el contexto..." "Es normal que se modifique la
percepción ciudadana..." Palo dado, ni dios lo
quita, dirían por estas tierras. Y el resultado
está ahí: 78 por ciento apoya elegirá los con
sejeros electorales por voto clirectoy 52 avala
la transformación en el Instituto Nacional de

Encuestas y Consultas (INEC]
¡De horror!, sí. MejorManuelClouthier propu
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so otro tipo c!e revire: "Hay cosas que no pueden
ni deben ser sometidas a encuestas a decidirse!

"Ahora que nos dicen que la mayoría está
de acuerdo con la propuesta de
López sobre el INE, que les parece
que les preguntamos si están ele
acuerdo en lo que se les cobra ele
IVA, total ya anclamos populistas"
Marko Cortés, presidente

de AN, enfurece a su vez ante
el descaro con que se mueven
las corcholatas de Morena, por
lo que reclama a su líder: "Mario Delgado, no
seas cínico sin vergüenza, Morena desplegó
una burda, ilegal y anticipada campaña nacio
nal elegirás, bardasy espectaculares. Dejen de
desviar recursos públicos para promover sus
corcholatas. "Acción Nacional defenderá la de

mocracia,al INEyTribunal Electoral",termina.

El suplente de Ricardo Monreal en el Sena
do, Alejandro Rojas Díaz Durán, vela armas
ante los "ataques" de la gobernadora de Cam
peche LaydaSansores contra elzacatecano
desde su #MartesDelJaguar.

Pero dado que hubo silencio esta vez, puso
algo de humor (no tan negro] a ¡a ocasión:"Como
el jaguar se escondió, se pospone ¡a incursión
del #MiércolesDelLeón a la próxima semana".

Por los rumbos de Nueva York, en la Asam
blea General de Naciones Unidas (AGNU),
el embajador mexicano Juan Ramón de la
Fuente elevó también la voz para conde
nar "en los términos más enérgicos" el blo
queo de EU a Cuba y exigió su fin inmediato.

Desde Washington, el mismísimo JoeBiden
advierte: "La democracia de Estados Unidos

está bajo ataque porque el ex Presidente de
rrotado se renúsa a aceptar los resultados
de la elección ele 2020, a aceptar la voluntad
del pueblo, a aceptar el hecho de que per

clió". Y ya ni hablar de los segui
dores de Bolsonaro en Brasil.

GEMAS: Obsequio del
embajador de Cuba en Méxi
co , Marcas Rodríguez Casta:
"Agradecemos la digna y enér
gica posición de México contra
el bloqueo del gobierno de EEUU

al pueblo de Cuba presentada en la #ACNU
y su énfasis en que sea retirada nuestra na
ción de la espuria y unilateral lista de países
patrocinadores del terrorismo".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM /
@MARTHAANAYA
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Apelan a los derechos humanos en la búsqueda por
enconírar formas de convivencia más juslas y (¡ue
generan obligaciones a oíros adores sociales

Existe una distancia enorme

entre las expectativas que
despiertan los derechos hu
manosy la forma en que es
tos son definidos en nuestra

Constitución.

En el artículo 102B (que
rige a los organismos
estatales de derechos huma

nos) los derechos humanos
son entendidos exclusiva

mente en el estrecho mar

co de una relación entre el

ciudadano y la administra
ción pública
La función de los organismos de derechos humanos se

limita así a fiscalizar ai Estado en el cumplimiento de estos
derechos.

Sin embargo, es evidente que el discurso de los derechos hu
manos es mucho más amplio que este marco.

Hoy, los derechos humanos son parte fundamental de muy
diversos movimientos sociales.
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Por supuesto, algunos de ellos le plantean al Estado demandas
muy concretas, pero otros tantos apelan a los derechos humanos
en la búsqueda por encontrar formas ele convivencia más justas
y que generen obligaciones a otros actores sociales, no necesa
riamente estatales.

La práctica de los derechos humanos parece desbordar su
interpretación jurídica.

¿Cómo resolver esta distancia? ¿Cómo colmar el vacío que se
abre entre las experiencias de estos movimientos sociales y la
definición que nos ofrecen los abogados?

Tal vez encontremos algunas respuestas a estas preguntas si
los pensamos no como normativas nacionales e internacionales
sino como procesos de integración social en los que se discute
el carácter justo o injusto de las relaciones que trabamos entre
nosotros.

Si hacemos esto, podremos apreciar que la realidad de los
derechos humanos no se puede reducirá lo jurídico y no pueden
captarse adecuadamente sino es en relación a los antagonismos
sociales.

Los derechos humanos nos ofrecen pautas para expresar el
conflicto social y tramita rio de una forma adecuada. Sí: con el Estado,
pero también respecto a las relaciones de género o las condiciones
que dignifican una relación laboral, el cuidado de la naturaleza y la
vida en comunidad. Aspectos singulares de un vasto conjunto de
relaciones sociales que constantemente están en impugnación
y transformación.

Los derechos humanos ocupan un lugar central en las socieda
des democráticas sólo en la medida en que aportan criterios para
que se discuta sobre lo que es justo y lo que no.

Es por ello que pensarlos exclusivamente como derechos sub
jetivos es inadecuado, porque lo que está enjuego tiene que ver
más con las relaciones sociales que nos permean y condicionan
nuestra capacidad de actuar que con supuestos derechos inhe
rentes al individuo.

Sólo haciendo explícito el vínculo entre derechos humanos y
justicia social, estos podrán alcanzar todo el potencial que tienen
para ofrecernos.
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EL CRISTALAZO

Cayó en las redes el león
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRqfael

A partir de hoy de nada ser
virán las quejas, las adver
tencias, las marchas calle
jeras, los reclamos del cle
ro o los empresarios; las

rabietas de la sociedad civil y sus or
ganizaciones más pías, puras y pul
quérrimas, la reforma electoral ya ha
sido votada sin esperar el engorroso
trámite legislativo.

El Instituto Nacional Electoral ca
yó en la trampa de las encuestas y
confundió la forma con el fondo; la
herramienta con sus componentes y
los fines de su aplicación con el pre
texto oculto y le ha dado la razón al
presidente de la República, o al menos
un argumento retórico imbatible y de
finitivo, para avanzar en la vengativa
demolición del Instituto mismo.

La encuesta divulgada ayer, ela
borada por iniciativa del INE y cuya
forma simple de presentación es un
respaldo mayoritariamente abruma
dor en favor de la idea presidencial
de modificar todo el sistema electoral
para asegurar la victoria del 2024, de
ja sin argumentos a los críticos.

El presidente dirá: el pueblo está
de acuerdo.

A partir de esta mañana, como di
jo Arquímedes, el presidente moverá
el mundo con la palanca y el punto de
apoyo del INE del INE. Desde el suici
dio de Mishima, no se veía un haraki
ri de tanta limpieza como éste. Quizá
Ciro Murayama les haya prestado un
libro de rituales japoneses.
El filo de la katana les echó afuera

el triperío. Así se presentaba ayer en
los portales de la In
ternet:

"Una encuesta

realizada por el Ins
tituto Nacional Elec
toral (INE) confir
ma que la mayoría
de mexicanos está

de acuerdo en las principales modi
ficaciones contenidas en la iniciati
va de reforma electoral del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Se
gún el sondeo, al que ha tenido acceso
EL PAÍS, el 93% de ciudadanos apoya
la propuesta de destinar menos recur
sos públicos a los partidos políticos; el
87% avala disminuir el número de di
putaciones y senadurías a nivel fede
ral; el 78% apoya que los consejeros y
los magistrados electorales sean elec
tos por el voto directo de la ciudada
nía; el 74% acepta reducir los recursos
que se le otorgan al INE.

"Los puntos donde la iniciativa
presidencial no encuentra un apoyo
tan arrollador aunque siempre ma
yoritario están relacionados con la
refundación del aparato de control
electoral. Por ejemplo, la propuesta de
sustituir al INE por un nuevo Instituto
Nacional de Elec
ciones y Consul
tas (INEC) cen
tralizado es apo
yada por el 52%
de encuestados,
contra un 40%

que se expreso en

contra y muy en contra. Respecto de
la desaparición de los institutos y tri
bunales electorales estatales, el 53%
manifestó su acuerdo, contra un 43%
en desacuerdo".

Sin conocer la metodología ni las
preguntas, el resultado hace suponer
un ejercicio ajeno a la malicia. De ve
ras se la creyeron y el tiro les salió
por la culata. En la encuesta pregun
taron por el diámetro de la soga para
ahorcarse.
Pero la trampa le funcionó al go

bierno. En el caso de los conseje
ros, por ejemplo, no es importante
si se les designa por votación, sino
quien los propone. Todos serán de
la Presidencia, aunque porten otra
etiqueta.

Y la merma a los partidos favorece
a Morena. Tiene tras de sí, el dinero
del gobierno. Lo que necesite.
Los jóvenes dicen, se los chama

quearon. Y eso sucedió. Les vieron la
cara de párvulos y el viejo lobo tabas
queño (si en Tabasco hubiera lobos),
les hundió los colmillos en el cogote.
Ya no hay nada por hacer. O muy

poco por rescatar.
Y si bien la reforma propuesta abar

ca otros muchos aspectos, éste es el
más rentable para la propaganda ofi
cial, cuyo coro de gorjeos, trinos y
hasta graznidos se escuchará desde
temprano en la mañanera, a la cual
Andrés Manuel se presentará bien y
de buenas, con la sonrisa hasta las
orejas.
Y cómo no, si le acaban de regalar 

para citar un viejo nombre de pulque
ría— el triunfo del capricho •

La trampa le funcionó al
gobierno. En el caso de los

consejeros, por ejemplo, no es
importante si se les designa por
votación, sino quien los propone.
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SUBE Y BAJA
Zoé RobledoO
Titular del IMSS

1 En Jalisco, la
Unidad Médica
de Alta Especia
lidad Hospital
de Especialida
des del IMSS,
realizó un exi

toso trasplante combinado de híga
do y riñon, el cual, es el cuarto en
la historia de dicho nosocomio.

Manuel Bartlett
Director de CFE

La CFE tiene

números muy
rojos. De acuery*
do con un análi

sis realizado por
el IMCO, la deu
da de la CFE,

dirigida por Bartlett, alcanzó su ma
yor nivel para un periodo compara
ble en los últimos cinco años.
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ANIMALIDADES...

ANARQUIA:
AUSENCIA TOTAL DE ESTRUCTURA
GUBERNAMENTAL EN UN ESTADO
Marielena Hoyo Bastien
producciones_serengueti@yahoo.com

La indefensa cría de oso negro ba
leada recientemente en Nuevo León
no pudo quedar en mejores manos.

Hoy a cargo de Fundación Invictus, la
criatura ha recuperado su sonrisa...
sí... sonrisa, a pesar de los dolores
que todavía presenta. El pequeñín

llegó a esas impecables instalaciones
ubicadas en Pachuca, Hidalgo, el pa
sado 20 de octubre, y desde entonces
ha recibido atención pormenorizada,
permanente y discretísima por par

te de un gran equipo de especialistas
que se han dado a la tarea de progra
marle terapias, alimentación especí
fica y constantes revisiones, ayer por
segunda ocasión bajo anestesia, a fin
de poder evaluar progresos y contras
tras el severo daño que le provocaron
los dos proyectiles que infamemente
le incrustaron y que todavía lo man
tienen postrado. Dada la edad que se
le calcula y sus enormes ganas de vi
vir, se espera que logre salir adelante
con todo y ser paciente de muy alto

riesgo. Dios lo permita.
En otro asunto... me han es

tado pidiendo opinión sobre
ia reciente visita de congre
sistas capitalinos morenis
tas al recinto de la elefante

ELY, huésped del Zoológico San juan
de Aragón. Ello, con el propósito de
informarse sobre la real condición del
animalón debido al intenso reclamo
social sobre su mal estado. Al respec
to sólo puedo expresar que tras la in
tervención del grupete referido, que

de elefantes sólo sabrán que son gran
dotes, orejones y trompudos, no en
tiendo la razón por la que entonces y
desde el mismo gobierno de CDMX, se
manifieste negativa a dialogar abierta
y respetuosamente con quienes difie
ren y solicitan su traslado a mejor si
tio. De no abrirse coloquio afable nun
ca se podrá dictaminar seria y cientí
ficamente la conveniencia o inconve
niencia de que ELY sea trasladada al
santuario brasileño que le tiene abier
tas sus puertas o a institución zooló
gica que le pueda proporcionar me
jor manejo y entorno. De no ser así, a
pronto la elefante terminará muñén

doles de lo malo que le adjudiquen, si
no es que eutanizada.
Pasando a un tercer punto... al pa

recer soy la única activista alterada
por la cancelación de la "NOM042
SSA22006. Prevención y control de

enfermedades. Especificaciones sa
nitarias para los centros de atención
canina", ejecutada por el Dr. Hugo
LópezGatell desde su privilegiada
posición en el Sector Salud. El comu
nicado fue publicado en el Diario Ofi

cial de la Federación el pasado 24 de
octubre para cobrar vigencia al día
siguiente, o sea que a partir de en
tonces tooooodos los antirrábicos del
país, cualquiera que sea su denomi
nación pero que operen como tales,

carecen de normatividad que los ri
ja. Y si pese a tenerla eran un verda
dero infierno para perros y gatos, no
imagino lo que serán ahora bajo ple
na anarquía, poco más los ubicados
en comunidades aisladas. Volverán las
matanzas a palos o electrocutándolos.
Reiniciarán las ventas de animales, de
sus partes y derivados, como antaño
sucedía con sus ojos. Nuevamente se
rán derivados a laboratorios de expe
rimentación, a escuelas de medicina o
a "peleas de perros". No habrá tiempo
de espera para su matanza si son cap
turados, y los que por cualquier cosa
llegaran a permanecer un tiempo ca
recerán de alimento y agua. Esta úl
tima, si acaso, les será proporcionada
en bebederos atascadamente enlama
dos porque la NOM 011, que según se
rá suficiente para ejercer control, no
contiene disposiciones para el correc
to, digno y respetuoso manejo de los
animales y tampoco para las condicio
nes sanitarias que deben guardar los
CAC. En el 2017 se trabajó una refor
ma a la 042 en la que participamos va
rias OSC, pero acabo de descubrir que
aun sin terminarla de observar tram

posamente fuimos incluidas en la pu
blicación del Proyecto para Consulta
Pública que nunca concluyó al sobre
venirse el cambio de gobierno, deján
donos ahora como al perro de las dos
tortas y, en lo personal, sin entender
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la falta de reacción y el silencio sepul
cral de los compañeros a los que soli
cité juicio, posiblemente en el enten
dido de que al igual desaparecerán los
antirrábicos, pero no. Perros y gatos
seguirán siendo "problema de salud
pública" y por ello continuarán cap

turándose, entregándose voluntaria
mente y siendo muertos sin piedad, no
sin antes pasar por momentos aciagos
sin conmiseración. Su "eliminación",
va mi resto, tampoco se apegará a lo
dispuesto en la NOM 033 de matanza
humanitaria.

Por último... mañana la SeMAR
Nat coordinará maratónica sesión so

bre el posicionamiento nacional rum
bo a la CoP 19 de la CITES, a celebrar
se próximamente en Panamá. Ya la co
mentaremos •

marielenahoyo8@gmail.com
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Magia jurídica para Ayotzinapa
Leopoldo Mend ívil

DR. ROSENDO GÓMEZ PIEDRA,
FISCAL ESPECIAL DEL CASO
AYOTZINAPA:

Por lo que veo en su curriculum, sus
cargos recientes han sido bastan
te complicados. Mire que ser comi
sionado para la transparencia en

la Secretaría de Bienestar, donde el padrón
de beneficiarios y mecanismos para otor
gar dádivas no son precisamente la mar
del orden... O su último cargo como di
rector jurídico de FONATUR, organismo
responsable de la muy atropellada cons
trucción del Tren Maya, pues no está fácil.
Tales cargos me hacen suponer que el

presidente confía en su "magia jurídica"
para sacar la investigación de Ayotzinapa
del pozo en que se encuentra. El error de
"los pantallazos" ha vulnerado la credibi
lidad en la decisión oficial de llegar a la

verdad real para sancionar a los culpables
involucrados en la masacre de los 43 jó
venes.

Al día de hoy hay dos enormes obstácu
los ante usted, doctor Gómez. El primero,
generar confianza entre las partes inter
vinientes y lograr un trabajo coordinado.
Corríjame si estoy equivocado. Yo veo tres
bandos: a) La Fiscalía General de la Repú
blica y el Ejército; b) Alejandro Encinas,
los padres de los normalistas y el Centro
de Derechos Humanos Agustín Pro; c) Los
dos miembros del Grupo Interdisciplinario
de Expertos Internacionales que seguirán
en la indagatoria: Carlos Beristain y An
gela Buitrago.
Aun cuando el presidente reiterada

mente manifiesta su apoyo y su compro
miso con el bando "b", hay por ahí una
señal cruzada de que a su corazón le ga
na el bando "a", con todo y que ha reco
nocido que en la FGR "hubo una especie

de rebelión".
En medio de todas estas pugnas esta

rá usted...

El segundo gran obstáculo que alcan
zo a ver es el tiempo, sobre todo para ce
rrar el caso antes de que se inicie la con
tienda por la presidencial; más o menos
tiene usted un año. Ya sabe, los tiempos
políticos...

En vista de lo anterior, me permito dar
le una pequeña ayuda. En este espacio y
en varias ocasiones he abordado la masa

cre de la noche de Iguala; repetidamen
te he manifestado que cada vez que sale
información sobre el caso, me surgen más
dudas, así que vuelvo a consignar las la
gunas que la verdad histórica de la pasada
administración, la Comisión de la Verdad
y el GIEI, no nos han respondido en sus
informes públicos:

1. ¿Cuáles fueron las razones para que
el Ejército diseñara una estrategia de con
trainsurgencia en la Escuela Normal Rural
"Isidro Burgos", con un militar infiltrado?

2. ¿Qué papel hace el Comité Central
Federación de Estudiantes Campesinos So
cialistas de México, que aglutina a las Nor
males Rurales y al que todas obedecen?

3. ¿Por qué algunos de los estudiantes
de Ayotzinapa iban armados la noche de la
masacre, si se suponía que iban a botear?

4.¿Quién y por qué dio la orden de en
viar elementos policíacos al basurero de
Cocula antes de determinar que fue el si
tio donde se incineró a algunos de esos
jóvenes?

5. ¿Qué hay más atrás de la noche de
Ayotzinapa como para que 26 personas in
volucradas y/o testigos hayan muerto por

causas no naturales? En particular me re
fiero a la ejecución de Juan Salgado Guz
mán. miembro de Guerreros Unidos, rea
lizada por policías ministeriales.

6. Según la Comisión de la Verdad, "se
confirma el traslado del autobús (Ecoter),
sin pasaje, hacia el estado de Morelos, li
brando todos los retenes establecidos." Sin

embargo, en un retén se decomisó 120 ki
los de heroína, de los cuales sólo apare
cieron 24. ¿Qué autoridad resguardó la
droga y quiénes se apoderaron del grue
so faltante?
7. ¿Quién proporcionó a Alejandro

Encinas los pantallazos falsos y/o no ve
rificables y a cambio de qué, si actuó por
un criterio de oportunidad?

8. ¿Por qué el Ejército, pese a haber
una expresa orden presidencial, no ha en
tregado la información solicitada sobre el
"cuarto de situación" establecido en oc
tubre de 2014? En dicha instancia sesio
naron el Centro Regional de Inteligencia
de SEDEÑA y otros organismos federales,
junto con el entonces titular de la Agencia
de Investigación Criminal, Tomás Zerón.

9. ¿Qué hará la FGR con quienes par
ticiparon en la "rebelión" aludida por el
presidente?

10. ¿Soportará usted la presión del pre
sidente, todos los bandos y la sociedad?*
+Estoy a favor de la verdad, la
diga quien la diga, de la justicia

y en contra de quien sea
MalcomX

Colaboró: Upa Ruiz uparuiz@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivii2015
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Luis David Fernández
@DrLuisDavidFer

El cambio de dinámica
ahora en Brasil

Es evidente que el panorama político de la región no es el
mismo. Nuevos protagonistas colman la escena y figu
ras emergentes se alzan triunfales en varios de los países
más importantes de la región.

La mayoría de los procesos presidenciales, pero tam
bién provinciales o departamentales. El mapa de hoy es muy vario
pinto, por eso la selección de escritores en esta obra es tan diversa.
Abrimos el libro con un texto sobre el triunfo de Gustavo Francisco
Petro Urreo en Colombia, un economista que hasta hace poco no fi
guraba en las expectativas electorales del país y que salió airoso con
el apoyo de una coalición liderada por la coalición Pacto Histórico.

La mirada al nivel subnacional de gobierno lo escribo sobre las
elecciones del departamento de Antioquia, muy diferente a como se
llevó una de las elecciones con aspectos de una campaña nutrida de
restricciones y violaciones a las libertades políticas, que llevó a Nico
lás Maduro al actual periodo presidencial sumamente cuestionado.

El ascenso de Andrés López Obrador a la primera magistratura
de México es algo que nunca se había dado en México. Desde el con
texto que llevó a AMLO al poder en la segunda economía de Amé
rica Latina, seguimos con Costa Rica, una de las democracias más
consolidadas de la región, que atravesó intensas pulseadas en las
últimas presidenciales cuando el candidato de uno de los partidos
tradicionales se enfrentó a un cantante, escritor y pastor evangéli
co que surgió como outsider retador. Otra campaña compleja que
llamó la atención de la región fue la presidencial de Brasil, donde
el militar retirado y diputado de ultraderecha Jair Bolsonaro resul
tó electo. La izquierda en Brasil quedó en un distante segundo lu
gar luego de diversos escándalos de corrupción que sacudieron el
panorama político de ese país y tuvieron un papel destacado en el
discurso de campaña.

Seguimos en el Cono Sur que examino con el triunfo de Sebas
tián Piñera.
La campaña tiene muchos detalles para mirar con un ángulo

original emanado de la experiencia y el conocimiento de la lucha
política en ese país. Luego, en Argentina me pregunto, ¿Cuáles son
los retos de la coalición Cambiemos y el presidente Mauricio Macri?
¿Cuál es el legado de su campaña presidencial y de las parlamenta
rias de cara al futuro?

La campaña de María Eugenia Vidal en la provincia de Buenos
Aires, una de las mujeres políticas más populares del país. Una cam
paña sobre la que se ha escrito poco y que no quisimos pasar por
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alto fue la reciente presidencial de Ecuador, cuando resultó electo
Lenin Moreno.

De igual forma, desde Paraguay, otro país que a veces resulta
enigmático y registra poca información de análisis disponible para
estudio e investigación, donde las empresas encuestadoras se en
cuentran cuestionadas y el partido en el poder tiene varias fraccio
nes que hacen de ese sistema político un objeto complejo,

Ya que se miran en esta campaña estos 11 temas que estuvieron
a flor de piel en las presidenciales de este año y trajeron consigo la
victoria de Mario Abdo.

Para cerrar, el papel de la mujer en la democracia latinoameri
cana, tiene un especial énfasis en el caso brasileño, y esboza una
tipología de las campañas electorales de candidatas femeninas en
la región.

Mi aportación del contingente es muy importante que nos ayu
dará a estudiar y comprender las campañas electorales más recien
tes, así como las diversas aristas que de ellas se desprenden en esta
América Latina que está en constante cambio •
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

INE, carrera de caballito
Contra la base por bolas no hay de
fensa. En un momento por demás
delicado del debate sobre una re
forma electoral, el INE cometió un
error que le puede costar una carre
ra de caballito.

La encuesta que tanto revuelo oca
sionó ayer muestra que los ciudada
nos necesitan mucho más informa
ción sobre el proyecto del gobierno
en materia electoral y los riesgos que
encierra.

De hecho, la encuesta se levantó
antes de que el tema estuviera, co
mo ya está, en el centro del deba
te nacional.

Es comprensible que una mayoría
esté a favor de que los consejeros
sean votados, porque los ciudada
nos ignoran que es ardid para que
el partido en el poder los nombre.

La encuesta, elaborada y difun
dida por el INE, es un disparo
en el pie. A partir de hoy mismo el
presidente le sacará todo el prove
cho posible.

Del autódromo a Huejutla
Como es un movimiento en el que
cabe de todo, la verdad es que Mo
rena no ha sabio entrarle al tema de

la Fórmula 1. ¿Se trata de un pla
cer vergonzante para los políticos
de ese partido?
Lo cierto es que hay molestia cre
ciente al interior del partido More

na por las imágenes de su presiden
te, Mario Delgado, en las gradas del
Gran Premio de México el pasado
domingo.
La forma es fondo, alertan quie
nes pregonan austeridad republi

cana y pobreza franciscana.
Alegan, por ejemplo, que mientras
Delgado estaba en la Fórmula 1, la
senadora Citlali Hernández, Secre
taria General, se dejó ver en Hue
jutla de Reyes, en la huasteca hidal
guense.
¿Se vale ser fifí en las horas libres
y entre semana portar el sayal ma
rrón franciscano?

Sapos asados
Samuel García y Adán Augusto
López se reunieron en Monterrey
para comer sapos. Es un platillo
que los políticos comen con regula
ridad. En este caso, por tratarse de
NL, fueron sapos asados.
El gobernador y el secretario de
Gobernación se tiraron todo el lodo
que pudieron durante varios días,
destacando aquella frase célebre de
que los tabasqueños son más listos
que los norteños.
Zopencos y avispados decidieron
hacer una tregua y posar para
los fotógrafos, sonriendo como
si nada.

Dicen por allá que en realidad
nunca hubo una guerra, pero

también es verdad que ahora es
tán muy lejos de tener paz.
Acaso se trató de un tráiler, un ade
lanto, de lo que viene el año que en
tra cuando por estas fechas arran
que la madre de todas las batallas
políticas.
Mientras eso ocurre, Samuel y Adán
Augusto se preguntan: ¿Se le antoja
otro sapo, licenciado?

Monreal, ¿candidato opositor?
La posibilidad la deslizó el senador
Miguel Ángel Mancera quien dijo
que el zacatecano puede ser consi
derado en el proceso para elegir al
candidato presidencial de la oposi
ción en el 2024.
No es una volada. Monreal ha reite
rado que participará en la sucesión.
La verdad es que en Morena tiene
las puertas cerradas. De hecho, en
esas tierras lo consideran un opo
sitor más.

Monreal sabe que es su momento
para tomar riesgos. El grupo que
controla Morena lo quiere lo más
lejos posible. Sus oportunidades
de seguir en ese partido son, pa
ra nadie es un secreto, microscó
picas.
Lo que sigue es elegir el mejor mo
mento para dar un paso al lado. Si
consigue el respaldo de algún parti
do, por ejemplo el PRD, puede ade
lantar lo inevitable»
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Ayer entró en vigor el Acuerdo de
Cooperación para el Uso Pacífico de la
Energía Nuclear entre Estados Unidos y
México. "El acuerdo mejorará nuestra
cooperación en seguridad energética y
fortalecerá nuestra relación diplomática y
económica", dijo el gobierno de JOE
BIDEN. "Este es el primer acuerdo bilateral
de cooperación nuclear pacífica entre
Estados Unidos y México. El Acuerdo se
basa en los casi 80 años de cooperación
nuclear pacífica entre nuestros dos países
y establece las condiciones para el
comercio nuclear civil continuo de Estados

Unidos con México". No hubo

explicaciones en este país, tal vez porque
no hubo mañanera.

Fecha: 03/11/2022

Página: 2

Area cm2: 367

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 11,986

Página 117 de 195



La autonombrada cuarta transformación no se

desiste de hacerse del control de todas las insti

tuciones posibles, de ahí que el próximo 12 de
noviembre buscará colocar en la presidencia
del Colegio Nacional del Notariado Mexicano a
la notaría 83 de Oaxaca, Guadalupe Díaz Ca
rranza. Impulsada desde aquellas tierras por el
morenista Salomón Jara, mientras que en lo fe
deral cabildea por ella la exsecretaria de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero.

Sin embargo, dicen que la elección no será un
día de campo, pues un nutrido grupo de notarios
apela la inelegibilidad de la arriba mencionada
debido a que tiene en su haber una carpeta de
investigación por la presunta falsificación y re
tención de documentos, para lo cual, por cierto,
se tiene programada una audiencia de imputa
ción el próximo 15 de noviembre.

Vaya casualidad la de que un juez federal re
chazara las órdenes de aprehensión contra los
implicados en la compra de 25 mil toneladas de
azúcar que Segalmex hizo a la empresa Carre
gin como parte del Programa de Abasto Rural y
que no fueron entregadas en su totalidad.

No piense usted que el tema tiene que ver con
que Servicios Integrales Carregin, de Fernando
Zurita, conocido por el mote del Bey del Aba
rrote, fue contratada por Seguridad Alimenta
ria Mexicana por indicación del extitular Igna
cio Ovalle Fernández, hoy coordinador del
Instituto Nacional para el Federalismo y amigo
cercano del presidente López Obrador.

Para nadie es un secreto que la Fiscalía General
de la República (FGR), que lleva Alejandro Gertz
Mañero, vinculó a proceso al antes titular de Li

consa, René Gavira, por uso ilícito de facultades
y atribuciones, no obstante, los cercanos al caso
aseguran que entre los averiguados se encuen
tra el empresario Alejandro Puente, quien estu
vo ligado a una de las empresas que se llevó
contratos por unos cuatro mil millones de pesos
a inicios del mandato actual, eso sí, sin contar
con experiencia o plantas procesadoras. Los sa
buesos se encuentran activos y habrá que espe
rar el resultado de las indagaciones, así, se es
pera observar a un Dante Delgado muy activo
para proteger a Puente Córdoba y su familia,
pues más de una voz identifica al senador como
su aliado.

"Si la recesión de 1994 en México se conoció co

mo la Crisis del Tequila, ¿debería llamarse Cri
sis de la Ginebra a los desastres del Reino Unido

de 2022?", pregunta Jay Newman, quien fue ge
rente sénior de cartera en Elliott Management y
autor del thriller financiero Undermoney, en el
influyente Financial Times. El texto hizo ruido
en México, porque sugiere que Gran Bretaña
debe voltear a ver el ejemplo mexicano.

***

"El Reino Unido necesita menos nostalgia por su
historia imperial; y políticas más deliberadas
destinadas a convertirse en un faro para el talen
to mundial, incentivar a los emprendedores, am
pliar la base de la actividad económica, acabar
con los trámites burocráticos, inversiones signi
ficativas en la producción de energía, comerciar
con el grupo más amplio posible de socios (in
cluida la UE) y, por supuesto, una gestión fiscal
ágil, constante y disciplinada", señala en su artí
culo Newman. "Hay mucho en juego para el
Reino Unido; es hora de seguir el ejemplo mexi
cano y seguir adelante". El ejemplo mexicano
que, cabe mencionar, es algo ya del pasado.

Fecha: 03/11/2022

Página: 2

Area cm2: 367

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 11,986

Página 118 de 195



Cuestión de jerarquías
Cuando un soldado se viste con uniforme de policía luego
de colgar el uniforme militar, en el que portó insignias de
general de división y que lo llevaron a desempeñarse como
comandante de zona y región militar en su carrera, el sen
tido común en el mundo civil dice que lo que haga o deje
de hacer en su nuevo desempeño, podrá ser usado en su
contra. El policía y el soldado son como el agua y el aceite,
no se mezclan, son identidades y formaciones diferentes.
Hay militares que le hacen al policía, pero siguen siendo y
comportándose como soldados porque su formación no va
más allá de los ecosistemas del Ejército, donde la mentali
dad es cuadrada desde la óptica circular de la vida civil.

El caso más reciente que ilustra esta dicotomía y que
resume el fracaso de militares como policías, lo protago
nizó el general Daniel Velasco Ramírez quien en diciem
bre del 2018 ya retirado, fue designado secretario de se
guridad pública al inicio del gobierno en Jalisco de Enri
que Alfaro Ramírez.

Velasco Ramírez renunció 10 meses después tras ser
acusado en mensajes propagandísticos del crimen organi
zado de presuntamente haber llegado a un acuerdo con el
grupo criminal hegemónico en la entidad. El general tuvo
una carrera de casi medio siglo en la milicia donde ocupó
diferentes cargos y se desempeñó como comandante de
zona en entidades como Guerrero, y de región en estados
como Coahuila y Jalisco.

Velasco fue señalado en informes del Centro Nacional

de Inteligencia (CNI) fechados por esos meses, de pre
suntamente buscar acuerdos con el llamado Cartel de Ja

lisco Nueva Generación (CJNG) por medio de uno de sus
subordinados en aquel momento, Juan Pablo Hernández

González, director operativo de la Comisaría de Seguri
dad Pública de Zapopan. Los detalles de las reuniones
están en documentos hackeados a correos de la secreta

ria de la Defensa Nacional por el grupo Guacamaya, pu
blicados hace unos días por el sitio web Animal Político.

La respuesta ha sido una de las más duras de genera
les en retiro contra funcionarios de la actual administra

ción en lo que va del sexenio. En una misiva de cuatro
párrafos dirigida al general Luis Crescencio Sandoval
González secretario de la Defensa Nacional, Velasco Ra
mírez rechaza las versiones que lo relacionan con el gru
po criminal citado. Acusa sin citar el nombre del general,
quien es uno de los amigos más cercanos del Presidente,
de estar detrás de las publicaciones donde lo mencionan.
Solicita al alto mando "instruir al director del CNI, en su
calidad de militar retirado, se abstenga de propalar infor
mación, y en caso de tener elementos probatorios de sus
dichos, se abra carpeta de investigación contra quien
proceda, ya que el ostentar un cargo de servidor público,
no le faculta para tratar de denostar la imagen de nadie".

Ramírez Velasco hace eco de lo que en la milicia se
sabe y comenta desde que inició el sexenio sobre el ge
neral Audomaro Martínez Zapata, titular del CNI. "Tam
bién recordarle al citado servidor público, que en el ser
vicio activo, a lo largo de 50 años, el suscrito ostentó una
jerarquía superior a ese sujeto y cargos más importantes
y de suma responsabilidad que los ocupados por el cita
do Director".

Por esos dos párrafos en otro tiempo el general Velas
co podía ser arrestado. Hoy son otros tiempos, donde las
jerarquías incomodan pero sirven de poco.
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Las Fuerzas Armadas y su
colaboración con la sociedad
Desde el trabajo que durante más de dos lustros ha realizado México SOS, a
través de las Mesas Ciudadanas de Seguridad y Justicia (MCSJ), hemos sido testigos
y protagonistas en casos concretos en donde las Fuerzas Armadas han sido deter
minantes para lograr poner los cimientos para la recuperación de la paz. Casos
concretos como los de Lázaro Cárdenas, Michoacán; La Laguna, en Coahuila y Du
rango; TampicoMaderoAltamira, Tampsaulipas; y Cancún, Quintana Roo; dan
muestra de ello.

El tema de la actuación de las Fuer

zas Armadas en tareas de seguridad
nos es claro y familiar. Regular su
actuación era y es fundamental pa
ra contener las crisis de violencia.

Basta con preguntar a los ciudada
nos de las ciudades y regiones mencionadas,
entre otras, qué opinión tienen de las mismas y
si quisieran su salida.

£1 asunto no es sencillo, pero sin lugar a du
das las claves para poder llevar a cabo lo que
todos los mexicanos de bien deseamos, la paz
en México, son claras: coordinación entre ciu
dadanos y autoridades, desde lo municipal, lo
estatal y lo federal.

Las Fuerzas Armadas tienen una misión clara:

El Ejército y Fuerza Aérea, son instituciones
armadas permanentes que tienen las misiones
generales siguientes: Ley Orgánica del Ejército
y la Fuerza Área "I, Defender la integridad, la

independencia y la soberanía de la nación; II.
Garantizar la seguridad interior; III. Auxiliar a
la población civil en casos de necesidades pú
blicas [...]"

Asimismo, el artículo Io de la Ley Orgánica de
la Armada de México especifica "Artículo lo. La
Armada de México es una institución militar na

cional, de carácter permanente, cuya misión es
emplear el poder naval de la Federación para la
defensa exterior y coadyuvar en la seguridad in
terior del país".

Su labor no está en la seguridad pública, ni en
la construcción de espacios, ni en la administra
ción de aduanas, ni aeropuertos. Poner orden en
lo que a cada quien le corresponde, con un senti
do de responsabilidad intachable, es lo que se re
quiere para poder arribar a la paz y la tranquili
dad que merecemos los mexicanos.
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REPORTAN SALDO
BLANCO EN DÍA DE
MUERTOS EN LA
CDMX.

Panteones de ( DMX
fueron visitados por
319 mil personas
DIVERSAS SECRETARÍAS DEL gobierno capitalino coordinaron acciones
POR CLAUDIA BOLAÑOS
Durante los días 1 y 2 de

noviembre* 319 mil per
sonas visitaron los 120

panteones públicos, ci
viles y privados de la.

capital del país durante la festividad
mexicana de Día. de íyiuertos, informó
la Secretaría de Gobierno de la Ciudad

de México (SECGOB).
Tan sólo este miércoles acudieron a

estos espacios 230 mil visitantes, mien
tras que el martes asistieron 89 mil.
Por instrucciones de la Jefa fié Go

bierno, Claudia Sheinbaum Pardo,
diversas Secretarías, entre ellas la

StíCGOB, Seguridad Ciudadana. (SSC),
Salud (SEDESA), así como la Eiscalía
General de Justicia (EGJCDMX), Pro

curaduría Federal del Consumidor
(PROEECO) y la Cruz Roja Mexicana,
coordinaron diversas acciones en los

camposantos ubicados en las 16 alcal
días para garantizar la tranquilidad y
seguridad de las familias.
Esta dependencia, a cargo de Mar

tí Balres Guadarrama, a través de la
Subsecretaría de Gobierno, la. Direc
ción General de Gobierno y el área de
( (un'criación Política, realizó tareas de
coordinación, monitoreo y apoyo a las
personas que acudieron a estos lugares.
Para proteger la seguridad de las y

los visitantes, la SSC, a cargo de Ornar
García Harfuch, apoyó con el despliegue
de 3 mil 246 uniformados, 649 vehículos

oficiales, 10 ambulancias, 15 moto am
bulancias, cinco gritas y un helicóptero
de los .Cóndores, mientras que 142 ele
mentos de la Subsecretaría de Control
de Tránsito garantizaron la buena circu
lación vial en esas zonas para favorecer
la movilidad.

Asimismo, a efecto de prever cual
quier acto que pusiera en riesgo la
integridad física y patrimonial de las
personas, los operadores de los Centros
de Comando y Control (C2) y el Centro
de Comando, Control, Cómputo, Cornu
nicaciones y Contacto Ciudadano (C5)
monitore.aron las inmediaciones de los

panteones. •
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El miércoles acudieron a estos espacios 230 mil visitan
tes, mientras que el martes asistieron 89 mil. Especial
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SALON TRAS BANDERAS

Carta Magna:
una historia

SERGIO
GONZÁLEZ

Cuando se hace hisi oda. o remem branza
de la trayectoria política f filosófica de
nuestras consiiiliciones,con frecuen
cia se arranca desde la denominada

Caria Magna, otorgada por el Rey fie
Inglaierra llamado Juan Sin Tierra, en
junio de 1215. Se le asignan, ademas,

viriudes fundacionales en materia de derechos hu
manos en general y del debido proceso en pariicular.
La verdad es que aquel tasto se generó a partir

de un enlomo político, económico, militar y geoes
ira.légico niuy particular y distinto de lo hastft ahora
considerado. Significó, en aquel momento, mucho
menos de lo que generalmente Se le atribuye. La
relatoría completa, profunda, detallada y con gran
soporte documental puede leerse en el libro Magna
Carta: el nacimiento de la libertad, de Dan Jones.

De inicio, el autor nos recuerda que lá Carta era
originalmente solo un provecto de confirmación o
ratificación actualizada dé los deberes reales forma
lizados en la carta oiorgada por el abuelo de Juan,
Enrique 1, al momento de su coronación, en el año
1100.

La Magna ( ana de 1215 fue elaborada por los
señores feudales del reino, poderosos barones liar
los del expolio inmisericorde y cenienario que esle
linaje real, los Plantagenet. les había impuesto pre
cisamente desde Enrique 1, renovado y acrecentado
por Enrique 11, padre de Juan, y luego por Ricardo
Corazón de León, su hermano, con deberes, cargas

y iribulos oprobiosos.
Además, es imprescindible recordar queJuan ha

bía perdido recientemente el control fie las tierras
continentales (hoy francesas) que por una ceníuria
habían estado en posesión fie Su familia y de In
glaterra, como Normantlía y Britania. Eso lo había
dejado en una posición de gran debilidad política,
financiera y militar hacia afuera pero también hacia
adentro del reino. Nos recuerda también la partici
pación directa y manifiesta en la redacción de la ver
sión final, del Arzobispo de Canterbury, nombrado
personalmente por el Papa. Inocencio 111.

Con una narrativa extraordinariamente articula

da, el au<or nos hace ver que la Carta.fBu voen vigor
apenas unos meses, en los que Juan la combatió ar
duamente. Su lucha, solo terminó con su muerte en
octubre de 1216.

Igualmente, Jones es prolijo en detalles, explica
ciones, fuentes, líneas del tiempo, fichas biográficas
fie los actores y hasta mapas sumamente interesan
tes. Eso nos hará ver de distinta manera la Carta pues
más que el gran texto originario de la libertad y el
orden constitucional, en realidad fue una más de
una larga sucesión de documentos similares otor
garlos por la Corona, inglesa en momentos similares.
Algunos de ellos, pact os arrancados a regañadientes
a los soberanos para garantizar no solo continuidad
política y viabilidad financiera de la casa real, sino
resguardar o incrementar privilegios pat rimoniales,
fiscales, políticos y económicos tanto de los Barones
como fie la iglesia católica.
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Ilraditos
PEMEX, MAS CON MENOS
•Según Octavio Romero Oropeza, a cargo
d.cPetróleos M ex i c a nos (PEMEX), en 1 o qu e
va de la actúa 1 administración han logrado.
posicionaralaparaestatalcomolase^
petrolera con el mayor éxito exploratorio, y
además los costos se encuentran por debajo
del promedio internacional. Con una tasa de
éxito exploratorio de 53% y con un costo de 3.4
dólares por barril, en ambos rubros, la petrolera
mexicana estápor;encima_del desem
g.rsndesfirmascomoCheyronjSh
Lo anter iqr ha sido poMble graci as a la est ralegi a
de eficiencia que se ha centrado en mejorar la
operación y reducir los costos, esto sin dudas
parece haber rendido frutos. Es cierto que hay
grandes aciertos en la estrategia, pero también
quedan otros pendientes como el de la meta de
los 2 millones de barriles diarios y aunque están
pisando el acelera .aun|aj_yn_po£q_más_de__
200> milLbarriles, ¿lo 1^
BUSCAN AMPLIAR LICENCIA POR
PATERNIDAD
•>De cinco días a siete semanas con goce de
sueldo, es.como.contemplan.extender el pen
de paternídad a los hombres .írabajadqres, por
el nacimiento de hijas e hijos y en el caso de
adopción, según la propuesta del diputado
Mauricio Cantú González, de Morena. Ello es a
través de la .iniciativaque; reforma y adición
artículos 132 y 170 de la Ley Federal del Trabajo,
que además pide trabajo a distancia para padres y
madres; con hijos.de:.hasta cinco años de
*Lainiciativa,enYÍadaalaCqmisión
y Previsión Social, busca armonizar los tiempos
de la licencia por maternidad y paternidad,
eliminando las diferencias de tiempo entre
ambas licencias.

AMLO SUMARA ESFUERZOS CONTRA EL
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CAMBIO CLIMÁTICO
•John Kerry» enviado especial de Estados
Unidos para el clima, adelantó que el
presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, hará un anuncio con nuevas metas
contra el cambio climático. De acuerdo con
el funcionario estadounidense, el presidente
mexicano aumenté.las.metas.en.este..
terna...que tiene como finalidad comb^
calentamiento ..global. "Estuve en Méxic^
unos días y tendremos un anuncio importante
sobre lo que el presidente López Obrador
acordó con respecto a lo que va a emprender
México ahora", sostuvo Kerry tras su visita
a Hermosillo, Sonora el viernes pasado. Lo
anterior lo dio a conocer antes de que se lleve
a cabo la siguiente Conferencia de Naciones
Unidas sobre Cambio Climático (COP27) que se
Realizará en Egipto.
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NOTA AL PIE

D amocles 2.0.

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

os teóricos de la Guerra

Fría que siempre ¡ornaron
en serio la posibilidad de
una guerra nuclear mía .
csiáii orgullosos de haber

L cometido ese "error* en su

prospectiva, porque hubie
ra sido peor explicar el error contrario,
justificando un optimismo baboso en
un mundo radioactivo. Siempre hay que
estar preparado para el peor escenario,
máxime en una arena anárquica como
él sistema internacional

Militarmente, la guerra de Ucrania está
cu un impasse. Pero eso no obsta para
que la siiuación esté obligando a dibujar
un nuevo orden internacional présente y
de luí uro medíalo.
El ministro de Relaciones Exterio

res de Inglaterra se une a la de Estados
Unidos en el sentido de advenir a Rusia
de "graves consecuencias si detona una
bomba nuclear". Con lodo y sus ambi
güedades, Putin ha. dicho, por fin, qué
no planea usar armas nucleares contra
Ucrania, porque no le ve Sentido miliiar
ni político. ¿Por qué entonces todos insis
ten en hablar de la posibilidad?
Creo que hay mafia discursiva de to

das las parles. En primer lugar, permite
encapsular la narrativa de moralidad ex
clusivamente la amenaza nuclear. Más
que los muertos y los costos de la guerra
(que el mundo ya ha asimilado como una

variable más de. la economía), el tema es
"quién es el que está amenazando con
usar armas nucleares", para decir quién
es el malo en esta guerra. Putin dice que
occidente y viceversa Pero hay un efecto
más interesante y más perverso. Al cen
trar las amenazas en que no se cruce ESA
línea, la de las armas nucleares, se acep
ta tácitamente lodo lo demás. Decir que
me. voy a meter al conflicto si detonas un
arma nuclear, y decirlo reiteradamente,
equivale a decir que mientras no la de
tones, no me involucraré más de lo que
ya estoy. Y creo que esa narrativa es la
que les permitirá salvar la cara lanío a
EU como a GB si la guerra extiende
y el apoyo concreto a Ucrania (armas y
dinero) deja de Ser políticamente y élec
toralmente sostenible en sus países.
Por otra parte, Rusia está escalando el

conflicto mediante ataques más frecuen
tes a la capital de Ucrania y otras ciuda
des que no forman parte del territorio
en disputa Eso tiene un sentido también
político, y por eso le urgía a Rusia la ane
xión, reconocida o no. Porque ahora no
puede bombardear esos territorios indis
criminadamente, pues estaría atacando,
bajo su narrativa, territorio ruso, Así, la
batalla "debe" librarse, en otras lat.itudes

(Kiev, por ejemplo).
Gide.on Rachman, en un reciente artí

culo del Einancial Times, de forma muy
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práctica, explica la lógica de la narrativa
nuclear, que podemos sintetizar como
sigue; si la. bomba se detona, así sea una
láctica de corlo alcance, el armagedón
no es, como en el siglo XX, la salida más
obvia. Occidente puede no responder con
oirá, sino con un bloqueo político y eco
nómico ahora sí total sobre Rusia. Preci

samente, para evitar la escalada.
Sin embargo, este escenario conlleva

algo más siniestro: la normalización nu
clear. Es la famosa aniquilación mulua
asegurada la que ha constituido el para
digma desde 1945 para no usar armas
nucleares en los conflictos. Si un país lo
hace y las consecuencias no son las de
una respuesta nuclear, el uso de esas ar
mas "tácticas" sé vuelve fair play para to
das las potencias nucleares, y las usarán
contra países que no las tengan. Ahora
bien, si la bomba no se detona y se cede a
las pretensiones de Rusia por la amenaza
nuclear, el precedente que se sienta es
el de la efectividad del chantaje nuclear.
Y eso también es peligroso, porque si a

Rusia le funciona la amenaza para que la
O TAN se retraiga, lo más probable es que
repita su estrategia de t 'minia en otros
países de Europa del Este; las conclusio
nes que sacaría de ese incidente China y
Corea del Norte, son obvias. Adiós Taiwán
y Corea del Sur.
Al final, sigue siendo un juego de blu

ffs. En la Guerra Ería funcionó porque, no
solo en el lema de las armas reales, sino
en el de la propaganda, tanto. EU como la
URSS tuvieron éxito en convencer al otro,
y a lodo el mundo, de que contaban con
la decisión y el poder suficiente para des
truir el planeta. En este momento, Rusia
está tratando de crear la misma convic
ción, pero la OIAN no se está tragando
el cuento. Más bien está segura de que
puede, acabar con toda Rusia en 30 minu
tos si a esta última se le ocurre detonar la

primera bomba. Es un juego muy peligro
so y lo que se juega es el mundo. Quienes
tengan los códigos, en todas partes, por
favor na la caguen.
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COLUMNA INVITADA

Antesala de la reforma
electoral

ADRIANA
MORENO
CORDERO

| ranscurrida la celebración fiel Día de Muertos, se vienen ¡mensos debates
en ionio a la Reforma Electoral que Morena pretende sacar adelante.
Iodos los sectores sociales se han pronunciado, unos en contra y otrosTa favor, pero conviene detenerse en rías de ellos: los empresarios y la
Iglesia Católica.

La'Conlederación Patronal de la. República. Mexicana (Cx)parmexX cuyo
til ularesjosé Medina Mora, hizo llegar a Junta de Coordinación Política de

la Cámara de Diputados, que encabeza Ignacio Mier, una carta en la que a nombre del
empresariado advierte que. la reformaelectoral propuesta por el Ejecutivo,"no garantiza
los procesos electorales confiables y afectará la contienda por la presidencia de 2024",
además de que insistieron en que no fortalece a la democracia, al contrario.

El seclor empresarial prende "focos rojos" en que dicha Reforma Eieclorai, de
aprobarse, entraría en operación en las elecciones del 2024 y definitivamente,
"cambiará radicalmente el sistema electoral en México y la gestión de su proceso
electoral. Anteriormente todas las reformas electorales constitucionales habían

sido propuestas por la oposición".

Esto último es cierto, por lo que ahora podría decirse qué estañaos frente n una re
forma oficialista que. en sí misma tiene algunas "trampas" para que sea aprobada, como
por ejemplo, muy pocos podrían no estar fie acuerdo en que se reduzcan los recursos
que se fes otorga a los parí idos políticos, o en reducir el número de legisladores. Ambas
propuestas razonables, son las verdades que rodean una riesgosa verdad que sería
nombrada Instit uto Nacional de Elecciones.y Consultas, (INEC) y que intenta adueñarse
de los procesos electorales.
Pero además, nos remite a las épocas en las que la oposición luchó para que

las elecciones adoptaran un carácter ciudadano. Ahí está el primer Consejo que
presidió el entonces Instituto Federal Electoral, que encabezó José Woldenberg y
que adoptó una función de árbilro electoral totalmente imparcial.

Casi al mismo tiempo la Conferencia del Episcopado Mexicano, (CEM)¿ emitió un
comunicarlo muy contundente en el que, destaca que "ningún ciudadano y menos los
gobernantes, tienen derecho a impulsar reformas qué eliminen o comprometan la forta
leza de las Instit liciones que son el soporte del Estado Mexicano" y además reconocieron
la tan importante' labor que realiza en la vida democrática fie nuestro país, el Instit uto
Nacional Electoral (INE) y el correspondiente Tribunal Electoral riel Poder Judicial de
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laEede ración (l l.l'll
Efectivamente y como lo señaló la CEM,el INE es una Instit lición ciudadana "que ha

madurado gracias a su autonomía de los poderes políticos y, en estrecha relación con
laciudadanía" Contra eso no se puede estar.
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COLUMNA INVITADA

Cambio de gobierno

LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCHOA

Una feroz crítica al sistema electoral, acusado de costoso y pro
motor de fraudes electorales que, según, son un atentado a la.
democracia ante su coste y autonomía, cuando lo que ha per
mitido es reconstruir a una sociedad trás un largo tiempo dé
sistema autoritario, ofreciendo confianza en momentos de retos
globales que han puesto en jaque a gobiernos más moderados en
un Occidente que se recorre a los extremos, como consecuencia

de panoramas inciertos.
El empoderamienlo de las fuerzas armadas como no había tenido cabida

en un sistema que poco a poco se entregaba a una apertura política, en donde
la milicia estuvo dispuesta a someterse a un régimen no de personas, sino
de instituciones, en donde la ley encara al más violento autoritarismo que se
había apaciguado, hasta la difícil conflagración con el sistema anterior, cuyas
corruptelas escandalosas, propiciaron el resurgir del discurso de "mano dura",
y el uso del ejército para controlar la violencia generalizada.
Desprecio por los movimientos sociales no controlados desde el propio

éstado, como lo ocurrido con Iosdefensores del patrimonio natural invaluable,
confrontado con proyectos de desarrollo públicos o privados, que en nombre
de un beneficio abstracto cargado de demagogia, ocultador de intereses pri
vados deseosos de la explotación nal ti ra 1, se expresan a la luz de un liderazgo
que aniquila la defensa de un recurso del que el globo entero es beneficiario.

La pésima asistencia médica ante el Covid19, combatido con más verborrea
que con políticas sanitarias eficientes, que sufrieron recortes presupuestarios
criminales, a la par que la educación pública y el desarrollo científico, pues los
planes estratégicos del estado parecen divorciados con la salud, la educación y
el desarrollo, pues lo que más les urge es derrumbar el sistema político demo
crático que se opone a la perpetuación de un sistema alterno que en los hechos
ha derrumbado el crecimiento, y ha sido incapaz de vérselas con un complejo
panorama internacional en donde la guerra de Ucrania, ha provocado entre
otras cosas una inflación que ha comenzado a lastimar y retornar a la pobreza
a millones de familias, que cohabitan en medio de la contradicción del discur
so estatal, y la decadencia de sus condiciones de vida que no necesariamente
comulgan con los dichos presidenciales.
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El gobierno de la derecha extrema se caracteriza por una crítica virulenta
a las instituciones democráticas como el sistema electoral; el fortalecimiento
de las fuerzas armadas; la polarización social; la destrucción riel patrimonio
natural; ÜÉ condena a la sociedad civil; los recortes presupuestarios en edu
cación, salud y ciencia. Por lodo ese lamentable enlistado, el gobierno del
iiltraderechisia Ya.hir Bolsona.ro, fue mandado al basurero. Bienvenido un
nuevo gobierno en Brasil.
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COLUMNA INVITADA

Carbono Azul

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

st.e nuevo concepto se refiere al carbono (C02) capí li
rado y almacenado en lroncos, raíces, hojas, madera
muerta y sedimento de ecosistemas marinocosteros.
En el contexto del fenómeno aniropogénico de cam
bio climálico o mejor dicho fiel calentamiento global,
debo señalar que junio con los suelos agrícolas del
planeta y toda la córlela vegelal, como matorrales,

bosques y selvas eslos ecosistemas marinocosteros ocupan un lu
gar preponderante denlro de los sistemas nal.ura.les de capí tira de
carbono.

Los manglares, pastos marinos y marismas salobres son los que
capí tiran y almacenan esie carbono orgánico que ahora denomi
namos carbono azul. Los manglares son bosques y maiornjles que
crecen en áreas intermareales de regiones cosieras tropicales y sub
tropicales que nos ayuda a atenuar el oleaje, amortiguan el impacto
de tormentas y lo más importante son los sitios de reproducción,
anidación y crecimiento de peces, crustáceos, moluscos y a:ves Les
proveen su alimento y refugio a enormes poblaciones de peces y aves.
1 ambién son un sumidero nal ural de contaminantes. Los pastos ma
rinos son plantas submarinas que se enraizan en los sedimentos de
ést uários Cuyo crecimieni o depende de la luz que penetra la columna
de agua. Nos ayudan a filtrar el agua haciéndola más clara y también
son el hábitat y soporte alimentario de muchas especies y evitan la
erosión de las playas. Y como resultado de. del sal lidio de "Mil igación
al cambio climático y protección de sumideros de Carbono Azul en
Yum Balam: Lase de Análisis" podemos decir que los pastos marinos
pueden acumular hasta 1.8 ion. de carbono por hectárea en los tallos
fie pasto y las raíces y hasta 233.0 ton. fie carbono por hectárea de
sedimento. Y los manglares, más importantes, pueden almacenar
hasta 43.0 ion. de carbono por hectárea en su tronco y raíces y hasta
707.0 ton. fie carbono por hectárea en el sedimento.

Ll Área de Protección de Llora y Launa Yum Balam (IslaHolbox) es
uno de los sumideros de carbono azul más importantes que tiene nues
tro país que alberga. 6,500 hectáreas de manglares y 24,400 hectáreas de
pastos marinos. En lolal estos dos ecosistemas almacenan 39.0 millones
fie toneladas de carbono azul (€02). Por esta invaluable e indispensable
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función debemos conservarlos.

Ls urgente detener su degradación ocasionada por el cambio de uso
fiel suelo del desmedido y voraz desarrollo urbanoluríslico. Porque al
perderlos, liberamos a la biosfera esteC02 que almacenan desde hace
cientos fie años.
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ALIMENTACION DE MENORES
"í .15?. ^!^v. í?.l _^A^. Aíí.

O 1_ ^_f.)_Oií_r__(rk^í_í kl _U O f)_ j4^ I f_>D'lr" A1.11. ^Á'A JA! kl I :4_ Z
bis a la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes de

conla.autoridad ..^ucaüva íedm^
5r! ! XIl1: J T;! k A lk'.11 k íAA A _i(_ .PA'A OA k^ ' Í P1':! ?J_
IJlri\A^?^AAD.rk'^yÁilAyOÍ^AlÁ^LB'Mcjyndc aliincnlos
I>rcrkl?a rk! k! _ >_ PAA _)tJ_k':'5_¿1AAí /SA lArk^kAAv1 Al1" 'A _cA! cA aill<Aíl'! k
diputada Polimnia Romana Sierra), señaló que, "el objetivo
de esta adición es aportar a la resolución de los problemas en
li^^Aiíl^kAAiUk.yyk^.&^ADA^'^IkiA.'DÍADk^AAA^Ásclc
A¿J AÍ Á^AAAÁlAVAk ?_CÁ ÍA 5AIA. A^A A^fAÍA^kllAJA ?. A)5A _í?AÁAAAk'ÍA _LA A^_ klA?. A\ lAíA kA ?A1 Ak'AAÁkÍAA
calóricojte
ALERTA SMS
•LAAiilAAiA^AdkíJ^^'.^rMA^it^lAíl.ÍAAlMl^Aífe^feA!.
Congreso de la Ciudad de México una iniciativa para enviar
í^ensajesde alerta a través.dejos celulares^
presen ten tiesa si res na tu rales, emergenc i a n ac ¡«nal o alert a
amber. La legisladora señaló que se trata de salvaguardar la
AífJAJkJA^I^k^AMÍAA.^ALA^'^^Ak'A^A^yA^A'AJ^A^ÍA.
natural. Se tratade.."estabjecer.como derecho d^
A AAIAAÍ kÁA )AA AA^ AÍI A!(_ AVA^ik'A'AA AlAk'^ > AA A1 A Ar í AAkA ^ A^_>. Alk'
ajeria a lodos lt>s disgosiüvos en casos de desasire natural,
kA Al k Alí^AOAÁf A A A*A k A( AlA^A k A A AVA.'A!A7]A kAA" ». A A1* ^A A'A )_•_ I7Á ' A A Al l í 5i A AlArA_
PAAÁ^ÁAIA k AAni AkPAc!rÁAA'k^Dl ArJa kkrn l!n'c^iÁri
5rA_)ri"AíA^i_>__AAA .ÍAA(:i'AAA'AAlfAA?5r"A_íA \ níantcnerkís al día cc>n
respecto a las emeriaeneias que se presenten.
DETENER RODADAS
*tb pesar de que el Gobierno de la Ciudad detuvo a 100
motociclistas, el diputado del PAN, Gonzalo Espina pidió
yyA_AAÍAkli(A][1!)fejAJ.A':1A(A^tLlílAAlAAlÁA:A!^.(:lcJ'iíD^IK
PArAc!k^kiELl^AJkDí)kAAAdAA^A!^'AA^!kA^'AA:"l^l:kAl^ic)k_
a.flue, en.redes; sociales, .diversos^
su inconformidad, porque por tercer dia consecutivo se
presentaron motociclistas portando armas y conduciendo a
exceso de velocidad. "Estas rodadas sí son de miedo y cada
día.van_creciendo,.van tres ..díasconsecuü^
integrando mas personas en el anonimato y tienen asustada a
]3.Doblación_y_ eso rio lo podemos .permAir.m mucho m^
g^'^ferno loca 1 debe norma lizar'' denunci(') el legislad(_)r.

Contra RéplicaFecha: 03/11/2022
Página: 10

Area cm2: 265

1 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 50,185

Página 134 de 195



DETENER RODADAS
*tb pesar de que el Gobierno de la Ciudad detuvo a 100
motociclistas, el diputado del PAN, Gonzalo Espina pidió
yyA_AAÍAkli(A][1!)fejAJ.A':1A(A^tLlílAAlAAlÁA:A!^.(:lcJ'iíD^IK
PArAc!k^kiELl^AJkDí)kAAAdAA^A!^'AA^!kA^'AA:"l^l:kAl^ic)k_
a.flue, en.redes; sociales, .diversos^
su inconformidad, porque por tercer dia consecutivo se
presentaron motociclistas portando armas y conduciendo a
exceso de velocidad. "Estas rodadas sí son de miedo y cada
día.van_creciendo,.van tres ..díasconsecuü^
integrando mas personas en el anonimato y tienen asustada a
]3.Doblación_y_ eso rio lo podemos .permAir.m mucho m^
g^'^ferno loca 1 debe norma lizar'' denunci(') el legislad(_)r.
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MOSAICO RURAL

El vino mexicano en la pasarela internacional y en ascenso
LUIS P.
CUANALO
ARAUJO

¡Bebamos vino!
sta semana Se lleva a cabo
en Ensenda, Baja Califor
nia, él 43 Congreso Mun
dial fie la Viña y el Vino,
el evento más importante
del mundo en su ramo y el
mejor escenario para mos

trar los avances lograrlos por la industria
vil ¡vinícola nacional.

Ahí, el director general de la Organi
zación Internacional de la Viña y el Vino
(OIV), Pa u Roca, destacó el gran potencial
de México en el mercado mundial para
los siguientes años, con un volumen
anual de cuatro millones fie cajas de vi
no, que lo ubican como vigésimo cuarto
productor y con una expectativa de cre
cimiento bastante favorable.
Y si bien el consumo de esta bebi

da aumentó 22 por ciento en la última
década, al registrar un millón de, hecto
litros al cierre dé 2021, el consumo per
cápita es de un litro por persona, lo que

demuestran el potencial por delante.
Además, el sector vitivinícola nacio

nal es un motor fie desarrollo, cuyo dina
mismo se refleja en los más fie 500 mil
puestos de trabajo que genera y que lo
convierten en la segunda fuente de em
pleos én el sector agrícola mexicano, fié
acuerdo con el secretario fie Agricultu
ra y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos
Arámbula.

Por cierto, el funcionario recibió un re
conocimiento por el compañamiento al
sector y las gestiones que realizó para qué
México fuera la sede este, congreso mun
dial qué, sin duda, dará fuerte impulso a
las exportaciones, al desarrollo fie más
regiones vitivinícolas y a la reactivación
fiel t urismo enológico.

I'ara el presidente fiel Consejo Mexi
cano Vitivinícola, Hans Backhoff, este
evento es una ventana al mundo para
consolidar aún más la calidad de los

productos mexicanos, con la unidad fie
todas las empresas vitivinícolas, investi
gadores y enólogos.
Y, pese al panorama mundial y su

impacto en el rubro agroalimentario,
el sector ha sido resiliente, ahora hay
que trabajar en Su promoción y llevar
información al consumidor para que
conozca el alto valor cultural, pero
también sepa distinguir entre abuso y

conslimo responsable.

LA EDUCACIÓN AGROPECUARIA
EN NUESTRO PAÍS ¿CÓMO VA?
Las universidades que lideran esta acti
vidad profesional son la Autónoma Cha
pingo, Autónoma Metropolitana, Antonio
Narro, Autónoma dé Sinaloa y la Nacional
Autónoma de, México, entre otras, cuyas

demandas son dignas de escuchar para
incrementar el presupuesto asignado por
los legisladores, con la finalidad de sos
tener, pero también, innovar y generar
lucillos de empleo bien remuneradas.

Chapingo, que ocupa actualmente el
noveno lugar nacional y va escalando ca
da año, ha normalizado ya sus actividades
esenciales de la mano fiel doctor Ángel
Garduño García, quien en menos de un
mes ha fiarlo solución a. gran parte dé las
problemáticas estudiant iles y académicas
ríe la institución.

El reto es seguir avanzando y difun
dir las importantes actividades desa
rrolladas en las diferentes carreras o
especialidades, hoy día estratégicas
para nuestro país ante la coyuntura
mundial. Sigamos adelante.
«Especialistas del sector agropecuario.

Colaborador Acustik Rural.

Presidente del Colegio de Ingenieros
Agroindustriales de México, A.C.

luiscuanalo@outlook.com
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EL GABACHO

Más allá
de los políticos

ALMA ROSA
rvúÑEZ
CAZARES

1 terreno político en los Estados. Uni
dos parece estar én medio de un
pantano, en donde cualquier paso
en lalso puede tener consecuencias
irreparables. Los extremistas han
avanzado y sus acciones van en una
peligrosa escalada.

El 6 de enero de 202.1, un grupo de estos fanáticos
est uvieron muy cerca de descarrilar la locomotora
de la democracia y por lo que hoy sabemos, varios
fie sus pilares, figuras cent ralesestuvieron en la mira
de estos individuos en peligro de muerte,

A unos díasele las elecciones intermedias volvie
ron a aparecer los fantasmas extremistas.

David DePape, el hombre que presuntamente
atacó a, Paul Pelosi, compareció en un tribunal de
San Erancisco el martes pasado para la lectura de
cargos en su contra, enfrentando una letanía de acu
saciones estatales que incluyen intento de asesinato
y agresión con un arma mortal, señaló la fiscal de
ríistrito de San Erancisco, Brooke Jenkins, a estos car
gos se suman todavía los federales como; agresión e
intento de secuestro.

Ea juezjenkins dijo... "obviamente ha sido ficha
do por estos cargos, presentaremos nuestra denun
cia esperando que esté en la corté mañana y eso es
todo lo que puedo decir" y agregó que los arrestos
previos de DePape y los antecedentes penales se
discutirán en la corte en próximos días.

Después de iniciado el juicio y tras las primeras

rleclaracionesde DePape, el fantasma del fanatismo
volvió a tomar forma y reapareció la política como
motivo principal de su acción.
El fanatismo en toda su expresión quedó asen

tado en documentos judiciales emanados desde
California donde, DePape, dijo a la policía que pla
neaba retener a Naiicy Pelosi como rehén llamán
dola "líder de la manarla de mentiras" promovida
por los demócratas.

Bien vale detenerse un minuto y recordar algunos
fie los varios momentos, discursos e incitaciones a
la confronta, pero sin duda, el más claro fue el 6 de
enero de 2021.

Después del ataque de la semana pasarla, Paul
Pelosi se sometió a una "cirugía exit osa para reparar
una fract ura de cráneo y lesiones graves en su brazo
y manos derechos",,. "Paul está logrando un pro
greso constante en lo que será un largo proceso de
recuperación", dijo la presidenta fié la cámara de Re
presentantes, Nancy Pelosi, en un comunicado este
lunes por la noche; "Desde el horrible# taque contra
Paul, el viernes por la mañana, nos han inundado
miles fie mensajes que transmiten preocupación,
oraciones y cálidos fíeseos. Estamos muy agradeci
dos" decíaei comunicado.

El 8 de noviembre, día fie las elecciones inter
medias, está a la vuelta de la esquina y el fantasma
político parece haberse concretizado y los costos los
veremos en corto tiempo, ojalá y todo quede en el
desaforl uñado ataque vivirlo por la familia Pelosi
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RED
COMPARTIDA
SIGUE LA PURGA DEL TMEC

Ayer en la Secretaria de Eco
nomía le tocó el corte a Ce

sar Remis como jefe de la
Oficina para la Implemen
tación del TMEC, persona

je con casi 30 años en el sector y muy
cercano a la ex subsecretaría de Comer

cio Exterior, Luz María de la Mora, su
salida es parte de la peor reestructura
ción posible que esa dependencia. Su
trabajo tema que ver con algo que se lla
ma diplomacia económica y comercial,
con amplios contactos en la SRE, en el
Servicio Exterior Mexicano y con las em
bajadas de los principales socios comer
ciales del país, son los cambios promovi
dos por Raquel Buenrostro como titular y
Alejandro Encinas Nájera, como subse
cretario de Comercio Exterior.

Nos dicen que el general se
cretario de la Defensa, Luis
Crescencio Sandoval, tuvo
una bonita encerrona con

su grupo compacto para
evaluar la manera en que van a operar lo
que resta en esta administración. De en
trada, nos dicen, se van a mantener a dis
tancia de la titular de la SSR Rosa Icela
Rodríguez, porque aunque ella es muy
cercana al presidente López Obradoi; y
de alguna manera es su coordinadora,
pero no su jefa. De ella, nos cuentan, fue
la idea de que en la comparecencia en el
Senado de la República la Sedeña no se

defendiera de las palizas verbales.
Diversas ONG s trabajan para

que el próximo 13 de no
viembre marchen contra la

propuesta de AMLO de re
forma al Instituto Nacional

Electoral Dentro de Morena nos cuentan

que se siguen escribiendo líneas en tomo a
este proyecto ya que buscan que sus parti
darios, salgan a defender la propuesta y
presionar al Congreso de la Unión para que
la oposición apruebe junto con ellos y sus
aliados el cambio al sistema electoral del

país. E! INE cabildea con la oposición y
Morena y el presidente hacen lo propio,
ambos se encuentran estructurando sus

estrategias, pero la ciudadanía tendrá que
movilizarse si quiere evitar cambios en el
sistema electoral

I H América a la Bolsa Mexica
na de Valores? Bueno, el gi

^0pi gante de medios mexicano
W Televisa decidió separar parte

sus activos y crear una nueva
compañía, estos activos son los que tie
nen que ver con deportes y el proyecto es
que los agrupa en una nueva empresa
que estará operando en el primer trimes
tre del 2023. Esta empresa incluye el
club de fútbol América, más el estadio
Azteca y toda el área de revistas y publi
caciones de la televisora, las decisiones
se tomarán al interior y podrán operar de
una manera más ágil, supuestamente.
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FUERA DE AGENDA
CUESTIÓN DE JERARQUÍAS
JUAN VELEDÍAZ

Cuando un soldado se viste con uniforme de po
licía luego de colgar el uniforme militar, en el
que portó insignias de general de división y que
lo llevaron a desempeñarse como comandante
de zona y región militar en su carrera, el sentido

común en el mundo civil dice que lo que haga o deje de
hacer en su nuevo desempeño, podrá ser usado en su
contra. El policía y el soldado son como el agua y el aceite,
no se mezclan, son identidades y formaciones diferentes.
Hay militares que le hacen al policía, pero siguen siendo y
comportándose como soldados porque su formación no va
más allá de los ecosistemas del Ejército, donde la mentali
dad es cuadrada desde la óptica circular de la vida civil.

El caso más reciente que ilustra esta dicotomia y que
resume el fracaso de militares como policías, lo protago
nizó el general Daniel Velasco Ramírez, quien en diciem
bre del 2018 ya retirado, fue designado secretario de se
guridad pública al inicio del gobierno en Jalisco de Enri
que Altara Ramírez. Velasco Ramírez renunció 10 meses
después tras ser acusado en mensajes propagandísticos
del crimen organizado de presuntamente haber llegado a
un acuerdo con el grupo criminal hegemónico en la enti
dad. El general tuvo una carrera de casi medio siglo en la
milicia donde ocupó diferentes cargos y se desempeñó
como comandante de zona en entidades como Guerrero,
y de región en estados como Coahuila y Jalisco.

Velasco fue señalado en informes del Centro Nacional

de Inteligencia (CNI) fechados por esos meses, de pre
suntamente buscar acuerdos con el llamado Cartel de Ja

lisco Nueva Generación (CJNG) por medio de uno de sus

subordinados en aquel momento, Juan Pablo Hernández
González, director operativo de la Comisaria de Seguri
dad Pública de Zapopan. Los detalles de las reuniones
están en documentos hackeados a correos de la secreta

ría de la Defensa Nacional por el grupo Guacamaya, pu
blicados hace unos días por el sitio web Animal Político.

La respuesta ha sido una de las más duras de genera
les en retiro contra funcionarios de la actual administra

ción en lo que va del sexenio. En una misiva de cuatro
párrafos dirigida al general Luis Crescendo Sandoval
González secretario de la Defensa Nacional, Velasco Ra
mírez rechaza las versiones que lo relacionan con el gru
po criminal citado. Acusa sin citar el nombre del general,
quien es uno de los amigos más cercanos del presidente,
de estar detrás de las publicaciones donde lo mencionan.
Solicita al alto mando "instruir al director del CNI, en su
calidad de militar retirado, se abstenga de propalar infor
mación, y en caso de tener elementos probatorios de sus
dichos, se abra carpeta de investigación contra quien
proceda, ya que el ostentar un cargo de servidor público,
no le faculta para tratar de denostar la imagen de nadie".

Ramírez Velasco hace eco de lo que en la milicia se sabe
y comenta desde que inició el sexenio sobre el general Au
domaro Martínez Zapata, titular del CNI. "También recor
darle al citado servidor público, que en el servicio activo, a
lo largo de 50 años, el suscrito ostentó una jerarquía supe
rior a ese sujeto y cargos más importantes y de suma res
ponsabilidad que los ocupados por el citado Director".

Por esos dos párrafos en otro tiempo el general Velas
co podía ser arrestado. Hoy son otros tiempos, donde las
jerarquías incomodan pero sirven de poco.
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• Luis Donaldo Colosio Riojas ha dicho en privado
que no se ve en el 2024 como candidato presidencial.
Pero este miércoles llamó la atención una fotografía
de Santiago Creel, responsable de las relaciones polí
ticas del PAN. Interesante imagen, sobre todo cuando
en 'Iba por México' las cosas se miran complicadas...
• Alejandro Encinas y la crisis de los mensajes
WhatsApp. El País revela que ya se sabe quién entregó
esos mensajes que, ahora sabemos por boca del propio
subsecretario de Gobernación, que les faltan detalles
como una validación técnica, entre otros detallitos
que los ponen en el umbral de pruebas fallidas. Y, no
obstante, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor lo sigue defendiendo...
• Guardia Nacional en apuros. Aquí le hemos venido
contando cómo se les ocurrió "embolsar" monumen

tos, nombres en paredes y demás de su antecesora la
Policía Federal. Pues tras las divulgaciones, la Guar
dia Nacional dio marcha atrás y "desembolsó" todo...
lo cierto es que no quieren que quede huella de nada
de la Policía Federal.

• Elena Burns, exsubdirectora de Conagua, tiene mu
chos amigos activistas que el próximo 7 de noviembre
protestarán por su despido de la comisión. Aunque
Burns no es la primera despedida de la 4T, por alguna
razón concitó adeptos por su despido, presuntamente
hecho en la opacidad el 28 de octubre. Raro...
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Manotazo al INE
La historia acurre dos peces. la primera

como una gmt tragedia, la segunda

como una miserable farsa.
Kart Marx

Como parte de la estrategia presiden
cial, de eliminación de órganos autóno
mos y permanencia de un sollo partido en
el poder, ha lanzado una ofensiva para
desmantelar al Instituto Nacional Electo
ral El objetivo es evidente, se trata depo
nerlo al servicio del oficialismo. Lopes
Obrador y sus propagandistas han desa
rrolladlo una campaña que oculta lo prin
cipal y que se ha centrado en el volumen
de recursos económicos que utiliza el INE,
para denostarlo como una instancia que
usa el dinero público de manera "dispen
diosa".

En realidad, más allá de esta neblina
del morfinismo, el núcleo de la propuesta
es que el partido tenga la aplastante ma
yoría en el nuevo organismo electoral, ba
jo una formula en donde los consejeros
serán propuestos por el poder ejecutivo, el
legislativo y el Judicial para que sean ele
gidos en votación abierta. Igual suerte se
guirán los miembros del Tribunal Electo
ral. No se requiere mucha imaginación
para predecir el resultado, si nos atene
mos a la hegemonía que ejerce el presi
dente en losotros dos poderes de la unión.

En efecto, es volver al pasado, en don
de el organismo electoral era dirigido por
persone ros del gobierno y terminar con La
principal riqueza del órgano electoral, es
decir, su autonomía de los partidos y el
gobierno La preocupación del ta basque
ílo por garantizar el triunfo de su candida
to en las próximas elecciones presiden
ciales es evidente y ésta es su principal
propuesta para la edificación de un siste

ma que perpetúe al morenismo en el po
der.

la iniciativa oficial dinamita los logros
por los que luchamos por la democracia y
contra la hegemonía del partido único,
quien ejercía su poder desde La Comisión
Federal Electoral, donde el presidente y
arbitro era el Secretario de Gobernación.

De pasar La iniciativa, tendremos una ins
titución controlada por Morena. Así, un
movimiento que llegó a la presidencia, en
2018 para acabar con la "mafia del poder",
ahora busca instalar una mafia electoral

al servicio del presidente. Es la esencia de
un gobierno especialista en el transvestis
mo político, empeñado en sepultar sus
promesas.

Se sabe que la fracciones parlamenta
rias opositoras están en contra de la ini
ciativa. 1.a duda es si el FRI sera doblado,
ju nto co n ot ros clip uta dos. Ya algunos sec
tores sociales y religiosos se han manifes
tado en contra del atropello. Es imprescin
dible. otra vez, poner en movimiento a La
audiencia social para detener la embesti
da de LOpez Obrador y sus epígonos. Aquí
se juega mucho dé la convivencia demo
crática en nuestro país y no tínicamente
del futuro inmediato.

De pasar la iniciativa, tendre
mos una institución controlada

por Morena. Un movimiento que
llegó a la presidencia para acabar
con la "mafia del poder", instalará
una mafia, electoral.
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La parálisis
del INE

Es sorprendente el recelo y la agresividad
que ha desatado en ciertos sectores
conservadores la propuesta de Reforma
PolíticoElectoral para reducir el
financiamiento de los partidos políticos,
hacer más eficientes y reducidos el número
de cargos de representación popular, y
modernizar el instituto electoral para
adaptarlo a la nueva realidad del país.
La estrategia inmovilista, que busca que

nada cambie, está impulsada por la propia
dirigencia del INE, como si de un partido
político se tratara, gasta recursos públicos
en una campaña para defenderse, como
si fueran el último reducto que cuida la
democracia.

Tan así, que el propio INE promovió el
levantamiento de una encuesta para conocer
qué porcentaje de la población estaba de
acuerdo con las principales propuestas de
la Reforma Electoral, y así concentrar su

estrategia de golpeteo en los aspectos menos
populares de esta.
Tremenda fue su sorpresa cuando

descubrieron que más del 50% estaba
de acuerdo con absolutamente todas las

propuestas del presidente López Obrador
para esta reforma, e incluso cerca de un
80% estaba de acuerdo con la elección por
voto popular de consejeros y magistrados
electorales, y hasta un 90%, con la reducción
del dinero público que flota en la política.
Pudiendo haber compartido esta

información, el INE decidió que era mejor
no publicar la encuesta, en la que un 52%
estaban de acuerdo con la sustitución del

instituto por uno diferente, y decidieron,
violando incluso las leyes de transparencia,
esconderla para no entregarla al diputado
tabasqueño Mario Llergo, representante de
Morena ante el INE.

¿A qué le tema el INE? ¿Por qué se
oponen a que la ciudadanía cuente con una
nueva herramienta creíble para atender las
elecciones y las consultas?
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Columna uno

¡NO A LA DESAPARICION DEL INE!
Por Karina A. Rocha Priego

La desaparición del INE, parece ser parte
del plan de dominación del Gobierno
federal sobre este país; sin embargo, un

importante número de electores están en contra
de esta reforma electoral, misma que el equipo
político cercano al presidente, llámense secre
tarios de Estado, diputados y senadores, promo
cionan (sic) como si se tratase de una campaña
electoral por toda la república.
Aun así, hay renuencia. Si bien es cierto que a
Morena le ha resultado bien el "amenazar para
ganar" por aquello de los gobiernos entrega
dos en charola de plata a Morena en pasadas
elecciones, la desaparición del INE sería el
"broche de oro" de una administración camino

al 11seudocomunismopero será compli
cado.

Primero, según el presidente consejero del
Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo
Córdova, la opinión ciudadana sobre reforma
electoral ha cambiado tras encuesta hecha hace

2 meses, donde solo 27 % conocía el contenido
de las iniciativas que se discuten en el Congreso.
Según el presidente del INE, el pasado sep
tiembre, el área de Comunicación Social del
órgano electoral realizó una encuesta en la que
la mayoría mostró su apoyo a las propuestas de
modificaciones en materia electoral del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, pero,
luego de un "amplio proceso de deliberación
pública" como el que ha ocurrido en estas se
manas, y al contarse con más información, la
percepción ciudadana ha cambiado a favor de
mantener 'vivo3 al INE.

Lorenzo Córdova ha explicado que, hace dos
meses, solo 27 % de los encuestados conocía el
fondo o parte del fondo de la Reforma Electo
ral del Presidente de México, hoy crece ese
porcentaje de manera importante, por lo que, si
hace dos meses la confianza sobre el INE era de

67 %, hoy es de 73 %.
Pero parece que eso no es suficiente para los
electores, por lo que, para evitar se consume la
desaparición del INE, la organización civil
Frente Cívico Nacional ha convocado a una

marcha en la Ciudad de México, cuyo lema es:
"En defensa del INE".

Primero, hay que acotar que las marchas en
México, con esta administración, de poco han
servido, pero también sabemos que los mexica
nos son leales a las "convocatorias con causa"

como podría ser considerada esta, en la que, vía
redes sociales, se llama a "salir a las calles" el
próximo domingo 13 de noviembre.
Las consignas: "...No a la reforma constitucio
nal", "No a la ley secundaria", "No al debili
tamiento presupuestar' y "No a la interven
ción en el nombramiento de consejeros", en
pocas palabras, ¡NO A LA DESAPARICIÓN
DEL INE!

Esta movilización tiene previsto comenzar a las

10:30 horas en el Angel de la Independencia y
se espera que esta llegue hasta el Hemiciclo a
Juárez, cerca del Palacio de Bellas Artes.
Los convocantes esperan tener amplia respues
ta, como las marchas de la comunidad LGBTT
TIQ, o la marcha del pasado 2 de octubre; o

Fecha: 03/11/2022

Página: 3

Area cm2: 837

1 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina A. Rocha Priego

Costo: 48,546

Página 143 de 195



como la marcha de enero pasado en protesta
por los asesinatos contra los periodistas.
Marchas con causa, que igual podríamos llamar
le a esta que se pretende llevar a cabo el próxi
mo domingo 13, pues el INE no tendría por qué
desaparecer si es el único árbitro que tienen los
mexicanos para garantizar DEMOCRACIA en
los procesos electorales.
Por lo pronto, sabemos que los legisladores
efectúan mesas de diálogo sobre esta modifica
ción, además de que el domingo pasado,
Rosario Piedra Ibarra, titular de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH),
desestimó el rol del INE en la democracia del

país, al calificarlo de sabotear los votos en favor
de sus beneficios, hecho que, definitivamente
¡no se entendió!
¿De cuándo acá la CNDH opina respecto al
trabajo político de una institución ? La verdad
¡es que se lo ordenaron! Aquí, como en mu
chas otras instancias gubernamentales, ¡no hay
autonomía ni voluntad propia! Hay manipula
ción, amenaza, compra de voluntades, de ahí
que se haya convocado a esta marcha para pre
servar al INE, el próximo 13 de noviembre...

1 PESCATE DE EQUIPO"
Y NO DE VÍCTIMAS, EN
SEPTIEMBRE DE 2017
Hablando de otra cosa, quiero recordar un inci
dente que sucedió en México y que causó gran
daño a cientos de mexicanos que, lamentable
mente, perdieron la vida en ese evento.
Sí, por alguna circunstancia nos topamos con
una víctima del terremoto del 19 de septiembre
de 2017 en México, hecho que dejó, según
datos oficiales, 228 muertos en la Ciudad de
México, 69 personas rescatadas con vida de
los escombros y 38 edificaciones derrumba
das.

Sin embargo, se dice que pudieron haber sido
rescatadas muchas más personas con vida, pero
hubo un incidente que pocos pudieron comen
tar pues, según la víctima con la que tuvimos
oportunidad de platicar, fueron amenazados por

las autoridades capitalinas, para que "se que
daran calladitos".

Si bien pueden ustedes recordar, hubo mucho
revuelo como era de esperarse por el desplo
me del edificio de Alvaro Obregón 286, colo
nia Roma, en la Ciudad de México, donde ¡lite
ralmente! impidieron el paso de "Los Topos"
para llevar a cabo trabajos de rescate.
Este hecho causó indignación, pues los inquili
nos que pudieron salir, desesperados por no
saber nada de sus familiares que estaban atra
pados, se dieron perfecta cuenta de que, la
orden de no permitir acceso a nadie, a ninguna
autoridad, a ningún rescatista, a ningún volunta
rio, venía de arriba.
Pero ¿por qué? Bueno, a grandes rasgos nos
comentaron que, al paso de las horas y que na
die hacía nada por rescatar a las víctimas del
edificio de Alvaro Obregón, además de no dar
certeza a los familiares de los inquilinos de
dicho edificio, de la nada llegaron dos grupos
de supuestos rescatistas israelitas y españoles,
este último comandado por una mujer, únicos a
los que se les dio "paso y entrada libre" a di
cho edificio; sin embargo, cuál sería la sorpresa
de las víctimas que estos, en realidad, no llega
ron a rescatar a personas vivas ¡ni muertas!,
lamentablemente, pues se dice que, lo que bus
caban era a personas en específico, unos al pa
recer ligados a la empresa textil española
INDETEX y, por otro lado, a quienes, al parecer,
tenían el control del equipo de espionaje israe
lí, comprado por el gobierno de Peña Nieto y
que operaba desde el edificio del 286 de la
Alvaro Obregón en la colonia Roma.
Nos comentaron que, tan luego lograron su
objetivo, tanto españoles como israelíes se reti
raron del lugar, y en menos de 24 horas, aban
donaron México; mientras tanto, en las afueras
del edificio, familiares de las víctimas de este
derrumbe, exigían certidumbre sobre el para
dero de sus seres queridos, estuvieran vivos o
muertos.

El detalle de recordar esto, es que es un tema
que NO SE OLVIDA, mucho menos se olvida la
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negligencia de las autoridades mexicanas y su
entreguismo con los israelíes y españoles. Pero,
sin lugar a dudas, la pregunta es: ¿Qué se lleva
ron los israelíes, luego de rescatar el equipo de
espionaje instalado en ese lugar? Valdría la
pena preguntar.

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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¿Diario con
La Moni?

un

Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com

Brasil fue un mensaje para
América Latina y México

Ganó Lula perdió pre
supuesto secreto: Con un
margen mucho muy apretado del
que predecían las encuestas, el ex
presidente Luiz Inácio Lula Da
Silva se impuso al mandatario ultra
derechista Jair Bolsonaro, en la
segunda vuelta de la elección pre
sidencial celebrada en la nación

de los golpes de Estado como
1964 vs Joa Goulart.
La victoria del antiguo obrero
metalúrgico y líder sindicalista dio
lugar a masivos festejos en todo
Brasil, así como a una generalizada sensación de alivio en
América Latina y en la comunidad internacional en general.
Hoy sabemos que Bolsonaro ordenó la instalación de rete

nes policiales ilegales en diversas carreteras de Brasil para
impedir que los ciudadanos simpatizantes de Lula no pudie
ran llegar a los centros de votación.
Esa maniobra puede explicar la diferencia entre los resultados

pronosticados por los sondeos previos a la elección, que daban
al candidato Lula Da Silva un margen de entre 4 y 7 por ciento y
no el apretado resultado final, de menos de uno por ciento.

Es importante considerar que Lula no dispondrá de la
mayoría en el Legislativo y que en diversas gubernaturas que
daron bolsonaristas, por lo que Lula gobernará en condicio
nes particularmente difíciles. Pero lo más importante es que
en el país más poblado de Latinoamérica la ultraderecha fue
derrotada y Brasil recupera su proyecto social y nacional.
¿Qué sigue?: Con el triunfo de Luiz Inácio Lula Da

Silva en Brasil dará inicio la consolidación de un eje político y
económico de gobiernos sudamericanos como, Argentina,
Brasil, Bolivia, Chile, México y Perú. De esos seis países,
Andrés Manuel López Obrador es quien concentra el lideraz
go del poder institucional y el que estará llamado a ocupar un
promitente lugar en la nueva dirigencia regional del bloque
latinoamericano, a principios de 2025, al que se irán sumando
países como Cuba, Haití y Costa Rica, donde el binomio polí
tico López ObradorLula Da Silva será el eje de la promoción
regional latinoamericana.
El 1 enero 2023 cuando Lula Da Silva asuma la presidencia

se fortalecerán las expectativas de Morena una continuidad
en Palacio Nacional al recibir fuerte respaldo latinoamerica
no y el fortalecimiento del liderazgo de López Obrador para
encabezar el acompañamiento de los países latinoamericanos
frente a los embates económicos y políticos de Joe Biden.
Otra historia: Carlos Salinas de Gortari dejó la

Presidencia hace 28 años y desde entonces no se le conoce un
empleo fijo, ocupación remunerada o puesto informal. Por si fuera
poco, desde la llegada de Andrés Manuel López Obrador a
Palacio Nacional le cancelaron la cuantiosa pensión presidencial,
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Brasil, así como a una generalizada sensación de alivio en
América Latina y en la comunidad internacional en general.
Hoy sabemos que Bolsonaro ordenó la instalación de rete

nes policiales ilegales en diversas carreteras de Brasil para
impedir que los ciudadanos simpatizantes de Lula no pudie
ran llegar a los centros de votación.
Esa maniobra puede explicar la diferencia entre los resultados

pronosticados por los sondeos previos a la elección, que daban
al candidato Lula Da Silva un margen de entre 4 y 7 por ciento y
no el apretado resultado final, de menos de uno por ciento.

Es importante considerar que Lula no dispondrá de la
mayoría en el Legislativo y que en diversas gubernaturas que
daron bolsonaristas, por lo que Lula gobernará en condicio
nes particularmente difíciles. Pero lo más importante es que
en el país más poblado de Latinoamérica la ultraderecha fue
derrotada y Brasil recupera su proyecto social y nacional.
¿Qué sigue?: Con el triunfo de Luiz Inácio Lula Da

Silva en Brasil dará inicio la consolidación de un eje político y
económico de gobiernos sudamericanos como, Argentina,
Brasil, Bolivia, Chile, México y Perú. De esos seis países,
Andrés Manuel López Obrador es quien concentra el lideraz
go del poder institucional y el que estará llamado a ocupar un
promitente lugar en la nueva dirigencia regional del bloque
latinoamericano, a principios de 2025, al que se irán sumando
países como Cuba, Haití y Costa Rica, donde el binomio polí
tico López ObradorLula Da Silva será el eje de la promoción
regional latinoamericana.
El 1 enero 2023 cuando Lula Da Silva asuma la presidencia

se fortalecerán las expectativas de Morena una continuidad
en Palacio Nacional al recibir fuerte respaldo latinoamerica
no y el fortalecimiento del liderazgo de López Obrador para
encabezar el acompañamiento de los países latinoamericanos
frente a los embates económicos y políticos de Joe Biden.
Otra historia: Carlos Salinas de Gortari dejó la

Presidencia hace 28 años y desde entonces no se le conoce un
empleo fijo, ocupación remunerada o puesto informal. Por si fuera
poco, desde la llegada de Andrés Manuel López Obrador a
Palacio Nacional le cancelaron la cuantiosa pensión presidencial,

lo que no evita que lleve un ritmo de
vida de multimillonario.

Su pueblo lo recuerda por enca
bezar la mayor depredación y
corrupción de que se tenga regis
tro y ahora nos presume sus ante
pasados sefardíes, los judíos
expulsados de España en 1492
por los Reyes Católicos.
Temeroso de ser llevado a pri

sión por el gobierno de la 4t,
desde principios de 2021 Salinas
de Gortari obtuvo la nacionalidad

española, amparándose en sus
ancestros sefardíes y en virtud de una ley aprobada por el

Congreso de los Diputados de España en 2013, que permite a
los descendientes de los judíos expulsados en el siglo XV a
obtener su condición de españoles.
Así se protegió el ex mandatario de un eventual proceso de

extradición por presuntos delitos penales, una vez que la
legislación española ampara a sus conciudadanos ante casos
de este tipo.
En el exilio mexicano en España, Salinas de Gortari en

compañía de quienes robaron cantidades multimillonarias a
México y a los mexicanos, mientras gobernaron.
Bien haría el 11 innombrable" en aconsejar a Enrique Peña

Nieto, para que obtenga la nacionalidad española, ya que el

gobierno español sólo le ha concedido una visa dorada, como
inversionista a cambio de invertir en España el dinero que se
robó en México.

Hace 28 años que Salinas de Gortari dejó a México endeu
dado y_ saqueado y desde entonces no se le conoce un solo
empleo u ocupación remunerada, oficialmente no tiene ingre

sos, pues desde 2018 López Obrador le canceló la pensión
presidencial vitalicia de la que gozaba, pero lo que sabemos
es que diariamente vive como multimillonario en dólares.

El diario El País publicó que por medio de un representan
te de apellidos Carreño Carlón, el ex presidente informó para
ese diario que ahora tiene dos nacionalidades, mexicana y

española; y al ser español también adquiere la condición de
ciudadano europeo, con el libre acceso a 27 países para asen
tarse con todos los derechos y sin necesidad de iniciar un pro

ceso administrativo para la obtención de un visado.
Salinas de Gortari solicitó y obtuvo la nacionalidad españo

la a principios de 2021 y lo hizo gracias a una legislación apro
bada hace nueve años, cuando gobernaba el derechista
Mariano Rajoy.
La posibilidad de obtener la nacionalidad española la ha tenido

desde 2013, pero decidió solicitarla hasta ahora en 2022, cuando
se le vinculó al caso Lozoya Austin y a diversas investigaciones
penales y judiciales relacionadas con numerosos casos de corrup
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Brasil
respalda y
da apoyo
total a Lula

ción, abuso de poder, nepotismo y
su frustrada participación en la
construcción del aeropuerto de
Texcoco, por conducto de su cuña
do, de apellido Gerard.
Derivado de motivaciones per

sonales de orden genealógico,
obtuvo la nacionalidad española.
En reiteradas ocasiones, el presi
dente López Obrador afirmó que
su fuerte no es la venganza y que,
sin una instrucción popular no
actuará en contra de los ex man

datarios mexicanos.

ción, abuso de poder, nepotismo y
su frustrada participación en la
construcción del aeropuerto de
Texcoco, por conducto de su cuña
do, de apellido Gerard.
Derivado de motivaciones per

Fecha: 03/11/2022

Página: 8

Area cm2: 827

3 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 44,930

Página 148 de 195



AMLO: "Mi fuerte
no es ¡a venganza,
es un actuar para el
bien del pueblo"
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Fjjhe r ¦ »
politi
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Al pisar la hierba se hace sendero
Independientemente del ruido político que ha cau

sado la sucesión adelantada que además ha provo
cado profundas heridas dentro del propio sector

morenista, qué ha devenido en luchas fratricidas, enco
no, d esc aliñe a cion es, que solo se podrán subsanar con
cortesía, decoro, amabilidad, sensatez, prudencia, que
algunos destacados morenistas si lo tienen, pero otros
se conducen como simios de la selva Lacandona.

Pero aparte de eso, es menester recordar qué la vida
democrática y política del país persiste, aunque algunos
se empeñan en trastocar proponiendo reformas como
aquella de querer desaparecer al 1NE o al Tibunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, la vida
institucional del país persiste y persiste a pesar de los
pesares.

Por ejemplo en el Senado la agenda legislativa
seguirá su camino para apuntalar lo que los las y los
morenos llaman la Cuarta Transformación.

Nada menos ayer mediante un mensaje institucio
nal el senador Ricardo Monreal nos adelanta que la
agenda se desarrollará de una manera intensa.
Están pendientes diversas iniciativas con temas como

aquel de las cunas vacías el de atender al campo o por
ejemplo crear una ley que castigue duramente a quién
o a quienes recluían a jóvenes para incluirlos en activi
dades delincuenciales como el narcotráfico.

Ahí el senador dió a conocer que en nuestro país se
calcula que entre 30 mil y 35 mil menores han sido
reclutados por el crimen organizado, de acuerdo con
datos de la Red por los Derechos de la Infancia en México.
Se ha revelado que el reclutamiento por parte de

grupos delictivos derivó en 2021 en el asesinato de,
al menos, 700 niñas, niños y adolescentes.
Para ocupar a los menores, alertó Monreal, los gru

pos delictivos utilizan diferentes estrategias de recluta
miento, como amenazas, violencia física, enamoramien
to de niñas y mujeres adolescentes, así como promesas
de dinero o empleo por medio de engaños.
Sin embargo, a pesar de estas cifras, en México aún

no está tipificado el reclutamiento de niñas, niños y
adolescentes, que constituye una de las formas más
graves de violencia que se puedan cometer contra
estos sectores, al afectar de manera directa sus dere
chos humanos.

Ya en el plano particular, Monreal expresó cómo
dicen en Zacatecas, "el trabajo todo lo vence", por lo
que seguirá en la lucha para que este país sea mejor.
"Voy a seguir luchando porque la reconciliación es

urgente. Voy a seguir luchando porque debemos conti
nuar con el cambio. Voy a seguir luchando porque esto
exigen las sociedades, en este caso, un México más
justo, más próspero, más progresista, más tolerante".
Y la frase que da sentido a toda esta opinión, que

rido lector, apreciable lectora, viene a continuación,
pues marca un alto en el ideario del de Fresnillo:

No importa que me pisen, porque cuando pisan
la hierba, se hace sendero...

Y tiene razón.
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Al pisar la hierba se hace sendero
Independientemente del ruido político que ha cau

sado la sucesión adelantada que además ha provo
cado profundas heridas dentro del propio sector

morenista, qué ha devenido en luchas fratricidas, enco
no, d esc aliñe a cion es, que solo se podrán subsanar con
cortesía, decoro, amabilidad, sensatez, prudencia, que
algunos destacados morenistas si lo tienen, pero otros
se conducen como simios de la selva Lacandona.

Pero aparte de eso, es menester recordar qué la vida
democrática y política del país persiste, aunque algunos
se empeñan en trastocar proponiendo reformas como
aquella de querer desaparecer al 1NE o al Tibunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, la vida
institucional del país persiste y persiste a pesar de los
pesares.
Por ejemplo en el Senado la agenda legislativa

seguirá su camino para apuntalar lo que los las y los
morenos llaman la Cuarta Transformación.

Nada menos ayer mediante un mensaje institucio
nal el senador Ricardo Monreal nos adelanta que la
agenda se desarrollará de una manera intensa.
Están pendientes diversas iniciativas con temas como

aquel de las cunas vacías el de atender al campo o por
ejemplo crear una ley que castigue duramente a quién
o a quienes recluían a jóvenes para incluirlos en activi
dades delincuenciales como el narcotráfico.

Ahí el senador dió a conocer que en nuestro país se
calcula que entre 30 mil y 35 mil menores han sido
reclutados por el crimen organizado, de acuerdo con
datos de la Red por los Derechos de la Infancia en México.
Se ha revelado que el reclutamiento por parte de

grupos delictivos derivó en 2021 en el asesinato de,
al menos, 700 niñas, niños y adolescentes.
Para ocupar a los menores, alertó Monreal, los gru

pos delictivos utilizan diferentes estrategias de recluta
miento, como amenazas, violencia física, enamoramien
to de niñas y mujeres adolescentes, así como promesas
de dinero o empleo por medio de engaños.
Sin embargo, a pesar de estas cifras, en México aún

no está tipificado el reclutamiento de niñas, niños y
adolescentes, que constituye una de las formas más
graves de violencia que se puedan cometer contra
estos sectores, al afectar de manera directa sus dere
chos humanos.

Ya en el plano particular, Monreal expresó cómo
dicen en Zacatecas, "el trabajo todo lo vence", por lo
que seguirá en la lucha para que este país sea mejor.
"Voy a seguir luchando porque la reconciliación es

urgente. Voy a seguir luchando porque debemos conti
nuar con el cambio. Voy a seguir luchando porque esto
exigen las sociedades, en este caso, un México más
justo, más próspero, más progresista, más tolerante".
Y la frase que da sentido a toda esta opinión, que

rido lector, apreciable lectora, viene a continuación,
pues marca un alto en el ideario del de Fresnillo:

No importa que me pisen, porque cuando pisan
la hierba, se hace sendero...

Y tiene razón.
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Patrulla de papel
Guerrero; mensaje al Poder Judicial:
"(juess what was at other side of the hill"
Por Enrique Castillo González

Cuando Arthur Wellesley dijo lo que
está escrito en título de este patru
llamiento seguramente funcionaba

ya como Duque deWellington. Con esa cita el
vencedor de Napoleón abrió nuevas formas
de entender la "estrategia militar" e influyó
en la habilidad política (que no es lo mismo...
pero es igual, diría V. Fernández). Así lo dejó
saber el irlandés (traduzco el título del patru
llamiento de hoy) ... "adivina que había del
otro lado de la colina''

Pero antes de llegar al quid del patrulla
miento debo comentar algo, durante mis se
minarios he usado esa frase como pregunta,
la presento así "si escuchas galopes detrás de
la colina ¿qué esperas ver salir?" y créanlo, la
mayoría de las veces la respuesta es "¡caba
llos!"; es decir, las "ganas" deganar(sic) en la
respuesta provocan en mis alumnos rapidez
antes que precisión.

Guerrero, el 5 de octubre del 022, en el
poblado de San Miguel Totolapan se dio el
homicidio doloso de 20 personas, entre esos
el Presidente Municipal, Conrado Mendoza
Almeda y su padre Juan Mendoza Acosta,
este último dos veces exprimer edil de ese
Municipio. Antes, el 26 de julio la Fiscalía Ge
neral de la Entidad hizo, al Poder Judicial del
Estado, una solicitud formal y en esa pedía
cinco órdenes de cateo a inmuebles localiza

dos en poblados importantes de laTierra Ca
liente, cinco ranchos donde investigaciones
de alto perfil derivan en urgencia por entrar
policialmente a esos; ipso facto la Jueza de
control negó lo solicitado por la FGE. El 28 la
misma jueza (Isis Peralta) autoriza lo solicita
do por las oficinas estatales de procuración
de justicia. Como usted lee, la Juez dejó co
rrer casi 72 horas.

Antes del primer "antes'' Otros eventos
dentro de esta esfera criminal. 3 de octubre

(mismo año) disfrazado de accidente vehicu
lar sobre la carretera TotolapanCd Altamira
no muere el entonces Director de desarrollo

rural de ese Municipio (Totolapan), Nazario
Domínguez. Acción que ahora analistas de
los fenómenos delincuenciales en ese espa
cio trazan como "asunto provocador de la
matanza del 5 octubre enTotolapan''Hay que
decirlo; tras un peritaje de la misma FGE de
muerte por accidente vehicular el MP lo pasó
a "homicidio doloso'.'Vuelvo al 5 de octubre.

La ejecución de las 20 personas activó el pro
tocolo de "reacción" del Ejército. Como ya
es costumbre y como una suerte de Proce
dimiento Sistemático la Base Social Forzada

(BSF) deTotolapan, que no es más que gente
obligada a ponerse enfrente de las Fuerzas
Armadas, acuden para tratar de impedir que
los soldados se posesionen del terreno. Una
unidad del 41 Batallón logra tomar posición
en el zócalo de ese San MiguelTotolapan. Lo
demás es historia.

Es decir, ya el performance que el fresa
presentó a las redes sociales y las reacciones
salidas del aparato político a todo lo comen
tado merece otro "patrullamiento"

La intención en el apunte de hoy solo
busca colocar en el rasero analítico creado

por el Duque deWellington la situación pre
sentada en la región más comprometida
del sur de nuestro país. La vida criminal en
la "tierra caliente" (Michoacán/Guerrero/e

de México) merece estudiarse por todas las
ciencias humanas. Por lo pronto, acá dentro
delTanque de Ideas ahora solo respondamos
a las preguntas del Duque, y esas son ¿Qué
viene desde detrás de la colina? ¿En qué po
sición está la sociedad de Guerrero? ¿Dónde
está dicha colina? El cuestionamiento com

pleto deWellington es el siguiente, léalo con
migo por favor "AlI the business of war, and
indeed all the business on life, is to endeavor
to find out what you don't Know by what you
do;that'swhat I called 'guess what was at the
other side of the hill" eso, en buen Castellano
se dice así:

"Todo negocio de la guerra, y de hecho
todo el negocio de la vida, es esforzarse por
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descubrir lo que no sabes por lo que haces,
eso es lo que llamé (dice el irlandés), adivina
lo que estaba al otro lado de la colina: "Va
mos ahora solo tenemos que aterrizar todo
el planteamiento anterior a nuestro teatro','
así, busquemos las respuestas al ¿Qué está
pasando en la Tierra Caliente de Guerrero?
y ¿por qué el Poder Judicial de esta Entidad
nos hace sospechar?

De entrada, si algo tenemos claro acá
dentro del think tank es que, desde ya tene
mos que revisar los eventos que atañen a
la Seguridad Interior en Guerrero, ello luego
de haber revisado la posición que el Poder
Judicial de esta entidad adoptó frente a los
esfuerzos apolíticos de la actual Fiscalía de
Guerrero, haciendo una alegoría diríamos
que pareciere que tanto ios operadores po
líticos del Gobierno Estatal como el mismo
Poder Judicial han construido una muralla

de hielo y esa detiene el paso de la Ley. En
pocas palabras, todo nos deja creer que, en
Guerrero, entre la procuración de justicia y
la Administración de Justicia hay una frac
tura expuesta.

Cuando la opinión pública y las fuerzas vi
vas escuchan detrás de la colina lo que ellos
esperan ver salir es la acción de "la justicia
promovida por la máquina de procuración de
justicia" pero no, resulta que lo que galopa
detrás (of the hiil) son cebras de corrupción y
componendas. Aquí la dejó.

Cierro. En un ejercicio pragmático y justo

el subsecretario Ricardo Mejia Berdeja señala
el sospechoso atraso que el Poder Judicial de
Guerrero tuvo al ser formalmente requerido
por la Fiscalía de ese Estado, si algo se tiene
claro es que, quien será el próximo Goberna
dor de Coahuila y hoy opera perfectamente
el diseño de las tácticas de Seguridad Interior
del Gobierno Federal, sabe lo que está pre
sentándose en los llanos de la administra

ción y procuración de justicia de esta parte
del país y eso es; 1. que galopa detrás de la
colina y 2.  quien quitó a los caballos y en su
lugar echó a galopar a jirafas o cebras.

Último patrullaje: La Fiscalía de Guerrero
pasa a otra fase; a casi 10 meses del inicio de
sus trabajos, la ya conocida sección de "Just.
Militar" trasplantada de SEDEÑA a los edifi
cios próximos al Huacapa en Chilpancingo,
comienza cambios, sale de esa quien fuera
vicefiscal, Ramón Celaya Gamboa quien,
tras una buena batalla decide aceptar nue
vos retos. Una verdad indebatible es que es
la fuerza de la Institución Armada (Sedeña)
la que sostiene el cuerpo de procuración de
justicia en el Estado de Guerrero, sin el sus
tantivo (Ejército Mexicano) en esa tarea solo
estarían un grupo de leales burócratas total
mente ajenos a las prácticas de abogacía.

Balazo al aire: —Te lo digo Juan...—
Greguería: — El que madruga... encuen

tra todo cerrado—
Oxímoron: — Silencio atronador —

Haiku: — Tus ojos. Universo, tus manos,
mi país, nada quiero más —
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Día Cero

Resiliencia y disuasión en el ciberespacio:
la tarea más difícil de alcanzar
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

El día de ayer, la titular se la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciuda
dana (SPSC), Rosa Icela Rodríguez,

indicó que entre el 1 de diciembre de 2018
y septiembre de 2022, la Guardia Nacional
tomó conocimiento de más de 238 mil inci

dentes de seguridad cibernética cometidos
contra empresas, bancos, universidades e
intuiciones del país.

En sus declaraciones indicó que: "fueron
intentos por vulnerar la seguridad informáti

ca, lo que dio pie a más de seis mil investi
gaciones por delitos cibernéticos''Del mismo
modo, se externó en cuatro años, la Guardia
Nacional detectó más de 230 mil incidentes

de seguridad cibernética en México. Por úl
timo, un aspecto trascendental, es el señalar
que en el marco del evento la titular de la
SSPC expresó su admiración a la policía ca
pitalina, en especial por la unidad de Policía
Cibernética de esta institución.

En ese sentido, la secretaría destacó la
importancia de "las nuevas tecnologías en el
mantenimiento de la seguridad pública es un

tema prioritario, tanto en la prevención como
en el combate activo de delitos, en la ciudad
y en el país." Con relación a lo anterior, a pe
sar de que las cifras pueden parecer altamen
te atractivas en el marco del crecimiento de

captación de incidentes de seguridad infor
mática, por parte de la Guardia Nacional, es
importante el plantear, algunas dudas como
las siguientes: ¿a cuántas resoluciones llega
ron el total de las de las seis mil investiga
ciones iniciadas por la Guardia Nacional? Del
mismo modo, ¿qué protocolos, alertas o me
joras para prevención de delitos pueden ser
vir para crear una conciencia de cibersegu
ridad en aras de concientizar a la población
con el fin de reducir esta actividad delictiva?

En el marco concreto de México, debemos

entender, en cuanto a cuestiones de ciberse
guridad que estamos frente aun momento de
disyuntivas histórica, vinculado al hecho de
que empezamos a consolidar el marco insti
tucional para la captación de información vin
culada a ciberdelitos. Del mismo modo, nos
acercamos a un punto en el cuál, el debate
legislativo en la materia apunta al momento
decisivo en el que crearemos nuestra primera
ley en materia de ciberseguridad y ciber de
lincuencia. Con lo cual debemos entender qué
es la resiliencia y la disuasión en el contexto
del ciberespacio. Para referirnos a ambos con
ceptos, debemos entenderlos en su compre
sión de la ciberseguridad, que corresponde a
las siguientes definiciones:
• Ciber disuasión: representa las capacida

des de reacción y defensa para que los
adversarios eviten ejecutar acciones en
contra de un EstadoNación, derivado del
nivel de represalias que pueden ser ma
yores a los beneficios a obtener.

• Ciber resiliencia: corresponde a una capa
cidad adaptativa para enfrentar riesgos y
amenazas, que tiene como fin la mejora
constante y actualización de las capaci
dades de defensa, en contra amenazas
constantes y evolución.
La comprensión de estos conceptos es

tratégicos se vincula al hecho, de que en el fu
turo cercano México no puede seguir siendo
un país reactivo a los ciberataques. Del mis
mo modo, las agresiones que han sufrido las
diferentes instituciones del gobierno federal,
la iniciativa privada y la ciudadanía, no pue
den quedar impunes, sin que existan marcos
legislativos, jurídicos y operativos en para
enfrentar estas actividades delictivas. Lo cuál

debe ser un punto trascendental de reflexión
en el marco de los debates legislativos que
está viviendo nuestro país.

*Tw¡tter: @Travelerjm
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Mensaje Político

D isputan Iztapalapa
Por Alejandro Lelo de Larrea

Ala par de haber iniciado su vir
tual campaña por la candidatu
ra de Morena a la Jefatura de

Gobierno, la edil Clara Brugada también
ya arrancó lo que será la sucesión en la
alcaldía iztapalapa que encabeza desde
2018, y su carta fuerte es la diputada local
Martha Ávila, coordinadora de Morena en
el Congreso capitalino.

Pero enfrente tiene no a cualquier ri
val. Es una adversaria de gran poder, que
además cuenta con la venia de Palacio
Nacional: la titular de la Fiscalía General

de Justicia de la Ciudad de México, Ernes
tina Godoy, quien para el 10 de enero de
2024 habrá concluido su encargo como
Fiscal, por lo que estaría habilitada para
ser candidata. El requisito en la Constitu
ción local es que al menos 90 días antes
de la elección no ostente un cargo como
el que tiene actualmente. Los comicios
serán en junio de ese año. Una ventaja
adicional de Godoy es que muy proba
blemente contaría con el respaldo del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
pues goza de toda su confianza. Por esa
razón, él la apoyó para que fuera designa
da en su encargo actual, lo que le ganó el
mote de fiscal carnala.

De cualquier manera, por si desde Pa
lacio requirieran a Godoy para otro cargo,
tiene su plan B para Iztapalapa. Se trata de
su sobrino, el diputado local Carlos Cer
vantes Godoy, quien llegó al Congreso de
la Ciudad de México por la vía plurinomi
nal. O sea, no tuvo que hacer campaña en
algún distrito electoral, lo que le complica
un poco el panorama.

Del lado de Brugada, aunque no fue
ra la ungida de Morena para la Jefatura
de Gobierno, no podría buscar de nueva
cuenta la Alcaldía de Iztapalapa, pues lle
va dos periodos consecutivos, que es el

límite. Brugada quiere la candidatura a
Iztapalapa para la coordinadora para Mar
tha Ávila, quien paradójicamente podría
competir contra quien le dejó el cargo en
ia legislatura pasada en el Congreso, pues
era la suplente de Ernestina Godoy.

Ávila no cuenta hasta hoy con las me
jores credenciales, pues se le ha complica
do gobernar a la bancada de Morena. Una
evidencia es que hace unos días no pudo
reunir a todos los legisladores morenis
tas para la sesión ordinaria: de los 29 que
conforman la bancada, acudieron sólo 14.

Otro problema que carga Ávila es que
en el Palacio del Ayuntamiento están mo
lestos con ella porque desde marzo no ha
logrado que se aprueben dos de las más
importantes reformas para el gobierno
de Claudia Sheinbaum: elevar a derecho

constitucional los programas sociales
"Mi Beca para Empezar" y "La Escuela
es Nuestra''

El enojo con ella es porque desde la
federación le armaron la alianza PRIMOR,
con lo que no debería tener dificultad para
juntar los 44 votos que se requieren para
modificar la Constitución local.

Y lo peor, es que la propia Ávila ha
dado muestras de debilidad, pues se que
ja y acusa al PAN de bloquear esta refor
ma desde la Comisión de Puntos Consti

tucionales, cuyo presidente es el panista
Diego Garrido, a quien acusan que no
quiere convocar a sesión para dictaminar
las iniciativas referidas, aunque bien po
drían hacerlo a la par dos secretarios de
dicho grupo de trabajo.

Así, Martha Ávila podría ser la candi
data a Iztapalapa, como premio de conso
lación a Brugada, en caso de que no fuera
la abanderada a la Jefatura de Gobierno.

Pero si Brugada fuera la ungida por la Ciu
dad de México, sería más probable que
para esa Demarcación la abanderada sea
Godoy o el sobrino. Lo veremos.
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Se comenta sólo con...

Desperdicio
Por Carlos Ramos Padilla*

Cuál es la diferencia entre los países
pobres y los de vanguardia. Funda
mentalmente en que los desarro

llados invierten fuertes cantidades en educa

ción. Y tecnología.
Sus inversiones nunca serán caras debi

do a que la recuperación es en corto plazo y
lo coloca bajo el dominio de los otros, bus
can formas distintas de elevar su nivel de

vida y encontrar proyectos de largo alcance
que van desde conquistar otros planetas
que descubrir los secretos del fondo marino.

Simplifican sus procesos en la burocra
cia y exigen la aplicación estricta de un Es
tado de Derecho que les brinde seguridad y
armonía. La corrupción es tremendamente
castigada. En los países pobres la moneda
de cambio para mantenerse en el poder es
el engaño, las promesas falsas, recibir li
mosnas llamadas remesas y negociar con el
crimen para sostener la economía y manipu
lar las elecciones.

A esos países no les importa descubrir y
conquistar, colocan a sus ministros de edu
cación que no saben aritmética, usan las au
las para adoctrinamiento político y cometen
delitos como robar el salario de los pobres.
En los países desarrollados el líder nacional
emite mensajes solo cuando hay algo ur
gente, positivo o de alerta. Toma el tiempo
de la nación para fundamentar acciones,
proteger la soberanía y a la nación.

En los países pobres la verborrea distrae,
la atracción es acusar al pasado porque no
hay la capacidad de promover crecimiento.
Los insultos, la amargura y la desarticula
ción de instituciones es una línea a seguir.

En los países desarrollados el ejercicio
de la democracia no eligió, seleccionan a los
mejores. En los países pobres imponen a los
más cuestionados, irresponsables y oportu
nistas. Los partidos políticos son órganos de
manipulación que sólo cubren sus intereses
y negocian la impunidad con los que llegan
para continuar libres y en la nómina.

Los países desarrollados suman por
centenas a prohombres, sabios, premios
Nobel. En los países pobres pretenden
quitar exámenes de admisión, destruir la
autonomía universitaria, desmoronar los
órganos electorales.

En los países desarrollados premian y
festejan los éxitos y aprenden de sus triun
fadores. En los países pobres estorban los
aspiracionistas, los pensantes. En los países
desarrollados saben el valor del tiempo. En
los países pobres se desperdicia el tiempo.
En los países desarrollados se consolida la
libre manifestación y se da fuerza a la infor
mación. En los países pobres se ridiculiza a
los analistas y se asesina a los periodistas.

En los países desarrollados siempre tie
nen espacio los talentosos. En los países po
bres negocian cuotas de genero para colo
car a familiares y amantes. En los países de
sarrollados cuentan por miles sus medallas
olímpicas de oro. En los países pobres dedi
can tiempo para hablar de sus corcholatas.

En los países desarrollados apoyan a
la ciencia y a la investigación, conocen su
historia y planean su futuro. En los países
pobres solicitan disculpas por eventos ocu
rridos hace 500 años. En unos aprecian la
vida, en otros ocultan los datos de homici
dios dolosos. En unos construyen parques
en otros descubren fosas clandestinas. ¿Al
guien desmiente?

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Matrimonios
La Oficina en México del Alto Comi

sionado de Las Naciones Unidas para
Los Derechos Humanos (ONUDH),
reconoció que La aprobación del
matrimonio igualitario en el Estado
de México por parte de La LXI Legis
latura mexiquense, representa un
avance notable en la garantía de los
derechos de las personas LGBTIQ+,
Y aunque costó trabajo sacar estas
reformas al Código Civil, finalmente
entraron en vigor y vimos cómo en
Coacalco hubo grandes fiestas por
el enlace civil de María del Rosario

Vilchis y Leticia Chávez, quienes
son el primer matrimonio igualitario
en la entidad en contraer nupcias.
El director general del Registro Civil
del Estado de México, César Enrique
Sánchez Millán, fue el encargado
de realizar el matrimonio civil histó

rico en la entidad.

Las celebraciones por Día de Muer
tos estuvieron muy buenas por todo
el Estado de México, luego de dos
años de pandemia que impedían
reuniones masivas, y así vimos es
pectáculos de teatro, cine, desfiles
de catrinas, altares, ofrendas, visitas
a panteones bien resguardados y
pedidas de "calaverita". Cuautitlán
tec»LÍJ destacó por la buena organi
zación de sus eventos, así como el
programa de seguridad desplega
do durante la realización de estas

celebraciones.
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Muchos diputados, diputadas, pre
sidentes y presidentas municipales
participaron como nunca en esto
de las "catrinas", recorridos y visitas
al camposanto, y así vimos a David
Sánchez Isidoro, Aldo Ledezma,
Karla Fiesco, Pedro Rodríguez
Krishna Romero, Melissa Vargas,
Azucena Cisneros, Anuar Azar Fi
gueroa, Elena García, Marco Antonio
Rodríguez, Francisco Rojas, David
Parra y Guillermo Zamacona entre
muchos otros políticos mexiquen
ses, que convivieron con la gente
de las colonias, pueblos, barrios y
fraccionamientos en sus municipios.

Por cierto, el diputado Guillermo
Zamacona trabaja fuerte en las
comunidades de su distrito, y por
supuesto en tejer redes a favor de
Alejandra del Moral en su labor
como coordinadora por la Defensa
del Estado de México.
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Esténtor Político
Miguel Ángel Casique

El pasado 11 de agosto, el encabezado
principal de un diario fue México tiene ham
bre y el sumario decía: "Los sectores más des
protegidos padecen los efectos de la carestía
de los alimentos, que presentaron una esca
lada de precios como no se veía desde hace
21 años". Esta información nos hizo recordar
que, en el año 2000, se difundió que el cam
bio de partido en el máximo poder político
del país mejoraría la situación socioeconómi
ca del pueblo mexicano porque, hasta enton
ces, los gobernantes habían sido de lo peor.
Sin embargo, esa invocación nos permi

tió recordar que ya vimos gobernar a dos
presidentes panistas; que el Partido Revolu
cionario Institucional (PRI) tuvo una "nueva
oportunidad" para corregir los desastres ge
nerados por Vicente Fox y Felipe Calderón; y
que, desde finales de 2018, se instaló el Mo
vimiento Regeneración Nacional (Morena) en
Palacio Nacional y se anunció como la "salva
ción de los pobres"y el inicio de una histórica
"Cuarta Transformación" de México.
Pero, luego más de dos décadas y casi

cuatro sexenios, cabe preguntarnos en qué,
cómo y en favor de quién ha cambiado el
país; porque el pueblo mayoritario de México
permanece pobre y padeciendo además de
hambre, como advierte El Financiero des
empleo masivo, migración laboral e insegu
ridad pública; mientras, los políticos y los
partidos solo buscan hacerse del poder para
encumbrarse y enriquecerse.
La inflación, otro de los graves problemas

más recurrentes en México, hoy no para; y
este año provocará extremas carencias en las
familias más pobres, en las que el mayor peso
de la crisis económica recaerá con más fuerza
mientras el presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) repite a diario su discurso
trillado de que "todo va bien o requetebién",
pese a que la mitad de la población está al

borde de una hambruna.
Todo esto ocurre mientras AMLO y Morena

impulsan obras públicas de relumbrón como
la refinería de Dos Bocas, el Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles (AIFA), y el Tren
Maya. Mientras AMLO y su partido perseve
ran en estas "prioridades"y solo piensan en la
sucesión presidencial de 2024, la pobreza y la
marginación avanzan, como constantemente
lo evidencian el Consejo Nacional de Evalua
ción de la Política de Desarrollo Social (Co
neval) y el Instituto Nacional de Estadística
y Geografía (Inegi) con base en mediciones
que demuestran que el decepcionante resul
tado de los programas sociales se debe a que
su finalidad resulta evidentemente electore
ra.

Mientras el pueblo padece inflación, violencia, in
seguridad, pobreza, hambruna, falta de medicinas,
desatención hospitalaria y falta de oportunidades, la
prensa reproduce los dichos y las payasadas de las
"corcholatas" de AMLO, los discursos de fantasía de
éste y la mayoría de los funcionarios públicos, go
bernadores y políticos de partido, que se dan hasta
con la cubeta para desprestigiar a sus oponentes; y
las acciones políticas de un gobierno que usa el apa
rato del Estado para imponer su voluntad y garanti
zar el voto de los mexicanos a favor de la candidata
o candidato de Morena en 2024;
El pasado 25 de octubre, el diario El Universal aler

tó con este titular: Arrasa la inflación de más de nue
ve por ciento a hogares pobres. La nota precisaba
que las familias con ingresos de un salario mínimo
enfrentaron inflación de 9.3 por ciento en los prime
ros 15 días de octubre; que los precios de bienes y
servicios de mayor consumo registraron un alza su
perior al 8.5 por ciento, que los hogares con meno
res ingresos destinan hasta 47 por ciento de su gasto
para comprar comida y que el resto lo destinan a vi
vienda, vestido, salud, educación, etcétera.
Pero resulta preocupante la previsión de los es

pecialistas en el entorno económico, pues aseguran
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que, en lo que resta de 2022 y gran
parte de 2023, la tasa de la inflación
seguirá elevada, sobre todo en los
alimentos. ¿Qué debemos hacer los
mexicanos frente a esta situación?
¿Podemos, de nueva cuenta, creer en
ios políticos que ya están enloque
ciendo con las elecciones locales de
2023 y la presidencial de 2024, y que
únicamente buscan el poder para en
riquecerse?
La solución está, sin duda, en usar

nuestro voto como un arma para de
fender nuestros derechos e intereses
de clase; pero para eso debemos estar
bien informados del acontecer diario y
votar por políticos nuevos que tengan
capacidades y visiones de cambio rea
listas y objetivas. Quizás esto tarde un
poco, pero debemos estar preparados;
por lo pronto, debemos informarnos
y aprender a escoger a los candida
tos menos peores o malos, porque en
la política también aplica el refrán de
"tan malo es el pinto como el colora
do". Por el momento, querido lector, es
todo.
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Lento avance del
presupuesto participativo
El desinterés mostrado por la ciudadanía en el Presupues

to Participativo ha provocado un lento avance en este
mecanismo de participación democrática directa para

involucrarse en las principales necesidades de su localidad.
Datos emitidos por las autoridades electorales sobre el nivel

de participación ciudadana en los últimos ejercicios sobre Pre
supuesto Participativo en la Ciudad de México y otras entidades
del país, revelan que aún estamos lejos de que estos mecanis
mos sean considerados como la primera opción para que la ciu
dadanía intervenga colectivamente en su comunidad y mejore
su calidad de vida.

El Presupuesto Participativo es un instrumento por medio
del cual la sociedad decide sobre la aplicación de un porcentaje o
cantidad determinada del total del presupuesto anual, para que
la autoridad ejecute proyectos de obras y servicios, equipamien
to, infraestructura urbana o cualquier mejora en sus colonias,
pueblos, barrios o unidades habitacionales.

El Presupuesto Participativo es una política pública latinoa
mericana que data de finales de los años 80 en Brasil y actual
mente, son aproximadamente 300 ciudades alrededor del
mundo que utilizan este mecanismo de participación ciuda
dana directa.1

Sin embargo, en México son pocas las entidades donde sus le
gislaciones contemplan el Presupuesto Participativo. En dichas
ciudades, el nivel de satisfacción de la ciudadanía con la calidad de
los servicios públicos básicos prestados por las autoridades de
acuerdo a datos de la INEGI2 en 2021, corresponden al 61% en Nue
vo León; 53.7 % en Aguascalientes; 50.9 en Chihuahua; 50.7 % en
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Sonora; 48.3 % en Jalisco; 47.1% en la Ciudad de México; 40.8 % en
Quintana Roo y 40.6 % en el estado de México.

Es evidente que más de la mitad de la ciudadanía de estos
estados no se encuentra satisfecha con la calidad de los servicios

públicos brindados, y a pesar de que cuentan con estos mecanis
mos de Presupuesto Participativo como un instrumento para
incidir en la solución de los mismos, el nivel de participación ha
sido muy bajo.

El retraso legislativo para mejorar el diseño en la intervención
de las autoridades al dictaminar los proyectos, la acumulación de
obras aprobadas y no realizadas, la falta de tiempo para licitar, con
tratar y ejecutar los proyectos y la falta de recursos frente a las de 
mandas, son factores importantes que crean un escepticismo en la
ciudadanía, mostrando un desinterés de participar en estos ejerci
cios de asignación del Presupuesto Participativo.

Resulta relevante que siendo el Presupuesto Participativo
uno de los mecanismos democráticos directos de la participa
ción ciudadana con más éxito a nivel internacional, en el caso de
México sólo unos cuantos Estados lo tengan considerado en sus
Leyes de Participación.

Esto nos demuestra el retraso en el que nos encontramos y
la necesidad urgente de impulsar acciones que refuercen los
vínculos de identidad, de pertenencia y las relaciones de con
fianza entre las autoridades y la sociedad.

Hoy en día, la sociedad tiene un perfil más competitivo y di
versificado y el gobierno está obligado a trascender hacía un
gobierno abierto, basado en la transparencia y rendición de
cuentas, así como la participación y la responsabilidad de las
autoridades para ejecutar los proyectos de Presupuesto Partici
pativo.

Esperemos que este mecanismo se consolide con más rapi
dez en nuestro país, que coadyuve en impulsar un desarrollo
social en las localidades que más lo necesitan, mediante la eje
cución de obra pública y mejoramiento de sus servicios.»

Conoce la historia del Presupuesto Participativo  Ciudadanos
Uni2

2Encuésta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental (ENCIG)
2021 (Encuesta Nacional de Calidad e ImpactoGubernamental (EN
CIG) 2021 (inegi.org.mx)
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Hoy, lo que tantos años nos costó construir está en riesgo.
Sí, hablo del JNE. El llamado de la sociedad civil es salir
a defender nuestra democracia en las calles el próximo

domingo 13 de noviembre. Le pese a quien le pese, el USE es una
de las instituciones que cuenta con una de las mejores califica
ciones en nuestro país.

De acuerdo con la más reciente encuesta nacional realizada

por Alejandro Moreno en El ñnantiero, el 68 % de las personas
entrevistadas aprueba la labor que realiza el INE en la organiza
ción de las elecciones, siendo este el nivel más alto de aprobación
en los últimos seis meses.

Triunfo arrollador, pues está en niveles históricos de aproba
ción a pesar de que en TODAS las mañaneras el Presidente in
tenta desprestigiarlo. Ojo, el Trife también está en riesgo, aunque
hemos visto que no todos sus integrantes pueden salir a la calle
con dignidad y vernos a los ojos. La verdad sea dicha.

Dicen, y dicen bien, que el pueblo tiene el gobierno que me
rece. Como todo en la vida el INE puede ser perfectible, pero de
ahí a acabar con el, hay un trecho de distancia enorme y un país
de por medio.

Ojo, para el 65 % de los encuestados por el Financiero, el INE
"funciona bien, no requiere cambios" mientras que solamente un
14 % asegura que "debe cambiarse por completo, no funciona".

Si bien nuestra democracia está inacabada, en los últimos 32
años ha avanzado a pasos agigantados. Hoy si usted sale a votar,
su voto se cuenta, dejando atrás los tiempos del partido hegemó
nico, si, de ese PRI de los 70 años. Épocas en la cuales las eleccio
nes eran ejercicios controlados por el gobierno en turno para
legitimar al candidato impuesto desde los caprichos o intereses
presidenciales.
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Está reforma más que electoral es una reforma política. Si, la
4T quiere cambiar el régimen.

Con decirles que, de acuerdo con el Frente Cívico Nacional, la
propuesta de reforma electoral contiene: más de 100 iniciativas
presentadas, entre las que se plantea sustituir al INE por el Ins
tituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC).

"El gobierno busca despojar a los ciudadanos de nuestro de
recho de organizar por nosotros mismos las elecciones, esto re
presentaría regresar a los tiempos en los que el gobierno
determinaba al ganador en los procesos electorales", acusaron.

El propio consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova ha
dicho que esa propuesta representa una regresión antidemocrá
tica. Esta —dijo—, no es para mejorar el sistema democrático,
sino para propiciar "la captura" del instituto.

Y tiene fázón.
La defensa del INE y del TRIFE no son actos contra AMLO,

sino a favor de nuestra democracia y nuestra libertad, nues
tras libertades.

Los organizadores como Sociedad Civil piden a los ciudada
nos involucrarse en esta no solo saliendo a marcar, sino también
colocando en sus casas mantas con la leyenda "Yo defiendo al
INE", "Nuestra democracia NO se negocia", "En defensa de la de
mocracia y del INE".

En su twitter para defender al INE, Luis Carpintero de @re
desunidosmx, creó una liga la cual abre un documento de Goo
gle en el cual ustedes podrán seleccionar al diputado al que
deseen tuítearle. Puedeser uno o todos, para pedirles o exigirles
NO votar a favor de esta iniciativa.

No dejemos que Morena y sus rémoras como él Partido Ver
de, PT y los "amlitos" acaben con nuestra democracia y nuestras
instituciones,, las cuales, por cierto, le dieron el triunfo a AMLO.
Solo el Pan y MC, han salido a decir claro y fuerte que NO apoya
rán esta iniciativa.

¿Qué tan importante es qué él INE sea independiente del Pre
sidente y de los partidos políticos para la democracia en el País?

88 % muy/algo importante
12 % poco/nada importante
Pero para la regenta Sheinbaum "Hay que sustituir al INE

por un instituto de elecciones y consultas". Quiúboles ¿cómo les
quedó el ojo?

#ElINENoSeToca.»
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Mujeres, niñas y niños pagan
el precio de la desigualdad

Igualdad de derechos para todos, privilegios para nadie
Thomas Jefferson

• A qué nos referimos cuando abordamos el térmi
J / \ no desigualdad? De acuerdo a la Organización de
y 1 L Alas Naciones Unidas, el concepto no se trata sólo
de la riqueza o de los ingresos; también abarca la expectativa
de vida y la facilidad que tienen las personas para acceder a
los servicios públicos.

Desde hace décadas, los gobiernos e instituciones han cen
trado sus esfuerzos en contrarrestarlas desigualdades. Triste
mente continuamos siendo testigos de que no se logran las
metas necesarias en los sistemas que con el paso de los años
se han viciado, pero además se han dejado de lado a millones
de personas, principalmente mujeres, jóvenes y niños.

La pandemia hizo evidentes problemas que, probable
mente, habíamos "normalizado", tales como la pobreza, el
desempleo, la impunidad, la injusticia o la educación de baja
calidad, pero sobre todo la discriminación sistemática y la
violencia contra mujeres y niños.
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Muchos aun dudan de la existencia de las desigualdades y
la brecha de género, todavía hay personas que consideran qué
los beneficios se dan de forma equitativa, e incluso hay quie
nes consideran que son las mujeres las que obtienen mayores
oportunidades, solo por pertenecer a un grupo minoritario.

Nuestro país no queda excluido del tema; en datos del In
forme Mundial sobre la Desigualdad 2022 el 10 % de la pobla
ción económicamente activa obtiene el 80 % de la riqueza,
mientras que el 50 % lucha día con día contra la pobreza;
incluso se asevera que la información sugiere que México no
experimentó una reducción importante de la desigualdad
durante el siglo XX, por lo que la disparidad de ingresos ha
sido extrema a lo largo de mucho tiempo.

En cuanto al tema de las mujeres, la situación tampoco se
presenta favorable, ya que el informe menciona que el ingre
so laboral femenino es de aproximadamente un 33 %, cifra
que se encuentra por debajo del promedio en América Latina
que es del 35 %.

Las niñas y niños tampoco quedan exentos, en el Informe
La persistencia de la pobreza: cómo la igualdad real puedé
romper los círculos viciosos, se menciona que aquellos naci
dos en familias pobres tienen menos acceso a la sanidad, la
vivienda y la educación que los de los hogares más acomo
dados; lo cual reduce drásticamente sus posibilidades de salir
de la trampa de la pobreza; pero además el relator señalá que
la movilidad social ascendente que existía en 1940 ha dismi
nuido en la actualidad, lo que significa que tanto el privilegio
como la pobreza tienen más probabilidades de persistir a lo
largo de las generaciones.

¿Cuántas veces no hemos escuchado el clásico "échale ga
nas"? ¿De qué manera eliminar este abismo que representa
la desigualdad? No voy a negar que la educación, la constan
cia y el trabajo continuo suponen un parteaguas para dismi
nuir las brechas. Pero también se tiene que reconocer que la
movilidad social en nuestro país es tan baja que incluso el
lugar en donde vivimos puede, tristemente, definir mucho
de nuestro porvenir; porque dudo que alguien elija ser pobre
porque quiere.

Claro que han existido avances, sin embargo, todavía que
da mucho por hacer. Se tiene que reconocer que el problema
es multifactorial, por lo que habrá que repensar el ingreso de
salarios, las tasas de mortalidad, la salud, la educación, la in
fraestructura e incluso la inversión en tecnología; y aunque
duela admitirlo, el que quiere no siempre puede¡ por lo que
está en cada uno de nosotros apoyar para acortar la distancia
entre el ahora y el desarrollo anhelado..*
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En Nueva Inglaterra se genera una
táctica política interesante, los repu
blicanos se postulan con la bandera

de moderados para avanzar en bastiones tra
dicionalmente demócratas, este cambio les
aleja de sus correligionarios de la derecha y
los acerca a otros grupos más moderados.

Los candidatos van tocando de puerta en
puerta, por ejemplo, en Connecticut, George
Logan, ex senador estatal republicano, cam
bia sin ningún esfuerzo del inglés al español
y les dice a los votantes que desea trabajar
con demócratas y republicanos.

George Logan, ex senador estatal
republicano
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En tono amigable, les comenta que no hay
congresista que esté de acuerdo en un 100 por
ciento con él pero que trabajará para lograrlo.
El punto es si está táctica ¿tendrá éxito?

En Maine, el ex representante Bruce Po
liquin señala que quiere devolver "el sentido
común de Maine" al Congreso a la vez que
hace su campaña alejándose de los extremis
tas de derecha de su partido.

Este último esfuerzo lo realizan los can

didatos para recuperar escaños en Nueva
Inglaterra, en donde algunos puestos se les
fueron de las manos porque los electores
vieron que el partido se inclinaba hacia el ala
extrema de la derecha, ahora tratan de ganar
el estado que hasta hace unos años se jac
taba de elegir republicanos de mentalidad
independiente, y lo han hecho promoviendo
candidatos que se presentan como centristas
lo que representa un amplio atractivo.

(Martha Aguilar)
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Tras la puerta del poder
Encuesta de INE revela

apoyo ciudadano a propuesta
electoral de AMLO

¦ Y ahora qué
hacemos?

Los resul
tados de la encuesta

ordenada por el !NE
son contundentes

dirá con justa razón
Andrés Manuel López

Obrador mañana en su conferencia de Pa
lacio:

Y es que, como lo dieron a conocer ayer
oportunamente los portales de El Universal
y de Reforma esa encuesta del INE sobre la
iniciativa de reforma electoral del manda

tario obtiene el apoyo de una mayoría en
todos los niveles e intenciones.

De entrada, dice el sondeo, la propuesta
de AMLO con mayor respaldo es la reduc
ción de recursos a partidos políticos, que
tuvo un 93% de apoyo.

Y continúa:

Un 87% de los consultados les gustaría
que se redujera el número de diputados (de
500 a 300) y de Senadores (de 128 a 93).

Un 74% dice estar de acuerdo en dis

minuir sustancialmente los presupuestos
públicos que se dan al INE, en su mayoría
destinados a ingresos de los consejeros, se
gún la percepción de los encuestados.

Y en este punto destaca que un 78% de

los encuestados sí quiere que los conseje
ros y magistrados sean elegidos por voto
directo.

Un 53% respaldó la propuesta de desa
parecer a los institutos y tribunales electo
rales locales.

Y un 52% sí apoyaría sustituir al INE por
el Instituto Nacional de Elecciones y Consul
tas, el INEC.

Porcentajes todos que desde hoy no
dejarán dormir a muchísimos nacionales
y extranjeros que consideran simplemen
te un atentado a la democracia la iniciativa
electoral de AMLO.

TODO CAMBIÓ: LORENZO CÓRDOVA
El primero en reconocer lo que real

mente representa esta encuesta, es quien
la encargó: el presidente del INE Lorenzo
Córdova.

Recordó que, en septiembre anterior,
cuando comunicación social del INE levan
tó otro sondeo la confianza en el INE era de

67%; mientras que en un sondeo reciente
fue de 73%.

"Es algo normal que cambie la opinión
pública cuando existe más información dis
ponible? concluyó.

Los resultados obtenidos y entregados
por el INE a los medios ante las denuncias
de los representantes de Morena, quienes
se quejaron de que en el instituto se esta
ban ocultando las devastadoras conclusio

nes, formarán parte de los debates centra
les en San Lázaro para la aprobación inme
diata de la reforma.

De poco valdrán los sesudos artículos
de editorialistas que se oponen a esa inicia
tiva de AMLO.

¡Vaya quefue inoportuna esta encuesta!
Ricardo Monreal informó ayer que está

a punto de aprobarse el dictamen con el
cual se sancionaría con 20no con 10 años

a quienes recluten a niños y jóvenes para el
crimen organizado.

El presidente de la Junta de Coordina

ción Política del Senado, indicó que en la
misma situación están los dictámenes so

bre la llamada "Ley de Cunas Vacías" y los
proyectos legislativos para que las perso
nas con discapacidad tengan acceso a ios
servicios de seguros y sobre trabajadores
rurales.

El dictamen central considera que cuan
do el delito sea cometido por persona con
la que la víctima tenga o haya tenido una
relación de parentesco, sentimental, afecti
va o de confianza la pena carcelaria aumen
tará.

O cuando el delito sea cometido por
servidores públicos en ejercicio de sus fun
ciones.

Cuando las víctimas sean niñas, niños o
adolescentes en condiciones de orfandad,
violencia familiar, discapacidad, pobreza
extrema, situación de calle, migración, que
pertenezcan a una comunidad indígena o
hayan sido previamente víctimas de algún
delito tendrán castigo mayor.

Monreal dijo que en nuestro país se cal
cula que entre 30 mil y 35 mil menores han
sido reclutados por el crimen organizado,
de acuerdo con datos de la Red por los De
rechos de la Infancia en México.

Esta misma organización, agregó, ha
revelado que el reclutamiento por parte
de grupos delictivos derivó en 2021 en el
asesinato de, al menos, 700 niñas, niños y
adolescentes.

Para ocupar a los menores, alertó, ios
grupos delictivos utilizan diferentes estra
tegias de reclutamiento, como amenazas,
violencia física, enamoramiento de niñas y
mujeres adolescentes, así como promesas
de dinero o empleo por medio de engaños.

A pesar de estas cifras, dijo, en México
aún no está tipificado el reclutamiento de
niñas, niños y adolescentes, que constituye
una de las formas más graves de violencia
que se puedan cometer contra estos secto
res, al afectar de manera directa sus dere
chos humanos.
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Indicador Político

Iglesia quiere reconstruir
Santa Alianza fracasada de 1985

nte la deAntcisión del^^Clí
f%prpresidente

Miguel de la Madrid
de soltar en 1984 las

elecciones municipa
les y el efecto inme
diato de un repunte
electoral del PAN, el
entonces embaja
dor estadounidense

John Gavin, aliado con la Coparmex de
Manuel J. Clouthier, organizó una Santa
Alianza para construir un bloque de poder
de empresariosobispos católicosPAN. El
propósito era quitarle la mayoría legislativa
al PRI en 1985 y la presidencia de la Repú
blica en 1988.

La respuesta política del entonces secre
tario de Gobernación, Manuel Bartlett Díaz,
fue usar todo el poder político del Estado
para confrontar a esta Santa Alianza e impe
dir la derrota electoral del PRI. Hoy, casi 40
años después, la iglesia vuelve a querer re
cuperar sus fueros políticos y el Episcopado
mexicano en manos de las alianzas políticas
de Peña Nieto se ha sumado al bloque polí
tico para impedir que la mayoría legislativa
realice las reformas al sistema electoral que
hasta ahora han beneficiado al PRI y al PAN

a través de consejeros presidentes y conse
jeros electorales pactados en lo oscurito.

La carta del Episcopado mexicano invo
lucrándose en asuntos políticoelectorales
rebasa sus facultades de conducir a las almas

pecadoras por el territorio infernal de la tierra,
pero deja ver ya, por anticipado, la construc
ción de un nuevo frente conservador que tie
ne también el apoyo vergonzante del embaja
dor estadounidense Kenneth Salazar operan
do en modo de procónsul de los intereses es
tadounidenses en las reformas económicas y
políticas del Gobierno federal actual.

La Santa Alianza de 1984 formó parte
de los planes del presidente Ronald Rea
gan para terminar con el reinado priista
en México, incluyendo un muy importante
operativo de la CIA para fabricar reportes
escandalosos sobre México basados en el

modelo de que Estados Unidos tenía como
vecinos aun nuevo Irán. Esta historia de la

CIA en México fue contada con precisión de
detalles por el periodista Bob Woodward en
su libro Velo. Las guerras secretas de la CIA.

Como en 1984, ahora la complicidad de
los empresarios, la iglesia conservadora, el
PAN y el Gobierno de Estados Unidos se
complementa nada menos que con el PRI
que fue víctima en aquellos años del acoso
estadounidense para desplazarlo del poder
y hoy ese PRI de Miguel de la Madrid, Car
los Salinas de Gortari y el proyecto neolibe
ral de desarrollo se junta con sus adversa
rios históricos para confrontar el proyecto
populista del presidente López Obrador.

El problema que enfrenta este bloque
conservador radica en el hecho de que aún
con todas las complicidades de la actual
dirección política del INE a favor de la opo
sición antilopezobradorista, al día de hoy
no se tienen evidencias concretas de que
el grupo PRIPANPRDCoparmexClaudio x
GonzáiezINE cuente con los votos suficien

tes para evitar la reforma al instituto Elec
toral y la sumatoria de votos tampoco les
alcanzaría hoy para celebrar por anticipado
la derrota electoral de Morena en las pre
sidenciales de 2024, inclusive, de acuerdo

con algunas predicciones de lectura estra
tégica, si Movimiento Ciudadano decidiera
abandonar su lógica propia para someterse
a las órdenes del jefe político del bloque
opositor, el empresario ultraderechista
Claudio x González.

Aun sin tomar en cuenta cualquier refor
ma que se pueda lograr en el INE, el Instituto
cuenta con instrumentos para ir bloquean
do y desactivando la alianza perversa de los
actuales funcionarios del organismo con las
corrientes antilopezobradoristas, porque los
pivotes del INE salinistazedillista, Lorenzo
Córdova Vianello y Ciro Murayama Rendón,
terminan su periodo institucional en abril
del 2023 y no llegarán al 2024, y la mayoría
actual en la Cámara de Diputados tendría
los instrumentos suficientes para cortar de
tajo con el cacicazgo WoldenbergCórdova
en el INE que representa el actual secreta
rio ejecutivo Edmundo Jacobo Molina, re
presentante de los intereses logísticos de la
burocracia dorada del instituto.

La carta del Episcopado adelantó el per
fil conservador del bloque que se opone a la
reforma del INE y le confirió contenido par
cial a la propuesta de defender al Instituto
Electoral que ha cometido errores gravísi
mos desde 2014 hasta llegar a las eviden
cias de penetración del crimen organizado
en procesos electorales y partidos políticos
que habría involucrado una pasividad sos
pechosa del Instituto para impedir la crimi
nalización de las elecciones.

El apoyo del Episcopado conservador al
bloque antirreforma electoral complementa
el cuadro de reacomodo de grupos de poder
que convertirán las elecciones de 2024 en la
madre de todas las batallas electorales.

Política para dummies: la política actual
es el nuevo Siglo de las Luces ante el os
curantismo del Episcopado como moderna
Santa Inquisición.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex i^j "Sfei
elusiva del columnista y no del x¦_
periódico que la publica. —
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La carta del Episcopado Mexicano
rebasa sus facultades religiosas y
se entromete en la política.
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Geopolítica

H acia dónde va el mundo, los planteamientos
de los líderes globales: Vladimir Putin en Yaldái

*Con base en la realidad, los planes para
un mundo mejor ya rondan la mente de los
iniciadores, con Vladimir Putin y Xi Jinping el
frente, entre otros.

Por Salvador González Briceño*

Vivimos tiempos cruciales y únicos,
en tanto el mundo está cambiando

a pasos acelerados. Cuasi civiliza
torios, Porque no solo se trata del derrumba
miento de lo que conocemos como "mundo
occidental? sino también de un sistema eco
nómico que está dando de sí, el capitalimpe
rialismo. Claro que nos encontramos en las
primicias, porque un sistema, el capitalismo,
tan arraigado por cinco siglos tampoco se
modifica de la noche a la mañana.

Pero ya comenzó. Y Estados Unidos, que
se encuentra al frente como imperio todavía
vigente, es ahora el principal agente destruc
tivo: de sí mismo, pero también del resto, en
tanto a sabiendas de lo que le espera trata
de salvarse a como dé lugar aun afectando
a los demás; sabido es que no tiene amigos,
solo intereses.

Y lo está consiguiendo con sus aliados
del viejo continente, una desUnión Europa,
tan frágil que le siguen los pasos en sus an
danzas geopolíticas, en contra de un "enemi
go" que el imperio construyó al estilo Guerra
Fría: Rusia, un país que le resultó como no es
peraban... respondón. Heredera de la Unión
Soviética, el país eslavo está gobernado por
un presidente decidido como Vladimir Putin
a lo que no harían sus antecesores: ni Mijaíl
Gorbachov ni Boris Yeltsin, a quienes se le
desbarató al país; bueno, uno lo despedazó
mientras el otro subastó ai mejor postor.

Putin, todo lo contrario, se ha encargado
de reconstruir el sueño ruso. Ni imperial ni
soviético, como le reclama occidente.Tampo
co. Pero sí como el líder de un país que exige
respeto para su propia nación. De un país a
quien le correspondió, y lo logró auna cos
ta de más de 35 millones de vidas, salvar al
mundo de la peste nazi de Hitler y el Holo
causto judío. ¿Eso es poco? No.

Es mucho. Porque no se hace con un
"desembarco de Normandía" (¡sic!) y me
nos con las manipulaciones ridiculas de
Hollywood. No solo por librar al mundo del
nazismo, la URSS también frustró las ambi
ciones occidentales de arrebatar territorio

al país más grande del mundo, como se
pretendía ya desde la Primera Guerra Mun
dial, Con fines imperialistas y geopolíticos,
claro. Primero por Gran Bretaña, luego por
los alemanes y los propios Estados Unidos,
quienes financiaron en más a Hitler para sus
andanzas militaristas.

EE.UU., UN IMPERIO FRAGMENTADO
Pues bien. Salido de una serie de gue

rras, Estados Unidos ha fincado un porvenir
del mismo tipo para sí mismo. De tal modo,
el conflicto provocado contra Rusia desde
Ucrania, que comenzó desde la propia caída
de la Unión Soviética en 1991 al empujar a
la OTAN como brazo armado europeo hacia
el este rumbo a las fronteras rusas, estalló
en confrontación militar tras la declaración

por Putin el 24 de febrero de 2022, la lla
mada "operación militar especial" luego de
muchos llamados a misa —de la diplomacia
rusa para la seguridad europea— sin conse
guir respuesta.

Pronto asomaron los principales entro
metidos en el conflicto. Más temprano que
tarde la torpeza del presidente ucraniano
Volodímir Zelenski —quien llegó al poder
como segundo al mando, tras el golpe de
Estado de 2014 contra Víktor Yanukóvich,
operado por la CIA y la OTAN— delató a
sus aliados: el propio organismo atlántico
y Occidente. Con Estados Unidos al frente
para financiar la guerra contra Rusia, más
los aliados Gran Bretaña y los 25 o 26 países
europeos, porque no todos miembros de la
OTAN dijeron que sí.

Pero Estados Unidos se puso la soga al
cuello. Porque el potencial armamentístico
ruso le salió caro a los contrincantes: al impe
rio, la OTAN y lo que resta de la UE. Porque el
rebote de las acciones contra Rusia le ha sali

do caro a los países europeos, pero principal
mente a Estados Unidos. Con la pérdida de
hegemonía del dólar ha perdido el control de
la globalización. Mejor dicho, Estados Unidos
ha perdido hegemonía, fortaleza del dólar y
fragmentado la globalización.

Los sueños de instaurar el Nuevo Orden

Mundial para lo cual se orquestó la pro
pagación de la pandemia primero y luego
aceleraron las presiones para "derrotar"
a Rusia en el propio territorio de Ucrania
—plan perverso de la "inteligencia" civil y
militar de los Estados Unidos y sus aliados
de la OTAN—, se volcaron en contra tras la
respuesta rusa a las sanciones económicas
impuestas con la intención de "debilitar" a
la economía del país eslavo.

Pero nada. Todo se volvió en su contra.

Y ahora Europa no sabe cómo suplir el gas
ruso ni cómo librarse del invierno; como
tampoco sacudirse a Estados Unidos de las
imposiciones, luego que el imperio les pro
metió a los líderes surtir el gas faltante.Todos
han perdido, en un conflicto que se planeó
mal para destruir a Rusia.

Es decir, que incluso de manera invo
luntaria Vladimir Putin ha puesto en jaque
a Occidente, pero principalmente a Estados
Unidos. En el "campo de batalla" el ejér
cito ruso ha demostrado solidez en contra

no solo contra el ejército ucraniano como
sobre todo de las armas enviadas por Oc
cidente. Y si acaso Rusia no es destruida,
como lo siguen deseando los propios "alia
dos" europeos ansiosos de acabarla, es por
esa superioridad heredada con modalidad
de Guerra Fría: la armamentística moderna

y atómica.
Y los occidentales que querían mante

ner a raya a Rusia no lo consiguieron ya. A
ocho meses de conflicto, la balanza ya tie
ne inclinación. Por lo mismo, aún y cuando
no se llega a las negociaciones ni acordar la
paz en el conflicto; aún y cuando, como lo
hemos referido antes, Rusia perdiera todas
las batallas, la guerra ya la lleva en la frente
Putin. Dígase lo que se diga y quiérase o no
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PUTIN, DECLARACIONES EN VALDÁI

Como tras la Segunda Guerra Mundial,
Rusia vuelve a derrotar al enemigo de la hu
manidad. Antes el nazismo alemán encabe

zado por Adolfo Hitler, ahora el promotor de
la guerra contra el mundo, el imperialismo
del Deep State, Aquél quería conquistar el co
razón del mundo, el Heartland de los geopolí
ticos, éste cree que tiene derecho a controlar
al mundo entero.

Pero se acabó. Porque los enterradores
del Nuevo Orden Mundial neoliberal ya están
aquí: por ahora Rusia y China. Pero pronto se
sumarán más.Todos aquellos países que se
saben atropellados por el imperialismo. To
dos los que desean sacudirse semejante la
cra.Todos los que quieren construir un mun
do mejor, sin imposiciones, yugos ni patas
en el cuello.

Contra ese salvajismo luchan ahora ya
Rusia y China, los "nuevos" enemigos de
Estados Unidos para su "seguridad" como
imperio y hegemonía. No se percatan que ya
han perdido casi todo. Falta la debacle eco
nómica donde lo perderán todo. O casi. Si no
llega este ultimo trimestre del 2022, llegará el
año entrante. Pero no falta tanto

Mientras eso sucede, con base en la rea
lidad, los planes para un mundo mejor ya

rondan la mente de los iniciadores, con Vla
dimir Putin y Xi Jinping al frente, entre otros.
No hay el espacio para tratar ambos ahora.
Será en lo sucesivo. Pero Putin en la última

reunión importante ocurrida en Valdái, habló
el pasado 27 de octubre. Ahí se refirió a dife
rentes temas.

No hay tantas opciones. Dijo el presiden
te ruso: "No hay posibilidad de quedarse de
brazos cruzados: la crisis afectará a todo el

mundo, así que no hay que hacerse ilusio
nes. Hay dos caminos: o se aplasta a todo
el mundo, o todos juntos encontramos solu
ciones que ayuden a llevar nuestro mundo a
la seguridad''

Primero, porque el "modelo norteameri
cano no tiene nada que ofrecer al mundo...
Si EE.UU. y los países de la UE tienen este
derecho, los países asiáticos, los estados islá
micos, las monarquías del golfo Pérsico, los
Estados de otros continentes también lo tie

nen. Por supuesto, nuestro país, Rusia, tam
bién tiene este derecho, y nadie podrá dictar
a nuestro pueblo qué tipo de sociedad y so
bre qué principios debemos actuar? como a
ningún país.

Además, porque los tiempos de negar
se a EE.UU. llegaron ya. "Ahora es un lugar

común, con muchos países que dicen no a
Washington, aunque este intente presionar
a todos. Los pueblos del mundo no se harán
de la vista gorda ante la política de coacción
que todo el mundo puede ver. Occidente
tendrá que pagar un precio cada vez más
alto por esto''

Es más, como es de ley entre pueblos,
de respeto de unos a otros salvo los líderes
que sacan la cabeza a nombre de ellos, agre
ga Putin en Valdái: "Rusia —como el resto de
pueblos—, no considera enemiga a Occiden
te, solo hay que entender que hay dos occi
dentes: los valores tradicionales (cristianos,
católicos, islámicos), y los valores agresivos,
coloniales y neoliberales. Rusia nunca sopor
tará los dictados de este último de Occidente?
como el resto del mundo cansado de los ro

bos, los ultrajes y las guerras.
Un nuevo mundo en construcción, pero

no desde la imposición del imperio, es lo que
está en juego hoy.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmaii.com
@sal_bn"ceo
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Un mes
de terror

Los abrazos no han fun

cionado y los balazos son
todos los días; a casi cua

tro años de la llegada de Andrés
Manuel López Obrador a la pre
sidencia, las cifras lo han dictado
todo: un fracaso descomunal en

la estrategia de seguridad pública
del país. Por ejemplo, ayer no nada
más se celebró el Día de Muertos

en nuestro país, sino que además
también se llevaron acciones den
tro del marco del Día internacional

para Poner Fin a la Impunidad de
los Crímenes contra Periodistas; la
cifra es escalofriante. El gobierno
federal reportó apenas el pasado
27 de octubre, el homicidio de 260
periodistas en los últimos tres se
xenios, con 63 de ellos asesinados
en lo que va de la presidencia de
AMLO, que comenzó el primero de
diciembre de 2018.

En lo que va de este 2022, cifras
oficiales contabilizaron 13 asesina

tos de comunicadores, aunque la
Sociedad Interamericana de Pren

sa registró 18. Y para acabarla de
amolar, octubre cerró con un total
de 2 mil 481 homicidios dolosos,
con lo que se colocó como el mes
más violento en lo que va del 2022,
Peor aún más la cosa, entre enero y
septiembre de este año, en nuestro
país se registraron 695 feminicidios
y durante el noveno mes del año se
contabilizaron 78 casos; no quiero
ni imaginarme la cifra que este pe
riodo mensual nos traerá. Mientras

tanto, el presidente y su equipo de
"talentos" en seguridad coman
dados por Rosa Icela Rodríguez y
Ricardo Mejía Berdeja nos dicen
en la mañanera del tabasqueño
que la incidencia con respecto a
asesinatos va a la baja, las cifras

Los abrazos no han fun

cionado y los balazos son
todos los días; a casi cua

tro años de la llegada de Andrés
Manuel López Obrador a la pre
sidencia, las cifras lo han dictado
todo: un fracaso descomunal en

la estrategia de seguridad pública
del país. Por ejemplo, ayer no nada
más se celebró el Día de Muertos
en nuestro país, sino que además
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tro del marco del Día internacional

para Poner Fin a la Impunidad de
los Crímenes contra Periodistas; la
cifra es escalofriante. El gobierno
federal reportó apenas el pasado
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periodistas en los últimos tres se
xenios, con 63 de ellos asesinados

en lo que va de la presidencia de
AMLO, que comenzó el primero de
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septiembre de este año, en nuestro
país se registraron 695 feminicidios
y durante el noveno mes del año se
contabilizaron 78 casos; no quiero
ni imaginarme la cifra que este pe
riodo mensual nos traerá. Mientras

tanto, el presidente y su equipo de
"talentos" en seguridad coman
dados por Rosa Icela Rodríguez y
Ricardo Mejía Berdeja nos dicen
en la mañanera del tabasqueño
que la incidencia con respecto a
asesinatos va a la baja, las cifras

demuestran claramente lo

contrario. Hay que recordar
lo que pasó apenas el 5 de
octubre en la comunidad de

Totolapan, Guerrero; una de
las masacres más crueles

y que empantanan al se
xenio de López Obrador se
llevó a cabo. El alcalde de

dicho municipio, Conrado
Mendoza fue ultimado jun
to a su padre y 18 personas

supuestamente por el grupo
"Los Tequileros'.' Lo único
el mandatario tabasque
los lamentables hechos,
su estrategia de seguridad
como hasta hoy en día lo

marcado. Aseguró que se debe
"con lo mismo?pues su plan
resultados. ¿En dónde?

mala saña de la delincuen

organizada ha dado tumbos
en Fresnillo, Zacatecas,

incluso asesinaron a niños;
sacerdotes jesuítas fueron acri

en Chihuahua; un novio
baleado saliendo de su boda en

periodistas fueron ultima
todo el territorio nacional,,

sigue.
cierto, en Sonora gobierna
Durazo Montaño, quien

fuera titular en la Secretaría de Se

guridad Ciudadana, cargo que hoy
ocupa Rosa Icela; lo interesante (y
deleznable), es que, en su momen
to, este personaje abandonó las fi
las de AMLO en su gabinete para ir
por la gubernatura; hoy su entidad
vive un pleno caos, ¡Justamente en
materia de seguridad!

De acuerdo con el Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública, tres de cada 10
homicidios dolosos que ocurren en
México se registran en entidades
gobernadas por algún político mo
renista. En Baja California, Michoa
cán. Sonora, Guerrero y Zacatecas
se reportaron 7 mil 247 (31%) de los
23,351 homicidios dolosos que se
han registrado entre enero y sep
tiembre de 2022.

A veces no checan las cuentas

que AMLO nos dice en sus famo
sas "mañaneras'.'Y es que, si tiene
como de confianza a personajes
como Durazo Montaño, qué espe
rar de su llamada "buena estrate

gia de seguridad''Ahora tiene a su
"florero inmóvil" como Rosa Icela

Rodríguez y a una "corcholatita"
perfilada para ser gobernador de
Coahuila, hablo de Mejía Berdeja,
por supuesto.

Y mientras los intereses polí
ticos sobresalgan ante una ola de
violencia desmedida en México, el
pan de cada día seguirán siendo
los asesinatos que ocurren todos
los días en nuestro país. Mientras
tanto, el presidente Andrés Manuel
López Obrador tendrá que seguir
ofreciendo condolencias ante los

"hechos aislados" que México pre
senta con respecto a la violencia
y muertes que tanto nos duelen a
diario y los que, discúlpenme por
mencionarlo, nos acostumbramos
día a día.
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Confidente Emeequis
Piedra Ibarra hizo fraude,
para acusar de fraude al INE

a presidenta de la CNDH,IJRosario Piedra, cometióLaf¦fraude para denunciar los
supuestos fraudes del INE. Sí, así

como se lee. Pidió que le aprobaran una recomendación,
pero luego tergiversó su contenido.

Resulta que, en abrir de este año, solicitó a los miem
bros del Consejo Consultivo que aprobaran la Recomen
dación General 46/2022.

Los integrantes de ese órgano dieron su visto bueno a
un extraño documento que se refiere a hechos ocurridos
entre 1951 y 1965 y que serían violatorios a los derechos
humanos en lo que respecta a democracia, de participa
ción y de protesta social. Se trata, sobre todo, de ilegalida
des cometidas por fuerzas de seguridad solapadas desde
el poder. Hay que precisar que la Recomendación, al ser
una revisión histórica, está dirigida a todo mundo, desde
el presidente de la República y ios gobernadores, a los se
cretarios de Gobernación, Defensa Nacional, Seguridad y
Protección Ciudadana, Hacienda, Educación Pública, Cul
tura, al Poder Judicial, a los titulares de las mesas directi
vas de Cámara de Diputados y del Senado de la Repúbli
ca, al INAI, al INE y a un largo etcétera de dependencias.

La autoridad electoral no es el eje de la recomenda
ción, ni micho menos, porque no se emitió para ello, o eso
no era la idea al arranque del año.

El documento recomienda a! !NE asumir el compro
miso de fortalecer su independencia, fomentar el desa
rrollo de la vida democrática, el régimen de ios partidos
políticos, asegurando a la ciudadanía el ejercicio de sus
derechos políticos, con un presupuesto austero.También
pedían fortalecer la democracia participativa y apoyar los
ejercicios de consulta ciudadana.

Al ser un intento de reivindicación y reparación históri
ca de hechos ocurridos hace 70 años, nadie de los implica
dos, que son casi la totalidad del poder político en México,
le hizo caso a lo recomendado, porque no hay mucho que
hacer al respecto.

Pero ahí surgió el problema y el fraude. La CNDH emi
tió el 30 de octubre el ahora famoso comunicado, en el
que exige que el INE se transforme. En el contenido se
describe a la autoridad electoral como una saboteadora

de la voluntad del pueblo y que "solo ha servido para el
mantenimiento de vicios que, por años, sino es que por si
glos, han mantenido nuestros procesos electorales''Pues
como nada de esto dice lo que aprobaron los consejeros,
siete de los 10 decidieron deslindarse públicamente, re
cordándole a Rosario Piedra Ibarra que no puede hacer
interpretaciones políticas de lo que se señala en los docu
mentos respaldados y advierten que con esa actitud ter
minará por sepultar la utilidad de las recomendaciones de
carácter general. Están enojados y tienen razón, porque se
intentó utilizarlos y a la mala.

La carta de reproche a la conducta de la titular de la
CNDH la suscribieron Georgina Diédhiou Bello, Adalber
to Méndez López, Bernardo Romero Vázquez, Ángel José
Trinidad Zaldívar,Tania Espinosa Sánchez, Gloria Ramírez
Hernández y José Alejandro Saavedra López

Una actitud valiente pero que, por el momento, no ten
drá consecuencia alguna. La destrucción de la CNDH es
una decisión tomada desde hace mucho, y los disparates
de sus directivos no hacen sino acelerarla. Sin embargo, sí
resulta relevante que se deje constancia, que quede claro
que se advirtió, en cada momento, de lo que estaba ocu
rriendo y de los daños causados.

Quien preside la institución del ombusperson cuenta
con un amplio margen de impunidad, porque la protegen
en Palacio Nacional y el Senado, donde no les importan
sus ocurrencias, mientras no fastidie con los temas que sí
son graves y de derechos fundamentales, como la violen
cia que aqueja al país, los homicidios contra luchadores
sociales y los periodistas, por ejemplo.

Hace cosa de un mes, los consejeros también se in
conformaron con la actitud de la presidenta de la CNDH
sobre la transferencia de la Guardia Nacional a la Secreta

ría de la Defensa Nacional, ya que en el Consejo Consul
tivo consideraban que la medida requería la presentación
de una acción de inconstitucionalidad, pero Piedra Ibarra,
en un reflejo de pensamiento mágico, argumentó que no
existía proceso alguno de militarización. Por ello, lo que
está ocurriendo es solo la muestra de la situación que im
pera en una institución que en otro tiempo fue de las más
relevantes y apreciadas y que hora es solo un ariete de
intereses políticos. Un drama, sin duda.
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Tercero Interesado
Lo incorrecto de lo
Políticamente correcto

Por CarlosTercero*
Se ha vuelto complicado,

intentar siquiera, com
prender en qué momen

to, como sociedad, permitimos que
lo correcto pasara a segundo térmi
no ante la imposición de \opolítica
mente correcto.

Lo que comenzó como una
forma de expresarse y conducirse
públicamente por quienes conside
raban que su lenguaje y acciones
podrían ser ofensivas o discrimina
torias a los demás, hoy, al paso de
solo unos años, se ha implemen
tado como una verdadera pauta
represora de muchos de los temas
que como sociedad deberíamos
de contar con plena libertad para
expresarlos, de actuar acorde a lo
que se supone es la era de igualdad
y libertad por la que tantas genera
ciones lucharon.

Es así como, lo que surgió
como una noble forma de respeto
y prudencia hacia los demás, se
ha convertido en sí misma en una

agresión, en un yugo que restrin
ge y acota el diálogo público cada
vez más proclive a dejar de hacer
lo correcto, por el miedo de que se
perciba como políticamente inco
rrecto, proscribiendo a un muy am
plio sector social a una fragilidad, a
una hipersensibilidad que les lleva
a ofenderse, a sentirse agredidos,
ante cualquier expresión, cualquier
acción o incluso su omisión en

ellas, en un extremo tal, que hace
suponer que el respeto y cuidado

de las minorías anula cualquier
consideración a las mayorías.

Fueron siglos de lucha por la
tolerancia y, tan solo unos años,
lo que está tomando el establecer
una cobardía cultural que nos con
dena a evitar llamar a las cosas por
su nombre, a deformar nuestro
lenguaje y que en casos extremos
orienta el discurso y actuación de
personajes públicos con altísima
responsabilidad a conducirse suje
tos a lo que perciben, o bien su en
torno de opinión pública les hace
percibir, como lo políticamente co
rrecto, fenómeno que ha alcanzado
a la otrora sobriedad de respetables
juristas, que se han dejado seducir
por la simulación, que dedican ho
ras para debatir intensamente so
bre "les asuntes',' que abonen a su
imagen pública incluyente, como
paladines de las minorías, lo cual
tendría el mayor de los méritos, si
no implicara el descuidar su man
dato supremo de velar por la pree
minencia de la Constitución como

parámetro de normalidad social y
con ello, salvaguardar los derechos
fundamentales y garantías de to
das y cada uno de los mexicanos.

La dictadura de lo políticamen
te correcto olvida que el respeto
no tiene género, no tiene color,
es humano, es universal, no da
motivo a confusión alguna; pues
quien respeta la dignidad huma
na, lo hace hacia cualquiera de sus
expresiones, se respeta a ia perso

na más allá de sus rasgos, carac
terísticas o preferencias; y en ello,
nuestros pueblos ancestrales con
mucha sabiduría y enrome aprecio
por la naturaleza, por el hombre
(como especie), tenían muy clara
la importancia de respetar la vida,
de cuidar lo frágil de ayudar al dé
bil; es este multiculturalismo, el
que acertadamente nos hace reva
lorar a las minorías, hoy, con atina
das políticas públicas en forma de
acciones afirmativas, pero que no
suponen desterrar los valores mis
mos del liberalismo, la lucha por la
igualdad, por la equidad, pero so
bre todo, el equilibrio y balance so
bre los que descansa la moral hu
mana desde la tradición filosófica

clásica, definida por Platón como
las Virtudes Cardinales.

De seguir como hasta ahora,
estaríamos sustituyendo viejos
prejuicios por un gran prejuicio he
gemónico; me rehúso a ello, este
mismo espacio, es muestra de?
derecho a la libre expresión de las
ideas, que por supuesto está sujeto
a no ofender de forma intencione!

a nadie, a evitar que las opiniones
vertidas puedan afectar a quienes
de por sí, son vulnerables a la dis
criminación y al mismo tiempo,
respetuoso de quienes no coinci
dan con lo expresado. En síntesis,
no podemos permitir que lo políti
camente correcto nos lleve a la ra

dicalización, a la intolerancia ni el
totalitarismo ideológico.
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Los tiempos de la radio

a industria de ia ra
dio en México está enLi
¦crisis. Cada año, una

o varias estaciones dejan de
transmitir. Las causas son va

rias, entre las principales están
el avance de las plataformas
digitales, que según los datos
de esta industria remplazaron a
la radio hasta en un 50% como

el medio para la publicidad de
mercancías. Las restricciones legales y los altos cos
tos de las concesiones y refrendos, que las colocan
en desventaja en el mercado del entretenimiento y la
publicidad. La proliferación de estaciones piratas y la
inseguridad; varios radiodifusores han denunciado el
intento de cobro de piso o venta de "seguridad" por
parte del crimen organizado. Estos factores propician
la devolución de títulos al Estado y en otros casos, las
adjudicaciones quedan desiertas. Esta crisis afecta el
servicio social que presta la radio y atenta contra el
trabajo de más de 120 mil familias, que de manera
directa o indirecta viven de esta industria. Hablo no

sólo de las grandes cadenas, sino de las cientos de
estaciones locales y estatales ubicadas en lugares
apartados de la geografía mexicana.

Me gusta la radio. Disfruto escucharla. Soy de los
pocos que en mi lugar de trabajo y en mi casa tie
nen un aparato de radio. También me gusta partici
par en programas radiofónicos. Digo esto, no porque
desprecie la televisión o las redes sociales, ambos
tienen potenciales enormes para la enseñanza y en
tretenimiento; pero también para la manipulación o
el engaño. Después de la lectura, escuchar radio es
una de las actividades que despierta mayor actividad
cerebral. El medio fundamental para la difusión de la
música es la radio. Además, es una buena compañe
ra de ejercicio, de viaje o de trabajo. Despierta la ima

ginación y estimula los sentidos.
Nací en 1970, pertenezco a ia era de la televisión,

pero de niño escuchaba mucha radio, particularmen
te en las vacaciones en casa de mis abuelos. Aún ten

go en mi memoria, las potentes voces que narraban
las aventuras de Kalimán, "Caballero con los hom
bres, galante con las mujeres, tierno con los niños,
así es Kalimán, el hombre increíble"; los episodios de
laTremenda Corte, con Nana Nina yTres Patines o la
radionovela de Porfirio Cadena, e! ojo de vidrio. Aho
ra los escucho en Spotify, Cuando la censura estaba
en su apogeo, había algunas islas de libertad en el
cuadrante: Radio UNAM o de música como Rock 101,
Radio Activo y ahora Reactor,

Por cierto, hace unos días vi la serie Play List en
Netfüx, que describe, a través de la vida de sus crea
dores, abogados y socios, el nacimiento, desarrollo
e influencia de Spotify. Primero la visión para crear

la. Segundo, la solución de los problemas técnicos,
que fueron muchos.Tercero, el diseño del modelo de
negocios. Cuarto, el tortuoso camino para obtener
los derechos de autor y el convencimiento e incor
poración de las compañías disqueras al negocio. ¿Y
los músicos y compositores? ¿De qué les sirve que
sus canciones se reproduzcan por miles o millones?
¿Dónde están sus beneficios?

En la era de las nuevas tecnologías de la informa
ción nada es gratis. Los combos que ofrecen televi
sión, Internet y telefonía son un enormegran negocio
para algunas empresas. Luego viene el pago de apps.
Plataformas de extreming, como Netflix, Prime, Claro
Video, Vix, HBO, Disney + oYouTube; las de música
como Spotify, Prime Music o ITunes. Más sofisticadas
como Only Fans. Claro todas tienen sus versiones li
bres que atiborran de anuncios. Redes sociales como
Facebook, parecen gratis pero no lo son. No sólo
venden publicidad, sino utilizan tus datos para pro
mocionar productos y servicios. ¿En alguna ocasión
has leído el acuerdo de información que te aparece
cuando abres tu cuenta?

Ahora resulta que el nuevo dueño de Twitter, el
señor Eion Musk, pretende cobrar por ia certificación
de cuentas.

La radio y la televisión abierta son los medios de
difusión más importantes y cumplen una importante
función social. Mucho más la primera que la segun
da, porque hay muchas más estaciones de radio que
de televisión abierta, alrededor de mil 700 estaciones
comerciales en el país. Son las únicas realmente gra
tis y de acceso a la mayoría de la población. Sus in
gresos son directamente proporcional a sus patroci
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nadores. Al hacer uso del espectro radioeléctrico, que
es un bien propiedad de la Nación, cuentan con una
regulación específica y las audiencias tenemos dere
chos. En las redes sociales y apps hay vacíos legales
y la mayoría se autoregulan.

La radio fue inventada hace más de cien años.

Sus orígenes se remontan a 1873, cuando el físico
escocés James Clerk Maxwell formuló la teoría de las

ondas electromagnéticas, misma que fue confirmada
por el científico alemán Heinrich Hertz en 1887.

¿Quién es el padre de la radio? ¿Tesla o Marconi?
Complicado establecer su paternidad. En 1894, Ni
kola Tesla realizó una demostración de una transmi

sión de radio en público. En 1895, Guillermo Marconi
construyó el primer sistema de radio, y en 1901 logró
enviar señales a través del Océano Atlántico.

En 1921 la radiodifusión llegó a nuestro país.
Los hermanos Pedro y Adolfo Gómez Fernández
instalaron su equipo de transmisión en el Teatro
ideal de Ciudad de México. En Monterrey, Constan
tino deTárnava lanzó, el 27 de octubre de 1921, su
emisora TND (Tárnava Notre Dame), que estuvo al
aire algunos meses.

Entre 1920 y 1930, la radio en México fue expe
rimental. En esos años surgieron estaciones que
luego se convertirían en referencia, como la emisora
de la fábrica de cigarrillos El BuenTono, a la que le
asignaron las siglas XEB, hoy La B grande de Méxi
co. Inició operaciones en septiembre de 1923 y es la
más antigua del país.

El 5 de febrero de 1930 surgió Radio Mundial XEN
(El fonógrafo), la primera en ofrecer un servicio de
noticias en la nación. En septiembre de ese mismo
año comenzó a operar la XEW, que a diferencia de las
emisoras de su época contaba con una planta de cin
co mil watts de potencia, con lo que logró un alcance
nacional y más allá de las fronteras: era escuchada
en Centro y Sudamérica, de ahí que haya tomado el
lema de "La voz de la América Latina desde México''

¿Como preservar a la radio mexicana? Actuali
zando las bases de sus concesiones de acuerdo a

la nueva realidad nacional; valorando su dimensión
social, económica y cultural; protegiendo las fuen
tes de empleo y garantizando la seguridad de sus
transmisiones. Eso pienso yo ¿usted qué opina? La
política es de bronce.
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Agenda Confidencial
Quién los entiende
Por Luis Soto*

Ttes meses antes de las elecciones

presidenciales del 2018, la Confe
rencia del Episcopado Mexicano,

que el lunes pasado salió a defender al INE
como José López Portillo prometió defender
al peso en 1981, hizo un llamado a la socie
dad civil para que participara en dicho pro
ceso argumentando, entre otras cosas, que
entre más ciudadanos acudieran a las urnas,
"más posibilidades habrá de que nuestra
sociedad madure y sea corresponsable en la
gestión del bien común''

Recomendaba a las hermanos y herma
nos, sobretodo los indecisos, evitar elegir en
base al mal menor. "En contextos complejos
e imperfectos lo que debe imperar es la bús
queda del bien posible que, aunque sea mo
desto, todos estamos obligados a procurar.
En un proceso electoral como el que tendre
mos, esto significa que la conciencia cristia
na debe discernir cuál de las opciones puede
generar un poco más de bien, tomando en
cuenta la complejidad de las circunstancias.
Hacer el bien posible significa impulsar lo
que aporte al bien común, a la paz, a la segu
ridad, a la justicia, al respeto a los derechos
humanos, al desarrollo humano integral y a
la solidaridad real con los más pobres y ex
cluidos'' ¡Más claro por quién sufragar, ni el
agua! Dijeron los observadores políticos en
su momento

"No hay que dejarnos manipular para
que votemos en bloque por un solo tipo de
propuesta, de manera irreflexiva y mucho
menos bajo alguna modalidad de compra
de voto. Entre más libertad exista al mo

mento de elegir, más capacidad tendremos
al momento de exigir?advertían.

En un arranque de ilusionismo político
decían: "El México que queremos es po
sible, y requiere fundamentalmente de un
gobierno que trabaje con honestidad y efi
cacia; pero también, de ciudadanos partici

pativos que den seguimiento a los procesos
de justicia, fraternidad y paz. El voto de los
mexicanos debe producir gobernantes y
autoridades responsables; y generar una

opinión cívica crítica. Pues en el ejercicio
ordinario de los funcionarios, nuestro voto
exige el sano control sobre nuestros políti
cos: en su remuneración y gratificaciones,
en ios gastos de partidos y publicidad, en los
proyectos y obras públicas, en el control de
la corrupción, la ilegalidad y la eliminación
de arbitrariedades''

Y remataban su mensaje diciendo: "Sólo
la presencia participativa, de manera cons
tante y solidaria en la vida de nuestro país,
destierra gradualmente la violencia, la co
rrupción, la impunidad y el compadrazgo..."
A cuatro años de distancia de aquel llamado,
cualquier feligrés que siguió los consejos de
los obispos podría pensar que se equivoca
ron de cabo a rabo. Bueno, al menos ya sa
bemos que la política no es lo suyo.
AGENDA PREVIA

¡No seas piedra, Rosario! Nosotros nun
ca aprobamos una recomendación para
apoyar la transformación del INE, y menos
lo calificamos como un "instrumento de sa

botaje a la voluntad del pueblo? como afir
maste. Esta fue la respuesta de la mayoría
del Consejo Consultivo de la Comisión Na
cional de Derechos Humanos, a la declara
ción de su titular. "Apégate estrictamente
al lenguaje aprobado, sin interpretaciones
políticas respecto a su contenido','le hicieron
saber a la "Seño''

La Reserva Federal aumentó 75 puntos
base la tasa de interés, en un intento deses
perado por controla la inflación. En México,
el subgobernador del Banco de México, Ge
rardo Esquivel, que según los malosos no
cargará los peregrinos porque el presidente
de la República no lo va a proponer para otro
periodo, dijo hace un par de semanas: "Si la
Fed tiene que seguir aumentando más sus
tasas porque empezó tarde, porque tiene
una presión de la demanda que nosotros
no... pues nosotros no tenemos que acom
pañarlo'.' A ver qué hace la Junta de Gobier
no del Banco Central.

Otro que se nos va en la secretaría de Eco
nomía. Mientras que la ex titular de Econo
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mía,Tatiana Clouthier, afirma que la "señito"
Raquel Buenrostro no está desmantelando
al equipo de colaboradores que ella tenía, el
director de la Oficina de la Implementación
del Tratado entre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC), César Remis, renunció al

cargo. Por cierto,Tatiana anda presumiendo
que le dejó en salmuera a Raquel, la política
industrial que México nunca ha tenido. Para
que no digan que no hizo nada en el lapso
que estuvo frente a la dependencia,
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La oposición no
entiende
Durante años, la derecha buscó por
todos los medios posibles impedir que
Andrés Manuel López Obrador llegara a
la presidencia. En 2006, por ej emplo, hizo
una intensa campaña de guerra sucia para
presentar a AMLO como un demente,
como quien dejaría al país en una crisis y
en el más terrible de los casos, como quien
lo destruiría todo. Incluso, hasta echaron
a andar el eslogan de "AMLO, un peligro
para México".
Sí, años y años de guerra sucia. Que

si era violento. Que si no respetaba los
resultados electorales cuando perdía.
Que si era intolerante. Que si era mal
administrador. Que si era populista. Que
si era corrupto. Que si era un dictador.
Años y años y años de esa guerra

sucia que, sin duda, tuvo efectos nocivos
durante lustros, pero que en 2018 no
funcionó como sus creadores querían.
Por eso triunfó López Obrador tan

abrumadoramente.

Pese a ello, la derecha sigue empecinada
en atacar a Andrés Manuel López Obrador
y en emprender campañas de mentiras
y de absurdos. En lugar de disputar el
discurso que emite el presidente desde
sus mañaneras, de contrastar propuestas
y de elaborar un proyecto de nación,
los conservadores han optado por el
desprestigio y la falacia.
Durante casi 4 años, los opositores (PRI,

PAN, PRD, MC y varias organizaciones
de la sociedad civil), no han presentado
ninguna propuesta, ningún proyecto,
ninguna apuesta para mejorar el país: todo
ha sido ataque y ataque y ataque.
Y parece ser que no entienden los

opositores que por más guerras sucias que
emprendan, la gente no los va a respetar
ni los va a querer, ni mucho menos los va a
votar.

Allá ellos.
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Balconeo
En todos lados se cuecen ha

bas y es que aún no se cum
plen ni 7 meses y ya están muy
preocupados los industria
les al interior de la Canacin

tra después de que su propio
presidente, José Antonio Cen
teno, filtró una conversación
privada con un ex dirigente
del organismo industrial.

El asunto de esta acción,
nos comentan nuestros confi

dentes, es que se pone en duda
la capacidad de interlocución
del señor Centeno ya que, con
esos métodos la pregunta es:

¿Quién se puede sentar con
confianza en una mesa de diá

logo con el líder de los indus
triales de la transformación?

El tema se dio además en

medio de una profunda divi
sión al interior del organis
mo cúpula empresarial. Ha

bría que ver si no le revisan las
bolsas al entrar a la Comisión

Ejecutiva del CCE o de Conca
min, o en alguna junta oficial
con los tres niveles de gobier
no, no vaya a ser que los grabe.

Aquí es la importancia de
saber tratar las conversacio

nes que tienen el carácter de
estrictamente privado y confi
dencial, como dictan los cáno
nes de cualquier negociación.

Casi en todos lados, se está
haciendo costumbre que to
do mundo se cuide de no ser

"grabado" para posteriormen
te ser "evidenciado", mien
tras que quien hace la labor
del presunto balconeo, queda
en calidad de espía, poco con
fiable o simplemente, se trans
forme en un peón de alguien
que pretende empeñar la ima
gen de un adversario.
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El despilfarro de Ta
golondrina y su príncipe'
A diferencia de las administraciones de Fox.

Calderón y EPN el actual gobierno federal
decidió quitar privilegios a los grupúsculos
intelectuales. Como se sabe, la máxima de López
Obrador ha sido la "austeridad republicana". Sin
embargo, los caciques culturales quieren seguir
enriqueciéndose a costa del erario. Y eso los ha
llevado a buscar "clientes" y "patrocinadores"
en gobiernos estatales y municipales. Personajes
como Krauze y Aguilar Camín han encontrado
nuevos mecenas en las administraciones panistas
y priístas.
En Chihuahua, por ejemplo, han encontrado

una excelente benefactora en la gobernadora
Maru Campos. Hace unos días, el Instituto de
Cultura del municipio de Chihuahua asignó un
contrato por 34 millones 800 mil pesos para la
puesta en escena de una obra de teatro llamada
"La golondrina y su príncipe".
Esta adjudicación directa, cuyo rostro está

desfigurado por la corrupción y la opacidad,
fue otorgada a la empresa Aefe, S. A. de C. V.,
propiedad del director de teatro Alberto Luis
Espino de la Peña, quien, por cierto, es director y

libretista de "La golondrina y su príncipe".
El contrato, celebrado el 10 de junio de este año,

fue rubricado por María Fernanda Bencomo,
directora del Instituto de Cultura del municipio
de Chihuahua, y fue avalado por la gobernadora
panista María Eugenia Campos Galván y por
Marco Bonilla Mendoza, presidente municipal
(también panista) de Chihuahua.
La puesta en escena, que constará únicamente

de 12 funciones, ya recibió 17 millones 400 pesos
de anticipo. La delirante cantidad es mayor al
techo presupuestal de 28 millones de pesos del
Programa de Estímulos Fiscales para la Cultura y
las Artes de Chihuahua "Eká Nawéame", que, en
2021, apoyó a 75 proyectos en el estado.
Actores y dramaturgos han pronunciado su

repudio a esta pillería. Sin embargo, en un burdo
intento por justificar su ratería, Marco Bonilla
Mendoza ha tratado de justificar el gasto. Pero es
imposible. ¡Son un hatajo de cínicos y corruptos!
Y su desfalco no es sólo contra la comunidad

artística, sino contra el pueblo de México.

Envía lu opinión ricardosevilla40@ yahoo.con.nix
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jVo más democracia
simulada
Recdientemente, hemos podido dar cuenta
del arranque de una campaña en defensa
del INE, encabezada por personajes de la
derecha. Esto en respuesta a la iniciativa
de reforma electoral propuesta por el
presidente López Obrador.
En este intento por defender a un instituto

que se ha mostrado completamente parcial
en el ejercicio de sus labores como arbitro
electoral, hay una ola de desinformación
que es ya característica de la derecha. En
este sentido, es importante puntualizar lo
más esencial que propone esta iniciativa:
1) reducción de diputados y senadores
plurinominales, es decir, quienes no son
electos a través del voto; 2) designación
de los magistrados del Tribunal Electoral
y consejeros del INE a través del voto
popular; 3) eliminar el financiamiento a
partidos políticos mientras no sean tiempos
de campañas electorales; 4) reformar
el INE para crear el Instituto Nacional
de Elecciones y Consultas, y unificar las

autoridades locales con el fin de reducir los

gastos tan elevados que implica su existencia.
Como es ya sabido por muchos, el INE es

el órgano electoral más costoso del mundo,
y es fácil dimensionar esto si consideramos
los lujos excesivos que reciben los
consejeros, además de su elevado salario
mensual. A pesar de que una de las premisas
básicas de la Cuarta Transformación es

la administración del presupuesto con
honestidad y austeridad, esta última nunca
llegó al Instituto de Lorenzo Córdova y
Ciro Murayama, quienes desde hace ya
tiempo se muestran abiertamente haciendo
campaña por los partidos del viejo régimen.
Comencemos socializando la propuesta

de reforma entre nuestros círculos más

cercanos y demostremos a quienes
engañan al pueblo que la gente ya no
quiere una democracia simulada, sino una
participativa con la que podamos hacer de
la vida pública, una cada vez más pública.
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Glorieta de Colón

Ni Mancera ponía
vallas como Sheinbaum

klaudia Shein
baum tomó:rel pan (que

no PAN) y lo dio a sus
votantes diciéndoles:

"Este es de Veracruz,

este es de Guerrero, este es de la Ciudad de
México'' La Jefa de Gobierno repartió en
mano propia pan de muerto a decenas de
personas en el zócalo de la Ciudad de Mé
xico, la noche del lunes. "Populismo puro
como su jefe López Obrador, le acusaron en
redes sociales algunos'.' Otros decían, pala
bras más, palabras menos, que "es una gran
obra de sencillez y cercanía con el pueblo''

Fueron 6 mil piezas de pan tradicional y
3 mil vasos de chocolate caliente a visitantes

de la Ofrenda Monumental de Día de Muer
tos, en el zócalo.

Llamó la atención que Sheinbaum estu
vo más distante del pueblo que, incluso, su
antecesor Miguel Ángel Mancera, aquel que
tenía blindaje en su oficina. A diferencia de
éste, la jefa de Gobierno departió detrás de
una valla.

Por cierto, Sheingaum cumple a la letra la
máxima de la política: "Al pueblo pan y circo''
A lo del lunes, hay que recordar los en el zó
calo del Grupo Firme o Los Tigres del Norte,
por citar los casos más recientes.
FRENAR "RODADAS DELTERROR"

Esta vez, parece que la oposición en el
Congreso de la Ciudad de México tiene razón
al exigir a la Jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, que no titubee en aplicar Ley y Regla
mento deTránsito a los motociclistas que han
retado a la autoridad los últimos días, con lo
que llaman "Rodada del Terror',' que desqui
cia avenidas principales, calles, y pone en
riesgo a miles de ciudadanos.

Acaso el gobierno capitalino no quie
re parecer autoritario y por eso ha tolera
do varios días a los motociclistas, pero al
menos bien podrían exigir que, como las
manifestaciones y plantones, tales "Roda
das delTerror" o como se llamen, al menos
informen con antelación que van a realizar
las, aunque no lleven consigo una causa
social, sino puro desmán. El GCDMX está
a tiempo de evitar que el problema se les
desborde. Lo veremos.
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